
CASUAAALMENTE, en los momentos en que el
Presidente comienza a estar en aprietos surgen
noticias que podrían servir para desviar la atención.

RESULTA CURIOSO, por ejemplo, que en el peor
momento para Andrés Manuel López Obrador
por su falta de propuestas contra el feminicidio, una
"alta fuente del gobierno" le contó a The Wall Street
Joumal que se investiga... ¡a Enrique Peña Nieto!
¿Alguien dijo cortina de humo? No es necesario
llamar a los bomberos.

MÁS TARDÓ el diputado Miguel Ángel Jáuregui
en presentar su iniciativa para entrometerse en la
UNAMyya tenía encima al rector, a la comunidad
universitaria y hasta a sus propios compañeros
de la bancada de Morena.

LA PROPUESTA de pasar por encima de la autonomía y
decidir desde el poder la vida interna de la universidad
obligó a Enrique Graue a dejar de lado su tradicional
prudencia para denunciar, con todas sus letras, que se
trata de un intento de desestabilizar a la UNAM, justo
ahora que está tratando de salir de una crisis.

Y NO SÓLO ESO: también reveló el rector que en
varios estados se han repetido estos intentos de los
morenistas por meter las manos en las universidades
públicas.

DICEN QUE la incendiaria iniciativa de Jáuregui

identificado con el grupo de los ultras en la bancada
de Morena tomó por sorpresa hasta al propio Mario
Delgado, por lo que al final lo obligaron a retirarla.

EL GOBIERNO le dio el golpe, pero no al cigarro,
sino a la iniciativa privada. Unavezmás. Y es que,
de manera sorpresiva y desconociendo sus propios
compromisos, la Secretaría de Salud prohibió
la importación de cigarrillos electrónicos.

LO HIZO a pesar de que justamente ayer inició
en San Lázaro un foro para analizar seis iniciativas,
al que la dependencia que encabeza Jorge Alcocer
había confirmado su asistencia y de pronto canceló.
Su argumento fue que había un representante
de las tabacaleras, pero la realidad es que entre los
asistentes había médicos, especialistas, reguladores
extranjeros y hasta consumidores.

EL PROBLEMA más grave es que si algo está
comprobado es que el prohibicionismo no funciona,
al contrario, provoca, entre otras cosas, mercado negro
y mayores riesgos para los consumidores.
Para colmo, la Suprema Corte ya había declarado
ilegal que se prohibiera y, ¡oh, contradicción!,
los cigarrillos tradicionales siguen siendo legales.

¿SERÁ QUE la cacería de los vapeadores es la
purificación que tanto presume el Presidente?
Es pregunta.
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CIRCUITO
INTERIOR

LA NEGOCIACIÓN
surtió efecto y se evitó
la megamarcha que
transportistas tenían
programada.

PERO hay quien
recomienda esperar
unos días para saber
cuánto costaron las

albóndigas, en cuánto
salió el caldo... y
entonces sí poder sacar
bien las cuentas.

HASTA AYER no
se había revelado
oficialmente el acuerdo

al que llegó el Gobierno
de la Ciudad de México
para convencer a los
choferes que parecían
inamovibles.

LO ÚNICO que se sabe
es que ayudó mucho
que los funcionarios
aceptaran la posibilidad
de estudiar un
aumento a la tarifa.

INCREMENTO que
podría ser directo, a
través de subsidio... o

parte y parte.

SÚBANLE, SÚBANLE,
atrás hay... ¡suspenso!

• • •

AVANCES en la

investigación del
feminicidio de la niña
Fátima.

ABONA al combate a la

impunidad, pero ayuda
también a cerrarle el

espacio a quienes se
colgaron del tema en
racimo.

COMO la diputada
del Verde, Tere
Ramos, quien exigió
en Tribuna que se
esclareciera el caso.

Y NO conforme con

la obviedad, propagó
en Twitter su mensaje
bajo la modalidad de
"promocionado", es
decir, ¡pagado!

circuitointerior a reforma.com
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MIRADOR
mm

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

¡Tan frágil y pequeño el pajarillo, y tantos
nombres que hay para nombrarlo!
Colibrí.

Chuparrosa.
Picaflor.

Pájaro mosca.

Chupamirto...

Los españoles, que no lo conocían
cuando aquí vinieron, lo llamaron
"tominejo", vocablo diminutivo por
dos veces, pues la palabra "tomín",
diminutiva ya, designaba a una moneda
de tamaño chico.

Don Andrés Henestrosa me dijo alguna
vez que en lengua zapoteca el colibrí
es "biulú". Esa voz quiere decir "lo que
se queda en los ojos".

Ahora me entero de otro nombre para
nombrar al colibrí.

Muy lindo nombre es ése, y signiñcativo:
porquesí.

Parece sugerir que Dios hizo al colibrí
simplemente porque quiso hacerlo,
quizás en un momento de alegría
y gozo.

Al jardín de mi casa llega un colibrí todas
las mañanas.

Ahora sé por qué.

Porquesí.

iHasta mañana!...
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Demasiados partidos
El doctor Duerf llegó a su domi

cilio cuando no se le esperaba
y sorprendió a su esposa entre

pernada con un sujeto en el cual cre
yó reconocer al mecánico que daba
servicio al automóvil de la señora. (Al
parecer le daba también servicio a ella).
Procurando no dar a ver su trauma
el célebre analista le preguntó a su
cónyuge: "¿Qué significa esto, Sau?".
"Tú dínoslo replicó la mujer Ni él
ni yo somos psiquiatras"... Babalucas
coincidió en el elevador del hospital
con una joven señora que llevaba en
brazos a un bebé. "Hermoso niño le
dijo ¿Qué edad tiene?". "Nació ayer
respondió la madre. Tiene un día de
nacido". "Qué interesante observó
Babalucas. ¿Es su hijo menor?"... Do
ña Choleta comentó en la merienda
de los jueves: "Mi marido es mesero".
Doña Panoplia de Altopedo, dama de
buena sociedad, enarcó las cejas, pero
se las arregló para decir: "Noble oficio
ése, aunque plagado de personas con
problemas auditivos, pues nunca oyen
cuando se les llama. ¿En qué restorán
trabaja su señor marido?". "No aclaró
doña Choleta, Es mesero porque me
hace el amor sólo una vez al mes"... Al
paso que vamos dentro de poco habrá
en México más partidos políticos que
Oxxos. He perdido ya la cuenta de los

que hay, y otros se disponen a salir
a escena. Muchos partidos tenemos,
tantos que han agotado ya los colores
del espectro de Newton para identifi
carse. Las naciones civilizadas tienen
pocos. Estados Unidos, país al que
Trump le quitó lo civilizado, tiene só
lo dos, y con ellos se las han arreglado
lindamente desde hace muchos años.
Aquí hay demasiados partidos, y muy
caros. Algunos son negocio de familia
como el que está por obtener ya su
registro, y otros son propiedad de
una sola persona, como el que ahora se
halla en el poder. Ciertamente este úl
timo no tiene oposición al frente, pues
el aplastante triunfo de López Obrador
dejó aplastados a los demás partidos,
especialmente al PRI y al PAN, que
ahora ni sombra son de lo que fueron
antes. Si a los partidos existentes se
añaden otros se diluirá aún más el voto
de los ciudadanos, y eso dará a Morena
mayor fuerza. En el caso de México
más partidos no significan más de
mocracia, antes bien pueden signifi
car menos democracia. A AMLO le
conviene que haya más partidos, por
aquello del divide y vencerás. En la
hora actual a México eso no le con
viene... Preguntó Afrodisio Pitongo,
hombre salaz e irresponsable: "¿Los
infantes gozan la infancia en la misma

medida en que los adultos gozamos el
adulterio?"... Lo diré lisa y llanamente:
Inepcio no conocía el arte del amor. Lo
hacía torpemente, sin preludiarlo con
las palabras dulces y hábiles caricias
foreplay, se dice en lengua inglesa
que deben anteceder al acto a fin de
darle sentido y plenitud. Sucedió que
Inepcio fue con Pirulina, muchacha
sabidora, al popular Motel Kamawa,
y en la habitación 210 efectuó con ella
el consabido rito natural. Luego llevó
a la chica a su casa. En la puerta le
dijo Pirulina: "Gracias, Inepcio, por las
dos veces que me hiciste el amor". El
se desconcertó: "Fue solamente una".
"No lo corrigió la muchacha. Fueron
dos: la primera y la última"... Astatrasio
Garrajarra es el borrachín del pueblo.
Alguien le preguntó: "¿Por qué nunca
te casaste?". Respondió el temulento:
"Tuve una novia, pero cuando andaba
borracho ella no quería casarse con
migo, y cuando andaba sobrio yo no
quería casarme con ella"... Don Chin
guetas fue al aeropuerto a despedir a
su esposa. Al separarse de ella excla
mó sin poder contenerse: "¿Qué voy a
hacer? ¿Qué voy a hacer?". Una señora
que lo oyó le dijo emocionada y condo
lida: "¿Tanta falta le hace su esposa?".
"No aclaró don Chinguetas ¿Qué voy
a hacer hoy en la noche?"... FIN.
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Cerveza en Mexicali
"Estado de derecho, el principio

de que las leyes no deberán
aplicarse de forma selectiva
o arbitraria y que nadie está

por encima de la ley".

Daron Acemoglu
y James A. Robinson

Es una de esas frases que al Pre
sidente le gusta repetir: "Al mar
gen de la ley, nada; por encima

de la ley, nadie". Se le atribuye a Beni
to Juárez, pero López Obrador la ha
hecho suya ¡Y qué bueno! El respeto
a la ley es uno de los principios funda
mentales del Estado de derecho.

Pero una cosa es expresar un prin
cipio y otra muy distinta acatarlo. Esto
lo vemos hoy en el debate sobre la
planta cervecera que Constellation
Brands está construyendo en Mexi
cali, Baja California Para el proyecto
ya se han erogado 900 millones de
dólares de un total de 1,500 millo
nes; será la inversión productiva más
importante de la historia de Baja Ca
lifornia La obra cuenta con todas las
autorizaciones necesarias, incluso esa
manifestación de impacto ambiental
que no tienen los proyectos del Pre
sidente, pero en este momento está
parcialmente detenida

Los grupos de activistas que se
oponen a todas las inversiones pro
ductivas han buscado que se cancele
el proyecto. Argumentan que la cerve
cería acabaría con el agua de Mexicali,

pero la información técnica señala otra
cosa La planta tiene autorización para
utilizar 5.8 millones de metros cúbicos
de agua al año, solo un 0.2 por ciento
de la que está disponible en el valle de
Mexicali. Pero, además, la empresa se
ha comprometido a tener una "huella
hídrica operativa neutra". En otras
palabras, está realizando inversiones
que permitirán la construcción de nue
va infraestructura para la recuperación
y reciclaje de agua y para compensar
el 100 por ciento de la que utilice.

El proyecto debería haber estado
listo a principios de este 2020, pero ha
sido frenado por el gobierno federal.
Esto manda un mensaje inquietan
te a los inversionistas: no importa si
una empresa tiene todos los permisos
de ley, en México el gobierno puede
frenar un proyecto si quiere. Todo se
hace al margen de la ley y el gobierno
se encuentra siempre por encima de
la ley.

Del lado positivo, el Presidente
no ha ordenado la cancelación del
proyecto, sino que ha convocado a
un grupo de especialistas a estudiar
todos los argumentos técnicos. En
realidad, es una repetición de los es
tudios que ya se hicieron para la mani
festación de impacto ambiental. Si no
hay una determinación ideológica o
política este grupo debería ratificar las
conclusiones originales.

Constellation Brands es una em
presa pública, es decir, cotiza en Bolsa
por lo que está sometida a un intenso

escrutinio. Ha mantenido siempre,
por otra parte, un compromiso con
la sustentabilidad. Tiene actualmente
dos plantas de cerveza, una en Nava
Coahuila, y la otra en Ciudad Obregón,
Sonora Genera 4,500 empleos direc
tos, que se elevan a 77 mil cuando se
suman los indirectos. Un estudio del
Colegio de la Frontera Norte seña
la que la nueva planta de Mexicali
generará 32,276 empleos directos e
indirectos. Sería una aportación muy
importante a la economía de la región.

Aunque hay suficiente informa
ción para ratificar que esta inversión
es positiva, la decisión no debe ser
simplemente pragmática El tema de
fondo es el Estado de derecho. Cons
tellation Brands tuvo confianza en la
legislación mexicana y ha invertido ya
900 millones de dólares en este pro
yecto. Si la autoridad decide cancelarlo,
estará mandando el mensaje de que
es falso que en México no haya nada
al margen de la ley y nadie esté por
encima de la ley.
• EL GASODUCTO
TC Eneigy, antes Transcanada, ha su
frido también las consecuencias de
la incertidumbre legal. El presidente
López Obrador prometió a unas co
munidades indígenas mover la ruta del
gasoducto TuxpanTula que ya está
casi terminado. Esto vuelve inviable
el proyecto. Parece que en México la
ley no sirve para nada
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Columna invitada

Fátima y el torbellino
SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS*

Al finalizar esta Administración,
si existe éxito transformativo me
dible y perceptible, todas las niñas
y mujeres deben caminar por sen
deros libres y seguros: del tránsi
to de la escuela a la casa y en cual
quier trayecto de su vida cotidiana
educativa y profesional. Eso le co
rresponde a quienes dirigen el po
der Ejecutivo nacional y local.

Sin embargo, cuando la
principal crítica a los gobiernos se
concentra en señalar las eviden

tes fallas, potenciadoras trágicas
de ineficiencias o negligencia, se
yerra parcialmente porque omiti
mos que en más del 70 por ciento
de los casos la principal violencia
contra las niñas y las mujeres, tan
to en el caso de feminicidios como
en violación, es cometido por per
sonas consanguíneas o conocidas
de la víctima

¿Qué haremos al respecto? Se
excluye de la crítica que el principal
enemigo es el asesino y el violador
que debe ser contundentemente
castigado y cuya maduración crimi
nal se anuncia desde etapas tem
pranas que son desatendidas por la
comunidad y las instituciones.

Los victimarios son actores y

objeto, ellos mismos, de entornos
y vorágines de impotencia y des
igualdad, así como de desequili
brios enormes que requieren capa
cidades institucionales que están
por desarrollarse: no nos alcanza
para resolver el problema del fe
minicidio con lo que había y so
lamente podremos hacerlo en es
quemas de colaboración y coope
ración de ciudadanía organismos
de la sociedad civil y autoridades,
siempre que exista determinación
política y comunitaria

En el torbellino de la construc
ción de seguridad en la CDMX, la
comprensión de la profundidad y
extensión del fenómeno comenzó

a ocurrir en 2019 gracias al nuevo
contexto de apertura, al término
del maquillaje, a la activación so
cial y a la desgracia y el escándalo
de la agresión contra las mujeres
que es politizada y mediatizada

Este año pasamos a una eta
pa donde la tragedia y la indigna
da opinión pública es parte de la
lección a entender en el punto de
quiebre que está frente a nosotros.

El Gobierno mismo, sacudido
por la doble dinámica de su com
promiso, sensibilidad y visión pro
gramática combinados con obstá

culos de algunos de sus segmentos,
encabeza un esfuerzo con desafios
gigantescos.

Por supuesto que ahí entran
las obligaciones preventivas y de
contención de las autoridades de
seguridad, procuración de justicia
y judiciales. Asegurar sentencias
que castiguen severamente y ami
noren la impunidad ante feminici
dios e infanticidios es vital social y
políticamente.

Debemos actuar todos ante las
causas psicosociales que producen
el feminicidio en esta época de de
cadencia del machismo estructural
que parece herido de muerte sin
estar agonizando.

Es una buena noticia y ejem
plo de eficiencia operativa del Go
bierno de Claudia Sheinbaum la
detención de los presuntos respon
sables del feminicidio de la menor
Fátima, por agentes de la Secreta
ría de Seguridad Ciudadana, de la
Fiscalía de la Ciudad de México,
la Guardia Nacional y autoridades
del Estado de México. Reconozca
mos el avance y también que esa
determinación debe mantenerse y
ser universal.
•PRESIDENTE DEL CONSEJO CIUDADANO

PARA LA SEGURIDAD Y JUSTICIA DE CDMX
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BAJO RESERVA
Peña Nieto con los pelos de punta

Nos cuentan que hoy la Auditoría Supe
rior de la Federación entrega informes
sobre los últimos meses de la adminis

tración de Enrique Peña Nieto a la Cá
mara de Diputados. Nos adelantan que
podría haber sorpresas interesantes en
algunos rubros, sobre todo porque se re
velarán algunas auditorías forenses, que
son aquellas en las que se encontraron
desfalcos o daño al erario público, y ya
se ha procedido a hacer denuncias. Nos
hacen ver que estos resultados 110 po
drían llegar en peor momento para el
peñanietismo, pues el tema de los pre
suntos actos de corrupción en Pemex y

el arresto en España del exdirector de la petrolera, Emilio Lo
zoya, seguramente tienen ya a varios funcionarios de la ante
rior administración con los pelos del copete de punta.

Yeidckol Polevnsky

Oxígeno para Yeidckol
Un poco de oxígeno recibió ayer la dirigente nacional de Mo
rena, Yeidckol Polevnsky, luego de que el Tribunal Electoral
pospusiera la discusión de un proyecto en el que se le daba la
razón a Alfonso Ramírez Cuéllar, al validar su elección co
mo líder nacional interino del partido. El proyecto de senten
cia, que fue elaborado por el magistrado Indalfer Infante, va
lida la elección de Ramírez Cuéllar y considera que una pró
rroga que mantenía a Polevnsky al frente de la dirigencia mo
renista dejó de tener vigencia el 20 de noviembre pasado.
Ayer, el tribunal informó que la sesión para discutir y votar el
proyecto de sentencia se pospuso para la próxima semana
Nos adelantan que el tema será retomado, y que el proyecto
del magistrado Infante se mantiene igual, por lo que doña
Yeidckol tendrá una semana más de oxígeno, y luego, podría
ser "desconectada" por el tribunal.
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Golpe de la Corte a cigarros electrónicos
En la Suprema Corte de Justicia de la Nación el ministro Ja
vier Laynez Potisek tiene listo un proyecto de sentencia en
el que se considera que los cigarros electrónicos pueden oca
sionar daños equiparables a los cigarros convencionales, por lo
que no se les debe dar un trato diferenciado a los primeros.
Con esto, nos explican, el ministro apunta a visibilizar la nece
sidad de contar con investigaciones más contundentes sobre
las consecuencias que tiene para la salud el consumo de este
producto que se presentó al mercado como una alternativa,
supuestamente menos dañina, a los cigarcos comunes. Se es
peraba que el proyecto fuera votado ayer, sin embargo, el mi
nistro Laynez decidió postergar la discusión, lo que coincidió
con la emisión del decreto presidencial que prohibe la impor
tación de estos productos en México.

La 4T y los 41
Nos comentan que al gobierno del presidente Andrés Manuel
López Obrador le gustó realizar varios AMLOFest en 2019.
por lo que ya anunció que este año de nueva cuenta habrá
cuatro informes de gobierno y que ya tiene las fechas. Detalló
que será el 5 de abril, el 1 de julio, el 1 de septiembre y el 1 de
diciembre, donde informará a la nación el estado que guarda
la administración, pero sobre todo, el avance de los programas
sociales. La novedad, nos explican, es que se analiza la posibi
lidad de institucionalizar estos informes y que se repitan a lo
largo del resto de los años de su mandato. Es decir, la 4T ten 
drá sus 41 por año.
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La Tía Tatis, cada vez más cerca de "la mashaca"
j Desde la tierra del cabrito, nos comen
< . ,
g tan que mientras otros aspirantes a la
I gubernatura de Nuevo León hacen cir
s¡ co, maroma y teatro para las candidatu
í ras a ese cargo, a la diputada federal de
g Morena Tatiaria Clouthier Carrillo le
bastó echar ayer un tuitazo para agitar
el avispero con rumbo a los comicios de
2021. La Tía Tatis, como es conocida,
escribió en la red social: "Hoy en un
desayuno me preguntaron que si soy de
Sinaloa o NL. Mi respuesta fue contun
dente: mi corazón y domicilio están en
NL. #feliz miércoles", con lo que, nos
explican, dejó claro que no se mudará a

Sinaloa antes julio, como marca la ley, para buscar la guberna
tura de la tierra que la vio nacer y, por ello, nos dicen, más de
uno continúa en shock, pues puede ver opacado sus intencio
nes de verse en las boletas. ¡Ajúa!

Tatiana Clouthier
Carrillo

Edil de Yuriria y promesa incumplida
Nos platican que no hay evidencias del arran
que de la construcción del Cristo Mgrante,
que el alcalde de Yuriria, Salomón Carmona
Ayala (PAN), prometió que estaría en marcha

a principios de 2020 para colocar a ésta, como la ciudad más
grande del mundo. De acuerdo con el proyecto, la escultura
tendría 140 metros de altura y se montaría en el cerro Santiago;
en cambio, nos cuentan, este Pueblo Mágico este año podría
pasar a ser pueblo trágico, pues no podrá acceder a los recursos
del fondo estatal para el fortalecimiento de la seguridad públi
ca, porque el gobierno local no cumplió con los compromisos
establecidos por el Consejo Estatal de Guanajuaro, que abarcan
el mejoramiento de sueldos y capacitación a sus policías.

Salomón
Carmona
Ayala
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Deshacen superalianza, ¿por impuntuales?
Nos cuentan que, en Hidalgo, quienes aparentemente se que
daron con las ganas de la supercoalición Juntos Haremos His
toria por Hidalgo fueron Morena, Nueva Alianza, Partido En
cuentro Social y el Partido Verde, que ingresaron su trámite la
semana pasada, más de una después de que venciera el plazo
y, a pesar de eso, nos relatan, el órgano electoral sesionó a des
horas de la noche para resolver que no les aceptaba el trámite.
Nos explican que los representantes de estos partidos conocen
perfectamente los trámites, por lo que ahora se especula si no
fue "plan con maña" por alguna estrategia electoral para ir so
los en las elecciones de las 84 alcaldías, pues, nos dicen, error
no fue.

Le duele a alcaldesa gasto en plebiscito
Nos platican que, en Jalisco, la presidenta municipal de Ha
quepaque, María Elena limón (MC), ya no sabe cómo hacer
para frenar el plebiscito avalado por el Instituto Electoral y de
Participación Ciudadana (IEPC) sobre la donación de un pre
dio del municipio a la Universidad de Guadalajara. Nos co
mentan que mientras doña María Elena dice que no cuenta
con los 6 millones de pesos para el ejercicio y acusa al institu
to de irregularidades, desde el IEPC le mandan decir que todo
es conforme a la ley y no hay pie
para impugnacionas. En tan
to, en la UdeG ya dicen
que 'lo caido, caído" y
que más bien se tiene
que preguntar qué de
be hacer la institu

ción con el predio.

María Elena
Limón

KIOSKO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario pre
viamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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vez sí se queda adentro?El Lunares... ¿esta
En el Gobierno capitalino se están tronan
do los dedos porque hoy a las 11:00 horas
se realizará la audiencia para determinar si
vinculan a proceso a Óscar Andrés Flo
res Ramírez, El Lunares, luego de que
en tres ocasiones ha librado la acción de la

justicia. En esta ocasión las autoridades lo
cales buscan mantenerlo en prisión por el
homicidio de un presunto narcomenudista
en la zona de Tepito. Esperan que la Fisca
lía General de Justicia, que encabeza Er
nestiiia Godoy Ramos, tenga bien arma
do el expediente para que, en esta ocasión,
el líder de La Unión Tepito no salga por la
puerta principal del Reclusorio Oriente,

donde actualmente se encuentra retenido.

Óscar Flores,
E¡ Lunares

Diputados, con el acelerador a fondo
por ley anticorrupción
Todo está planchado, nos dicen, para que hoy se
apruebe la ley anticorrupción de la Ciudad de

México en el Congreso capitalino, luego de que la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJN) la echara abajo. La propuesta, que
subirá el diputado morenista Carlos Castillo contempla iniciar
de cero, reponer todo el procedimiento, desde los contralores de
los órganos autónomos, hasta la elección de los integrantes de los
Comités de Participación Ciudadana. El gran reto, según lo plan
teado, es que todo lo quieren sacar en 30 días naturales, que de
ser así, los legisladores tendrán que meter el acelerador a fondo,
porque deberán emitir nuevas convocatorias y esperar los regis
tros de los interesados.

Carlos
Castillo
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Alcalde de Xochimilco dice que sí apoyaron
a familia de Fátima
El alcalde de Xochimilco, José Carlos Acosta (Morena), asegura
que sí estuvo presente en la escuela primaria Enrique Rébsamen
para atender las demandas de los padres de familia que se mani
festaron por la desaparición de Fátima; pero precisa que acudió
por la tarde, cuando las movilizaciones más intensas se registra
ron durante la mañana e, incluso, derivaron en el cierre de viali
dades. Además, afirma que cubrieron los gastos funerarios y los
trámites para el entierro; además de que entregaron alimentos pa
ra 800 personas durante el velorio. Alguien le tendría que decir a
don José Carlos que era tal la molestia de la gente que no permi
tieron la entrada de ningún funcionario, y que el pollo con mole y
arroz que se repartió lo cocinaron los vecinos.

El caos de los Antorchistas en Edomex
Vaya caos vial que generó la manifestación de la organización An
torcha Campesina en la Plaza de los Mártires, en la ciudad de To
luca, donde llevaron a cientos de personas para exigir más recur
sos para el campo mexiquense. Sin embaído, nos comentan que
la agrupación destinó alrededor de un millón de pesos para la
renta de autobuses y la alimentación,
entre otros aspectos. Autoridades nos
comentan que el dirigente Aquiles
Córdova no debería exponerse de
masiado, pues tiene una orden de
aprehensión en el estado de Pue
bla y la Unidad de Inteligencia
Financiera del gobierno fede
ral lo indaga

Aquiles
Córdova

EL CABALLITO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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La tragedia de la pequeña Fátima, la
niña de siete años violada y asesi
nada en Tláhuac, forma parte de

una cadena monstruosa que se detonó en
México a partir de 2007.
Hace unos meses, la Red por los Dere

chos de la Infancia en México, Redim, dio
a conocer un informe sobre homicidios
cometidos entre 1990 y 2018, contra ni
ños, niñas y adolescentes.
El documento presenta una realidad pa

vorosa. Solo entre 2007 y 2018,14 mil 710
menoras íueron asesinados en el país.
La estadística indica que esa violencia

reventó tras el inicio de la llamada guerra
contra el narcotráfico, decretada durante
el gobierno de Felipe Calderón. Según los
números, de 639 homicidios de menores
cometidos en2007, al final de aquella ad
ministración la cifra fue de mil 614.

Con mínimos altibajos, estos números
fatídicos se han mantenido desde enton
ces. En 2018 fueron asesinados en México
mil 463 menores. La Redim considera

que la estrategia de seguridad de los go
biernos de Calderóny Peña Nieto "impac
tó gravemente el derecho a la vida, a la
supervivencia y al desarrollo de la infan
cia y adolescencia".
Con el cambio de gobierno, nada cam

bió. Peniley Ramírez relató en estas pá
ginas que en abril de 2019 representantes
de la Redim pidieron la palabra durante
una "mañanera" e informaron al presi
dente López Obrador que hasta aquel día

habían matado a un promedio de tres ni
ños diarios en México. Tres niños diarios

durante su gobierno.
El presidente contestó que tenía otras ci

fras, que se trataba de un número exage

rado, que si aquellos datos fueran ciertos,
habría preocupación en su gobierno.
Nolahubo.y la matanza siguió. Los ase

sinatos de niños forman parte ya de la no
ta diaria.

Precisamente en los días en que la Re
dim dio a conocer su informe, tres mu
jeres y 14 niños de la familia LeBarón fue
ron atacados a sangre fría en Bavispe, So
nora. Los agresores los acribillaron sin
piedad: nueve de ellos perdieron la vida.
Después, les prendieron fuego.
2019 terminó con 1,472 menores asesi

nados, según la Redim. La cifra no era
exagerada, como afirmó el presidente Ló
pez Obrador. Más bien se había quedado
corta, pues el promedio final no fue de
tres, sino de cuatro niños arrasados por la
epidemia monstruosa de violencia.
Los casos ocurridos en los últimos años

dejan un agujero negro en el pecho. Des
pués de leerlos, uno pierde esperanza en
la gente, a uno le cuesta seguir creyendo

en el país. Una mujer tuiteaba ayer que,
tras la viralización del caso de Fátima, su
nieto, de siete años, le dijo: "No me sueltes
de la mano, no quiero que me maten".
El informe de la Redim es brutal porque

revela que no existen estrategias para pro

teger de la violencia a los niños. Si al pre
sidente le parece que esa violencia no
existe, ¿qué se puede esperar de quienes
viven al servicio de sus indicaciones? Los
casos se resuelven uno a uno cuando bien
nos va, pero no se atiende el fenómeno
general y para colmo más del 90% de los
casos quedan en la impunidad
Reviso en la prensa los homicidios con

tra niñas, niños y adolescentes ocurridos
en México en los últimos años. En los dia
rios ha quedado el registro de una sociedad
enferma, de un proceso de degradación y
horror, agravado por la impunidad.
Hace cinco años el país se quebró con el

casode'laniñadelamaleta": una pequeña
de dos años que alguien encontró dentro

de una valija en la colonia Juárez. Según la
información disponible, la habían desnu
cado y la habían violado. Nadie reclamó ja
más su cuerpo. Lascámarasdelaciudadno
sirvieron de nada. El asesino se debe estar
riendo de nosotros.

Cinco años más tarde hay siete mil niños
muertos más (quemados, balaceados, eje
cutados, violados, embolsados), y ningún
programa, ninguna estrategia, ni un solo
gesto de preocupación o de empatia el pre
sidente dice que duerme con la conciencia
tranquila, y que la oposición abandera es
tos casos para golpearlo.
2020 ha iniciado brutalmente en un país

que en lugar de protegerlos, se ha vuelto un
enemigo para los niños. •
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Entre las opciones jurídicas que analiza la Fis
calía General de la Repúblicay que estaría ne
gociando con Emilio Lozoya Austin y sus abo 

gados, hay dos figuras jurídicas que podrían aplicarse
al exdirector de Pemex una vez que sea extraditado de
España y traído a México. La primera sería que acep
tara su culpabilidad en los delitos graves que se le im
putan a cambio de una reducción de pena, conocida
como el "allanamiento a cargos", figura contemplada
enlalegislación española, y la segunda sería que acep
tara, una vez enMéxico, acogerse ala figura de "testigo
colaborador" del Código Penal federal para que, a
cambio de información relevante sobre la corrupción
en Pemex, obtuviera un beneficio penal.
Y en esta última figura, la de colaboración de un acu

sado, antes llamada "testigo protegido", Lozoya Austin
podría convertirse en el eslabón que la FGR está bus
cando para poder acusar e iniciar un procedimiento ju 
dicial en contra del expresidente Enrique Peña Nieto, y
contra quien fuera el llamado "hombre fuerte" de su
sexenio, el influyente exsecretario de Hacienday excan
ciller, Luis Videgaray Caso. Esaseríalaformaenque, por
primera vezenlahistoria del país, un caso de corrupción
contra un exmandatario nacional pudiera ser judicia
lizado y confirmaría la información que difundió ayer
Tiie Wall Street Journal: "México está investigando al
expresidente Enrique PeñaNieto", atribuidapor el diario
estadounidense a un "alto funcionario mexicano".

Lainformación que fuentes vinculadas al caso Lozoya
dieron a esta columna, coincide con la presencia en Es
paña del abogado Javier Coello Trejo, quien se reunió en
la cárcel de Málaga con su cliente Lozoya Austin. La es
trategia legal que ha desplegado Coello, con el envío de
mensajes de amenaza o advertencia como "Emilio Lo
zoya no actuó solo" o "Mi cliente sólo siguió órdenes del
presidente (Peña) y del secretario de Hacienda (Videga

ray)" también concuerda con una negociación o al me
nos un diálogo en curso con la Fiscalía mexicana para
que el exfuncionario preso "colabore" con las autorida
des con información para llegar al expresidente.
Las mismas fuentes judiciales corroboran que tam

bién su padre, Emilio Lozoya Thalmann, aceptó cola
borar con la Fiscalía y fue clave para legrar la detención
de su hijo el pasado 12 de febrero, tal como lo informó
el periodista Roberto Rock el domingo pasado. Incluso,
al haber sido el vínculo de su hijo con los expresidentes
Peña Nieto y Carlos Salinas, para quien trabajó como
secretario de Energía en su sexenio, y durante sus meses
de fuga el "coneo humano" entre los tres personajes,
Lozoya Thalmann habría decidido "cooperar" con el fís 
cal Gertz Mañero, después de que sintió que su júnior
había sido "abandonado y dejado solo" por parte de Sa
linas y Peña Una fuente cercana a la familia, que afirma
que en su última plática con Peña en Madrid, antes de
acercarse a la FGR Lozoya padre se despidió con un
mensaje "Si Emilio se va a la cárcel, no se irá solo".
Así que todo va cobrando sentido en el caso Lozoya

con lañase que hace unos días le declaró el fiscal general
Alejandro Gertz Mañero al diario El País: "Estamos ce
rrando el cerco en torno a Peña Nieto", y con lo que
también este martes nos decía Santiago Nieto, poderoso
titular de la UIF, en una entrevista que le hicimos para
'Las Noticias de la Noche" de El Heraldo TV: 'Hay pro
cesos de investigación abiertos en muchos frentes. He
mos aportado a la FGR 660 notas de investigación en
2019 y muchas involucran a gente cercana al expresi
dente Peña Nieto. Y es una parte fundamental de la
agenda pública del presidente López Obrador de cero
tolerancia a la corrupción y a la impunidad"... Se lanza
el tiro. Capicúa de los dados. •
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Está claro que el gobierno quiere salir de la
bronca en que se metió por el desabasto de
medicinas.

Uno de los más graves obstáculos para sortear este
problema tiene que ver conladistribución de los me
dicamentos.

Una solución de golpe sería recontratar a empresas
que compran y distribuyen medicinas, como Fárma
cos Especializados y otras, pero eso iría en contra del
espíritu mismo del nuevo gobierno, que no sólo ha
tachado de corruptas a estas empresas, sino que quiere
evitar el modelo que existía antes: dos o tres compañías
que no fabricaban medicinas pero que ganaban todas
las licitaciones. ¿Cómo le hacían? Acordaban con los
laboratorios que iban a producir suficiente, llegaban
con cartas compromiso de éstos, y le añadían el ser
vicio de distribución, obviamente, subiendo el precio.
La buena: había medicinas. La mala hubo muchas
acusaciones de favoritismo, privilegios, encarecimien
to artificial, corrupción en la que ha puesto el reflector
la administración del presidente AMLO.
Las alternativas propuestas por el gobierno son po

tenciar una gran empresa paraestatal de distribución
de medicinas o encargarle esto a las Fuerzas Arma
das. Amén de las ineficiencias imaginables, cual
quiera de las dos opciones demorará mucho y esto
cuesta vidas.

Entre especialistas en estos asuntos se ha conversado
que quizá una solución mucho más rápida es montarse
en las redes de distribución que ya tienen empresas
experimentadas, como DHL, FedEx y Estafeta, deli
near rutas para llevar los cargamentos de medicinas a
todo el país y, para aquellos medicamentos que requie
ran un manejo especial (como las vacunas que deben

estar refrigeradas), coordinar que adapten cajas frías en
algunas de sus unidades de transporte. Eso podría ayu
darles a salir más rápido de la crisis.
La otra es echar a andar a la voz de ya los procesos

de licitación de compra de medicamentos para el
próximo año, y que no suceda como el año pasado
en que su retraso profundizó el desabasto.
SACIAMORBOS. Hay casos más críticos, como el

de las medicinas contra el cáncer, que ha desatado
una protesta social en diversas regiones de México.
En este caso, al retraso en las licitaciones, a las com
plicaciones en la distribución, súmele que laCofepris
paró las líneas de producción de medicinas contra el
cáncer en laúnica empresa farmacéutica que las pro
ducía Parte de la embestida federal contra las far

macéuticas a las que considera integrantes de la ma
fia del poder. Había otras compañías con permiso de
fabricar oncológicos, pero que no ejercían ese per
miso. Cofépris, aparentemente creyendo que porque
había varios permisos había varias productoras, paró
la única empresa que en efecto estaba generando los
medicamentos contra el cáncer. Le puso sellos y toda
la cosa El desastre subsecuente es que estalló la crisis
de desabasto. Fuentes de la propia Cofépris me con
fiesan que cuando se dieron cuenta del error, y de lo
que éste estaba causando, pidieron a la farmacéutica
ayudarles a solucionar el problema y echar a andar
de nuevo la producción, pero que la empresa se negó,
exigiendo que primero le quitaran los sellos de pro
hibición. Cofépris le pedía que pasara por alto los se
llos y produjera las medicinas. Entrampados, el
asunto generó rispideces entre la compañía y el go
bierno federal, al grado que hasta en la mañanera el
presidente AMLO hizo una referencia al asunto. •
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Carta dirigida a nuestro presidente
López O. (¿Que le esta pasando?)
Presidente López Obrador: Nos co

nocemos desde hace 30 años.

Nos conocemos muy bien. Y aun
que no coincidimos en muchos casos,
siempre he respetado su forma de pensar
al igual que usted, ha respetado la mía
Como un ciudadano más, reconozco

su liderazgo y su enorme compromiso
para combatir y terminar con la maldita
corrupción en nuestro país. Reconozco
su respeto a la libertad de expresión aun
que muchas veces sea en contra suya
Y en general, también aplaudo su ob

jetivo para que cuando usted termine su
periodo presidencial, haya ayudado para
que nuestro México sea más igualitario.
Sin embargo, el motivo de mi Caita Se 

manal, es para comentarle las sorpresas
que me he llevado este último mes a tra
vés de sus conferencias mañaneras. Co
menzaré por la cena que le brindó a los
75 empresarios más importantes del país
la semana pasada en Palacio Nacional:
Le pregunto: ¿para qué los citó? ¿por

qué en lugar de cancelar el sorteo del 15
de septiembre, lo continuó? ¿No era me
jor inventar cualquier historia, cancelar
lo y no extorsionar a estos empresarios
sobre todo cuando ustedes son unos GE
NIOS PARA INVENTAR HISTORIAS?

Sr. Presidente: ¿se ha dado usted cuenta
cómo el MUNDO ENTERO SE HA BUR
LADO DE NOSOTROS POR ESTE SOR

TEO? Yo creo que sí se ha dado cuenta
Sr. Presidente: Con todo respeto, este

sorteo ha sido una COMEDIA DE

ERRORES que será difícil olvidar. Sobre
todo, cuando LA RIFA DEL AVIÓN ¡NO
SERÁ DEL AVIÓN!
E insisto: ¿ya sabe qué va a pasar el 16

de septiembre? ¡NADA!
El avión seguirá parado en el hangar

presidencial, Banorte seguirá pagando la
renta mensual, México tendrá 20 nuevos
millonarios que fueron patrocinados con
el dinero PERSONAL de los empresarios
por TEMOR A REPRESALIAS y final
mente... los hospitales, ¡SIN MEDICI
NAS! Los niños con cáncer agravándose
y agravándose. En pocas palabras: ¡EL
GRAN RIDICULO ANTE EL MUNDO!

Ahora, sigamos con su ABSOLUTA
INDIFERENCIA hacia los feminicidios.
De verdad, Sr. Presidente, no puedo creer
que haya interrumpido a una periodista
que le preguntaba sobre estas desgracias
para seguir con el tema del avión.
¿Cómo es posible que las mujeres que

protestan en Palacio Nacional sean reci
bidas por un funcionario de tercer nivel?
¿Cómo es posible que les haya dicho a es
tas mujeres que no pinten las puertas de
Palacio porque violencia genera violencia,
aunque usted haya ordenado dejar en li
bertad a Chapito? ¿Y cómo as posible que
sea tan INDIFERENTE ante la GIGAN

TESCA E INCONTROLABLE VIOLEN
CIA EN NUESTRA CIUDAD?

Y le pregunto: ¿por qué culpa al neo
liberalismo de los asesinatos de las pobres
niñas? ¿qué tiene que ver el neoliberalis
mo con la ineptitud de su Sra Jefa de Go
bierno? Nada más cheque los asesinatos,
los robos con violencia y secuestros en
esta ciudad desde que la izquierda nos
gobierna ¡¡Son miles y miles y miles!!
Y para que no se le olvide: Recuerde

la manifestación que los chilangos hi
cimos cuando usted era Jefe de Gobier

no. Y recuerde su respuesta "Se mani
festaron puros pinnris".
Y por último: ¿sabe por qué usted se

guirá con sus mañaneras el próximo año
electoral? PORQUE VA A VENDERLE
AL ELECTORADO SUS GRANDES LO
GROS DE SUS PRIMEROS TRES AÑOS
PARA QUE VOTEN POR MORENA Y
USTED CONTINÚE CON EL CONTROL
DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS.
Y ya para terminar: ¿qué hubiera he

cho usted si un presidente hicieralo que
usted hará en el periodo electoral del
próximo año? ¿Verdad que no es difícil
conocer la respuesta Sr. Presidente?
Y aunque opinión no pedida es mal

recibida, quisiera darle un consejo de
AMIGO: NECESITA AYUDA. (La mitad
de su gabinete NO SIRVE...) •

eluniversal@alazraki.com.mx
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éJusticiaParoKarol y para miles
y miles más

"Si ahora nos sucede mal,
no será así siempre"

Horacio.

Era una bebé, carajo. Tenía apenas
cinco meses de respirar nuestro
aire, antier fue arrebatada a su

mamá en Saltillo y ayer apareció muerta
con la constante de siempre, con el lugar
de común de las notas en los diarios:

"Presentaba signos de violencia".
Esto terminará politizado, porque las

vidas de las mujeres y las niñas asesina
das, violentadas y subyugadas desde ha
ce años, décadas y siglos de pronto se vol
vieron también un argumento politique
ro, bajísimo y ruin.
Lejos de filias y fobias políticas esto de

be cambiar.

No se trata de pintas ni de vandalis
mos, no se trata de lamer las suelas de la
cuarta o de la oposición. Es una simple
cuestión de respeto. De respeto a nues
tras hermanas, a nuestras madres, a
nuestras vidas y a nuestra dignidad Sin
importar pene o vagina, se trata de cons
truir, de reconstruirnos urgentemente
hacia una vida en la que cabemos todos
porque todos existimos.
Ni el respeto a los sexos pasa por la mo

ralinabaratay lasanturronería, ni el ligue
o el cortejo debe argumentarse con vul
garidades y denigración.
Somos una sociedad de machos y de

misóginos de ambos sexos y de todas las
preferencias, somos una sociedad jodi
damente enferma, holgada en tanta vio

lencia que pocas cosas nos sorprenden.
Temo que olvidaremos los nombres de

nuestras más recientes muertas en muy
poquito tiempo, vendrá otra tragedia,
otra ruindad, otra estupidez que cambia
rá el tono de nuestro bajísimo debate.
Hay mucho desastre y de no saber por

dónde comenzar preferimos acumular
tanta basura hasta no sentir el muladar

en el que convivimos, hasta normalizar
los muertos y las muertas que hacen poca
cosa ya casi lo que sea, cualquier horror
se inmuta ante el que viene y, aveces, nos
enojamos, nos indignamos pero casi
siempre nos olvidamos.
Cuando queramos encontrar culpa

bles sería prudente que nos diéramos
una vuelta al espejo y pensemos qué par
tecita, o partezota, nos toca. Sería pru
dente que encontráramos perdón en
nuestros reflejos para entender que entre
todos hemos errado el rumbo.

Sí, habrá más culpables que otros. Sí,
urge que la impunidad se pierda en el ca
ño de la historia pero también que ele
vemos el nivel para salir del infierno que
se fue armando por generaciones.
Era una bebé, carajo... Y mañana, ¿no

será otra?

DE COLOFÓN. Vaya, vaya.. Para las re
glamentaciones del TMÉC, para las letras
chiquitas, hicieron a un lado alaindustria,
alos empresarios parece que les dicen: Te
jones porque no hay conejos. •

@LuisCardenasMX
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1 Apoyo mutuo total. Al encabezar la ceremonia por el
•Día del Ejército, el presidente Andrés Manuel López

Obrador afirmó que, pese a algunos tropiezos, el balan
ce de la historia le será favorable a las Fuerzas Armadas.
En la Plaza de la Constitución se organizó un festival mu
sical para las tropas de la Secretaría de la Defensa. El pri
mer mandatario agradeció a los integrantes de la Sedeña
por el trabajo realizado en la construcción del Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles, en la siembra de 9 millones
de plantas para el Programa Sembrando Vida, entre otras
actividades, pero también por su lealtad. La unión hace la
fuerza. Y confirmó, además, que se trabaja en el abasto de
medicinas con adquisiciones nacionales e internacionales.
Este es un tema prioritario. No lo suelta ni lo soltará.
2 Se puede. La rápida investigación y captura de los

•presuntos responsables del asesinato de la pequeña
Fátima es un rayo de esperanza en medio de la desazón
que se ha sentido en los días recientes, desde que la niña
de 7 años desapareció al ser entregada a un desconocido
en la escuela. Las alertas se encendieron a todos niveles y
el enojo tocó niveles pocas veces vistos. Las acciones de
inteligencia e investigación que realizaron la Fiscalía, la
SSC, Guardia Nacional y autoridades del Estado de Méxi
co lograron que no quede impune un caso que sacudió las
entrañas de la sociedad y trae un remanso de paz. La cap
tura habla de que sí existe el cambio de rumbo. Claudia
Sheinbaum prometió atraparlos y cumplió. Punto para la
jefa de Gobierno, ahora no debe permitir que se les deje en
libertad. Todo el peso de la ley para los responsables.
3 Voraz. En el discurso, Ismael Brito Mazariegos, secre

tario general de Chiapas, afirma que "servir al estado
es un gran compromiso, y desde cada uno de los espacios
y responsabilidades se deben consolidar las acciones po
líticas". Es evidente su voracidad por ganar los votos que le
hagan gobernador. ¿Acciones políticas le llama al recien

te ataque en contra de los padres de los 43 estudiantes de
Ayotzinapa y normalistas del estado? Presume estar "cons
truyendo con orden, con mucha determinación el Estado de
derecho que los ciudadanos reclaman" y es él quien debe
dar la cara por la afrenta, que ha sido condenada por Presi
dencia y la CNDH. Brito ya se ve sentado en la silla, pero ol
vida que antes debe cumplir su tarea como conciliador en el
estado. Se quiere comer el pastel antes de cocinarlo.
>• Hasta las últimas consecuencias. Esta frase tan tri
É»llada podría volverse real si las investigaciones si

guen su curso natural. Santiago Nieto, titular de la Unidad
de Inteligencia Financiera, informó que se congelaron 14
cuentas de personas físicas y morales relacionadas con
Emilio Lozoya, exdirector de Pemex, por su correlación
en los casos de Altos Hornos de México y Odebrecht. Lo
anterior lo informó al finalizar su participación en el Par
lamento Abierto para la Reforma en materia de Subcon
tratación Laboral en la Cámara de Diputados. Nieto indicó
que se han presentado cuatro denuncias más en contra de
Lozoya y están dos investigaciones pendientes. Los nom
bres de sus cómpliccs, una bomba.

¦» Aprovechado. Como una simulación calificó la Orga
nización Familia de Pasta de Conchos, la decisión de
Grupo México de entregar el título de concesión de "El Oli
vo", la mina donde el 19 de febrero se registró una explo
sión que dejó un saldo de 65 mineros fallecidos, en la región
carbonífera de Coahuila. En teoría, el empresario Germán
Larrea pone así a disposición las instalaciones para resca
tar los restos de los mineros que permanecen sepultados.
Cristina Auerbach, directora de la organización manifestó
que la minera sólo está entregando una parte, cuando de
bería de ser la concesión original. Las otras tres concesio
nes que conforman el conglomerado de Pasta de Conchos
se las quiere quedar Larrea para extraer el carbón, lo que
no pudo hacer porque no rescató los cuerpos ni restableció
las condiciones de seguridad. El gana todo, le dicen.
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• Nadie asume el costo de tomar acciones que sirvan
para algo. Todos están entretenidos en tonterías
o en temas más redituables y electorales.

Con el corazón roto y una impotencia indescriptible, re
cuerdo que la semana pasada comentábamos que el cri
men de Ingrid Escamóla rápidamente sería desdibujado
por una nueva desgracia: la de Fátima.
La pequeña Fátima Cecilia, de tan sólo siete años, a

quien le fue arrebatada la vida de forma detestable.
Hace una semana, Ingrid; hoy, Fátima, de tan sólo siete

años. ¿La semana próxima? ¿Mi hermana o tu hija?
Fátima ya no está, no habrá justicia, cárcel o castigo

digno para vengar su muerte. Cualquier culpable encerra
do será suficiente para borrar de nuestra frágil memoria la
indignación nacional. Así de mediocres somos.

¿Culpables? En primer lugar, las autoridades. Desde ini
cios de este siglo la incompetencia se ha profundizado día a
día y no hay partido, color o ideología que lo haya frenado.
Nadie asume el costo de tomar acciones que sirvan para
algo. Todos están entretenidos en tonterías o en temas más

redituables y electorales.

OMISIONES, ERRORES
E INEPTITUD

El gobierno éstá mucho más
preocupado en evadir la res
ponsabilidad del Estado de dar
seguridad a la población, en
particular a los más vulnerables,
como somos mujeres y niñas,
que en tomar acciones reales.

Estoy convencida de que no
saben ni por dónde empezar y
son incapaces de pedir ayuda
á los expertos internacionales.
Todo hay que hacerlo estilo ca
sero, campirano, con métodos

arcaicos que ya demostraron su
inutilidad.

Fátima, desgraciadamente, sólo es un símbolo, como
fue Ingrid, de un profundo grado de descomposición so
cial, de un país feminicida, de un país de pervertidos y
enfermos. Una situación que no se arreglará con palabras
ofensivamente huecas y carentes de sentido.

Las mujeres que, indignadas, hacen pintas en Palacio
Nacional no deben ser borradas, disminuidas por un Pre
sidente que cree que la única lucha social que vale la pena
es la de él. Ese hombre que convierte a quienes no le siguen
en enemigos que no merecen ninguna consideración.

Quienes hoy sienten miedo por su seguridad y sus seres
queridos no son grupos de poder que no quieren perder
privilegios. Son madres, hermanas, hijas. Soy yo. Mujeres
que hoy tememos salir a la calle o mandar a los hijos a la
escuela.

Estamos frente a un gobierno que debería avergonzarse
de acciones tan deleznables como exhibir el expediente
del DIF de Fátima para, ¿incriminar a los padres? Unas
autoridades que filtran fotografías del cuerpo destruido de
Ingrid. ¿Comprenderán el concepto de revictimización?
¿Les importa?

Vergüenza de que sea la familia de Fátima la que consi
gue los videos que llevan al esclarecimiento de lo sucedido.
Ineptos mil veces. Vergüenza de no poder tipificar clara
mente el feminicidio o preservar una escena del crimen.
Inútiles.

Los feminicidios no son culpa del neoliberalismo ni se
arreglarán con la entelequia de la vuelta a los valores. Son
responsabilidad de un Estado que está fallando a su pueblo
bueno, a su pueblo sabio.

PAIS DE SALVAJES

Fecha: 20/02/2020

Página: 25

Area cm2: 432

1 / 2

Columnas Políticas

Kimberly Armengol Jensen

Costo: 30,719



También es momento de dejar de fingir y tirar la bola a los
demás. Todos somos culpables. El gobierno, la población,
usted y yo. ¡Todos!

El perfomance de Un violador en tu camino reza: el Es
tado opresor es un macho violador. ¿Entendemos que el
"Estado" se conforma por gobierno, población y territorio?
Sí, población. Nosotros.

Es ingenuo, absurdo e irresponsable pensar que la Cuar
ta Transformación llegaría con su varita mágica a aliviar
nuestros males nacionales, nuestra putrefacción de siglos.
Como somos omisos y mediocres, permisivos, agachones y
con necesidades enfermizas de imagen paterna, exigimos
y esperamos que nuestro tlatoani, Andrés Manuel López
Obrador, arregle todo lo que está roto.
Anhelamos que las décadas en las que hemos usado,

gozado, fortalecido la corrupción, la impunidad, la sucie
dad y la vulgaridad se acaben con nuestro voto. Ahora y
desde la facilidad del activismo de sillón (en redes socia
les), señalamos a AMLO, a Sheinbaum, a Olga Sánchez
Cordero, la policía, el DIF y a todos los que se nos ocurran.

También somos nosotros, con pequeñas transas, no pa
gando impuestos, pasándonos el semáforo y sobornando al
policía. El irresponsable que no paga pensión alimenticia,
las mujeres que utilizan a los hombres como método de
sustento, la madre cría machos, la mujer orgullosa de ser un
florero. Nosotras, que no ayudamos a nuestras hermanas
a salir de relaciones violentas. Todos los ciudadanos que

callamos ante la injusticia. El imbécil que llama indios o
zorras a otras personas. ¡Somos todos!

El Presidente, rebasado como lo demuestra cada ma
ñana, se enreda en una espiral de justificaciones y excusas
que no hacen más que evidenciar que el país se nos fue de
las manos. Hace mucho tiempo se nos fue de las manos.

¡Que Fátima nos perdone por ser unos despreciables
salvajes! No merecías nacer en esta porquería.

Es absurdo

e irresponsable
pensar que
la Cuarta
Transformación

llegaría con su
varita mágica a
aliviar los males
nacionales,
nuestra

putrefacción
de siglos.
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¿Quién es o fue el ambidiestro más famoso?
R. Leonardo da Vinci podía escribir con una mano mientras
dibujaba con la otra.

EL ESTÓMAGO
¿Cuánto tarda uno en enfermarse del estómago por algo que
comió y que le hizo daño?
R. Al igual que no se enferma el mismo día que se encuen
tra con alguien con gripe, tampoco comienza a vomitar tan
pronto como termina de comer unos tacos contaminados. Los
patógenos se esperan y aquí le comparto algunos ejemplos de
los más comunes y su periodo para que le hagan daño;
Según los CDC, los cuatro principales patógenos que causan
la mayoría de las enfermedades transmitidas por los alimen
tos cada año son norovirus, Salmonella enterica, Clostridium
perfringens y Campylobacter jejuni. Entre ellos, el microbio
con el menor tiempo necesario para causar enfermedad es
Salmonella, e incluso eso es un mínimo de seis horas; puede
tomar hasta dos días. C. perfringens, mientras tanto, toma al
menos ocho horas, el norovirus requiere, al menos, 12 horas,
y Campylobacter tarda dos días como mínimo. Eso significa
que si tiene diarrea y vómitos, es probable que se deba a una
comida que comió antes de la última, tal vez incluso varios
días antes. La buena noticia es que la mayoría de las personas
no requieren una visita al médico cuando se intoxican con
alimentos, aunque los CDC recomiendan llamar a la clínica si
tiene una temperatura superior a 38.6 grados Celsius, no pue
de mantener los líquidos o si su diarrea dura más de tres días.

ENVENENAMIENTO

¿Cuáles son los productos del hogar más peligrosos para los
niños?

R. Todos pensamos y tenemos mucho cuidado con los sospe
chosos usuales; productos de limpieza, medicamentos, pro
ductos para autos, etcétera, pero le sorprenderá saber que las
plantas domésticas tóxicas envenenan a más niños que los
productos químicos domésticos.

ESCLAVOS

¿Como cuántos esclavos africanos negros fueron traídos a
América?

Entre 1492 y 1820, aproximadamente de diez a quince mi
llones de africanos fueron traídos por la fuerza a América.
Imagínese los rústicos barcos de esa época, piense en la can
tidad de esclavos que cada uno podía transportar, ahora, si
puede, imagínese el número de viajes transatlánticos que se
tuvieron que hacer para traer esa cantidad de seres humanos
esclavizados.

Por cierto, ya en el tema, ¿sabe usted que, oficialmente, en
esas épocas a estos seres humanos se les consideraba como
mercancía, igual que textiles y comestibles?
Dato extra gratis: más de un millón de mexicanos tiene as
cendencia de raza negra, y le apuesto que si todos nos hicié
ramos el famoso estudio de Ancestry, encontraríamos que
todos tenemos algo de ADN negro africano. Yo me lo hice
y tengo.

100 METROS

¿Cuál es el récord mundial en la carrera de los 100 metros
sobre hielo?

17.35 segundos es lo más rápido que alguno haya recorrido
100 metros sobre hielo. En distancias más largas, la ventaja
es para el patinador como al 100 por ciento.
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• La fiscal, Ernestina Godoy, lo primero que dijo del
caso es que el padre de Fátima tenía demencia senil
y la madre un retraso mental.

La trágica muerte de la niña Fátima, ocurrida el fin de se
mana en un poblado de Xochimilco, desnudó la insensibi
lidad de las mujeres que ostentan el poder en la Ciudad de
México, y que lo único que les interesa es cuidar su imagen
y evadir responsabilidades.
Apenas se supo que el cuerpo fue hallado, y que una

mujer que no era su madre se la había llevado de la escuela,
el DIF capitalino de Esthela Damián dio a conocer que la
niña sufría de maltrato doméstico.

¡Como si eso fuera justificación alguna para que se la
hayan robado, ultrajado y luego la hayan asesinado!
Aunque tanto Damián como la propia Claudia

Sheinbaum hayan tratado de explicar que soltaron la in
formación ante la presión de los reporteros, por supuesto
que revictimizaron a la niña y su familia al exponerla al
escarnio público, que no prosperó.

Pero para no quedarse atrás —y sin que los reporteros la
presionaran—, la fiscal, Ernestina Godoy, lo primero que
dijo del caso es que el padre de Fátima tenía demencia
senil y la madre un retraso mental.

¡Otra vez, como si eso fuera otra causa para que la me
nor fuera asesinada después de haber sido ultrajada! Con
eso querían justificar las autoridades ineptitud en tan tre

menda afrenta.

Y para rematar sale Claudia,
primero queriendo justificar a
Ernestina y girándole algunas
instrucciones, pues por mo
mentos la jefa de Gobierno olvi
da que la Fiscalía es autónoma;
que ya no es su empleada.
Luego Sheinbaum retoma

ayer lo del DIF, para decir que
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las quejas por maltrato infan
til a Fátima son de 2015 y 2017,
por lo que ¡no le tocaron a su
gobierno!

Pues quienes hayan empe
zado a ser atacadas desde antes

de 2018, que ni sueñen que sus
autoridades las van a defender,
pues quieren aplicar eso de que:
"lo que fue en su año, no fue su
daño".

Aunque van más lejos, pues
acorde con la 4T, las autoridades emanadas de Morena
siguen aplicando eso de que cuando llegaron ya estaba el
cochinero, "producto del neoliberalismo".
O sea, el nuevo gobierno —que lleva más de un año

formal y medio año de transición—, no se va a hacer cargo
de nada que hayan hecho sus antecesores. Tampoco de lo
que ellos hagan mal ahora, pues heredaron una ciudad en
descomposición.
Lo mismo pasó con el primer colegio Rébsamen que

puso a Claudia contra la lona al derrumbarse y matar a
varios niños en 2017, siendo ella delegada en Tlalpan. Y en
este Rébsamen de Xochimilco, el exdelegado fue Avelino
Méndez, que hoy trabaja con ella.

Es triste que estas tres mujeres del poder, en lo primero
que pensaron fue en salvar el pellejo lavándose.las ma
nos, pues su carrera política es más importante que una
muerta más.

CENTAVITOS

Y si las tres morenas se vieron mal, la diputada local Teresa
Ramos se vio peor. La legisladora verde difundió en sus re
des un: "No basta un minuto de silencio", y arrobó mensajes
en ese sentido a los hashtags alusivos a feminicidios y a
FátimaVive. Incluso exigió a Godoy un informe del caso, y
que se esclarezcan todos los feminicidios del país. Lo que
la diputada no vio —porque seguro ni ella checa sus propias
redes— es que en sus mensajes apareció la leyenda "tuit
promocionado", que dicen que aparece cuando pagas una
campaña para que la red social te difunda. Pues las pro
pias redes acabaron a Tere por lucrar políticamente con la
tragedia de Fátima. Oportunista.

O sea, el nuevo
gobierno
no se va a hacer

cargo de nada
que hayan
hecho sus
antecesores.
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Diario de Debateso
Soledad Luévano Cantú
Senadora de la República

El narcogobierno de Zacatecas
• No falta mucho para que en Zacatecas ocurra una tragedia como la de Ayotzinapa;
la colaboración entre autoridades y delincuentes es muy peligrosa y se vuelve
dinamita cuando la impunidad está garantizada.

La semana pasada se dio a conocer que una
mujer fue internada en el penal varonil de
Calera, en Zacatecas, y fue violada de mane
ra reiterada en su interior. No fue un error ni
un hecho aislado, se trata de otra evidencia
de que en Zacatecas manda el crimen orga
nizado y las autoridades obedecen.

Ya existen elementos para creer la ver
sión de que fueron los criminales los que
ordenaron que esta mujer fue
ra internada en ese penal y or
denaron las violaciones para
torturarla en venganza; como
dije, en Zacatecas, los delin
cuentes mandan y las autori
dades actúan.

Solamente así se explica que
el trámite administrativo para
sacar a la detenida de esa tor

tura haya tardado dos meses,
que el violador sea el jefe de
custodios, que la haya viola
do sin que nada ni nadie se lo
impidiera y que, al conocerse
de la violación, se haya fugado
tranquilamente.

De hecho, las investigacio
nes periodísticas ya dan cuenta
de que el gobierno de Zacate
cas cambió de adscripción al
funcionario cuando se enteró
de los hechos, trató de ocultar
la recomendación de la CDHEZ
(Comisión de Derechos Huma
nos del Estado de Zacatecas)
y, posteriormente, le aceptó su renuncia al
presunto violador para dejarlo huir con total
impunidad.

No se trata de un caso aislado. En Año

Nuevo, en el Cereso de Cieneguillas (tam
bién en Zacatecas) fueron masacrados 17
internos con la complicidad de las autorida
des, que permitieron el ingreso de las armas
y voltearon para otro lado mientras ocurría
la masacre.

Por supuesto que en aquella masacre la
complicidad entre delincuentes y autorida
des le garantizó impunidad tanto a los de
lincuentes que cometieron los homicidios
como a las autoridades que les dieron todas
las facilidades.

Lo mismo pasó con un comandante de
la Policía Estatal conocido como El Colom
biano, acusado de secuestrar y desaparecer
a un joven en el municipio de Pánfilo Natera,
Zacatecas; en aquellos hechos participaron,
al menos, 14 elementos de la corporación es
tatal, de los cuales ninguno ha sido detenido.
Únicamente se supo de la desaparición

del menor hasta que su madre se atrevió a
contarle su caso a los medios de
comunicación y el caso también
dejó al descubierto las extorsio
nes que estos policías cobraban
en el municipio donde opera
ban, todo bajo las órdenes del
crimen organizado.

En Zacatecas, los criminales
mandan y las autoridades obe
decen con impunidad garanti
zada para ambos.
No estamos hablando de

casos menores; esto merece la
intervención del gobierno fe
deral; por este medio (también
lo haré de manera formal) le
hago un llamado a la secretaria
de Gobernación, Olga Sánchez

Cordero, y al secretario de Se
guridad Ciudadana, Alfonso
Durazo, para que intervengan
de inmediato.

No falta mucho para que en
Zacatecas ocurra una tragedia
como la de Ayotzinapa; la co
laboración entre autoridades y

delincuentes es muy peligrosa y se vuelve di
namita cuando la impunidad está garantizada.

Dejo testimonio püblico, porque lo que
ocurre en Zacatecas es gravísimo, las auto
ridades no tienen ningún control de lo que
sucede, ni siquiera en sus instalaciones o pro
cedimientos, es un narcoestado.
Que quede claro, si el gobernador

Alejandro Tello se convierte en otro Abarca,
será responsabilidad de quienes le permitan
seguir de rodillas frente a los criminales.

Sinceramente, no creo que Tello sea un
narcogobernador, pero es un mandatario tan
débil que ha permitido que el gobierno de
Zacatecas se convierta en el brazo armado
de los criminales.

Que quede claro,
si el gobernador
Alejandro Tello
se convierte en

otro Abarca, será
responsabilidad
de quienes le
permitan seguir
de rodillas frente
a los criminales.
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Los feminicidios revelan la devastación de la violencia de
c ¦ género en el tejido social, como si se tratara de una enferme 
dad infecciosa como la peste. Su paso deja una opinión pú
blica conmocionada por el escándalo de mujeres torturadas,

i desolladas y niñas asesinadas en cuadros tétricos, como el
caso de Fátima, sin que el gobierno de López Obrador atine

ata una respuesta, ni en la forma ni en el fondo, sobre cómo
a el Estado prevendrá y atacará estos crímenes en específico,
i más allá de sortear la perturbación. Perece no entender las
s.causas y la forma de una crisis que parece de salud pública,
njalgo absolutamente paradójico en un gobierno que tiene la
igualdad y la justicia social en el centro de su agenda política,

si Al igual que la discriminación, los grupos más vulnerables
oral desprecio de la violencia son mujeres, menores de edad y
sí pobres. Precisamente, los sectores que encabezan una agenda
gubernamental progresista y de izquierda y, sin embargo, los

r> que menos certeza tienen de las autoridades. Quizá ninguna si
se atiende su crecimiento y la impunidad con que se despide

• ;<a las víctimas. Cerca de 10% de feminicidios reconocidos en
2019 fue cometido contra niñas menores de 14 años, como el
grado más intenso de una situación patológica. Todo crimen

0 indigna, pero el feminicidio, hoy, en México, alcanza nivel de
, alarma social, salvo para el gobierno. No escucha o lo ve como
un asunto de la vida privada, de ahí su apelación a la moral.

Para el movimiento feminista, el gobierno no entiende las
causas, a pesar de que diez mujeres son asesinadas cada día y
1 casi en su totalidad desaparecen sin responsable ni castigo. La
•  diatriba de la "cartilla moral" o decálogos de urbanidad, en vez

de acciones concretas de seguri
dad y justicia, albergan el temor de
que sólo reciclen prejuicios ma
chistas, que son inseparables del
problema en la policía, ministerios
públicos, funcionarios o jueces. La
respuesta al reclamo con juicios
abstractos a la herencia neoliberal
o la descalificación como "muni

ción" para los adversarios, no hace
sino elevar la presión en la calle
contra las instituciones responsa

bles de actuar. ¿Qué respuesta del gobierno si le dicen que una
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medida contra la violencia de género es garantizar el derecho
a interrumpir el embarazo?

Responde que trabaja diario para acabar con las causas
estructurales de la violencia como cualquier otra, cuando se
trata de un asunto de derechos específicos. Y culpabiliza al
oportunismo o interesados en dañar la imagen del gobierno,
aunque ello no conjura el problema, como las acusaciones
contra los judíos por la "peste negra" no detuvieron la enfer
medad. Menos cuando llega después de contestaciones como
la de la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, del "ahora

Ino", al ser cuestionada por el crimen de Fátima. Incluso, la
tentativa de señalar a la familia como responsable indirecta
para soslayar evidentes deficiencias de la escuela y la dilación
de las autoridades para actuar dentro las 24 horas clave para
resolver un caso. Tan sólo unos días antes se había vivido el
terrible impacto del brutal homicidio de Ingrid Escantilla,
otro más en el ámbito familiar, donde las víctimas conviven
con sus agresores en uno de los sitios más inseguros para su
vida, pero no ajeno a la responsabilidad del Estado.

Las malas respuestas acorralan al gobierno. Bajo presión,
el Presidente ofrece resucitar una fiscalía especializada en
feminicidio, cuando, antes, la Fevimtra no pudo funcionar
por falta de recursos. La posibilidad de resolver el crimen
de Fátima es un paso en sentido correcto contra la impu
nidad y la "cadena de negligencias institucionales" —como
I reconociera Sheinbaum—, pero la magnitud del problema
| reclama políticas públicas para enfrentar una emergencia
| de salud pública, como podría ser el coronavirus, para ga
í rantizar sus derechos.

Con un movimiento cada vez más fuerte y visible, el go
[ bierno se equivocaría en pensar que la conmoción pasará y
| las mujeres abandonarán las calles cuando baje la presión
I o la tapen otros escándalos. El federal, evidentemente, no
| es el único responsable, la mayoría de los crímenes com
j peten a estados y municipios, pero sí es el referente de la
respuesta pública y de acciones que lo reconozcan y de
muestren que lo entiende.

;;E1 feminicidio,
jí

íshoy, en México,
alcanza nivel

:Vde alarma social,
'salvo para
el gobierno.

Fecha: 20/02/2020

Página: 18

Area cm2: 315

2 / 2

Columnas Políticas

José Buendía Hegewisch, "Número Cero"

José Buendía Hegewisch

Costo: 22,399



Acto número uno. Diversos medios informan que el diputado
de Morena, Miguel Ángel láuregui, ha presentado en la Cá
mara de Diputados una iniciativa para reformar la Ley Orgá
nica de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM)
a fin de "democratizar" la elección del rector y de los direc
tores de las facultades, escuelas e institutos de investigación.
Votarían, de manera libre y secreta, los profeso
res, alumnos y trabajadores. Para tal efecto, se
crearía una comisión de consejeros universitarios
que funcionaría como el órgano electoral de la
universidad.

Acto número dos. La UNAM publica una carta de
su rector, Enrique Graue, quien confiesa que na
die le consultó sobre esta iniciativa. Se enteró a
través de la Gaceta Parlamentaria de la Cámara
de Diputados. Se dice sorprendido e indignado.
"Deseo hacer del conocimiento de todas y to
dos ustedes mi rechazo absoluto a este intento
de intromisión en la vida universitaria, en donde
a espaldas de las y los universitarios se pretende
incidir en la normatividad que nos rige y que nos
hemos autoimpuesto a lo largo de muchos años".

El rector de la UNAM afirma que "esta inicia
tiva se suma a otras que han sido presentadas
ante las legislaturas estatales por representantes
de distintos partidos políticos, en lo que parece
constituir una escalada contra la autonomía de
nuestras casas de estudio".

Concluye Graue: "El hecho de presentar una
iniciativa como ésta, sólo puede ser interpretado
como un intento de desestabilizar la vida uni
versitaria, en momentos en que la UNAM lleva a
cabo los cambios pertinentes a su normatividad
para que las y los universitarios convivan en un
ambiente de respeto, paz y seguridad". Y remata:
los diputados deben rechazar esta iniciativa.

Acto número tres. El grupo parlamentario de Mo
rena en la Cámara de Diputados anuncia el retiro de la ini
ciativa de reformas a la Ley Orgánica de la UNAM y reafirma
"su respeto irrestricto a la autonomía de la casa de estudios y
a su vida interna".

¿Cómo interpretar estos hechos?
Es indudable que hay grupos de Morena que quieren que

darse con ese delicioso platillo de poder y recursos que es la
UNAM. Ganaron la elección, tienen una cómoda mayoría en
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ambas cámaras del Congreso y su líder, el presidente Andrés
Manuel López Obrador, goza de una popularidad alta. Están
dadas las condiciones para manosear la autonomía universi
taria, tal y como lo han hecho con otros órganos autónomos
del Estado.
"Democratizar" es una palabra muy atractiva. Pero hay

instituciones que, por su naturaleza, no pueden
regirse por las reglas democráticas. Darles el voto
a todos los profesores para nombrar a las autori
dades es incentivar que lleguen los docentes más
populares, es decir, los más grillos que van a lle
nar de prebendas a todos los maestros y nunca
castigar a los malos. Darles el voto a los alumnos
va a terminar con un sistema educativo donde
todos recibirán un diez de calificación en todas
las materias. Darles el voto a los trabajadores lle
vará a la quiebra financiera de la institución por la
gran cantidad de prestaciones que estos deman
darán y obtendrán.
Qué bueno que el grupo parlamentario de

Morena haya retirado dicha iniciativa. La pregun
ta es por qué ocurrió este lamentable episodio.

La primera hipótesis es por el desorden que
hay en este gobierno. Diputados y senadores de
Morena se lanzan como el Borras a proponer mil
y un tonterías. Si el presidente López Obrador
puede emprender sus propias ocurrencias, ¿por
qué ellos no? Cuando dichas iniciativas generan
reacciones negativas, entonces sus coordinado
res parlamentarios salen a enmendar el error.

La segunda hipótesis es que lanzan estas ini
ciativas como "globos sondas" para medir la re
acción de los actores afectados. Estiran la liga
para ver hasta dónde podrían llegar. Luego reti
ran la amenaza, pero ya queda, en el ambiente, la

idea de que por ahí hay unos loquitos que quieren
hacer una locura, así que más les vale a los afec
tados acceder a unas reformas más moderadas
que las que propusieron los loquitos. Así lo hi
cieron, por ejemplo, con los banqueros a los que
querían bajar sus comisiones por ley. Retiraron la
iniciativa, pero lograron que los propios bancos accedieran a
disminuirlas por su propia cuenta.

Sea la primera o la segunda hipótesis, el hecho es que, de
nuevo, estamos frente a un ataque en contra de las organi
zaciones autónomas del Estado, sello característico de este
gobierno de una supuesta Cuarta Transformación.
Esta iniciativa
se suma a otras

que han sido
presentadas ante
las legislaturas
estatales por
representantes
de distintos

partidos
políticos, en
lo que parece
constituir una
escalada contra
la autonomía
de nuestras
casas de estudio:
Graue.
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Resulta difícil comprender la falta de empatia que ha ex
hibido el presidente López Obrador ante el tema de los
feminicidios y, en particular, del secuestro y
asesinato de la niña Fátima. Responsabilizar
de esos crímenes al neoliberalismo o insistir en
que los asesinatos de mujeres se han reducido,
cuando todo indica lo contrario, es un sinsenti
do absoluto en un momento en el que la gente
lo que le está pidiendo es solidaridad, acciones
concretas e, incluso, capacidad de indignación.

Cuando el martes el Presidente se enojó con
un editorial de El País, de España, crítico y pre
ciso, por la inoperancia oficial ante la violencia
contra las mujeres, no tuvo mejor idea que arre
meter contra quien fuera el secretario particular
de Ernesto Zedillo, Liébano Sáenz, entre 1994
y 2000, o sea hace más de 20 años, y comparar
los feminicidios y el asesinato de Fátima con el
Fobaproa (sic).

Es una falta de sentido comün y de respeto a
las víctimas. Por cierto, de lo que sí fue respon
sable Liébano fue de haber negociado, desde la
Presidencia de la República, para que se acep
tara la candidatura de López Obrador a jefe
de Gobierno de la Ciudad de México, a pesar
de que no cumplía con los requisitos mínimos
para ser candidato. Ésa sí fue responsabilidad
de Liébano y Andrés Manuel tendría que estar
eternamente agradecido por ello.
Pero es tan inútil ligar el Fobaproa con los

feminicidios como recordar que hace algunas
décadas el propio López Obrador era presiden
te del PRI en Tabasco y componía el himno de
ese partido.

Durante los gobiernos de Salinas o Zedillo,
con o sin Fobaproa, y mientras López Obrador
tomaba carreteras y pozos petroleros en Tabas
co, la seguridad del país estaba lejos de sufrir
una crisis como la que llegó años después, y ya
llevábamos muchos años de neoliberalismo.

En realidad, la crisis de seguridad en la Ciu
dad de México comenzó durante el gobierno
capitalino de López Obrador, con una ola in
usitada de secuestros y extorsiones que provo
caron aquella multitudinaria marcha por la paz que el jefe de

Gobierno calificó como de "pirruris". Cuando se sucedieron
linchamientos en zonas populares e incluso el de los policías
federales en Tláhuac, quemados vivos por una turba que los
confundió con secuestradores, turba azuzada por integrantes
del EPR que escaparon, así, de una reunión que mantenían
en la zona y que era la que esos agentes estaban investigan
do, el jefe de Gobierno sostuvo que los linchamientos y la

justicia por propia mano eran "usos y costum
bres" de los pueblos indígenas.

Pero han pasado los años y todo eso empa
lidece ante el crimen de Fátima y la ola de fe
minicidios que vivimos en todo el país. Hay que
reconocer que la Unica que se alejó de la ideo
logizaclón y asumió, como debe ser, sus res
ponsabilidades, fue la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, quien se dejó de rodeos y señaló
los errores e ineficiencias que se cometieron en
el caso Fátima y puso a todo su equipo a tra
bajar en ello, hasta identificar a los responsa
bles. Eso es lo que quiere la gente: resultados, no
justificaciones ideológicas utilizadas para evadir
responsabilidades.
Se entiende que el presidente López Obra

dor sea un hombre conservador, religioso, que
nunca ha sido impulsor de las causas feministas.
Está en su derecho. Pero no las puede ignorar
ni puede escapar de las responsabilidades que
son inherentes al ejercicio del cargo: y el hecho
es que los feminicidios han aumentado año con
año, con un salto importante en 2019 y llevan
una tendencia arrasadora en este 2020. No se
puede negar que desaparecen mujeres y niñas
todos los días, que diez mujeres son asesinadas
cada día en todo el país y que el índice de impu
nidad alcanza, en esos crímenes, tasas de hasta
el 99 por ciento.
¿Qué se va a hacer? Eso es lo que quiere sa

ber la gente y lo que le exige al gobierno federal
y a los gobiernos locales. ¿Qué medidas de se
guridad se van a implementar, cómo operarán
las policías, qué se va a hacer con los ministerios
públicos y los jueces para que np victimicen a
las mujeres que sufren acoso, violencia, viola
ción o a sus familiares cuando van a denunciar
su desaparición o asesinato?
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No sirve que se nos diga que el Presidente
tiene todos los días a las cinco de la mañana
una reunión del gabinete de seguridad. No lo
dudo, lo sé, que muchos de esos funcionarios

en verdad trabajan cotidianamente, con aciertos y errores,
en tratar de revertir la situación de inseguridad. Pero la gen
te quiere certidumbres, no clases de moral. Nada servirá si
no se comienza por tener, desde las más altas tribunas de
la nación, empatia por las víctimas y respuestas concretas a
sus demandas.

No sirve que
se nos diga que
el Presidente
tiene todos los
días a las cinco
de la mañana
una reunión

del gabinete de
seguridad. No lo
dudo, lo sé, que
muchos de esos
funcionarios
en verdad

trabajan en
tratar de revertir
la situación

de inseguridad.
Pero la

gente quiere
certidumbres, no
clases de moral.
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Fiscalía investiga a EPN,
dice el WSJ; López
Obrador manda otra

iniciativa para enjuiciar
al Presidente: Rojas
A pesar de la aparente resistencia del presidente López
Obrador para enjuiciar expresidentes, ayer trascendió qué
Enrique Peña Nieto ya es investigado por la Fiscalía Ge
neral de la República.

Fue otra vez el medio estadunidense Wall Street Journal
el que obtuvo la "exclusiva" de la investigación "como parte
del más alto perfil de corrupción en años".

El autor del texto, José de Córdoba, corresponsal en Mé
xico, cita como fuente a un "alto funcionario judicial mexi
cano que vincula la averiguación contra el expresldente al
caso del exdirector de Pemex, Emilio Lozoya, arrestado la
semana pasada en España por recibir "millones de dólares"
en sobornos.

"La oficina del fiscal general (Alejandro Gertz Mañero)
tiene evidencia que la corrupción de Lozoya en la planta
de Agronitrogenados y Odebrecht llega al más alto nivel",
aseguró el alto funcionario citado por el WSJ.

"López Obrador, por cierto, envió una iniciativa al
Congreso para que el jefe de la nación pueda ser enjuiciado
como cualquier ciudadano. Fue aprobada en San Lázaro,
pero le hicieron cambios en el Senado que la Cámara de
Diputados no aceptó. Laura Rojas, presidenta de la Mesa
Directiva en San Lázaro, nos dijo anoche que el Presidente
volvió a mandar una iniciativa similar apenas hace dos días.

La diputada del PAN está convencida que va a salir en
este periodo de sesiones. "Es prioridad de Morena y la opo
sición no tiene ningún problema con ese tema", puntualizó.
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' 'Alfonso Ramírez Cuéllar tendrá que esperar hasta el
próximo miércoles para que el Tribunal Electoral del Poder
judicial de la Federación dé por buena su elección como
presidente de Morena, por cuatro meses. Es una presiden
cia interina. Su encargo es organizar las elecciones internas
para una dirigencia nacional definitiva. Nada más. No pue
de ser presidente y candidato a la presidencia del partido al
mismo tiempo. La sesión del Tribunal estaba programada
para el día de ayer. Se pospuso una semana debido a que
llegaron nuevos expedientes de militantes de ese partido.

En el TEPJF quieren revisar todos
los recursos y quejas que se han
acumulado en forma "exhaustiva
e integral". Por eso el retraso. Sa
bemos que Yeidckol Polevnsky,
secretaria general en funciones
de presidenta de Morena, se pre
sentó ayer en la sede del Tribunal
para hacer presión a favor de su
causa. Esfuerzo inútil. El magis
trado ponente, Indalfer Infante,
propone validar la legalidad del
Congreso Nacional Extraordina

rio, que eligió a Ramírez Cuéllar como presidente interino.
Alfonso, hay que decirlo, también visitó el TEPJF la se

mana pasada. En el Tribunal, sin embargo, aseveran que
no aceptarán ningún tipo de presiones políticas.

'Luisa María Alcalde, titular de Trabajo, dejó ayer
ctaro algo que no entienden los radicales de Morena. Habrá
régulación y control de abusos en materia de subcontrata
ción, pero no la eliminación del outsourcing.

Alcalde formuló su postura en la inauguración del "par
lamento abierto", organizado en San Lázaro por el diputado
Manuel Baldenegro, presidente de la Comisión de Trabajo.

En la industria del outsourcing celebran. Pablo Lezama,
director de la Asociación Mexicana de Empresas de Capital
Humano, y Javier Treviño, del CCE, advirtieron que sobre
rregular el sector equivaldría a agravar la incertidumbre, la
informalidad y el desempleo.

'*La propuesta del diputado de Morena, Miguel Angel
Jáuregui, se imprimió en la Gaceta Parlamentaria de la Cá
mara baja. Se trata de una reforma a la Ley Orgánica de la
UNAM. La intención es modificar el método de elección del
rector y los directores de facultades. Jáuregui propone que
sean electos en forma libre y directa por los estudiantes.

Morena ya se deslindó. Sabe que es jugar con fuego. Las
posibilidades de manipular a los estudiantes por parte de
organizaciones y partidos serían enormes. En CU también
reaccionaron. El rector Enrique Graue sacó un comunicado
en el que manifiesta "rechazo absoluto" a esta "intromisión"
en la vida universitaria. Advierte, ni más ni menos, que se
trata de "un intento por desestabilizar la vida universitaria...".

¡Aguas!

La oficina

de la FGR tiene

evidencia que la
corrupción de
Lozoya llega al
más alto nivel:
funcionario a TWSL

Fecha: 20/02/2020

Página: 4

Area cm2: 334

2 / 2

Columnas Políticas

Francisco Garfias Arsenal

Francico Garfias Arsenal

Costo: 23,750



Quieren controlártelo
Después de haberse hecho, a la mala, de organismos autó
nomos como las comisiones Nacional de: los Derechos Hu
manos y Reguladora de Energía, el oficialismo ha lanzado
abiertamente un asalto sobre el Instituto Nacional Electoral
y la Universidad Nacional Autónoma de México.

El presidente del INE, Lorenzo Córdova, y el también
consejero Ciro Murayama están claramente en la mira. Bus
can destituirlos o, por lo menos, restarles poder. Esto ocurre
en momentos en que la Cámara de Diputados ha abierto el
proceso para renovar cuatro de las once posiciones en el
Consejo General, el cual de8erá completarse en abril.

La ofensiva para controlar la UNAM no ha sido menos
Indiscreta. A la toma de más de una decena de planteles de
la Universidad Nacional se ha sumado ahora una iniciativa
de ley presentada por el diputado federal morenista Miguel
Ángel láuregul para "democratizar las formas de gobierno"
en la máxima casa de estudios, a fin de qike "al rector, a los
directores de las escuelas y facultades, así como a los direc
tores de los institutos de investigación los plijan sus propias
comunidades por medio de elecciones abiertas (...) a través

del voto libre y secreto".
Para ello, láüregui propone

reformar los artículos 2, 5, 8,11 y
12 de la Ley Orgánica de la UNAM.
Poco después de que se co

nociera que dicha iniciativa fue
incluida en la edición de la Ga
ceta Parlamentaria del martes
18 paso previo para ser discuti
da en comisiones, diversas per
sonas hicieron sonar las alarmas.
Entre ellas el usualmente

cauto rector, Enrique Graue,
quien mediantd un boletín, pu
blicado la tardé de ayer, mani •
festó su "rechazo absoluto a este
intento de intromisión en la vida
universitaria".

Graue agreg 5 que la inicia
tiva había prove cado "sorpresa
e indignación" en la comunidad

Es absurdo que
un partido que
no puede regir
su vida interna
pretenda dar
lecciones de
democracia
a la UNAM.

Enrique
Graue
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universitaria, y que "sólo puede ser interpretado como utt
intento de desestabilizar la vida universitaria, en momentos
en que la UNAM lleva a cabo los cambios pertinentes a su
normatividad para que las y los universitarios convivan en
un ambiente de respeto, paz y seguridad".

A juicio del rector, esta intentona de acabar con la mecá
nica interna para renovar los cargos directivos en la UNAM
tiene un contexto: el de otras iniciativas, presentadas ante los
congresos locales, "en lo que parece una escalada" contra la
autonomía de las universidades estatales.

Ante la reacción de Graue, la bancada de Morena obligó a
láuregui a retirar su iniciativa, pero ahí quedó ésta como una
amenaza de lo que puede ocurrir en cualquier momento. El
episodio recuerda a otros, como cuando legisladores del pro
pio Morena propusieron eliminar las comisiones bancarias.

"Acto de provocación política", le llamó, con razón, el
también diputado federal Antonio Ortega, del Partido de
la Revolución Democrática.

La Unica otra posibilidad es que los diputados de Morena
actúan sin concertación. De no haber estado enterado Mario
Delgado, el coordinador de la bancada, de una iniciativa que
iba a provocar era lógico una ruidosa condena en varios
sectores, quiere decir que Delgado anda en la luna.

Por lo demás, es absurdo que un partido que no puede
regir su vida interna sin disensos escandalosos pretenda dar
lecciones de democracia a la UNAM, cuya junta de Gobierno
ha sido un baluarte de estabilidad desde hace mucho tiempo.

La renovación anual de uno de los 15 integrantes de la
junta cada uno de ellos dura en el cargo dos sexenios y
medio, hace muy difícil que la mayona pueda ser capturada
por el gobierno en turno, lo cual asegura que la elección del
rector y de los directores sea materia de negociación y no
de dedazo.

Que Morena se ocupe de resolver sus propios proble
mas que bastantes tiene y deje en paz a la Universidad
Nacional.
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Atroz

• Cinco casos, cinco entidades. Cinco causas y
móviles. Cinco víctimas, sólo cinco de tantas. Todas
mujeres, de entre cero y 88 años de edad. Todos los
casos igual de atroces. Todos ocurridos en los últimos
días. Y repito, sólo cinco de los varios crímenes que
han ocurrido en el país.

Tenía 14 años. Fue degollada. Sucedió en Puebla. Su cuerpo
fue hallado dentro de su casa en el municipio de Zihua
teutla, en la localidad de Nanacatepec. El alcalde, ade
más de lamentar el feminicidio, abrió de una carpeta de
investigación.

Ellas eran madre e hija. Tenían 88 y 62 años de edad.
Ana y Gladys también murieron dentro de su domicilio,
en Mérida, Yucatán. Fueron estranguladas. Autoridades ya
investigan los hechos. Fuentes extraoficiales aseguran que
hay un detenido, sería el nieto e hijo de las víctimas.

Pasaron diez horas. Entre la denuncia en redes socia

les y su asesinato. Jacqueline expresó en Facebook que
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un grupo de elementos policia
cos, una mujer incluida, la aco
só. Sucedió en Guerrero. Detalló

que se negó a darles su teléfono;
refirió que, además de la per
secución, le tomaron fotos sin
su consentimiento. Lo escribió

en un grupo de la red social en
donde algunos de sus miem
bros señalaron a una patrulla
de cometer abusos. Serían ele
mentos del cuerpo de Seguridad
Pública de la CDMX. El cuerpo
de Jacqueline fue encontrado
en un balneario de Coyuca de
Benítez, presentaba huellas de
tortura. Tenía 17 años.

Karol Nahomi no cumplió ni
medio año. Hoy, su madre está
bajo investigación. Primero ase
guró que la bebé de apenas cin
co meses de edad le había sido

arrebata de sus brazos; después,
el cuerpecito de la bebé fue en
contrado en un baldío de Saltillo,
Coahuila, a dos calles de casa.
Más tarde, Ana María, mamá,
reconoció que el secuestro nun
ca sucedió, que murió dentro del
domicilio por una broncoaspira
ción. Entró en pánico y abando

nó el cadáver.

A Fátima la despidieron entre globos blancos y exigen
cias de justicia. La llevaron al panteón de Tulyehualco. El
cortejo hizo una parada en la que fue su escuela, el último
lugar en donde se le vio con vida. Pasó una semana, varios
días de negligencia de todos los niveles de gobierno. Ayer
por la noche, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, in
formó que los presuntos responsables, identificados horas
antes tras un cateo, habían sido detenidos en el Estado de
México.

Cinco casos, cinco entidades. Cinco causas y móviles.
Cinco víctimas, sólo cinco de tantas. Todas mujeres, de en
tre cero y 88 años de edad. Todos los casos igual de atroces.
Todos ocurridos en los últimos días. Y repito, sólo cinco de
los varios crímenes que han ocurrido en el país.

¿Qué carajos sucede? ¿Qué pasa con nosotros, sus inte
grantes: los que acosan, los que entran en pánico, los que
muestran indiferencia hasta con su propia sangre? ¿Qué
sucede con las autoridades y funcionarios: aquellos insen
sibles, quienes, incluso, reprochan las formas de protesta,
esos otros que evaden las preguntas, porque es claro que
desconocen las respuestas? ¿Qué nos está ocurriendo?

Ayer fue casi imposible contener el llanto. A la suma de
expedientes, se agrega también el tiempo que transcurre
sin que las autoridades muestren algo de empatia. Sin que
haya una ruta clara para detener lo que está sucediendo.
¿Así de mal estamos? ¿A este nivel de violencia debemos
acostumbrarnos? No, nunca.

Ayer por la
noche, la jefa
de Gobierno,
Claudia
Sheinbaum,
informó que
los presuntos
responsables,
identificados
horas antes tras
un cateo, habían
sido detenidos
en el Estado
de México.
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Frustran intento

de controlarla UNAM
La intención, por lo visto, era muy burda. Querer "demo
cratizar" la UNAM. Meter una iniciativa que modificara la
Ley Orgánica para que el rector y los directores de escuelas
y facultades fueran electos por votación de la comunidad
estudiantil... Pero la iniciativa del diputado federal de
Morena Miguel Ángel Jáuregui no resistió la prueba
de la crítica frontal, empezando por la del propio rector
Enrique Graue, quien acusó al legislador de la 4T de
querer desestabilizar la Universidad. Ayer por la tarde la
poderosa bancada mayoritaria guinda tuvo que pedirle a su
diputado que retirara la iniciativa.

¿Alguien ha visto a Delgado?
Desde el lunes y hasta ayer miércoles, al jefe de la bancada
de Morena, Mario Delgado, no se le vio en San Lázaro. No
acudió a la sesión de la Junta de Coordinación Política del

lunes; no asistió a la sesión plenaria de los diputados del
martes, y tampoco llegó para inaugurar ayer miércoles el
foro sobre el outsourcing, en el que dejó sola a la secretaria
del Trabajo, Luisa María Alcalde; al titular de la UIF,
Santiago Nieto; al director del IMSS, Zoé Robledo y a
muchos otros invitados. Sus colaboradores sólo comentan

que está operando las reformas constitucionales pendien
tes. La pregunta es... ¿en dónde?

Desaire en San Lázaro aforo
del outsourcing
Resulta que al "parlamento abierto" sobre el outsourcing
no acudió la presidenta de la Cámara de Diputados, ni el
presidente de la Junta de Coordinación Política y menos
los coordinadores parlamentarios de los partidos en San
Lázaro. Al único que se le vio por ahí en el salón, por unos

instantes en la inauguración del evento, fue al coordina
dor del Partido del Trabajo, Reginaldo Sandoval. Fue
la propia secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde,
quien declaró inaugurado el foro en materia de subcontra
tación laboral.

Habrá mañanera durante

campañas
Aunque advirtió que no se van a tocar temas políticoelec
torales, el presidente Andrés Manuel López Obrador
ya anunció que no se cancelarán las mañaneras durante
el periodo electoral. "Suspender las mañaneras... Imagí
nense, habría fiesta en 'los conservas', o sea, cuánto lo ce
lebrarían, imagínense", ironizó ayer en su conferencia de
Palacio Nacional. Y eso que no hay preguntas sembradas,
sino... imagínese.

Sobre advertencia, hay informe
Por si no fuera suficiente el informe así sean sus "otros da

tos" que presenta diario ante los medios de comunicación,
López Obrador amenazó con seguir y seguir informando.
Y es que este año planea presentar cuatro informes, que ya
hasta fecha tienen. El primero sería el 5 abril, luego el 1 de
junio, el 1 de septiembre y el 1 de diciembre.

Alerta a municipios
Ayer, la secretaria de Economía, Graciela Márquez,
durante una reunión con senadores de la Comisión de Eco
nomía, que preside el panista Gustavo Madero, lanzó una
advertencia a todos aquellos municipios que se han bene
ficiado con el Fondo Minero que no puedan comprobar los
gastos de los recursos que han recibido. No sólo no se les
ministrarán los recursos que se les deban aún, sino además,
al haber un daño patrimonial, probablemente se tendrán
que presentar denuncias penales.
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¡ANOTA DURA

Javier
Risco

Obsesión Hinojosa

El primer cuento que leí de
Francisco Hinojosa fue A los
pinches chamacos. Lo hice

el último año del siglo pasado,
entre la incertidumbre de un co

lapso de computadoras que no
sabían cómo reaccionar al cambio

de año y un México que no imagi
naba que la democracia llegaría,
al menos en papel.
Los aeropuertos de Estados

Unidos tenían la misma seguri
dad que la Tapo, el Necaxa nunca
volvería a ser el mismo y yo era
menor de edad. Recuerdo que al
terminar de leer sentí la misma

adrenalina que corrió por el
cuerpo de Mia Wallace cuando
le atravesó la jeringa de la mano
de Vincent Vega; lo quería plati
car con todos, quería ampliarlo
y pegarlo en las paredes, se me
ocurrió hacerlo cortometraje, lo
leí en voz alta pero descubrí que
no tenía el mismo efecto.
El cuento había sido una re

volución en mí, unos pinches
chamacos rebeldes sin culpa que
agregan a su lazo de amistad una
pistola; no hay nada más que
agregar, un final perfecto en una
ciudad que no me parecía ajena.
Me volví un consumidor voraz

de Hinojosa, en cada librería que
visitaba repetía el mismo ritual,
preguntar por literatura mexi
cana, por el área de cuentos y en
el último de los casos por Fran
cisco Hinojosa, todo el tiempo me
sacaban el libro de La peor señora
del mundo, a esas alturas ya lo ha
bía leído 20 veces, era tan difícil
conseguir su obra que los pocos
ejemplares que guardaba en casa

eran motivo de orgullo, él era mi
escritor favorito.

Pasaron meses, años, con la
misma obsesión. En un viaje a
Saltillo, en una librería perdida
del centro encontré una colección
de cuentos que se convirtió en mi
tesoro más preciado, era un libro
de Ediciones Sin Nombre (Los
Libros de la oruga) / Juan Pablos
Editor titulado Negros, héticos,
hueros, hasta el momento el libro
que mejor fotografiaba al escritor
que recomendaba sin cesar.
Después cayeron más. Joyas

como Infoime negro, Un tipo de
cuidado, Memorias segadas de un
hombre en el fondo bueno: y otros
cuentos hueros y la imprescindible
Nota negra, un compendio de co
lumnas periodísticas de Hinojosa
con uno de los textos que más me
han hecho reír en mi vida: Tosta

dor Traducido ¿De qué trata? De
los malabares lingüísticos en las
instrucciones de uso de un tosta

dor, una cuartilla que hizo que me
sacaran junto a mi amigo Oscar
Flores de clase en la universidad.

Mi búsqueda había sido en
librerías y entre páginas, por su
puesto que había visto fotogra
fías de mi ídolo literario, pero la
verdad eran años en los que salía
poco a conferencias, creía que era
más bien reservado, esta miste
riosa nebulosa lo hada aún más
inalcanzable.

Hasta que una tarde, me enteré
que daría una plática en la Feria
del Libro de Monterrey, ahorré
dinero, me quedé en casa de unos
amigos y esperé la cita, metí los

12 libros que tenía que de él e
hice tiempo. Como en las mayo
rías de las ferias los escritores de

ciden vagar entre los libros antes
del encuentro. Ahí en un pasillo
donde me lo topé, sorprendido
con una sonrisa nerviosa, vio
como un joven fanático sacaba de
su mochila libros que ni siquiera
él recordaba. Pedí me firmara to

dos, lo único que me preguntó fue
"¿para la misma persona?" ni si
quiera recuerdo qué le dije. Emo
cionado, nervioso, sin palabras,
creo que grité "te he leído todo",
él volvió a sonreír y me contestó
lo que le dice Messi a cualquier
fan, "muy bien".
No sé cuánto tiempo pasó. Lo

dejé ir con su mano cansada y
aturdido por un joven con ánimo
de detective que le resumió en
tres minutos lo más importante
de su obra. No recuerdo nada

más, estaba en la plenitud de
quien encuentra a alguien que co
nocía desde los 16 años.
Nunca lo dejé de seguir', me do

lió su Migraña en racimos, disfruté
De domingo a lunes, y me bebíPoe
sía eras tú. Hoy somos afortunados
porque la editorial Almadía reunió
sus cuentos en un libro que lo re
trata de cuerpo entero.
Profesores, tiranosyotmspinch.es

chamacos está en el pedestal de la
narrativa mexicana. Para los que
lo conocen encontrarán vecinas

insoportables, tigres con los sesos
volados, detectives autonombra
dos y con el miedo de besarla a
usted; para los que no lo conocen,
la obsesión va a ser natural... ¡ Que
viva Pancho Hinojosa!
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Raymundo
Riva Palacio

La cena del atole

Hace una semana se llevó
a cabo la cena de la hu

millación pública. No
podría describirse de otra forma
ese evento donde el Presidente

convocó a decenas de empre
sarios a cenar bajo la mirada
de la jefa del SAT, ni cuando al
tradicional menú tabasqueño de
tamal de chipilín y chocolate, se
le añadió atole, que no se bebe
en Tabasco.

El presidente Andrés Manuel
López Obrador les dio atole con
el sorteo del avión presidencial,
y los obligó políticamente a coo
perar con millones de pesos. La
presencia de Raquel Buenrostro,
la jefa de la policía fiscal fue el
incentivo perverso. No se sabe
cuántos empresarios fueron,
o cuántos cancelaron. Muchos

acudieron por miedo; otros que
dejaron sus sillas vacías, desafia
ron la represalia.
Todos dijeron que había sido

una cena que demostró que pue
den trabajar mano a mano em
presarios y Presidente. Dudoso.
La cooperación voluntaria,

como se planteó, tenía en la
figura de Buenrostro la obliga
toriedad. De cualquier forma,
la imagen pública de los empre
sarios quedó muy maltrecha, y
les provocó fuertes críticas en
la prensa por lo que se vio como
una genuflexión ante López
Obrador. La forma como varios
de ellos lo procesaron interna
mente, es distinta.
Ante un gobierno de símbolos,

aprendieron de semiótica. Risas
y abrazos no concretan inver

siones. Sin inversión privada 
tiene el 92% de las nóminas del
país, no hay crecimiento. Sin
crecimiento, el gobierno se está
hundiendo y no podrá hacer sa
tisfacer a sus clientelas electora

les ni mejorar el bienestar de los
mexicanos.

Las maneras civilizadas que
emplearon no ocultan la dialéc
tica de esa relación. El Presi
dente tiene un resentimiento

social con los empresarios, y
los desprecia. Incluso de Carlos
Slim, que se suponía cercano
hasta hace no mucho, ha tenido
comentarios majaderos. El Pre
sidente no lo ve como un agente
económico que puede mover
el PIB, sino como un capitalista
que puede someter. Así piensa
López Obrador de la clase em
presarial, como parásitos del
gobierno al cual ahora deben
retribuirle.
Las muestras de su desdén se

encuentran en la forma como

frasea sus acciones. Por ejem
plo, la cancelación de la obra del
aeropuerto en Texcoco fue un
acto de poder que poco tiempo
después verbalizó: los empresa
rios ya no gobiernan el país. Con
muy pocas excepciones, se ma
neja con los empresarios como
el Doctor Jekyll y el Señor Hide,
donde un día habla bien de ellos

y al otro despotrica contra ellos.
Los usa y luego los desecha. Un
caso es el tema de la inversión

en el sector energético anuncio
que se ha venido posponiendo,
donde dice que se abrirá a pro

yectos con el sector privado,
pero sube un spot donde pide a
los mexicanos que sólo compren
gasolina en los establecimientos
de Pemex, socavando la propia
ley de Competencia y animando
al monopolio estatal.
La cancelación de Texcoco

es considerada como el tiro de

gracia en la confianza empresa
rial, aunque en realidad no fue
ahí cuando se desaceleraron las

inversiones, que existen todavía
de manera inercial o por los ren
dimientos de las tasas. El sector

privado comenzó a tomar pre
cauciones cuando menos desde

el 1 de julio de 2018, cuando Ló
pez Obrador ganó la elección, y
dejaron de invertir. Esto produjo
su desaceleración y el principio
de los problemas económicos
que vive ahora. No fue lo único.
Sin ver el entorno en ese

momento, su candidata presi
dencial para el 2024, Claudia
Sheinbaum, como jefa de Go
bierno en la Ciudad de México,
frenó toda la obra en la capital.
Paró el motor de la economía

mexicana sin pensar en las con
secuencias. Se puede argumen
tar que una de las razones del
muy mediocre comportamiento
de la economía de López Obra
dor, se lo debe a ello. Hace al
rededor de un mes, Sheinbaum
quiso restablecer sus relaciones
con los desarrolladores y decir
les que invirtieran. La respuesta
fue que no, porque las condi
ciones ya habían cambiado y
se habían ido a trabajar fuera
del país. Salió enfurecida de la
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reunión.

La percepción de la genu
flexión ante el presidente es
incorrecta en la mayoría de los
casos. Desde 2018 han sacado
miles de millones de dólares
ante los temores de una acción

de fuerza presidencial donde
les congele sus dineros. Varios
de ellos también le han tomado

la medida. El último, Germán
Larrea, quien, a petición del
Presidente, el martes regresó la
concesión de la mina de Pasta

de Conchos, porque se ha com
prometido a que reiniciará la
búsqueda de los cuerpos de 65
mineros que murieron ahí hace
14 años. López Obrador lo tomó
como una victoria, pero es una
manzana envenenada. Esa mina

era de carbón, por lo que la ex
plosión muy probablemente
desintegró los cuerpos en su in

terior. Rescatarlos será, cuando
menos en la mayoría de los
casos, inútil, porque ya no hay
cuerpos. Pero ante la necedad y
presión del Presidente, Larrea le
regresó la concesión casi dicién
dole "buena suerte".

El empresario le transfirió el
problema al Presidente y se lo
quitó de encima. Los construc
tores se fueron a desarrollar a

otras partes del mundo. Otros
empresarios han invertido sus
porcentajes de inversión entre
México y el exterior, y muchos
dejaron sólo el dinero para man
tener la operación de sus empre
sas. El Presidente cree que los ha
dominado con amenazas, pero
lo único que logró es que se ade
cuaran a las nuevas condiciones,
que lo apoyen con palmaditas en
la espalda y pagarán por ver.
López Obrador termina su

mandato en 2024; ellos no tie
nen mandato finito. Ya verán

qué país queda para entonces.
O, como alternativa, el Presi
dente puede modificar su polí
tica de terror e imposición y que
trabaje con ellos, sin dejar de ser
quien tome la decisión final so
bre el rumbo de la nación.

La presencia de
Raquel Buenrostro,
'a jefa de ¡a policía
fiscal fue el incentivo
perverso
El Presidente tiene
un resentimiento
social con los

empresarios
y los desprecia
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USO DE RAZÓN

Pablo
Hiriart

Paranoia en Palacio

Incapaces de contener la ava
lancha criminal y el deterioro
de la economía, el gobierno

hace agua y el Presidente inventa
una conspiración tras otra.
¿Qué es eso de agradecerle al

Ejército de "no hacer caso del
canto de las sirenas y dar la es
palda a la traición y al golpismo"?
Nadie con dos dedos de frente

y un poco de patriotismo ha pe
dido un golpe de Estado.
Hay, sí, como un clamor al Pre

sidente para que actúe con medi
das concretas y salvar a México
de la barbarie en que nos encon
tramos desde hace años y él ha
agudizado.
Lo del "golpe" es paranoia

pura, producto de la incapacidad
para resolver problemas graves
como el aumento de la criminali
dad en su variante más siniestra:

el asesinato de mujeres y niñas.
Dijeron que podían, que era

fácil gobernar, y el país se les es
curre entre las manos sin que ati
nen a tomar medidas que pongan
freno a las masacres y reviertan
los resultados de sus erradas polí
ticas en economía.

"Golpe de Estado", anunciado
en voz del Presidente de la Repú
blica, es para poner los nervios de
punta a cualquiera y motivaría
una incertidumbre económica

con estampida de capitales e
inversiones.

¿Golpe de Estado que el Ejér
cito se ha negado a respaldar?
Son palabras de un peso enorme.
A ver, ¿dónde están los sedi

ciosos, para que seanjuzgados
de inmediato?

No hay. No al menos en la
realidad, sino que se agitan en
la fértil imaginación presiden
cial a medida que lo abruman los
problemas.
Ante el crecimiento de los crí

menes en esta administración

que supera a las anterioresy el
asesinato de la niña Fátima, en
Xochimilco, el Presidente señaló
al "neoliberalismo" como el cau
sante de los terribles asesinatos

que a diario ocurren.
Promovieron de manera sibi

lina que la niña había sido asesi
nada por sus familiares. Que su
mamá estaba loca. Informaron

que hace cinco años se había
hecho una denuncia. Todo para
salvar su responsabilidad e incri
minar a las víctimas.

¿Por qué aumentan los críme
nes, la crueldad y la saña con las
más débiles?

Porque el Presidente ha mos
trado una singular empatia
con los delincuentes y a diario
enseña indiferencia hacia las
víctimas.

Ningún funcionario acom
pañó a los familiares de la niña
asesinada durante el sepelio, ni
ofreció ayuda a los familiares
más cercanos para pagar la cajita
blanca en que la enterraron.
Pero a los familiares de los

grandes criminales se les trami
tan visas para que los visiten en
Estados Unidos.
López Obrador responde de

manera personal y explícita al
videomensaje del jefe del cártel
más poderoso del país, con un
pórtense bien, piensen en sus

mamacitas.

Al jefe del otro cártel lo sueltan
cuando lo tienen detenido,

Se permite que a los milita
res los retengan, les quiten las
armas, los humillen. Y no pasa
nada.

Bueno, sí pasa: el mensaje es
que la autoridad no está del lado
del ciudadano, sino del delin
cuente. Y sálvese quien pueda.
Enterraron a Fátima y horas

después se conoció la noticia de
que en Puebla, Verónica, de 14
años, fue brutalmente dego
llada, este martes.
Y también fue asesinada la

menor Jaqueline Ramírez, de 16
años, en Coyuca de Benítez, Gue
rrero, que dos días antes había
denunciado en Facebook que su
fría acoso por parte de policías.
Este fin de semana, María Eli

zabeth Orellana fue asesinada
en San Martín Texmelucan. Y
a Anahí Contreras la mataron
en Tehuacán. A Teresa Ozuna

Conde, en Huaquechula, A Idalia
Irene, en Coronango. Todas en
Puebla.

Ayer, en Saltillo, una bebé
de 5 meses fue asesinada. Otra
niña de seis meses, baleada en
Tijuana.
¿Dónde está el Presidente?
Se le pide que actúe, y se esca

bulle con sus obsesiones del neo

liberalismo, los conservadores, y
"un golpe de Estado" en ciernes
que habría sido rechazado por el
Ejército, al que felicitó.
Mal anda el país porque mal

anda el gobierno.
Ayer el Consejo Coordinador
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Empresarial advirtió que para
el próximo año será ineludible
una reforma fiscal porque el
gobierno se habrá quedado sin
dinero.
Se les va a acabar el dinero

que le dejaron los "corruptos
neoliberales".

¿Hubo alguna emergencia in
ternacional? Ninguna.
¿Hubo un terremoto que aten

der de urgencia? Nada.
Se han gastado el dinero en

proyectos de energía para cum
plir con la obsesión ideológica
de cerrarle el paso a la iniciativa
privada en esa área.
Y en hacer un tren en la selva.

Destruir un aeropuerto. Pagar
por hacerlo añicos. Gastar en ha
cer otro...

Los resultados ya les queman

los pies, a ellos y al país.
Ven enemigos por todos lados,

hasta en los enfermos de cáncer.

Necesitan distractores para
que no se hable tanto de su inefi
cacia. "Golpe de Estado".
Y necesitan circo político:

encarcelar a todos los que sean
necesarios para encubrir que no
saben gobernar.
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MEXICANOS PRIMERO

David
Calderón

#NiUnaMenos

Horror y tristeza. Tristeza
y horror. Indignación, ra
bia, dolor. ¿Qué se puede

decir tras la tragedia que se llevó
a Fátima, la niña de siete años?
Antes Ingrid. Después Nohemí.
Las mujeres, en todas sus edades,
acosadas, perseguidas, en riesgo.
No es un problema escolar, o

mejor: No es sólo un problema
escolar; es un problema social,
es una amenaza a la convivencia

cotidiana, al elemental sentido
de seguridad, a la básica garan
tía de integridad física. Estamos
luchando por nuestras vidas, por
las vidas de ellas, en especial. Es
el problema de todas y de todos.
Aunque duela, debe ser tema
constante de pensamiento no de
saturación de imágenes y de in
formaciones que no suman, sino
de reflexiones y propósitos.
No lancemos culpas sin saber,

sin considerar. Lo primero que se
necesita, y que no queda claro en
la mayoría de las declaraciones,
es el derecho de las víctimas y
sus familiares. ¿Tienen ya todo el
apoyo? ¿Se llegó al elemental pé
same y cuentan con el acompaña
miento para sobrellevar las largas

jornadas que vienen por delante?
¿Venía al caso difundir desde la
autoridad los elementos de inves

tigación previa, que ahora lanzan
una mancha sobre el genérico "fa
milia" que es fácilmente juzgado,
tan como a la ligera se hace con la
escuela a la cual asistía Fátima?

Y las compañeritas y compa
ñeritos, ¿ya tienen el respaldo
de psicólogos y pedagogos? Leí
que en la escuela a la que Fátima
acudía se pide ahora credencial
para "entregar" a las y los estu

diantes, pero ¿se les atiende para
que expresen sus sentimientos en
procesos de espacio seguro?, ¿hay

atención profesional al respecto?
En el terremoto de 2017 dijimos
"antes niños que ladrillos", para
hablar de la necesidad de contar

con espacios para la contención,
la empatia y la elaboración del
duelo. Ahora decimos: "sí pro
tocolos, pero antes atención a la
comunidad".

Cuidemos a niñas y niños. Pero
cuidemos también lo que ven y
oyen, las conversaciones y lo que
pueden ser juicios temerarios
de nosotros, las y los adultos. No
vemos los millones, literalmente,
de eventos en los que maestras y
maestros se quedaron a esperar
a la familia y acompañan a las
niñas más allá del horario oficial.

Y juegan y platican. Y comparten
hasta su propia comida, el tóper
de fruta, el agua y el jugo. De
cómo los consuelan, los animan.
De cómo les ayudan a aprender a
amarrarse las agujetas, a sonarse
la nariz, a esperar su turno en
la fila o en el uso de la palabra.
De cómo los maestros arriesgan
cuando hacen llamadas y visitas a
las familias para ver qué pasó con
las ausencias, si la niña está en
ferma, si después de un estallido
de violencia familiar se queda
ron con la abuela o la hermana

mayor. De cómo las maestras
llegan tarde por sus propios hijos,
porque debieron esperar a padres
que no llegaban a recoger a los
niños que son sus alumnos. No
seamos injustos: la inmensa ma
yoría de maestras y maestros en
México van más allá de su deber

oficial en el resguardo de nues

tros hijos.
Es una necesidad y una opor

tunidad para trabajar con toda la
comunidad educativa, cuyo cen
tro es la comunidad escolar. No

pueden madres y maestras cul
parse mutuamente de negligen
cia y pensar que ésa sea la base
de la conversación y los acuerdos.
Tiene que ser el aprecio mutuo,
y la confluencia de responsabili
dades. Puede ser un sistema de

mensajes electrónicos y llamadas.
Pueden ser comités de madres y
padres que observan y facilitan la
salida. Puede ser la coordinación

con las autoridades de seguridad
y las procuradurías de protección,
así como las comisiones de bús

queda. Puede serla comunidad
de vecinos incluidos en la estra

tegia. Pero si no eres parte de las
decisiones, difícilmente seremos
parte de las soluciones. Si sólo
llega desde arriba y desde afuera,
el mejor protocolo no tiene espe
ranza de cobrar realidad.

Un último punto es la participa
ción de las propias niñas y niños.
En este punto, como en todo lo
que les concierne, es imperativo
escuchar su voz, y hacerlo desde
una visión de política pública,
no de la anécdota y la ocurren
cia. Escuchemos lo que sienten y
piensan, lo que observan, lo que
les hace sentir seguros o no; no
los apabullemos como objetos de
protección, meros destinatarios
de las medidas y no protagonis
tas. Imaginemos si se sentirán
seguros si el mecanismo nunca
mejor dicho, algo mecánico sea
que los suban a la media hora a
una patrulla. Necesitamos pensar
en ellas, las niñas, y sobre todo,
con ellas, como hacer realidad
#NiUnaMenos.
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¿Golpismo?

AMLO convirtió al Ejército en su aliado desde
el día 1. Y tanto que se queja, de Calderón
que hizo lo mismo. Cierto, hoy no hay guerra
contra el narcotráfico; lo que hay es festín
absoluto del narcotráficoy del crimen
organizado, porque nadie los persigue...

En la celebración del Día del

Ejército ayer en el zócalo
capitalino, el presidente de

la República pronunció lina frase
preocupante: "gracias a los sol
dados y marinos de México por
no escuchar el canto de las sire

nas y dar la espalda al golpismo".
¿Existen elementos sólidos

que sustenten la afirmación del
presidente? ¿Hubo en algún
momento, desde su victoria
electoral o durante esta adminis

tración algún intento, complot,
conspiración para un golpe de
Estado?

Es de extrema gravedad que
el presidente de México, el jefe
del Estado haga una afirmación
de esta naturaleza. Envía men

sajes de enorme alarma a los
mercados internacionales, a la
iniciativa privada, a los partidos
políticos, a la ciudadanía toda.
¿Es real? ¿O es una afirmación

más de esas que por su desme
dido volumen y su incesante fre
cuencia como las que dispara
todos los días?

El presidente Vicente Fox fue
señalado en su momento como

lenguaraz, boquiflojo, irrespon

sable en afirmaciones y decla
raciones, ligero y frivolo al salir
a decir "cualquier cosa" para
distraer la atención de otros

asuntos. ¿Estamos ante un caso
similar?

López Obrador gusta de la
prédica cotidiana. De la decla
ración continua, del abordaje
inútil y fatuo de todos los temas,
desde la historia universal hasta

la nutrición, de su rechazo y ne
gativa antipática a abordar los
temas sensibles y dolorosos de
las víctimas. Lo hemos visto con

los LeBarón, con las víctimas
del huachicol, en el caso Ingrid,
o Fátima. Tiene un repele casi
epidérmico para abordar los te
mas que apuntan a una disfun
ción del Estado especialmente
el encabezado por él mismo o
a una incapacidad de gobierno.
Nada más no puede reconocer
que algo se hizo mal. Revise us
ted: la cancelación de la compra
consolidada de medicinas tiene
al borde del desabasto al Sistema
Nacional de Salud Pública; la
inexistencia de una estrategia
de seguridad pública nos tiene
sumidos en la violencia más ex

tendida y brutal de las últimas

décadas; la política económica
del recorte y el subejercicio nos
tiene en parálisis de crecimiento.
Y todo esto envuelto y disfra

zado con rifas, bailables en el
zócalo, puentes reprogramados,
embajadas en venta, cartas al
Rey de España o la nueva insen
satez de la semana.

Pero de ahí a decir que "el
canto de las sirenas" y "la es
palda al golpismo" apunta a una
distorsión de la realidad.

¿Hubo algo que pudiera ase
mejarse o parecerse a la hipótesis
de un golpe de Estado? Franca
mente me parece inverosímil,
inaudito, increíble. Producto sólo
de la fantasía tropical boliva
riana, más cercana a Evo Mora
les y a Maduro que a un político
serio.

El presidente López Obrador
tiene muchos simpatizantes en
México, aún, y tiene también
muchos detractores que recha
zan su estilo y sus políticas, no
conozco a nadie en su sano juicio
que se atrevería a pensar seria
mente en una idea tan desca

bellada como separarlo por la
fuerza de su cargo y de su inves
tidura. Ni empresario, ni político,
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ni militar a pesar de las voces
de crítica se atreverían a un

rompimiento institucional de esa
envergadura.
¿O es que hay algo que no se

pamos? ¿Hay algo que el go
bierno ha ocultado además de

sus pobres intentos para cubrir
una cadena de incapacidades?
Si hubo algo en este sentido o de
esta naturaleza, ¿por qué no se
procedió en consecuencia?
Mucho me temo que al más

puro estilo foxista, estamos
frente a un típico juego de es
pejos tabasqueños; se dice una
cosa, para sembrar alguna sensa
ción, para probar y medir con el

discurso, para provocar mesas y
debates, o insulsos columnistas
que le dedicamos espacio a sus
fantasiosas afirmaciones. Irres

ponsable, falaz, poco ético.
El Ejército ha sido multipre

miado en esta administración.

Como en ninguna otra. Recur
sos, presupuesto, armamento,
equipo, obras, construcciones,
desarrollos, y vaya usted a saber
cuántas cosas más. El presidente
lo convirtió en su aliado desde el

día 1. Y tanto que se queja de Cal
derón que hizo lo mismo. Cierto,
hoy no hay guerra contra el nar
cotráfico; lo que hay es festín
absoluto del narcotráfico y del
crimen organizado, porque na

die los persigue, los combate, los
enfrenta. Entregaron la plaza.
No existe sombra alguna de

golpismo, pero el presidente
ya sembró el tema, lo dejó en
la mesa, para ver si alguien se
anima.

Después de la cena de la se
mana pasada y de la abundante
contribución "voluntaria" de los

empresarios, todos los sectores
están bajo el control y el po
der político del presidente: los
militares, los empresarios, las
iglesias, los medios de forma cre
ciente, los gobernadores someti
dos con presupuestos al sensible
y delicado tema de salud. ¿Gol
pismo? En Morena solamente.
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Empresarios
y compras
de gobierno
¿Dejaría usted un perro vigilando la mesa de
la comida? Algo similar sucede cuando sonlos
mismos empresarios los encargados de vigi
lar los concursos de compras o de obra públi
ca del Gobierno. La idea en principio era que
los empresarios, principales interesados en
que las licitaciones de gobiernos sean justas,
libres y transparentes, serían los más riguro
sos vigilantes. Pero no ha sido así. La corrup
ción no solo no ha disminuido, ha aumentado
y hoy las cámaras empresariales son, a que
rerlo o no, cómplices de la corrupción.

Es cierto, no todas son del mismo ba
rro y entre las Cámaras también hay baci
nesyjarros. Sin embargo, entre quejasyre
milgos, al final todos firman. No recuerdo
en los últimos 30 años una sola cámara que
haya convocado a una rueda de prensa pa
ra señalar un acto de corrupción en una li
citación de compra o de obra y mucho me
nos que hayan expulsado a un miembro de
su cámara por corrupto cuando en la ma
yoría de los casos de corrupción los que es
tuvieron involucrados son miembros de al

guna camara, colegio o alguna otra
organización empresarial.

Pasan los gobiernos y las historias se re
piten. Algunos se sienten más honrados que
otros porque solo piden el 10 por ciento de
mochada en lugar del 20 o hasta el 30 que pe

dían los antecesores. Pero la corrupción,
amén del monto, es exactamente la misma, el
mecanismo también. Y lo es porque las leyes
son similares, porque los participantes son
los mismos o similares y porque saben que
nadie perseguirá un acto de corrupción por
más escándalo que se haga en los medios. El
buen juez por la casa empieza y si de verdad
las Cámaras quieren combatir la corrupción
tienen que comenzar por ver al interior y so
bre todo por poner estándares éticos que va
yan más allá de pagar las cuotas.

Uno de los pendientes de la actual legis
latura es la llamada reforma 2.0 al Sistema

Estatal Anticorrupción que busca dar una
vuelta de tuerca al sistema, que hoy por hoy
su mayor virtud es existir con cierta indepen
dencia (en la mayoría de los estados ni siquie
ra existe o está totalmente cooptado por los
gobiernos en turno). Este paquete de refor
mas es la oportunidad para rediseñar el sis
tema de compras y licitaciones gubernamen
tales, sacar de ahí a las cámaras y dejar la
representación social a organismos de la so
ciedad civil que no tengan intereses directos
en el negocio.

No pongamos a un carnívoro a cuidar
el filete. Es cierto que un vegano tampoco
es garantía, pero tendrá sin duda
menos tentación.
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Techint valúa
AHMSA en 1,600 mdd

a negociación entre Grupo Te
chint y Altos Hornos de MéxicoLi(AHMSA) quedó en el limbo. La
pelota está desde hace dos sema
nas en la cancha de la italoargen

tina que preside Paolo Rocca.
Hace unos 15 días el grupo controlador

de Ternium y TAMSA fijó un valor de mil
600 millones de dólares para adquirir to
dos los activos siderúrgicos, básicamente
las plantas de Coahuila.
Las familias de Alonso Ancira y Xavier

Autrey mantendrían el control de algunas
operaciones mineras, las vinculadas a las
compañías Minera Carbonífera Rio Escon
dido y Minera Monclova.
Techint no hizo ningún ofrecimiento

por las acciones, su interés son los activos
relacionados con la producción de acero,
por lo que planteó al consejo de AHMSA un
precio de mil 600 millones.

A ese monto hay que quitarle la deuda y aplicarle un ajuste por concepto de ca
pital de trabajo. Techint todavía tendría que hacer una inyección de capital para
operar las plantas. Eso es lo que no deciden.
La deuda de la acerera mexicana que dirige Luis Zamudio es de aproximada

mente mil millones de dólares y el ajuste por capital de trabajo se sitúa entre 250 y
300 millones de dólares.

Al final el remanente que le quedaría a los actuales accionistas rondaría los 300
millones. Sin embargo el punto de inflexión que detuvo la transacción es la inver
sión adicional para operación.
El nivel de deterioro de la empresa es muy grande. Recién le decía que AHMSA

está perdiendo diariamente cerca de millón y medio de dólares. Su producción y
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ventas se vinieron abajo.
A Ancira su consejo le dio el mandato para negociar una venta o una asociación.

Su deseo es vender. Lunes y martes pasados hubo consejos en Techint. Se esperaba
humo blanco, pero no salió nada.
AHMSA está en una posición en la que si llega un tercero dispuesto a comprarla

e inyectarle capital fresco, cambia de manos. Cualquiera puede lanzar una Oferta
Pública de Acciones.

La india Mittal de Lakshmi Mittal, la coreana Poseo que preside JeongWoo
Choi y la mexicana Grupo Villacero de Julio Villarreal, son otras que están muy
interesadas.

Todo puede pasar en los próximos días.

LOS GRANDES CORPORATIVOS em

pezaron a promover en juzgados de
distrito amparos contra las medidas
de fiscalización del SAT, tras de que
venciera en enero la prórroga para la
entrada en vigor de la nueva reforma
fiscal. La ofensiva que inició el equi
po de Raquel Buenrostro ha ge
nerado mucha incertidumbre. Ayer
Walmart que preside Guilherme
Loureiro perdió 3.76%, Grupo Méxi
co de Germán Larrea 2.35% y Bimbo
de Daniel Servitje 2.13%. Se esperan
más requerimientos en las siguientes
semanas y las empresas combatirán lo
que consideren visos de inconstitucio
nalidad de la ley.
UNO DE ESOS grandes contribuyentes
que están en la mira es Posadas, que
preside José Carlos Azcárraga. Des
de el sexenio pasado el SAT, entonces
a cargo de Aristóteles Núñez, le es
taba requiriendo el pago de unos 2 mil
500 millones de pesos por contribu
ciones entre 2007 y 2013 que la com
pañía había eludido por estrategias
fiscales agresivas. Posadas constitu
yó una empresa en Holanda a la que
transfirió activos intangibles para ali
gerar el pago del ISR. Las operaciones
con partes relacionadas en regímenes
fiscales preferentes es algo que ahora
la 4T va a combatir a fondo.

EL LUNES, ROCÍO Nahle y Alfonso
Romo se reunieron para palomear los
137 proyectos de
infraestructura

energética. Romo
fue a la Secretaría

de Energía. Solo
estuvieron los

dos. A principios
de la próxima se
mana habría otro
encuentro en el

que acordarían el
paquete final que
estarían llevando a Andrés Manuel
López Obrador para su visto bueno.
La idea es anunciarlo el 28 de febrero.

La negociación al máximo pues Nahle
y Manuel Bartlett reacios a abrir el
sector a privados. Romo insiste en los
farmouts y rondas petroleras. Apunta
lan su postura Arturo Herrera y Ju
lio Scherer.
PUES EL CONSEJO de Administración
en pleno de G500 no acudió ayer a la
audiencia de imputación en el Juzga
do Vigésimo Octavo en Materia Civil
de la CDMX. Los accionistas de esa ca

dena de gasolinerías que dirige Gui
llermo Diez Barroso decidieron no

presentarse a comparecer. Estamos
hablando de Fernando Suinaga, Ra
món Ajá, Jaco
bo Farhi, Tomás
Tarno Qu i (íza
nos, Ricardo Gó
mez, Rogelio
Prado, Manuel
Taboas, Eduar
do de Agüe
ro y Ramiro
Gómez. Sus re

presentantes le
gales argumentaron que no fueron
nortificados. A ver si no les giran órde

nes de presentación.
FÍJESE QUE en la propuesta que la Ofi
cial Mayor de la Secretaría de Hacien
da lanzó a los
fabricantes de

computadoras,
se está pidiendo
un sistema ope
rativo de código
abierto. Es una de

las 12 configura
ciones de la que
ayer le platiqué.
El objetivo de la

4T es conseguir los precios de com
putadoras de escritorio y laptops más
bajos que se puedan. De los fabrican
tes que se disputarían más de medio
millón de máquinas son HP de Car
los Cortés, Lenovo de Marco Jimé
nez, Acer de Kees Van Rongen, Dell
de Juan Francisco Aguilar e IBM
de Eduardo Gutiérrez.

NO SE PUEDE manejar un discurso en
el que se manifeste que se elimine la
subcontratación porque en México
de los cerca de 20 millones de asegu
rados en el IMSS, al menos entre 7 y 8
millones se encuentran bajo la figura
del outsourcing, refirió ayer durante
el Parlamento Abierto de la Cámara

de Diputados Armando Piedra, di
rector general de IDC. El beneficio se
extiende a entre 24 y 32 millones de
personas, considerando las familias
que dependen de una fuente de em
pleo que proviene de la tercerización o
subcontratación.

AYER ARRANCÓ EL torneo internacio
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nal World Golf ChampionshipsMexi
co Championship en el Club de Golf
Chapultepec de la CDMX. Durante 4
días Grupo Salinas, de Ricardo Sali
nas, será el anfitrión de un grupo de
jugadores de talla internacional por
que reunirá a consagrados y jóvenes

valores de la PGA Tour, el torneo más
importantes del orbe. En esta cuarta
edición, elfield de WGCMexico Cham
pionship está conformado por 72 juga
dores, entre los que destacan 42 del top
50 del ranking mundial oficial de Golf.

Guillermo Diez
Barroso

Carlos
Cortés

Rocío
Nahle

Paolo Rocca
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LA FERIA |
Salvador
Camarena

Sin mujeres no hay país

A Rossana Fuentes Berairi

Hubo una vez que los di
rectivos hombres de un

periódico se las inge
niaron para echar a perder una
buena iniciativa de mujeres de esa
redacción.
De esto hace unos lustros. Una

de las pocas mujeres con puesto
de liderazgo en ese diario, y una
de las periodistas más generosas
de nuestro medio, propuso que
en ocasión del Día de la Mujer,
la primera plana y el conjunto de
las secciones de la edición de tal

fecha, fueran jerarquizadas, edita
das y diseñadas solo por mujeres.
Era un ejercicio provocador por

la lamentable subrepresentación
que tienen las mujeres en los altos
cargos en nuestras redacciones,
y porque mostraba —así fuera
por una vez— que si los diarios
escucharan lo que ellas tienen
que aportar, muchos espacios in
formativos habrían diseñado de

manera diferente la cobertura y
difusión de múltiples asuntos.
Pero la buena iniciativa no fue

apreciada por los hombres, que
aprovechaban el día para tomar
raquetas e irse a jugar, no sin bro
mas sobre el día de asueto extra

que habían ganado al conceder
que las periodistas, solo por esa
vez, se apropiaran del mando
editorial.

O sea, los que tenían que to
mar conciencia en realidad to
maban chelas.
Las redacciones de México no

son distintas a otros espacios la
borales de nuestro país en donde
las condiciones de la desigualdad,
discriminación, acoso y violencia
pesan en contra de las mujeres.
Se da el caso de otro diario que

hacía a sus reporteras y editoras
un examen de ingravidez. Si esta
bas embarazada, lástima Mar
garita, no serías contratada. Los
demás callábamos. Ellos y, qué
remedio si eran más vulnerables,
ellas también.

O medios que sin más prohiben
entrar a laborar a periodistas mu
jeres porque "no van adecuada

mente vestidas". Conapreeeeed.
Redacciones donde más de una

vez se escuchó que nunca una
mujer sería editora de la sección
principal.
Etcétera.
Esa "normalidad" está vo

lando por los cielos. Para for
tuna, sobre todo, de las siguientes
generaciones.
Pero no está garantizado que tal

evolución suceda realmente, y so
bre todo no ocurriría sin enfrentar
resistencias.

Si para que un proceso de jus
ticia colectiva sea genuino se re
quiere de verdad, reparación del
daño y que la sociedad asegure
la no repetición de los agravios,
falta mucho para que México sea
justo con sus mujeres.
Las situaciones de acoso en

contra de ellas en calles y centros

laborales, y los asesinatos más
atroces e inhumanos de jóvenes y
niñas tienen hasta hoy el común
denominador de que frente a tales
fenónemos existe la falta de sen

tido de urgencia en los espacios de
poder más elevados de México.
El pésimo manejo de esta cri

sis de feminicidios por parte de
Andrés Manuel López Obrador,
Claudia Sheinbaumy el Senado
morenista no debe servir para pa
sar por alto que las otras opciones
partidistas en los distintos gobier
nos han dado suficientes mues

tras de estar igualmente lejos de
un desempeño esperanzador en
el tema.

Eso en cuanto al poder político.
Pero las empresas y otras organi
zaciones —por ejemplo univer
sidades públicas y privadas, lo
mismo que las iglesias— son la
mentables por igual en este rubro.
Y si todo eso ocurre en tantas

instancias, es que son el reflejo de
una sociedad machista e indo
lente frente a los reclamos de sim

ple igualdad de las mujeres.
Frente a esa realidad, las mu

jeres de México están diciendo
basta. Y ya no permiten que les
dejemos hacer la primera plana
un día al año. Ahora se ausen
tarán el 9 de marzo de muchos
centros laborales y de convivencia
para ver si todos entendemos que
sin mujeres, no solo no habría me
dios, no habría país.
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ELEFANTE, fe» la polémica iniciativa presentada pctél morenista
Miguel Ángel Jáuregui Atontes de Oca, la cual plantea ma
diffeqr ¦ nfltaipwfcipsti lid IpetayhéiHcfaRAt4ebofe
des, institutos y centros deirisaesfigación, la bancada de Morena se des
lindó defa .pRpUfesta. Luego de que el rector de a EJNAM, Enrique
Graue, manifestara su inconfcmidad con el procedo, lafracción par

OSO. Para evitar violar la ley electoral, el presidente López Obrador
prometió no hablar dé temas políticos electorales én las mañaneros
clufanteel proceso electoral 2021. El mandatario explicó que sitará
esos temas, mas no cancelará stsconferencias, puesconsideia que
no tendrá derecho de réplica ante la prensa. Añadió que ssciágulpa
ba por adelantado 'porqüftcontinüará cotí SU mensaje y reiteróqUe Ha
lora dar conferencia los sábádosy domingos.
CARPA Policías fedéfalestecorfñffftes con la desapariciónde la cor
paqcíón'advirtieron.cfje ajntinuarón.sus manifestaciones pero exigir al
gobierr®. federal que cumpla canst pliego petitoria Alberto Lover,
líder de loS.in®3nformes iftdícó^USicaricelaroFíél plantón en Paseo.de
lafefbtma, peco r© se descartan fnós.acciones;para el próximo1 viernes.
.Exigió a las aJbridsdes «S®pr$us peticiones, ente ifo, pago por ries
go oelrabajoy la destituciónde Nicolás Perrin.
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Impasse en Morena
Han pasado tres semanas y los magistrados que

integran la Sala Superior del Tribunal Electo
ral del Poderjudicial de la Federación nueva
mente aplazaron resolver los juicios interpues
tos por los dirigentes de Morena.

El partido oficialista acumulará un mes en la indefinición
jurídica. Alfonso Ramírez Cuéllar y Yeidckol Pole
vnsky se ostentan —por separado— como presidentes y
están acompañados por sus respectivos comités ejecutivos,
mientras que los presidentes del Consejo Nacional, el Insti
tuto Nacional de Formación Política y la Comisión Nacio
nal de Honestidad y Justicia sólo reconocen la autoridad
del exdiputado federal, quien cubriría —si lo autorizan los
jueces electorales— un semestre de interinato, mientras ocu
rre el Congreso Nacional electivo.
Bertha Luján encabezó, el pasado 2ó de enero, el

congreso extraordinario en el que Ramírez Cuéllar fue de
signado presidente sustituto. Desde entonces y hasta hace
dos semanas se acumularon 90 juicios para la protección
de los derechos políticos del mismo número de militantes,
entre ellos: Alejandro Rojas Díaz Duran, asesor del se
nador Ricardo Monreal Avila; Sergio Leonel Yáñez
Centeno Cabrera, hermano del coordinador de Política
Interior de la Presidencia de la República, y la misma Pole
vnsky, quien además interpuso un juicio electoral, en su ca
rácter de secretaria general en funciones de presidenta del
CEN ¡por prelación quedó al frente del partido hace tres
años, cuando AMLO renunció a la dirigencia partidista).
Todavía el pasado martes 1 8 llegaron quejas contra la

convocatoria a ese Congreso y los resolutivos que deriva
ron en la unción de Ramírez Cuéllar. El presidente del Tribu
nal Electoral, Felipe Alfredo Fuentes, expidió los acuer
dos que radicaron la mayoría de esos expedientes a la
ponencia del magistrado Indalfer Infante González.

El conflicto por la presidencia de Morena sería finalmen
te resuelto en la sesión pública, programada para ayer. Pe
ro en el antepleno —privado— no hubo consenso, después

de que fuera filtrado el proyecto de sentencia, en el que se
decretaba que la prórroga del interinato de Polevnsky ha
bía concluido desde el pasado 20 de noviembre.
El diferimiento de la sesión fue decretado a las 2:00 de

la tarde. Y los asuntos enlistados serán resueltos "hasta nue

vo aviso". Ya sin preocupaciones, la magistrado Janine
Otálora viaja a Cancún para postular una ponencia en la
Cumbre Mundial de Comunicación Política.

Efectos secundarios

TRANQUILO. El embajador Edgar Elias Azar, expresi
dente del Tribunal Superior de Justicia de la CDMX, pasó
ayer la tarde en Polanco. Una comida frugal en un restau
rante en la zona hotelera, acompañado por su esposa, no
le impidió saludar a los comensales que lo reconocieron.
A dos calles, un poco más tarde, fue detenido el aboga

do Ornar Olvera Monroy, aunque no quedó claro si su
presentación ante las autoridades judiciales está vinculada
a sus actividades en el outsourcing o por sus ligas con Fa
bián Narváez Tovar y Emilio Lozoya Austin.

MENSAJES. Informes preocupantes han sido remitidos
a la dirección general del IMSS. Un bloque de empresas
habría pactado cotizaciones, en la licitación del servicio
integral de laboratorios de análisis clínicos convocada por
la institución encabezada por Zoé Robledo. Un efec
to dominó, pues esas farmacéuticas ejercerían presión a
los grandes fabricantes (Roche, Siemens, Abbott, Beck
man Coulter, Ortho Diagnostics, BioRad, IL Werfern, Gri
fols, Terumo) para acceder a un descuento extra, de 15 por
ciento. De no hacerlo, amagarían con no comprar produc
tos en los lugares donde actualmente tienen contratos en
los tres niveles de gobierno. Al respecto, ayer mismo, el IM
SS hizo público un peculiar posicionamiento: a través de su
Oficialía Mayor, la SHCP es la encargada de realizar las
compras consolidadas de medicamentos en el país, por lo
cual el instituto no es el responsable de coordinar ni llevar
a cabo esta tarea.
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El mundo
aprenderá a convivir
con el Covid19
Ayer, al momento de escribiresto, 2,122 per

sonas habían muerto a causa del corona

virus Cov¡dl 9, que fue detectado por pri
mera vez el 31 de diciembre del 2019 en
Wuhan, ciudad de casi 12 millones de

habitantes que es la capital de la provincia china de
Hubei.

Desde entonces hasta ayer se habían confirmado
75,204 casos en 30 países y territorios, y en el cruce
ro Diamond Princess que está anclado en el puerto de
Yokohama, Japón; 99.4% de los casos se ha dado en
China.
De 75,204 enfermos, 2,122 han muerto, 16,342

se han recuperado y ya no están hospitalizados, mien
tras que 57,205 siguen infectados. De estos últimos,
12,604 están en condición grave o crítica y 45,141
presentan molestias moderadas o leves.
De las 2,122 muertes, 2,114, o 99.6%, ocurrieron

en China. Las muertes restantes han sido en Hong Kong
(dos), Irán (dos) y en Filipinas, Francia, Japón y Taiwán
(con un deceso en cada uno).
Tan sólo ayer se registraron 349 nuevos casos y 108

muertes adicionales en la provincia de Hubei, más 1 1
nuevos casos y dos muertes más en China, fuera de
Hubei. Además, 79 nuevos casos a bordo del Diamond
Princess, 27 en Corea del Sur, 10 en Japón y nueve en
otros cuatro países.

En lo que a América se refiere, hay 15 enfermos en
Estados Unidos y ocho en Canadá; ninguno de los 23
ha sido dado de alta todavía. En Latinoamérica y el Ca
ribe no se ha registrado un sólo caso.
De acuerdo con un cálculo preliminar de la Organi

zación Mundial de la Salud, la tasa de letalidad del Co
vid19, o porcentaje de las personas que han muerto
de entre los casos registrados hasta ahora, es de 2 por

ciento. Sin embargo, como lo explican cuatro investiga
dores suizos de la Universidad de Basilea en su artículo

"2019Novel Coronavirus (2019nCoV): Estimating the
Case Fatality Rate  A Word of Caution", publicado el 7
de febrero pasado en el semanario científico Swiss Me
dicaI Weekly. "Es tentador estimar la tasa de letalidad
al dividir el número de muertes conocidas por el número
de casos confirmados. El número resultante, sin embar
go, no representa la verdadera tasa de letalidad y pue
de estar desactivado por órdenes de magnitud. El diag
nóstico de infección viral precederá la recuperación o
la muerte de días a semanas y, por lo tanto, el número
de muertes debe compararse con los recuentos de ca
sos anteriores, lo que explica este retraso que aumenta
la estimación de la tasa de letalidad. Por otro lado, es
probable que los casos en las estadísticas oficiales sean
una subestimación severa del total; explicar esta subes
timación disminuirá la tasa de letalidad. El tiempo en
tre el diagnóstico y la muerte o recuperación y el grado
de subregistro variarán con el tiempo, así como entre
ciudades y países. Por lo tanto, una estimación precisa
de la tasa de letalidad es imposible en la actualidad".

El brote de este nuevo virus ha tenido efectos nega
tivos sobre la economía mundial, pero ni los mejores
analistas se ponen de acuerdo sobre su severidad y
duración.

Sólo el tiempo nos permitirá conocer la magnitud de
los daños causados por el Covid19, tanto en términos
de vidas como de recursos.

Y luego, el mundo aprenderá a convivir con este vi
rus, así como ya se adaptó al de la influenza estacional
que hasta ayer había matado a 66,267 personas en lo
que va del año.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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La lealtad, inmune
a juicios injustos
Aveces, la autoridad civil, el gobierno

de la República, olvida que el Ejérci
to nació en 1913, un estallido de leal
tad en medio de la traición y que por
más de un siglo ha sido inquebranta

blemente leal a las instituciones de la República.
En días como ayer, su lealtad les permite sor

tear disciplinadamente inmerecidos reproches, y
expresiones de menosprecio, producto de congé
nitos prejuicios de carácter ideológico de las au
toridades civiles.

En estos tiempos, cuando son convocados a su
plir deficiencias civiles, quizá es válido citar para
los soldados de México aquellas líneas de Char
les Dickens: "Era la mejor de las épocas, era la
peor de las épocas".

SFP: ni los de casa escaparán
Ha dejado claro la titular de la Secretaría de la
Función Pública, Irma Eréndira Sandoval,
que no se tolerarán acciones que signifiquen un
baldón a la imagen del gobierno de la República,
Reveló las irregularidadesydeficienciasencon

tradas al revisar la operación del programa de fer
tilizantes y dotación de maíz en Guerrero de la Se
cretaría de Agricultura y Desarrollo Rural.

El daño al erario es de 127 millones de pesos,
dijo, pero también hizo una definición interesante:
"El presunto daño al erario no es un presunto deli
to, sino faltas administrativas". Y en muchos despa
chos hubo respiros de alivio.
UNAM: las uvas están muy verdes

Escandalizó a muchos la iniciativa de un diputa
do de Morena para cambiar la Ley Orgánica de
la UNAM y facilitar que, mediante el voto de to

dos, estudiantes, profesores y trabajadores, se eli
ja a todas las autoridades, desde rectoría hasta el
más modesto plantel.
Alarmados, los altos funcionarios de Palacio

Nacional y los coordinadores de la diputación de
Morena se apresuraron a exigir el retiro de la ini
ciativa que anularía la autonomía ganada hace
91 años.

Peor, enseñaron las manos que mecen la cuna
de la agitación universitaria y, a 1 ó meses de las
elecciones legislativas del 2021, alejarían a mu
chos que, aunque morenistas, también aman a
su alma mater. Y, como en béisbol, "pa atrás" los
fielders.

Notas en remolino

Por lo pronto, los dos miembros del comité que
escogerán a los nuevos consejeros del INE con
la representación del INAI son esperanzadores.
Escogieron a Ana Laura Magaloni y a José
Roldan Xopa... Ayer, en el Senado siguió el for
cejeo entre los empresarios y los senadores en la
mesa que discutió la ley de outsouráng... Por cier
to, algo molestó al senador Napoleón Gómez
Urrutia, pues, indignado, dijo que la asamblea
de la central obrera de Pedro Haces no era un
acto laboral, sino un acto político. Sí, pero olvi
dó que a ese "acto político" asistió el presidente
Andrés Manuel López Obrador... Maña
na estarán la presidenta de la mesa directiva de
la Cámara de Diputados, Laura Rojas, y algu
nas diputadas con el fiscal general de la República
Alejandro Gertz Mañero. Aclararán dudas...
Alfonso Ramírez Cuéllar tendrá que esperar
a la próxima semana a que el tribunal electoral
dictamine su elección como dirigente de Morena.
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Échale al PRI la culpa
Ei encarcelamiento de Emilio Lozoya frustró

una campaña publicitaria que el Partido Revolu
cionario Institucional había comenzado a trans

mitir, un día antes, por medios audiovisuales.
El tema de la misma se resume en una frase:

"Échale la culpa al PRI".
En el único anuncio que circuló, Alejandro Moreno,

conocido en el bajo mundo de la política como "Alito",
presidente nacional del PRI, aparece frente a la cámara
y se expresa así: "Muchos dicen que el PRI tiene la culpa
de todo y en algo tienen razón. El PRI es culpable deque
tus hijos tengan educación gratuita. También tenemos la
culpa de haber creado el Seguro Social. Y somos culpa
bles de que millones de trabajadores tengan casa propia.
Así que la próxima vez que prendas la luz de tu casa o
llegues más rápido a tu destino, échale la culpa al PRI".
Mientras "Alito" habla las imágenes apoyan el texto.

Desde un principio, el textoservidor, que pergeña es
ta columna, intuyó que en la comunicación publicitaria
priista había materia para un comentario crítico. Aun
que la reclusión de Lozoya provocó la cancelación del
mensaje, no quiero pasar por alto la crítica del mismo
porque revela un talante político manipulador y trampo
so, además de un desconocimiento del Marketing y de
la Semántica.

Las intenciones políticas del anuncio es hacerle creer
a ios ciudadanos —subestimándolos— que a lo largo de
la historia, el PRI ha sido el gran benefactor del país. "Ali
to" hace el panegírico de las realizaciones de su parti
do, como si éste lo hubiera hecho por altruismo y no por
obligación; como si éstas fueran obras de primer mundo
de realización honesta e intachable y no las fuentes de
corrupción que todos sabemos.

En cuanto al desconocimiento del Marketing, diré que
el mensaje tiene lo que se llama un posicionamiento uni
lateral, es decir, está hecho desde el punto de vista del
emisor de éste, sin tomaren cuenta la posición que ocu

pa el producto anunciado ¡un partido político) en la men
te del receptor (los electores). Un buen posicionamien
to es aquel que considera los aspectos fuertes y débiles
que el mercado piensa que tiene el producto anunciado.
¿Cómo hubiera funcionado el spot de marras entre

los ciudadanos? Mal. Hubiera tenido un efecto contra

rio al deseado. Al hablar de educación gratuita el ciuda
dano iba a relacionar, al PRI, con la pésima educación
escolar que padecemos. Al oír Seguro Social, a la men
te de quien lo escuchara vendría el mal servicio y la bu
rocracia propiciados por el partido tricolor. El hablar de
casa propia para los trabajadores remite al público a
los palomares que construye el pichonavit con materia
les de mala calidad y los negocios que, miembros del
PRI, han hecho al construirlos. En fin, "Alito" está repro
bado en Marketing.
En cuanto a la Semántica que es la ciencia que estu

dia el sentido y significado de las palabras, los autores
del anuncio no están reprobados sino lo que le sigue.
Empezaron con una frase que está en contraposición
con la idea y el objetivo del mensaje: "Muchos dicen que
el PRI tiene la culpa de todo". En esta frase el sustantivo
culpa está empleado en su significado real que implica
falta, falla, pecado, transgresión. Pero en la continuación
de la pieza publicitaria quieren cambiarle el significado
que los hispanoparlantes hemos convenido que tengan
el sustantivo culpa y el adjetivo culpable. Pretenden que
culpa sea sinónimo de causa y de ejecución y que culpa
ble signifique causante, ejecutante, autor.
Según Joan Coraminas, la palabra culpa que vie

ne del latín se usa en español desde el siglo XIII con el sig
nificado que glosa doña María Moliner: "Atribuir a al
guien la responsabilidad o la causa de una cosa mala".

Una sugerencia: con un ligero cambio la primera fra
se del anuncio puede ser explotada como anuncio can
tado con la canción de José Ángel Espinoza, "Ferrus
quilla": Echale al PRI la culpa de lo que pasa.
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Rayuela
Muy valiente y corajudo,
el gobernador Corral

Acusa a las hermanas de
Miroslava sin pruebas. Lo

suyo es difamar y
escurrir el bulto.
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ASTILLERO
¿Conviene a AMLO ir contra Peña? // FGR,
según WSJ ff Rechazo a "traiciones ygolpismo"
i Recorta discurso para "no polarizar más"
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

UNA NOTA PUBLICADA en The
Wall Street Journal, atribuida a
un "alto funcionario" mexicano,
reinstaló con fuerza a Enrique
Peña Nieto en la presunción de

que podría ser sujeto a un proceso de corres
ponsabilidad por los actos de corrupción hasta
ahora atribuidos a Emilio Lozoya Austin,
quien fue su coordinador de asuntos interna
cionales en la campaña presidencial de 2012
y, luego, director de Pemex, cargo este desde
donde habría pagado favores a la trasnacional
Odebrecht y habría realizado, entre otros actos
lesivos del erario nacional, operaciones como
la compra de la empresa Agronitrogenados a
Altos Hornos de México.

LA VERSIÓN DIFUNDIDA por el diario neo
yorquino asegura que la oficina de Alejandro
Gertz Mañero, fiscal general de la República,
"tiene evidencia de que la corrupción de Lozo
ya" en los dos expedientes arriba mencionados
"llega al más alto nivel", esto "refiriéndose a
Peña Nieto". Según esa misma nota de WSJ,
"La extradición y (cualquier posible) confesión

de Lozoya son elementos que, junto con las
investigaciones en curso, decidirán si el ex pre
sidente será acusado en el futuro".

QUE UNA PRESUNTA información de este
calado gane lugar en un diario de influencia
mundial no significa necesariamente que sea
cierta, aunque ha sido práctica de diversas
administraciones presidenciales privilegiar
a estos medios internacionales para filtrar
posturas o datos y darles una supuesta mayor
contundencia.

LA NOTA EN mención se produce en mo
mentos políticos muy especiales. Como nun
ca a lo largo de su agitado mandato, el pre
sidente López Obrador ha sido confrontado
por grupos feministas y por demandantes de
que haya políticas eficaces contra feminici
dios y otras agresiones constantes a mujeres.
Por otra parte, está en un peculiar proceso
de aparente conciliación con fuerzas priístas
(el congreso sindical de Pedro Haces Barba y
la próxima aparición presidencial en un con
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greso de la Confederación de Trabajadores de
México, además de los entendimientos llama
dos PRIMor).

TAMBIÉN HAY UNA especie de reconcilia
ción con cúpulas empresariales, como pudo
verse en la famosa cena de tamales de chipilín
y cachitos de Lotería y, apenas este martes, en
una reunión nocturna con directivos de varias
de las principales empresas extranjeras con
operación en México, entre ellas Walmart,
a la que el obradorismo ha planteado la exi
gencia de que pague 10 mil 559 millones de
pesos por "presuntas diferencias en el pago de
contribuciones por la compra de la división de
restaurantes Vips por Alsea, realizada en 2014.
Ese monto incorpora las supuestas diferencias
en desembolso de impuestos, actualización,
recargos y multas" (nota de Israel Rodríguez
en La Jornada, https ://bit.ly/39MVk92).

DE LAS AGUAS agitadas de la política nacio
nal y del tenso ambiente que se vive en ciertos
ámbitos de la vida pública dio cuenta ayer el
mismo presidente López Obrador, quien agra
deció a soldados y marinos, en el contexto de la

conmemoración del Día del Ejército, "no escu
char el canto de las sirenas y dar la espalda a la
traición y el golpismo" (nota de Eduardo Muri
11o y Alonso Urrutia, https://bit.ly/2SK7EBf).

MÁS TARDE, EN un discurso en memoria del
asesinato de Gustavo A. Madero y Adolfo Bas
só, el propio presidente de la República prefirió
no dar lectura a una parte de su discurso en
que mencionaría cómo "no todos lamentaron
este abominable hecho" y "cómo un sector lo
celebró". Dijo que prefería omitir esa referen
cia en su discurso "porque no quiero, no quiero
polarizar más". Antes, otro orador en el acto
había expresado su adhesión a las políticas
obradoristas: "Yo estoy con usted: los conser
vadores son irremediablemente pendejos".

EN ESTE MARCO de polarización, tentaciones
golpistas, presiones de las cúpulas empresaria
les y una desesperada búsqueda de banderas
electorales y políticas por parte de sus oposito
res, ¿convendrá tácticamente al presidente Ló
pez Obrador (aunque formalmente sea Gertz
Mañero) ir contra el priísmo y en específico
contra Enrique Peña Nieto? ¡Hasta mañana!
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CIUDAD PERDIDA

Al caso Fátima, toda la fuerza del Estado

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

T A I, VEZ COMO nunca antes, todas las
fuerzas de seguridad de los gobiernos fe
deral y local, j unto con los instrumentos

que la tecnología aporta para estos casos, se
utilizaron para localizar a quienes posiblemen
te son los asesinos de la niña Fátima.

EL MARTES POR la noche, ya muy noche, se
tenía 1 a información más o menos precisa de
que los sospechosos del crimen contra la me
nor trataban de esconderse en un poblado cer
cano a la Ciudad de México: en Isidro Fabela,
distante una hora y media de la capital del país.

AYER POR LA mañana, mientras grupos
especiales de la policía y la Guardia Nacional se
trasladaban a ese lugar del estado de México,
un dron recorría las calles y enviaba imágenes
del poblado. La idea era asegurar que la pareja
no huyera y en caso de que así lo pretendiera,
el artefacto la siguiera para no perderla.

LOS POSIBLES ASESINOS de Fátima fueron
ubicados en el ejido La Palma, muy cercano al
centro del municipio, y aunque ahí hay vigilan
cia constante de la Guardia Nacional, a eso de
las 15 horas la gente del pueblo presenció, no
sin temor, que por la calle Deshuesadero llega
ban más uniformados y que tomaban el rumbo
de La Palma.

POCO DESPUÉS EN el pueblo se sabía que
una pareja hombre y mujer había sido de
tenida por la Guardia, y aunque se ignoraba
el motivo, todos tenían en cuenta que no era
gente de allí, que eran "de fuera".

ISIDRO FABELA ESTÁ a 55 kilómetros
de Toluca, capital del estado de México, y es
gobernada por una mujer: Astrid Dávila. Ayer
por la noche los sospechosos estaban deteni
dos en el Ministerio Público de Atizapán y las
autoridades municipales también se habían
trasladado a la capital. Aún no se sabe con

certeza por qué los posibles asesinos escogie
ron ese lugar para tratar de evadir la justicia,
aunque se habla de que vivieron varios días en
la casa de la tía de uno de ellos.

LOS INVESTIGADORES DE la Fiscalía Ge
neral de Justicia de la CDMX pasaron la noche
en vela buscando antecedentes de la pareja,
que podría estar involucrada en otras atrocida
des. Un dato que no se ha confirmado es qué ha
pasado con los hijos de ellos. Por lo pronto, las
autoridades tanto de la Ciudad de México co
mo del estado de México se han negado a pro
porcionar datos respecto de la detención, de la
que se podrá saber más hoy, temprano, cuando
la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, ofrez
ca una conferencia de prensa para ampliar la
información con que se cuenta hasta ahora.

De pasadita

ES MUY POSIBLE que el trabajo en la Fisca
lía General de Justicia de la Ciudad de México
la noche del miércoles se tope con la mañana
del jueves. Cada paso de la detención de los
presuntos asesinos de Fátima es revisado con
lupa para que por ningún motivo se vaya a caer
la captura de quienes, hoy sabemos, vivieron
en la casa de su víctima.

SON MUCHAS LA preguntas que se deben
responder desde la investigación que se haga
a la pareja de posibles asesinos, desde saber
en calidad de qué vivieron en la misma casa de
su víctima hasta tratar de indagar el posible
móvil.

ES MUY POSIBLE que el caso dé algunas sor
presas más; la investigación no termina con la
muerte de Fátima, por eso es que en la fiscalía
todos están acuartelados, por decirlo de alguna
forma, en búsqueda de elementos que den luz
sobre este terrible caso.
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ROZONES

«Primero contra el INE, ahora contra la UNAM
Con la novedad de que proyectiles con manufactura morenista no sólo se están lan
zando contra el INE. Todo parece indicar que hay otro objetivo: la UNAM. Ahora el
legislador Miguel Ángel Jáuregui Montes de Oca, presentó una iniciativa para rom
per uno de los ejes que le ha dado estabilidad a la máxima casa de estudios: el proceso
de elección del rector a través de la Junta de Gobierno. Resulta que el legislador por el
Distrito 3 de Azcapotzalco y otrora autor de cartas dirigidas a medios en las que alaba
a Fidel Castro, presentó una iniciativa para que el rector se elija por votación abierta.
El nuevo despropósito se suma al intento por bajarle el presupuesto en diciembre del
2018, al "error" de desaparecer el apartado de la autonomía en el artículo tercero, to
dos corregidos en su momento tras ser señalados. Pero ahí quedan los antecedentes.

• Lo del TEPJF, por temas de economía procesal
Así que será el próximo miércoles cuando se lleve a cabo la sesión en la que el Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de la Federación habrá de resolver las decenas y de
cenas de impugnaciones relacionadas con los conflictos internos del partido Morena,
las cuales se fueron sumando. La decisión de ayer de postergar dicha sesión hasta la
próxima semana radica en que el órgano de justicia electoral está haciendo ajustes
relacionados con la economía procesal, aunque también trascendió que beneficia a
Yeidckol Polevnsky. Lo cierto es que el resolutivo final sobre quién al final habrá
de quedarse como dirigente nacional, entre ella o Alfonso Ramírez Cuéllar, sacará
chispas, nos anticipan.

• Marchan contra el alcalde
El terrible crimen contra la niña Fátima también sacó a flote un reclamo de los ha

bitantes de Xochimilco, demarcación donde los índices de inseguridad continúan
al alza sin que el alcalde José Carlos Acosta haya puesto un freno. De acuerdo con
datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, en la
alcaldía que encabeza el morenista el feminicidio subió 10.3 por ciento, mientras que
el homicidio se elevó 2.5 por ciento en 2019 respecto al año anterior. Habitantes de la
demarcación adelantaron que hoy realizarán una marcha para exigir la destitución
del alcalde Acosta por la falta de resultados.

¦ Pugna entre nuevos jefes sindicales
Si alguien dudaba del pique que hay entre los líderes sindicales Pedro Haces, de la
CATEM, y Napoleón Gómez Urrutia, de la CIT, ayer hubo indicios para tener claridad
sobre el asunto. Resulta que el primero canceló de último momento su asistencia al
Parlamento Abierto que lleva la Cámara de Diputados sobre él outsourcing, tema al
que Napito ha dedicado buena parte de su trabajo legislativo. Lo curioso es que la
decisión para no asistir se dio luego de que Gómez Urrutia minimizara la trayectoria
sindical de Haces, al afirmar que éste no tiene una vida larga de antecedentes labo
rales. Sé comenta que a Napito no le hizo nada de gracia el evento al que Haces invitó
al Presidente de la República. Al parecer hay una disputa por ver quién acapara la
atención deya saben quién.

Un día sin mujeres
Y fueron los colectivos feministas los que adaptaron la premisa de la película Un día
sin mexicanos, de Sergio Arau, para elevar su protesta contra los feminicidios y que
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se visibilice la gravedad del problema. A través del hashtag #UnDíaSinMujeres, varias
organizaciones están convocando en redes a que el próximo 9 de marzo ninguna
mujer salga de su casa, vaya a trabajar, a estudiar o hacer compras con el objetivo de
que "desaparezcan" de la vida social. La protesta podría subir de tono si, dicen, no se
les sigue tomando en cuenta. Ojalá ahora sí le den respuesta y este paro al que están
convocando no pase de un día, pues para nadie es un secreto que la participación de
las mujeres en la vida pública de nuestro país es fundamental y donde 48.9 millones
de ellas son parte del sector laboral.

«En la mira de Alcalde
Nos comentan que aunque el tema se está procesando en tiempos más pausados, la
legislación en materia de outsourcing va finalmente a proceder y contendrá puntos
que están siendo delineados en el llamado Parlamento Abierto. Ayer fue turno de la
secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde, quien tiene la mirada puesta en empre
sas que recurren a prácticas como despedir a todo su personal en diciembre para no
pagarles aguinaldo y recontratarlos en enero, a las que no registran a sus empleados
en el Seguro Social y en las que recurren a la práctica de la subcontratación para eva
dir el pago de impuestos. La funcionaría sostuvo que al revisar el tema ya en terreno
"lo que nos encontramos fue francamente espeluznante". Así que por ahí va.

QUIZÁ EL PRESI
DENTE tenga que
ocuparse más de lo
que puede pasar con

Morena que de la
oposición. La situación

Interna del partido
sigue siendo compleja
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Once mil niñas se con
vierten en madres
cada año en nuestro

país, producto de violaciones.
Treinta y cuatro niñas en México

son embarazadas al día en hechos de
violencia sexual, ocurridos principal
mente en el seno familiar. Fátima, de
tan sólo siete años, fue abusada se
xualmente antes de que la mataran.
Estamos viviendo una violencia in
conmensurable.

Estas violaciones se dan en niñas
de 10 a 14 años.

Para las que quedan embarazadas,
decidir interrumpir ese embarazo es
muy perturbador. No sólo han sido
víctimas de violaciones recurrentes,
amenazadas y, además, una vez que
se atreven a contar lo que les está
sucediendo son señaladas de menti
rosas y culpables de esas violaciones.
Hasta hace poco, estas menores

eran obligadas a dar a luz, pues el
aborto por violación no era permitido
en todos los estados de la república.

Las leyes han cambiado, pero el
pensamiento en muchos sectores de
nuestra sociedad, no. Dar a luz a un
bebé cuando se tienen 11 o 12 años,
producto de una violación, no es la
única opción que tienen esas niñas.
La ley mexicana establece que todas
las mujeres tienen derecho a abor
tar en caso de violación. Una norma
ratificada en agosto por la Suprema
Corte de Justicia de la Nación orde
na la obligación de los hospitales de
brindar esa posibilidad a quienes lo
soliciten.
En el caso de las menores de 15

años, todos los embarazos deben en
tenderse como producto de un abu
so sexual, ya que hasta esa edad no
cabe el consentimiento de la relación
sexual, según la legislación federal.
Pero muchas niñas en esa situación
enfrentan un sinfín de dificultades.
Muchas veces son persuadidas

para tener al bebé. Sí, niñas de 11 años,
que han sido violentadas y abusadas.
A quienes ya les robaron la vida.

Hablé con la maestra María Con
cepción Prado García, titular de la
Fiscalía Central de Investigación
para la Atención de Delitos Sexuales
de la Fiscalía General de Justicia de
la CDMX.

MPG: Niñas de 10 años, que hemos
tenido, 11,15 años, que desgraciada
mente son menores de edad que ya tu
vieron que pasar por un proceso de este
tipo; por eso es muy importante que se
acerquen con nosotros, porque en este
caso, la institución no tan sólo les va a
brindar el apoyo jurídico, sino también
psicológico, a través del Centro de Te
rapia y de Apoyo a Víctimas de Delitos
Sexuales.

BB: Las violaciones no sólo se dan
con las niñas; también son recurren
tes los casos de abusos sexuales contra
niños.

MPG: Son niñas, niños y adolescen
tes. Entonces, es muy importante refor

zar esa seguridad y, de antemano, vuel
vo a repetir, yo creo que debemos tener
cuidado. Por mucha confianza que ten
gamos a nuestros familiares, a nuestros
amigos, no dejemos a nuestros menores
de edad bajo el cuidado de alguna perso
na que no tengamos la certeza de cómo
es el trato que se le está dando; acercar
nos a nuestros hijos, podemos detectar

varios síntomas; por ejemplo, el control
de esfínteres, a veces los pequeñitos em
piezan a mostrar ciertas consecuencias
que pudieran derivar de que son vícti
mas de alguna agresión sexual.

BB: Y sobretodo, creerles a los hijos..,
MP: Creo que partimos de ahí; creo

que ese amor como padres lo podríamos
externar en esa confianza. Si nuestros
hijos nos están diciendo, por ejemplo:
"mi padrastro me está tocando", creo que
ahí la obligación como madre y como
ser humano, sobre todo como madre, es
creerle al menor de edad; ya para eso no
sotros haremos las indagaciones corres
pondientes, a manera de saber qué fue
loque pasó,

Nelly Montealegre Díaz, subpro
curadora de Atención a Víctimas del
Delito y Servicios a la Comunidad,
nos explicó cómo se apoya a los me
nores para que puedan tener la con
fianza de señalar a su violador y así
salvarlos de que estos abusos conti
núen, y castigar a los culpables.
Para empezar, un menor no va a

declarar ante un Ministerio Público;
se tiene una cabina con una pantalla,
en la que aparece un marcianito y el
menor platica con él. Atrás de la pan
talla está un psicólogo especialista
que apoya al menor.
NMD: Parte del proceso de aten

ción es que en ocasiones se desconoce
quién es el agresor sexual; implica pasar
con una persona, un perito en retrato ha
blado que genere el retrato de la persona
agresora, de la violencia sexual.

BB: Y también funciona para com
parar si ha tenido otras denuncias este
hombre.
NMD: Así es; ahí identificamos
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algunos rasgos o tatuajes, si traen algo
que los distinga y que puedan generarse
estas coincidencias. Está también el área

de Atención Psicológica Clínica, que es
un consultorio de atención terapéutica
donde va a recibir atención; no es una
oficina donde estás detrás de un escri

torio, son asientos de persona a persona,
donde están dialogando acerca de la pro
blemática y dando los primeros auxilios
terapéuticos.

BB: Y esta área es importante, por
que es el área lúdica donde se quedan
los chiquitos, mientras la mamá está re
cibiendo toda la asesoría.
NMD: Así es; ésta es el área de aten

ción lúdica donde ellos permanecen;
no van a estar en contacto, no van a es

cuchar toda la violencia sexual que su
mamá, que su hermana o que el familiar
que les acompaña vivió, sino que aquí
estarán en atención especializada, en
un área muy agradable para ellos, para
mantenerlos ajenos a lo que ya de por
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Once mil niñas se con
vierten en madres
cada año en nuestro

país, producto de violaciones.

Treinta y cuatro niñas en México
son embarazadas al día en hechos de
violencia sexual, ocurridos principal
mente en el seno familiar. Fátima, de
tan sólo siete años, fue abusada se
xualmente antes de que la mataran.
Estamos viviendo una violencia in
conmensurable.

Estas violaciones se dan en niñas
de 10 a 14 años.

Para las que quedan embarazadas,
decidir interrumpir ese embarazo es
muy perturbador. No sólo han sido
víctimas de violaciones recurrentes,
amenazadas y, además, una vez que
se atreven a contar lo que les está
sucediendo son señaladas de menti
rosas y culpables de esas violaciones.
Hasta hace poco, estas menores

eran obligadas a dar a luz, pues el
aborto por violación no era permitido
en todos los estados de la república.

Las leyes han cambiado, pero el
pensamiento en muchos sectores de
nuestra sociedad, no. Dar a luz a un
bebé cuando se tienen 11 o 12 años,
producto de una violación, no es la
única opción que tienen esas niñas.
La ley mexicana establece que todas
las mujeres tienen derecho a abor
tar en caso de violación. Una norma
ratificada en agosto por la Suprema
Corte de Justicia de la Nación orde
na la obligación de los hospitales de
brindar esa posibilidad a quienes lo
soliciten.
En el caso de las menores de 15

años, todos los embarazos deben en
tenderse como producto de un abu
so sexual, ya que hasta esa edad no
cabe el consentimiento de la relación

sexual, según la legislación federal.
Pero muchas niñas en esa situación
enfrentan un sinfín de dificultades.
Muchas veces son persuadidas

para tener al bebé. Sí, niñas de 11 años,
que han sido violentadas y abusadas.
A quienes ya les robaron la vida.

Hablé con la maestra María Con
cepción Prado García, titular de la
Fiscalía Central de Investigación
para la Atención de Delitos Sexuales
de la Fiscalía General de Justicia de
la CDMX.

MPG: Niñas de 10 años, que hemos
tenido, 11,15 años, que desgraciada
mente son menores de edad que ya tu
vieron que pasar por un proceso de este
tipo; por eso es muy importante que se
acerquen con nosotros, porque en este
caso, la institución no tan sólo les va a
brindar el apoyo jurídico, sino también
psicológico, a través del Centro de Te
rapia y de Apoyo a Víctimas de Delitos
Sexuales.

BB: Las violaciones no sólo se dan
con las niñas; también son recurren
tes los casos de abusos sexuales contra
niños.

MPG: Son niñas, niños y adolescen
tes. Entonces, es muy importante refor
zar esa seguridad y, de antemano, vuel
vo a repetir, yo creo que debemos tener
cuidado. Por mucha confianza que ten
gamos a nuestros familiares, a nuestros
amigos, no dejemos a nuestros menores
de edad bajo el cuidado de alguna perso
na que no tengamos la certeza de cómo
es el trato que se le está dando; acercar
nos a nuestros hijos, podemos detectar
varios síntomas; por ejemplo, el control
de esfínteres, a veces los pequeñitos em
piezan a mostrar ciertas consecuencias
que pudieran derivar de que son vícti
mas de alguna agresión sexual.

BB: Y sobretodo, creerles a los hijos..,
MP: Creo que partimos de ahí; creo

que ese amor como padres lo podríamos
externar en esa confianza. Si nuestros

hijos nos están diciendo, por ejemplo:
"mi padrastro me está tocando", creo que
ahí la obligación como madre y como
ser humano, sobre todo como madre, es
creerle al menor de edad; ya para eso no
sotros haremos las indagaciones corres
pondientes, a manera de saber qué fue
loque pasó,

Nelly Montealegre Díaz, subpro
curadora de Atención a Víctimas del
Delito y Servicios a la Comunidad,
nos explicó cómo se apoya a los me
nores para que puedan tener la con
fianza de señalar a su violador y así
salvarlos de que estos abusos conti
núen, y castigar a los culpables.
Para empezar, un menor no va a

declarar ante un Ministerio Público;
se tiene una cabina con una pantalla,
en la que aparece un marcianito y el
menor platica con él. Atrás de la pan
talla está un psicólogo especialista
que apoya al menor.

NMD: Parte del proceso de aten
ción es que en ocasiones se desconoce
quién es el agresor sexual; implica pasar
con una persona, un perito en retrato ha
blado que genere el retrato de la persona
agresora, de la violencia sexual.

BB: Y también funciona para com
parar si ha tenido otras denuncias este
hombre.
NMD: Así es; ahí identificamos

algunos rasgos o tatuajes, si traen algo
que los distinga y que puedan generarse
estas coincidencias. Está también el área

de Atención Psicológica Clínica, que es
un consultorio de atención terapéutica
donde va a recibir atención; no es una
oficina donde estás detrás de un escri

torio, son asientos de persona a persona,
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donde están dialogando acerca de la pro
blemática y dando los primeros auxilios
terapéuticos.

BB: Y esta área es importante, por
que es el área lúdica donde se quedan
los chiquitos, mientras la mamá está re
cibiendo toda la asesoría.
NMD: Así es; ésta es el área de aten

ción lúdica donde ellos permanecen;
no van a estar en contacto, no van a es
cuchar toda la violencia sexual que su
mamá, que su hermana o que el familiar
que les acompaña vivió, sino que aquí
estarán en atención especializada, en
un área muy agradable para ellos, para
mantenerlos ajenos a lo que ya de por
sí está viviendo su familiar que haya
acompañado. Ésa es la idea, que ellos no
sientan mucho la revictimización de esa

violencia, son parte de las áreas de aten
ción; ahora lo que tratamos de hacer fue
un espacio mucho más amigable para las
víctimas, que ya de por sí vienen de un
proceso de violencia importante, pues
que aquí ellas logren verlo desde otra
perspectiva en el espacio.
Desgraciadamente, las pruebas

son indispensables para consignar a
un violador y que el juez luego no lo
deje en libertad.

También platicamos con la gine
cóloga Yaret Dueñas.

YD: Cuando las víctimas recién

llegan con nosotros al consultorio mé
dico, tenemos que explicarles acerca de
los exámenes médicos. ¿En qué van a
consistir estos exámenes médicos? Una

vez que ellas los autorizan, empezamos
a hacer una revisión de su integridad
física para tratar de buscar si tienen al
gún golpe, como pueden ser rasguños,
moretones o cualquier herida que esté
relacionada con los hechos que están de
nunciando; después de eso las pasamos
al otro lado del consultorio para pedirles
que se coloquen una bata y hacer un exa
men ginecológico; con esto nosotros es
tamos buscando encontrar lesiones que
nos permitan acreditar una violación en
este caso y también nos permitan tomar
algunas muestras para enviarlas al labo
ratorio de genética forense y que existan

los resultados para un estudio seminoló
gico; también hacemos un examen proc
tológico en las víctimas que han sido
agredidas en esta parte del cuerpo.

BB: Este procedimiento es más difí
cil con menores de edad.

YD: Es más o menos similar, digo,
evidentemente los menores son vícti

mas más susceptibles y vulnerables, por
que ellos no entienden la trascendencia
de los tocamientos, ni de la revisión que
nosotros les hacemos; para eso su mamá
y su familiar tienen que estar siempre
acompañándolos en cada una de las
diligencias.

BB: ¿Y qué pasa si la violencia viene
de parte de uno de los familiares?
YD: Existe una persona que se vuel

ve responsable de ellos, en este caso,
el Ministerio Público; también existe su
asesor jurídico que está al pendiente de
ellos durante la revisión médica, de tal
manera que se cree un ambiente de con
fianza para que ellos puedan aceptar los
exámenes médicos y no se sientan más
invadidos, de por sí por la agresión se
xual que ellos traen. Nosotros tratamos
de ser amigables con ellos, de darles la
confianza como víctimas que son para
que nos permitan hacer la revisión; ob
viamente, siempre tomando en cuenta
sus derechos y no ir más allá de donde
ellos se sientan incómodos; vamos paso
a paso, con mucha paciencia, porque no
son pacientes, como en un hospital, sino
víctimas de un delito sexual.

La doctora Yaret Dueñas nos dice cuáles son los focos rojos que se encienden para
saber si un menor sufrió abuso sexual.

Hemos detectado que cuando los menores empiezan a referir tocamientos, dicen:
"una persona me tocó por donde hago pipí, me tocó por donde hago popó"; entonces
es ahí donde empieza todo el proceso de la investigación, porque los menores no tie
nen una imaginación para inventar esta clase de tocamientos, que muchas veces los
adultos, los que son las personas denunciadas, dicen: "no, es que el niño lo inventó".
Un niño no tiene la capacidad mental para inventar este tipo de cosas.
En cuanto se sospecha de eso, de que tal vez los menores tienen algún área de su
cuerpo, en este caso, área genital o anal, un enrojecimiento anormal que no pueda ser
producido por el pañal, entonces es cuando vienen aquí, con nosotros, para hacer un
examen un poco más a fondo, en conjunto con todas las demás áreas periciales, para
tratar de ver el resultado de estas lesiones.

El menor busca asearse constantemente.
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•PULSO
POLÍTICO í

I 4

Por Francisco
Cárdenas Cruz

¿"Golpe de Estado'
en México?

La pregunta volvió a surgir nue
vamente ayer durante la ce
lebración del Día del Ejército

en el Zócalo capitalino en la que el
Presidente Andrés Manuel López
Obrador, que en noviembre del año
pasado habló de eso, volvió al tema:
¿Quién, además de él, piensa que en
México pueda haber o se esté prepa
rando un "golpe de Estado?

Aun cuando ciertamente la situación económi

ca a la que ha llevado al país afecta ya a todos los
sectores y niveles de la población y en algunos
francamente raya en desesperación y angustia,
sólo el titular del Poder Ejecutivo federal insiste
en referirse a ese hecho que llevaría al país a una
encrucijada como la que han vivido, y viven, algu
nas naciones de éste y otros continentes.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Bajo un sol invernal, un festival artístico, tamales
y chocolate, en un repleto Zócalo de la Ciudad de
México se conmemoró ayer el Día del Ejército, presi
dido por el Ejecutivo federal, Andrés Manuel López
Obrador; su esposa, Beatriz Gutiérrez Müller, y los
titulares de las Secretarías de la Defensa Nacional,

Marina y Fuerza Aérea, y de las Cámaras del Con
greso; miembros del gabinete y la Jefa de Gobierno
capitalino, Claudia Sheinbaum.
En vez de un desfile de soldados y marinos o presen
tación del moderno armamento con el que cuentan
las Fuerzas Armadas, se optó por un programa de
poesía, música y bailes regionales que satisfizo a la
gente que acudió a presenciar y compartir el festejo
militar y un mensaje del Presidente.
Acompañado de su esposa, López Obrador salió
de Palacio Nacional y cruzó parte del Zócalo hasta
llegar al estrado desde el que presenciaron la cele
bración al lado del general Luis Cresencio Sandoval,
el almirante José Rafael Ojeday del también general
Manuel de Jesús Hernández González, secretarios
de Defensa, Marina y comandante de la FAM.
Rotundo rechazo del rector de la UNAM, Enrique
Graue, a la pretensión de Morena de entrometerse
en ella con una iniciativa en la que propone que los
directivos de esa institución sean electos, por lo
que exigió respeto a la autonomía y pidió que las
comisiones de San Lázaro a las que fue turnada la
desechen o sea retirada, como así fue.
Por ese afán del fundador de Morena y de sus di
rigentes y legisladores de apoderarse de todos los
organismos autónomos, como la CNDH, el INE y las
Comisiones Reguladora de Energía e Hidrocarburos,
ahora van por la máxima casa de estudios sin adver
tir el riesgo de lo que van a provocar, una vez que
autoridades y estudiantes de todos los planteles
asuman la defensa y respeto a la autonomía, con
la que este Gobierno, a través de sus legisladores,
busca acabar y que tendría altos costos.
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Le ofrecía a pequeñas, perdidas,
llevarlas a su casa. En el cami

no, les quitaba la vida en rinco
nes abandonados y poco iluminados,
como obras de construcción.

Tan sólo entre febrero y noviembre de 1929, Peter
Kürten cometió ocho asesinatos, en Düsseldorf. Sé del
caso porque Fritz Lang dirigió una película llamadaM
acerca de él; filme considerado por muchos expertos
entre los 100 mejores de toda la historia. Pero sería in
fame hablar del arte por el arte en medio de nuestro
dolor por la muerte de Fátima. Pretendo, más bien,
buscar un asidero mental en el arte, por la sociedad.

La otra alternativa es el silencio: no opinar, no ana
lizar. Callarse el hocico. Para Fátima, cualquier cosa
que hagamos ya es tardía; pero, por el resto de los
niños, vale la pena pensar.

Fritz Lang y su esposa leían los diarios, incluidos
los de nota roja (sí, la nota roja puede ser informativa,
sin necesariamente llegar a extremos intolerables de
humillación a las víctimas). Cuando Kürten fue arres
tado, en mayo de 1930, el guión de la cinta M ya había
sido escrito, de modo que la película no es un docu
mental, ni un relato de no ficción. Es un sorprendente
ejemplo del afán de la sociedad alemana por resolver
el caso.

La policía germana recibió entonces, por parte de
la población, alrededor de 12 mil indicaciones sobre
la posible identidad del asesino. De ellas, tres eran
referencias a Kürten. Esa participación social se ve

reflejada de manera central en la película de Lang,
donde quien resuelve el caso no es la policía sino un
mendigo ciego, con la ayuda de modestos maleantes
de la ciudad.

En México, en cambio, la participación ciudadana
en el sistema de justicia no ha aumentado, al contrario.
Por un afán hipergarantista que ni siquiera compar
ten muchas democracias avanzadas, está prohibido
que los medios divulguen el nombre de los sospecho
sos. En contraste, usted no leerá en Le Monde oblicuas
referencias a un "Pierre X" o una "Sophie Z", ni verá
barras ocultando sus rostros en las fotografías. Leerá
noticias completas.

No se puede hablar sobre criminología y evadir
mencionar sangre. Pero, para no "abonar al horror",
algunos quisieran que la prensa y las autoridades no
aclararan si a la pequeña Fátima le quitaron los órga
nos para traficar o si abusaron sexualmente de ella.
Esos detalles circulan de todos modos en las redes,
pero como rumores y chismes sin habilidad. Y eso no
ayuda.

Tampoco hay transparencia sobre el actuar de los
jueces. Solamente presenciando una audiencia sabe
mos si un juzgador ha sido absurdamente exigente,
a costa de la sociedad, al liberar a un acusado. Pero
a veces ni siquiera hay reporteros en las audiencias
e, incluso, los mismos jueces suelen ordenar restrin
gir la publicidad. En resumen, estamos a oscuras en
una casa de sustos. Recibimos las filtraciones y notas
que quiere el poder, los retratos hablados que la au
toridad elige difundir. Al limitar así nuestro derecho
a la información, también nos impiden colaborar con
la justicia.
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El camino para renovar el Con
sejo General del instituto Na
cional de Electores (INE) co

menzó. Oportunidad y riesgo. Nunca,
el INE ha estado conformado por mu
jeres y hombres químicamente pu
ros. Cercanos al PRI, PAN y PRD, los
hubo. Próximos a Morena, los habrá.

El consejero presidente, Lorenzo Córdova, ad
vierte tiempos hostiles y llama a cerrar filas. Di
putados de Morena dicen que suyo es el turno y la
gloria para imponer su impronta —a nombre de la
mayoría de los electores, claro— en el cuerpo del
árbitro electoral.

Lo importante serán los perfiles que, gravitando
en la órbita Morena, cumplan su papel: organizar,
cuidar y sancionar las elecciones de todos. Para
Córdova Vianello, las intermedias de 2021 consti
tuyen el principal pendiente. Razones sobran.

Morena es partido en erupción, la lucha intesti
na por la dirigencia apenas ayer conoció el fallo del
Tribunal Electoral de la Federación; no tiene cabe
za, cuerpo amorfo, sus huestes sectarias y múlti
ples, sus vínculos con Gobierno federal y locales no
reconoce ni atiende la prédica del Presidente López
Obrador sobre separación del poder y del nuevo
partidazo, émulo del viejo PRI.

La tentación para muchos es operar elecciones
locales de Estado. Es cuando el INE deberá echar

mano de un colegiado honesto y valiente. Sancio
nar y contener al más grande de la cancha, como

ocurrió con históricas multas al PRI, por el Pemex
gate, y al PAN, por Amigos de Fox.

La integración del Comité Técnico que filtrará
candidatos resulta vital. Pericia y autoridad para
proteger al Congreso de sus propios apetitos, evitar
otra imposición tipo CNDH u otra pauperización
tipo CNH o CRE. Primer escudo que impida a tro
gloditas con escaño y curul imaginar al INE como
pastel sobre el cual volcarse.
"El INE no es de nosotros; el INE no es de una

persona, es de toda la sociedad mexicana; pero el
INE tampoco es de un partido o de una corriente
política", sentencia Córdova. Ningún otro órgano
autónomo resulta tan estratégico para la salud de
la cuarta transformación.

El aspiracional parteaguas que se busca cons
truir a diario, desde arriba hacia abajo, requiere una
caja de seguridad democrática que resguarde su le
gitimidad, presente y futura. Si la mancha electoral
no se lava ni con agua de los todos mares —AMLO
dixit, entonces un INE fortalecido con ética y no
con retórica es indispensable.

El mejor golf del mundo en México. Cuarenta
y dos de los 50 golfistas top a nivel mundial están
en México. Grupo Salinas patrocina por cuarta oca
sión el México Championship, en el Club de Golf
Chapultepec. Con 19 naciones representadas, este
torneo internacional reparte entre los ganadores la
tercera bolsa más importante de la PGA Tour. Even
to de clase mundial que, junto a eventos como la
Fórmula 1, NFL, NBA y Abiertos de Tenis, ponen a
México en el centro del escaparate deportivo global.
Y acaso tan importante, nos saca de la dinámica trá
gicacómica en que seguido caemos. Enhorabuena.

Twitter: rffiCarlosUrdiales
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La violencia es una opción que
está en la vida de todas las perso
nas, más allá de sus historias y de

contextos. Siempre tomamos la deci
sión de cómo queremos relacionarnos
con la otredad, y optar por la violencia
es una decisión personalísima, y más
cuando se trata de las personas más
cercanas.

Entendemos la violencia como esas conductas cons

cientes que buscan causar un daño físico, psicológico,
sexual o económico; y optar por ejercer ese daño con
tra alguien puede tener muchos motivos y detonantes;
pero siempre será resultado de una elección, de qué
quiero o cómo quiero que sea esa relación.

Y así es la violencia de género. Es decir, es cuando
los motivos principales que detonan la violencia son a
partir de las desigualdades que existen entre hombres y
mujeres. Son principalmente las mujeres las receptoras
de esta violencia; y es que en las sociedades hemos cons
truido un sistema de relación en el que domina lo mas

culino; dicho de otra forma, el patriarcado. Por ejemplo,
la Organización Mundial de la Salud (2002) indica que
mientras los hombres reciben violencia mayoritaria
mente por personas desconocidas y no por su condición
de hombres, 70 por ciento de las mujeres víctimas de
homicidio, es decir, feminicidio, fueron asesinadas por
sus parejas sentimentales. Esto sólo se explica porque el
sistema que hemos construido así lo permite. Y es que
para las mujeres, la violencia comienza desde el espacio
de lo familiar y se transfiere a todos los demás espacios,
como el laboral, el académico y la calle. Por eso se expli
ca con mucha certeza cuando se dice que no todos los
hombres optan por relaciones violentas; pero la mayoría
de las mujeres, de una forma u otra, la hemos vivido.

En este sistema se ha hecho una exaltación de los es

tereotipos, roles e identidades asociadas al deber ser de
lo femenino, de lo masculino y su jerarquización. Para
muchos, el incumplimiento de éstos se convierte en el
motivo de optar por la violencia, pues rompe con lo es
perado en un sistema de dominación masculina. Por eso
es que la OPS/OMS (1999) dice que "la violencia de géne
ro no es resultado inexplicable de conductas desviadas
y patológicas, sino una práctica aprendida, consciente y
orientada, producto de una organización social estruc
turada sobre la base de la desigualdad de género".

Por más terribles que sean los hechos, éstos no son
cometidos por monstruos; son realizados por personas
que optan por la violencia y que jerarquizan sus relacio
nes al poner a las mujeres, alas niñas, alasjóvenesyalas
adolescentes en un nivel de dominación y satisfacción
personal; y la única manera de romperlo es enfrentando
al sistema social que lo permite y reproduce, al colocar a
las mujeres en roles preestablecidos como único camino
y dejando de lado la posibilidad de construir un proyec
to de vida libre de estereotipos. Por eso, la exigencia de
salarios semejantes por puestos semejantes, derecho a
la participación ciudadana y política, derecho a decidir
sobre nuestro cuerpo, terminar con la trata de personas,
con el matrimonio infantil y, entre muchas otras, tam
bién garantizar la igualdad de oportunidades.
• Defensora de derechos humanos, especialista en trato
igualitario y no discriminación, docente de la U11ADEM
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El argumento de F rancis Fulcuya
ma, quien en la década de 1990
predijo el "fin de la historia", en

referencia al triunfo del modelo demo

crático liberal, es bien conocido. Desde
el triunfo del Brexit, y posteriormente
de Donald Trump, el argumento ha si
do precisamente el inverso.

La victoria de Trump y de varios otros líderes
con tintes autoritarios en Europa auguran, nos
dicen, el fin del liberalismo. No pocas veces he
escuchado a analistas que predicen el regreso del
fascismo y el retorno a los valores religiosos en
Occidente. Sin embargo, al igual que el argumento
de Fukuyama, ambos diagnósticos son más bien
declaraciones de alarma o esperanza, dependien
do de dónde se ubique uno en el espectro político.

Es verdad que la democracia liberal está en pe
ligro. En todo Occidente, sobre todo entre jóvenes,
se ha perdido la confianza en las instituciones de
mocráticas. El sistema que supuestamente debió
sentar las bases para una sociedad más igualita

ria, terminó beneficiando a la élite y a las clases
medias altas y cosmopolitas a costa del resto de
la población. El enojo ante el fracaso del modelo,
ha llevado a cientos de miles a votar por líderes
autoritarios como una solución al problema.

La izquierda internacional enfrenta entonces
un dilema. Por un lado, ve con pánico el ascenso
del autoritarismo y busca desesperadamente de
tener a líderes como Trump y Johnson; por el otro,
le es difícil utilizar un molde distinto a aquél de la
democracia liberal para proponer una alternativa.
Hay quienes sugieren entonces que la solución
es un punto medio, es decir renunciar a ciertos
valores liberales en aras de la paz entre los dis
tintos sectores de la población. Sin embargo, este
camino es incierto, pues en el momento en que
valores como la igualdad ante la ley se ponen a
discusión es fácil caer en un agujero sin salida y
llegar a extremos autoritarios.

La alternativa, a mi parecer, no es renunciar a
los valores democráticoliberales (el respeto a las
minorías, los derechos humanos, las elecciones
democráticas, la independencia entre poderes y
demás), sino entender que éstos son sólo la base
y no el objetivo. Es decir, proponer un modelo,
que con base en la igualdad y los principios que
propone el liberalismo, se preocupe por reducir la
desigualdad y crear la prosperidad para el mayor
número de pobladores posible.

Esta idea tiene ya varios siglos de existir y se
llama la social democracia. Los social demócratas,
a diferencia del socialismo clásico, entienden que
el modelo democrático debe ser el regulador de la
vida políticosocial, sin embargo, creen también
en el Estado no sólo como regulador, sino como
proveedor de bienestar.

En el mundo podemos ver cómo a pesar de
que las grandes democracias liberales han falla
do (principalmente Estados Unidos) países como
Suecia y Noruega no se enfrentan en la misma
medida al ascenso del neofascismo. Sí, la crítica
al liberalismo es necesaria, pero ésta no implica
tirarlo por la borda.
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QUEBRADERO
2021: ¿Morena contra Morena?

No hay signos de que la oposición pueda ar
marse y ser protagonista en las elecciones

del 2021.

Por lo pronto, habrá que ver cómo reaccionan los ciudadanos en
los estados donde habrá elecciones para gobernador este año. Cada
entidad tiene su propia dinámica, lo que hace que no exista tan mar
cadamente la influencia nacional en los procesos locales.

Por más obvio que sea va de nuevo, no es lo mismo una elección
federal en donde está de por medio la Presidencia que las elecciones
intermedias, sin quitarle valor alguno a los procesos y a la trascen
dencia que tienen.

Por más que el Presidente diga que no se va a meter en las elec
ciones no hay manera de saberlo, lo que queda es creer en su palabra
y estar atento al cumplimiento de los mecanismos legales que con
forman el proceso.

Como sea, ayer aseguró que no va a suspender sus conferencias
de prensa matutinas durante el proceso electoral, "habría fiesta
entre los conservas sin mañaneras... cuánto lo celebrarían... imagí
nense que no comunicáramos que no ejerciéramos nuestro derecho
a informar".

El Presidente sabe lo que esto significaría. Las mañaneras sirven
para dictar agenda, pero también para cotidianamente responder a
las críticas que los medios hacen a su Gobierno e informar, ha encon
trado en ellas la forma de comunicar, responder y hasta tirar línea.

De cualquier manera queda la impresión de que la "tentación"
está presente y más en un político que por ningún motivo deja pasar
las cosas, las ataca sin importarle a menudo las consecuencias.

Es difícil imaginar que el Presidente no termine por ser un actor

colateral en las elecciones intermedias. A querer o no, casi a diario
hace campaña recorriendo el país, particularmente los fines de se
mana. Su presencia en muchas comunidades se convierte en fiesta
y actos políticos más que de Gobierno.

En medio de esto no se ve por dónde Morena pueda perder la
mayoría en el Congreso. Quizá por ello el Presidente toma distancia,
a sabiendas de que el vuelo que trae le puede dar para eso y más.

Lo que va a terminar por definir aún más las cosas tiene que ver
con la ausencia de las oposiciones. No se ve por dónde haya un com
petidor real lo que es profundamente delicado para la competencia
política; como se ha dicho hasta la saciedad siguen sin sacudirse el
tsunami.

Quizá el Presidente tenga que ocuparse más de lo que puede
pasar con Morena que de la oposición. La situación interna del par
tido sigue siendo compleja. La decisión de ayer del TEPJF de diferir
hasta nuevo aviso un resolutivo respecto a quien debiera encabezar
el comité ejecutivo del partido, agudizará los problemas. El tribunal
además de este tema tiene que atender 8o denuncias más de unos
y otros morenistas.

Si bien el camino electoral tiene hoy para el Presidente más luces
que sombras, habrá que ver qué pasa a lo largo del año, sobre todo,
porque cada vez se va haciendo más claro que algunos temas del
Presidente y su Gobierno están pesando en el ánimo de la opinión
pública.

El caso Fátima ha provocado reacciones que han llevado a un
cuestionamiento de nuestras vidas por una parte, y por otra, a seña
lar la acción confusa y en ocasiones insensible del Gobierno.

El 2021 parece estar más marcado por lo que pueda pasar con
Morena que con la oposición. El PRI más que reconstruirse está bus
cando acercarse al Presidente, la cercanía, todo indica, es una forma
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torpe de sobrevivencia.
Por su parte, el PAN va a enfrentar muy probablemente una divi

sión interna en cuanto Margarita Zavala y Felipe Calderón alcancen
el registro de su nuevo partido, el cual está hecho no casualmente a
imagen y semejanza de ellos.

El 2021 pasa fundamentalmente por Morena y por lo que diga o

no diga el dedito de ya sabe quién.

• RESQUICIOS.
Si nos atenemos a lo que ayer la SFP informó sobre las denuncias de
la situación interna de la Conade, todavía hay mucho que investigar
sobre el acucioso trabajo de Beatriz Pereyra en Proceso.
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Eventos separados
Una señora de las del uno por
ciento llama a quien quiera
escucharla (a través de las
redes sociales) a sumarse
al paro comercial al que
algunos han convocado. El
presidente López Obrador
elogia el patriotismo y la
institucionalidad del Ejército
mexicano. Aparentemente
son eventos separados. Acon
sejable es estar atentos.

Donceles
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TRASCENDIO

QUE al coro de "¡fuera capu
chas!", el diputado Miguel Ángel
Jáuregui se lanzó al ruedo con una
iniciativa que vulnera la autono
mía universitaria, inmiscuyéndose
en la forma de elección de Junta de
Gobierno, rector y directores, por
lo que Enrique Graue, ahora sí,
salió de inmediato a advertir de un
intento de Morena por "desestabi
lizar" la UNAM. El rechazo uná
nime obligó al retiro inmediato
de la propuesta en otro día difícil
para la casa de estudios, con el fa
llido plan de400 normalistas mi
choacanos que quisieron organi
zar un paro en todo CU y la nueva
toma de la Prepa 8.

Hablando de universitarios, la doc
tora Perla Gómez asegura no ha
ber querido entrar a la mañanera,
pues a esa hora iba a Cuajimalpa a
sus actividades de profesora inves
tigadora de la UAM. Anotado.

QUE los participantes en las
mesas sobre subcontratación ca

da vez suenan más en sintonía
con la idea de que sí haya esa figu
ra laboral, regulada y sin abusos
para no afectar la inversión y el
empleo, distinguiendo a buenos
y malos, como se planteó ayer en
el parlamento en San Lázaro. Al
menos ese fue el consenso entre
asistentes como Luisa María Al
calde, secretaria del Trabajo; Ja
vier Treviño, del CCE, y Elias
Micha, de Tallentia Mx.

QU E la regulación de la mari
guana ya se cayó en el Senado, por
lo menos como la pedí an las orga
nizaciones que buscan la despe
nalización del consumo, pues di
cen los de Morena que el Ejecuti
vo ya no quiere y solo impulsarán
que se reforme la actual Ley Ge
neral de Salud para incorporar las
disposiciones que la Corte man
dato, pero que se pueden votar
en contra A ver qué dice Canadá,
que gobierna Justin Trudeau,
porque hay la versión de que ha
condicionado la aprobación del
TMEC a abrir este sector.—»
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Detrás de la suspensión del servicio de
autobuses de Acoxpa a Santa Fe hay
unahistoria que la autoridad no cuen

ta, porque los argumentos públicos usados para inter
venir esa ruta solo explican una parte, pero no toda.
Desde 2016 comenzó a operar la empresa SVBus

con 40 unidades nuevas a gas, que dieron servicio
hasta el 5 de febrero, cuando un operativo de la Se
movi, el Invea y la policía capitalina encontró que
"13 unidades no contaban con placas metálicas ni
tarjetas de circulación".
El motivo real es la inconformidad de otros gru

pos de transportistas frente a SVBus, empresa que
cobraba más por un mej or servicio y teñí a alrededor
de 16 mil usuarios que, hasta donde es público, no se
habían quej ado como sí se quej an ahora de las nue
vas unidades de RTP.

Detrás del operativo está más bien la protesta de
transportistas ante un jugador que no respetaba el
"piso parejo", y no lo hacía porque su oferta era dis
tinta gracias ala tecnología SVBus en convenio con la
aplicación de Jetty, permitíaalos pasajeros no llevar
efectivo, reservar un lugar y elegir una hora de salida
El operadorse beneficiaba al obtener datos valiososde
los propios usuarios que le servían para mej orar.

La ciudad tiene decenas de miles de microbuses con

un servicio pésimo, cero tecnología, que son chatarra
ambulante, sobre todo en alcaldías como la GAM, Izta
palapa, Tláhuac, Xochimilco
y las montañas del poniente
(Alvaro Obregón, Contreras y
Cuajimalpa) que no ameritan
la misma atención porque no
hay conflicto entre operadores.
En el caso de SVBus y Jetty

hay un gobierno que preten
de impedir conflictos entre
los operadores a quienes, por

razones políticas, no puede autorizarles una tarifa
más elevada
Gobernabilidad, le llaman, pero en medio quien

salió perdiendo es el usuario, sobre todo, esas 16 mil
personas que viajaban cómodas hacia Santa Fe y
que ahora tienen que resignarse alos autobuses ofi
ciales, sin horarios fijos ni frecuencia suficiente.
Quizá con eso lograron apaciguar a los transpor

tistas, tal y como lo hicieron esta semana con 101
organizaciones alas que prometieron subsidiarles
la gasolina, seguridad social a los choferes, créditos
para renovar unidades e instalarles GPS y cámaras
de seguridad a cambio de que mejoren el servicio.
En cambio, quien ya había mejorado se enfrenta

ahora con un "piso parejo", pero hacia abaj o.
La tecnología aplicada al transporte público per

mite mejorar y, de paso, también tarifas más eleva
das, como las sufrirán los usuarios de taxis con la
app MiTaxi, que ahora deberán pagar banderazo y
tarifas de sitio.

¿Sólo es buena la tecnología si se aplica desde el
gobierno, pero no si lo hacen los particulares? ¿Al
canzarán el tiempo y las capacidades oficiales para
regular todo el transporte y lograr un sistema inte
grado, ordenado y regulado?
Así como operaba SVBus lo hacen otras compa

ñías que también despiertan la suspicacia de los mi
crobuseros tradicionales: Bussi, Urbvan, VanTax,
Allride. ¿Son los próximos en la mira de la Semovi?
Hagan como prefieran, pero no castiguen al

usuario, que las disputas entre transportistas se di
riman sin costo para los pasajeros, mmm

Salieron perdiendo
los usuarios, sobre
todo los 16 mil que
viajaban cómodos
hacia Santa Fe
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La UNAM atraviesa un momento crítico
que hace años no veíamos. Varias escue
las han sido cerradas en los últimos me

ses por alumnas y alumnos que exigen —con justa ra
zón— que la violencia de género al interior de la univer
sidad sea atendida con seriedad. Esta exigenciaha sido
acompañada de testimonios y denuncias por parte de
las mujeres (alumnas, maestras, administrativas) que
han sufrido en carne en propia la violencia machista en
la universidad nacional.

Estos paros de actividades han implicado un costo
político alto para las autoridades universitarias. So
bre todo, después de una reelección del rector Enri
que Graue, que significó la continuidad de un grupo
político al frente de la universidad en el contexto de la
transición gubernamental, con un rector del grupo de
médicos cercano al PRI y ahora con Morena. El aparti
dismo hasta en política autónoma universitaria pierde
la batalla. Vale la pena preguntarse por qué facultades
como la de Medicina no son tomadas por los estudian
tes o por qué las autoridades de la Facultad de Dere
cho no permitieron un paro en sus
instalaciones.
Las autoridades de la UNAM están

en una encrucijada, las alumnas están
hartas de vivir en un ambiente univer
sitario que es violento, ¿pero qué pasa
con las y los trabajadores administra
tivos? Son un brazo muy fuerte al in
terior de la universidad, tienen la sufi
ciente fuerza para apoyar al alumnado
y parar las actividades en las instalaciones el tiempo
que quieran. ¿Por qué no vemos tan activo al sindicato
en este contexto universitario que desde luego derivará
en cambios institucionales?

El actual secretario general del Sindicato de Traba
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jadores de la UNAM, Agustín Rodríguez Fuentes, lle
va 26 años al frente del mismo —por cierto, uno de los
más fuertes del país, y quizá de los últimos sindicatos
vivos históricamente poderosos del sector público—.
Este personaje fue testigo como secretario general de

las derrotas de Andrés Manuel López Obrador en 2006
y 2012, el Stunam como uno de los sindicatos con ma
yor capacidad de convocatoria en la segunda derrota de
AMLO no le siguieron la corriente del fraude.
De Agustín Rodríguez Fuentes se puede decir que

lleva 26 años al frente del poder, pero al menos públi
camente no se habla de que ostente un perfil de corrup
ción como otros ex líderes sindicales. Agustín Rodrí
guez Fuentes es alguien respetado por sus agremiados.

¿Será que antes del tercer año de
gobierno veremos caer a este líder
sindical y el sindicato de la UNAM
será tomado por Morena? Parece
que apuestan a mantener un bajo
perfil con tal de no poner en riesgo
los movimientos de liderazgo que
urgen en cualquier democracia sin
dical. Ese puede ser uno de los cálcu
los políticos del sindicato y por ello

se mantienen al margen de una causa que exigiría apo
yo incondicional.
Dado que Agustín Rodríguez Fuentes no es un refe

rente de enriquecimiento ilícito, al menos hasta hoy, es
probable que su salida sea resultado de la reforma labo
ral de 2019, a través de elecciones libres de los dirigen
tes sindicales. Este año el Stunam renovará su dirigen
cia. Radiopasillo en la Stunam refiere que AMLO no ha
querido reunirse con Agustín Rodríguez Fuentes, pero
ya lo hizo con el líder opositor: José Castillo.®*

Agustín Rodríguez
Fuentes lleva

26 años al
frente del gremio

universitario
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POLÍTICA CERO

El neoliberalismo no

existe, son los papás

A pañaronaGiovanayMarioAlberto,presuntos
culpables del crimen atroz contra la niña Fá
tima en circunstancias más tremendas que el
tremendismo mismo. Afortunadamente laau

toridadapañó aestos villanos nadafavoritos de
México, antes que los pelotones de vigilantes que los andaba
rastreandodieranconellos,pues siseloshubieran topado los

ibanalinchar al estilo tradicional conantorchas,picos ypalos
como en LosSimpson.
Cabe decir que en estas cosas si ha resultado extraño que

de pronto veamos en ciertos medios imágenes de los rostros
de estos seres bajos de mirada torva, conun rectángulo negro
tapándoles los ojos. Algo que solo podría
ser comparado con lo de Lozoya Lozoyita
alquetambiénleponensuantifazdeljoven
maravilla, como si no lo conociéramos.
Esosí,muchosquisieranqueaestos per

sonajes por lo menos les gritaran "¡Chaca
les!", como hacía el viejo Negro Durazo al
que le gustaba armar ciertos montajes en
24horas con JacoboZabludovsky que pa
lidecen si los comparamos con los grandes
espectáculos de GarcíaLunaProductions.

Otros esperan que estos canallas no le vayan a echar la cul
pa de sus actos de todo al neoliberalismo que, como bien sa
bemos, no existe, son los papás. De hecho, siguiendo la lógica
nadahuarachudadelviejosalinistaPedroAspe,elneolibera
lismo es un mito casi tan genial como la pobreza.

Sí, tratar de echarle la culpa al neoliberalismo a la mexica
na que, como debe de ser y con un muyporfiriano espíritu ha
beneficiadoalagentedebien,deabolengo,ytodosesosbonw
van tsque sí saben cómo hacerla, es un despropósito y una infa
mia. Sobre todo porque el neoliberalismo o capitalismo salva
je, por su nombre más ordinario, no tie
ne la culpadeloquepasaaquí. Alo mejor
es un poco voraz, pero no tanto como se
puedeconstatarconotrofenómenoque
también es un inventodegente histérica
de la talla de la señorita Thunberg: el ca
lentamiento global, que ya ven que casi
ni está afectando al planeta, pues es ab
solutamente normal que en laAntártida
hayamáscalorqueenCaletaCaletilla.

El neoliberalismo tampoco tiene la culpa de que un me
teorito haya caído en México. Como podemos colegir, la cul
padeesolatieneAMLO,queestanmaloqueapesardehaber
prometidoquenoiríasobre mi licenciadoPeña,ahoranos re
vela el Wall Street Journalque meló está investigando. Pero
debe ser por envidia de su guapura, no por corrupto. ¦¦¦¦

Según la lógica de
Pedro Aspe, esa
teoría es un mito

CaSl ;enial como
la pobreza
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II
ace tres semanas, el gobierno de Fran

gí cia anunció que, a partir de 2021, esta
—HL. rá prohibida la eliminación masiva de
pollos machos en las granjas de Francia. Alrededor de
7 mil millones de pollos machos son eliminados todos
los años, al nacer, porque son inútiles desde un pun
to de vista económico. Muchos son enterrados vivos,
otros son gaseados, unos más son electrocutados, al
gunos son asfixiados en bolsas de plástico. La prácti
ca de eliminarlos causaba ya un fuerte rechazo en la
sociedad. Al anunciar la noticia, el ministro de Agri
cultura manifestó la esperanza de que pronto sea des
cubierto un método para determinar el género del em
brión en el huevo.
Hace tres meses, la ciudad de Nueva York aprobó por

amplia mayoría una ley que prohibe, a partir de 2022, la
venta de foie gras en sus tiendas y sus restaurantes. To
dos los años, decenas de millones de patos son sometidos
a una tortura para poder producir foie gras: los animales
son encerrados enjaulas, donde son inmovilizados y ali
mentados contra su voluntad con un tubo de metal de 30
centímetros que es introducido en su
esófago, por el que son forzados a engu
llir kilos y kilos de maíz todos los días.
Mueren tras dos semanas de suplicio,
con sus hígados destrozados converti
dos en foie gras.
La ganadería industrial es la fuente

de sufrimiento más grande del mundo.
El caso de las terneras es conocido. Las

terneras, al nacer, son separadas inme
diatamente de sus madres y colocadas en unas jaulas
diminutas, en las que, aisladas de las demás terneras,
pasarán su vida entera. Como todos los mamíferos, las
terneras necesitan a sus madres al nacer, necesitan te
ner contacto con otras terneras. En las granjas indus
triales no se les permite ni siquiera caminar, para que

no fortalezcan sus músculos, pues así su carne es más
suave. Al cumplir cuatro meses de vida, caminan por
primera vez para salir al matadero.
No estamos hablando de un puñado de animales que su

fren por causa nuestra. Al contrario. Todos los años, dece
nas de miles de millones de animales de granja, la inmensa
mayoríade los animales queviven en el planeta, mueren en
sitios rodeados de muros y rej as que parecen, y son, cam
pos de exterminio. Sabemos que sufren horriblemente. La
ciencia ha demostrado, fuera de toda duda, que los anima
les de granja tienen intricadas relaciones sociales y sofis
ticados rasgos psicológicos: conocen el dolor, el miedo y la

soledad, y son como nosotros capaces
de sentir el sufrimiento y la felicidad.
Por eso su destino es un asunto ético
de la mayor importancia. Son anima
les que, desde el punto de vista de los
sentimientos, viven en igualdad de cir
cunstancias a nosotros. No tenemos
derecho de ser indiferentes a su suerte.

Yuval Noah Harari, el autor del
gran libro De animales a dioses, es

cribió sobre todo esto en un artículo que publicó The
Guardian en 2015.

Tomo estas reflexiones de su artículo, con el deseo de pro
piciar un cambio en cada uno de nosotros. Si tomamos con
ciencia del daño que provocamos, y actuamos en consecuen
cia, el daño será menor. No hace falta ir a un rastro para sa
ber que somos causa de mucho sufrimiento. "El trato que se
da en las granjas industriales a los animales domesticados",
concluyó Harari, "es tal vez el peor crimen de lahistoria".^^

La ganadería
industrial es
la fuente de

sufrimiento más
grande del mundo
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UNO HASTA
EL FONDO

Amarren a sus fieras

El diputado Miguel Ángel Jáuregui, de Azcapotzalco, se declara "fundador" de
Morena; legisladores señalaron que durante la campaña de 2018 se acercó al

grupo de Martí Batres, pero que se alejó cuando ganó la curul

Gil no da crédito y cobranza Ca
rnés lo ha dicho unay mil veces:
Morena es un carretón de ba
sura Con la pena Una nota de
Roberto Garduño y Enrique

Méndez en su periódico La Jornada infor
ma que "Morena en la Cámara de Diputados
presentó una iniciativa para reformar la Ley
Orgánica de la Universidad Nacional Autó
noma de México (UNAM) para 'democrati
zar' la elección delrectoryde los directores
de las facultades, escuelas e institutos de in
vestigación". El diputado de Morena por Az
capotzalco, Miguel Ángel Jáuregui, plantea
en su iniciativa: "Democratizar lasformas de
gobierno de la UNAM significa que al rector,
a los directores de las escuelas y facultades,
así como a los directores de los institutos de

investigación, los elijan sus propias comuni
dades por medio de elecciones abiertas, equi
tativas, competitivas y transparentes, a tra
vés devoto libreysecreto". Lapropuestaque

se turnó acomisiones, señalaque se requiere
"abriralaparticipacióndelacomunidaduni
versitaria en su conjunto (profesores, alum
nosytrabajadores)enlatomadedecisiones,
sobre quienes han de dirigir a los diferentes
entes que conformanalaUniversidad".
Jáuregui se declara "fundador" de More

na Legisladores señalaron que durante la
campañade 2018 se acercó al grupo de Martí
Batres Guadarrama pero que cuando ganó
la curul, se alejó. El martes propuso agregar
al artículo 1 de la Ley Orgánica de la UNAM
el derecho a "organizarse democráticamen
te en su forma de gobierno bajo principios de
transparencia, equidad de género y rendi
ción de cuentas ala comunidad universitaria
Entendiendo por democráticamente, que el
rector, los directores de escuelas, facultades
e institutos de investigación sean electos por
sus comunidades de forma directa a través
de procesos electorales competitivos, equi
tativos y trasparentes".

Ah, Morena
El preclaro diputado también sugiere la
modificación de todo el mecanismo de

convocatoria y proceso por parte de la
Junta de Gobierno de la UNAM, para que
esa instancia pudiera emitir la convocato
ria para elegir al rector y a los directores de
escuelas, facultades o institutos de investi
gación "de forma directa por medio de voto
libre y secreto por parte de la comunidad
universitaria, a través de un proceso elec
toral competitivo, equitativo y transparen
te". También propuso modificar el artícu
lo octavo para que el Consejo Universita
rio pueda emitir un reglamento sobre los
procesos electorales para elegir al rector
y a los directores de las facultades, escue
las e institutos de investigación, así como
designar una comisión integrada por con
sejeros universitarios, que a su vez sea un
órgano electoral de apoyo de los consejos
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técnicos cada facultad, escuela o instituto
de investigación.
Esa comisión se encargaría de dar segui

miento a los procesos electorales y rendir
informes al pleno del Consejo Universi
tario para verificar la validez de cada elec
ción. O sea, un diputado tonto, o un tonto
diputado, o un "tado", apócope de tanto y
diputado. Es que de veras, ¿de dónde saca
ron a estos débiles mentales?

Ah, los tontos
Este diputado tonto alborotó el cotarro.
Una nota de Fernando Damián en su pe
riódico MILENIO informa que hace un ra
to "el grupo parlamentario de Morena en la
Cámara de Diputados anunció el retiro de
la iniciativa de reformas a la Ley Orgánica

de la UNAM para elegir al rector por voto
libre y secreto de la comunidad universita
ria, al tiempo de reafirmar su respeto irres
tricto a la autonomía de la casa de estudios
yasu vida interna"
Graue se puso la pila y denunció un "in

tento de desestabilizar" a la universidad
con esa propuesta y exigir su rechazo. Ma
rio Delgado sostuvo que la iniciativa no for
ma parte de su agenda legislativa
"No obstante, en atención alas diferentes

preocupaciones que ha suscitado dicha ini
ciativa nuestro grupo parlamentario solici
tará a su autor retirarla en definitiva". Y de
paso, Mario, ¿no podrían darle unos golpeci
tos en la nuca al diputado tonto? Delgado ha
dicho que el grupo parlamentario de More
na ratifica su respeto irrestricto a la autono

mía universitaria y a su vida interna
Dirán la misa, pero Morena está para el

arrastre lento: tontos y tontas con ganas de
pelear, desorientados y desorientadas, am
biciosos y ambiciosas. En fon, se desarma
rápido el carretón.
Todo es muy raro, caracho. Como diría

Konrad Adenauer: Hay algo que Dios ha
hecho mal. A todo le puso límites menos a
la tontería.—*

quiere "democratizar" la
elección de rector y

directores de la UNAM
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T
homas Jefferson es quizá el presiden

ta te más ilustre de Estados Unidos (1801
JH_ 1809).
"No puedo vivir sin libros", escribió en una carta di

rigida a su antecesor, John Adams.
Ávido lector, Jefferson estuvo siempre rodeado de

libros, sobre todo de los enciclopedistas. Creó tres bi
bliotecas. La primera se perdió cuando siendo joven se
quemó la casa donde vivía; la segunda la vendió al go
bierno para ayudar a reconstruir la Biblioteca del Con
greso, que luego de ser quemada por los ingleses, rena
ció de sus cenizas para convertirse en la más grande del
mundo; y la última se dispersó después de su muerte.
Principal autor de la declaración de Independencia,

hombre de ideas, fue también político activo: goberna
dor de Virginia, ministro en Francia, secretario de Es
tado, vicepresidente y presidente de Estados Unidos.
Hace poco visité Monticello (pequeño monte, en ita

liano), su espléndida residencia al sur de Virginia, que
él mismo diseñó observando los principios neoclásicos
de Palladio, el arquitecto romano.
Jefferson hablaba además de inglés, español, fran

cés, italiano, latín y griego. Algunos libros de su diezma
da colección sobreviven en labiblioteca de Monticello,
como un Don Quixote, en castellano.
Me llamó la atención en el salón principal, donde Je

fferson y sus invitados escuchaban el clavecín o tomaban
el té, un retrato de Hernán Cortés, colocado entre los per

sonajes de la historia que ad
miraba el mandatario estadu
nidense. Se trata de una copia
del que se conserva en la Gale
ríaUfBzide Florencia
El interés de Jefferson hacia

México y América Latina se in
crementó apartir del 2 de junio
de1804en las varias reuniones

que tuvo en la Casa Blanca con el explorador Alexander
vonHumboldt, recién desembarcadodelaNuevaEspaña.
El científico prusiano y el presidente estadunidense

simpatizaron desde el principio, afines a las ideas libe
rales. Entusiasmado, Humboldt le proporcionó la más
amplia, actualizaday privilegiada información sobre el
virreinato, incluyendo mapas. Humboldt fue, sin pro
ponérselo, espía de Jefferson.
El año anterior, en 1803, con la compra a Francia de la

Luisianapor 15 millones de dólares, realizada por Jeffer
son, laNueva Españay Estados Unidos se convirtieron en
vecinos, separados solo por el río Sabina
Así empezó la debacle mexicana ante el expansionis

mo estadunidense en el siglo XIX. México había perdido
al "estado colchón" que era la Luisianafrancesay Estados
Unidos había duplicado su territorio gracias a Jefferson
El interés de Jefferson por Humboldt no erasolo in

telectual, era también político. Su visión era incremen
tar la expansión de Estados Unidos desde el Atlántico
hasta el Pacífico.

Jefferson podría considerarse antecesorde la Doctrina
Monroe. En una carta dirigida al presidente James Mon
roe, de fecha 24 de octubre de 1823, Jefferson escribió en
respuesta a la solicitud de asesoramiento del presidente:
"Nuestro primer y fundamental principio debería

ser nunca entrometernos en Europa.
"Nuestro segundo principio, nunca permitir que Eu

ropa intervenga en los asuntos cisatlánticos (es decir, en
este lado del Atlántico). América, Norte y Sur, tiene un
conjunto de intereses distintos de los de Europa
"Mientras que Europa se convierte en sede del des

potismo, nuestro esfuerzo debería ser, hacer de nues
tro hemisferio el de la libertad", mmm

Su visión era
expandir más a EU
desde el Atlántico
hasta el Pacífico
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Mientras laUNAM se debate entre
paros y amenazas morenianas,
mañana viernes, ados semanas de

la visita sorpresa de los secretarios de la Función Pú
blica y Salud al prestigiado centro de asistencia, ense
ñanza e investigación, sesionará la Junta de Gobierno
del Instituto Nacional de Neurologíay Neuroárugía
con el propósito formal de conocer en detalle su esta
do y el objetivo real de hallar pretextos para descalifi
car a su director, el neurociruj ano Miguel Ángel Celis.
Detrás de la maniobra está un pájaro de cuen

ta que ha venido corroyendo a la institución en su
afán de imponer autoridades de tan baja estofa co
mo él: Rodolfo OndarzaRovira, activistadelPartido
del Trabajo que en2006fue cesado por negligencia
médica y causar la muerte de un enfermo de epilep
sia. Ganó un juicio laboral y fue reinstalado nueve
años después. Entre 2015 y 2017 se le comisionó al
sindicato, de donde fue regresado al Instituto pero
no ha vuelto a "trabajar" porque inventó un intento
de asesinato (dizque vio un charco debajo de su co
che, se agachó a ver y descubrió que habían "cortado
la manguera" del líquido de frenos). El órgano inter
no de control del INNN constató sus inasistencias,
lo inhabilitó y volvió a correrlo. Recurrió entonces
a la Función Pública y, bendita 4T, se ordenó fue

ra reinstalado en agosto del año
pasado como médico de base,
especialista C. Se le pagaron los
salarios caídos de noviembre de
2017al21deagostode2019ysus
vacaciones ordinarias y extraor
diñarías de cuatro años: en to
tal un millón 66 mil 602 pesos
98 centavos. Aunque se le sigue
pagando puntualmente, hasta la

fecha no ha vuelto a "trabajar".
Antier martes, uno de sus compinches, colado

como "reportero" (Daniel Marmolejo, portal Voces
del periodista), saboteó en la mañanera el tema de
los feminicidios para mentirle al Presidente con la
patraña de que en ese centro se han cometido "crí
menes de lesa humanidad y tortura médica, casi ge
nocida" contra centenares de pacientes; que se fa
voreció a una empresa (Finix) con 622 millones de
pesos por vía de las subrogaciones (el presupuesto
anual del instituto es de 800 millones, 500 de los
cuales son para pagos de salarios) y soltó: "Es insos
tenible la presencia de Miguel Ángel Celis..."
Enlamirapuesdefarsantesymediocresestáeldi

rectorde la instituciónala que apenas hace dos sema
nas fue a asomarse el secretario federal de Salud
¿Sabrá que hay una perversa maquinación con

tra una eminencia de la radioneurocirugía mexica
na? ¿Que el científico en capilla fae 10 años director
médico de la institución y es quien echó a andar el
proyecto del acelerador lineal para iniciar el trata
miento de lesiones vasculares inaccesibles ala ciru
gía convencional (craneotomía, trepanación)?
Celis lleva en el cargo tres de los cinco años que

debiera durar su gestión.
¿Se atreverá a desacreditarlo el secretario del de

sastre y del desabasto de medicamentos en el siste
ma público de salud?
Capaz que sí, ojalá que no.

Fn 1 a mira rio

farsantes está
p\ Hirpptnr f\p 1

v j 11 VV.IA7I i > i
ínstituto Nacional
j at i
Cíe \ e ul 010bia
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Algo muy profundo se
tiene que haber daña
do en el alma de un país

para que existan atrocidades como
los asesinatos de Fátima Cecilia Al

drighett y de Ingrid Escamilla. Pa
ra que el feminicidio sea una epide
mia en México, donde en promedio
10 mujeres son asesinadas todos los
días. Es el horror total.
El presidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador no ha podido o no ha
querido entender la gravedad del reto
que enfrenta su gobierno en materia
de seguridad y contrario ala sensibi
lidad mostrada en su carácter de líder
opositor, ya en el poder ha sido indi
ferente ante el dolor de las víctimas y
de sus familiares. Ante la indignación
y la urgencia que sentimos todos.
El crimen no es culpa del Presiden

te. Tampoco lo es la impunidad que
promueve más delincuencia o la fal
ta de capacidades en las policías y los
ministerios públicos.
El Presidente no

tiene la culpa de la
descomposición so
cial o del neolibera

lismo al que señala
como su principal
causa.

De lo que sí es responsable el Pre
sidente es de nuestra seguridad, de
hecho, esta fue una de sus principa

les promesas de campaña y hasta hoy
nos ha fallado olímpicamente. Ahí
están las cifras, pero, sobre todo, ahí
está el malestar social que se sigue
acumulando.

Al presidente López Obrador le ha
ría bien recordar que el margen de su
victoria electoral y el de su populari
dad como Presidente también se ex
plica a partir del desgaste y el hartaz
go de los mexicanos en asuntos como
la corrupción y la violencia.
Al jefe del Ejecutivo federal le ha

ría bien reflexionar sobre la insurrec
ción feminista que valientemente le
exige cuentas a funcionarios federa
les y locales que, con alguna modesta
excepción, se han dedicado a replicar

la frivolidad mostra

da por el Presidente
en este tema.

Algo muy profun
do se ha dañado en el

alma de nuestro país
para que la violencia

se ensañe con las niñas y las mujeres
de México. La pregunta más impor
tante que podemos hacernos sobre
el brutal asesinato de Fátima Ceci

lia y todos los casos de feminicidio
en México es: ¿por qué? ¿Por qué se
cuestran, violan, torturan y matan a
nuestras mujeres en completa impu
nidad? ¿Por qué lo permitimos? mmm

AMLO prometió en
campaña garantizar
nuestra seguridad
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Mienten, ellas no se lo buscaron, como dicen.
Florestán

La Gaceta Parlamentaria de la Cáma
ra de Diputados traía ayer una pro
puesta del legislador de Morena,

Miguel Angel Jáuregui, para modificar la Ley Or
gánica de la UNAM y cambiar el método de elec
ción del rector y de los directores de facultades.
Es preocupante y a la vez indicativo que Mo

rena quiera meter la mano en la UNAM en uno
de sus momentos más delicados en muchos años

por el paro de facultades y preparatorias, y la vio
lencia de grupos anarkosy contra las mujeres, la
vandalización de sus instalaciones y el acercar la
gasolina a ese prado cada vez seco.
Ahora Morena busca deslindarse tras la res

puesta frontal del rector Enrique Graue, quien
publicó una carta dirigida a la presidenta de la
Mesa Directiva de San Lázaro, la panista Laura
Rojas, y al mismo Delgado, como jefe de su Jun
ta de Coordinación Política, y coordinador de su
bancada, en la que afirma que la comunidad uni
versitaria se enteró, no sin sorpresa e indigna
ción, de la propuesta del diputado Jáuregui.
El rector dijo: Deseo hacer del conocimiento

de todas y todos ustedes mi rechazo absoluto a
este intento de intromisión enla vida universita
ria en donde a espaldas delasylos universitarios,
se pretende incidir en la normatividad que nos ri
ge. Apunta que esta iniciativa forma parte de una
escalada contra la autonomía de nuestras casas
de estudio, principio básico e irrenunciable.
Y añade: El hecho de presentar una iniciati

va como ésta, solo puede ser interpretado como

un intento de desestabilizarla vida universita
ria (...) Exijo como rector déla Universidad déla
Nación que las comisiones correspondien tes de
esa H. Cámara de Diputados, rechacen esta ini
ciativa y hagan público y manifiesto el respeto
irrestricto a la autonomía de esta casa de estu
dios. Y Firma Enrique Graue.
Ante esto, la bancada de Morena trató de des

marcarse como unareacciónalaposturadelrector.
DecallarGraue,esteproyectohubieraavanzado

como otros que tienen como objetivo meterle calor
ala universidadysacaralos estudiantes alacalle.
Y no son solo los conservadores.

RETALES

LINE. Dos de los cuatro consejeros del INE tie
nen que ser propuestos por la CNDH a cargo de
Rosario Piedra Y pregunto: ¿garantiza neutrali
dad? Sus propuestas serán de Morena. Como las
otras dos;
2. NADA. El Tribunal Electoral pospuso ayer el
fallo sobre quién preside Morena: su secretaria
general, Yeidckol Polevnsky, o el dirigente inte
rino, Alfonso Ramírez Cuéllar. A ver si hoy, o ma
ñana o la semana que viene; y
3. ESTUPIDEZ. El senador de Morena por
Chiapas, Eduardo Ramírez, acusó de la muerte
de Fátima a sus padres. ¿Cómo puede culpar aun
padre del asesinato de suhija, Fátima, que fue en
tregada a otra persona que el ministerio público
ignoró y que el gobierno reconoció que no fun
cionaron los protocolos? Solo el querer quedar
bien ya saben con quién, an

Nos vemos mañana, pero en privado
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Adiós Plácido Arango.
Fuerte abrazo, Man uel

II
e disfrutado muchas

H ¦ cosas de la segunda
 IH_ temporada de Narcos

México: la calidad del guión, la fuerza
de actores y actrices, la verosimilitud
de los diálogos, el rigor histórico y vi
sual de la producción, su impecable to
que de época
Mis momentos de incredulidad

frente a la serie se han dado cuando
los guionistas abandonan su estética
de ceñirse a los hechos y se ponen a
inventar.

En la segunda temporada de Narcos
México inventan dos cosas enormes.

Una es que el personaje central, Félix
Gallardo, hasta ahora jefe de un cártel,
aparece de pronto ante las computa
doras de la secretaría de Gobernación
manipulando el siste
ma electoral del año
de 1988.
Luego, como el sis

tema se cae, Félix Ga
llardo llama a sus ca

pos para que éstos, a
punta de pistola, alteren las actas de la
votación real y le den el triunfo al PRI.
La segunda invención grave es que

Félix Gallardo padece la rebelión in
terna de su cártel ya en 1988. Es decir,
ya en 1988 pelean a muerte, en bruta
les pugnas intestinas, los Arellano Félix

que controlan Tijuana, contra el Cha
po Guzmán y el Güero Palma que con
trolan Sinaloa, y contra Amado Carri
lio Fuentes y Rafael Aguilar Guaj ardo,
que controlan Ciudad Juárez...
Según el guión, la quiebra interna

del cártel cuasi monopólico de Félix
Gallardo es la causa efectiva de su cap
tura en abril de 1989, pues para enton
ces ha perdido todo su poder.
La realidad es que Félix Gallardo no

solo conservó el control de su cártel
cuando cayó preso, sino que, desde la
cárcel, donde estaba preso pero vivía co

mo quería, organizó el
reparto de su imperio
y la entrega de plazas
a sus capos subordina
dos, sus muchachos.
Estos se pelearán

a muerte después, en
los años noventa, fundamentalmente
por matones y por idiotas.
Los guionistas saben muy bien que

están incurriendo en este anacronis
mo y faltando a su estética de pegarse
a la realidad, porque, en el curso de su
propio guión, nos presentan a Félix Ga
llardo preso, hablando con un inventa
do agente de la DEA, como un profeta
exacto de lo que pasaría después, m—

Los guionistas no se
ciñen a los hechos e
inventan dos cosas
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Los males de México no
resultan sólo de calami

dades recientes sino que
se remontan a tiempos más lejanos.
La camarilla de saqueadores que tute
ló Enrique Peña se distinguió cierta
mente por su cinismo y su frivolidad
pero nuestra historia está plagada de
personajes muy poco honorables, por
no decir declaradamente nefarios. Pa

ra mayores señas, ahí tenemos a An
tonio López de Santa Anna, uno de los
sujetos menos ejemplares que hayan
podido existir en la vida pública de la
nación. Aclamado por el pueblo y glo
rificado por sus contemporáneos, se
hizo llamar "alteza serenísima" y lle
gó a ocupar seis veces la presidencia
de la República. Pero, con perdón, no
era un neoliberal, ni mucho menos,
sino un gobernante de modos abier
tamente dictatoriales siendo que los
orígenes del pensamiento liberal mo
derno, una doctrina sustentada en la
preeminencia de las
libertades individua

les y en la oposición al
absolutismo (de ahí,
el cuestionamiento al
Estado avasallador),
se pueden ya vislum
brar desde el siglo XVII.
La corrupción no es tampoco rece

ta exclusiva de la gente que ha gober
nado aquí durante los últimos 30 años
sino que desde antes, cuando disfru

tábamos las bondades de la "dictadu

ra perfecta" instaurada por el antiguo
Partido Revolucionario Institucional,
prevalecían ya los usos del corporati
vismo y primaba una nefasta cultura
clientelar. Pemex, la empresa de todos
los mexicanos (es curioso, pero nues
tra condición natural de accionistas no

nos ha otorgado nunca prerrogativas
reales ni nos ha permitido exigir cuen
tas), servía de cajachicaalos gobernan
tes de turno, aparte de ser una agencia
de colocaciones para beneficio de fami
liares, amigos, compadres y allegados.
Esto no es nuevo, oigan, aunque, hay
que decirlo, la pasada Administración
nos haya dejado una corporación en

ruinas.

En lo que toca a la
descomposición so
cial, el estrepitoso fra
caso del proyecto edu
cativo nacional tiene
muchísimo que ver

y no podemos atribuirlo, creo yo, a las
políticas neoliberales sino, por el con
trario, a la maligna herencia que nos ha
dej ado, a estas alturas todavía un siste
ma en el que las clientelas electorales,
apaciguadas a través de privilegios y
prebendas, son más importantes que
los niños de la nación. En fin, ya pues
tos a repartir culpas... t.

El clientelismo electoral,
más importante que los
runos nacion
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Frente a la crisis y la indig
nación por la reciente ola
de feminicidios y la falta

de eficacia de la autoridad, los diputa
dos y diputadas (todos menos una que
estuvo muy bien) decidieron salir en la
foto con una medida que no arregla en
nada el problema: aumentar la pena
Tienen tan poca idea del asunto, o

más bien les importa en realidad tan
poco el asunto, que el aumento de la
pena es para el Código Penal federal,
cuando el problema está en las fiscalías
ylajusticialocal, que es la que lidia con
los homicidios de mujeres y feminici
dios. Es decir, mínimo impacto.
¿Para qué estudiar el problema?

¿Para qué leer lo mucho y muy bueno
que se ha investigado y escrito en Mé
xico sobre el asunto? ¿Para qué?
Lo que importa es tener una frase pa

ra poner en el Twitter,
hacer creer a alguien
que estamos haciendo
algo, y venga otra cosa
Me. pregunto si to

dos aquellos que no
pertenecen al Partido
Verde se dan cuenta de lo mucho que se
parecen al Partido Verde cuando pro
ponía con igual falta de pudor la pena
de muerte; entonces para secuestrado
res, porque esa era la crisis mediática.
Enunpaísenel que nueve de cada 10

homicidios (sean de hombres o de mu
jeres) queda impune, ¿qué se les ocurre
alos diputados? Aumentar las penas.
Pensé en poner aquí un listado de

documentos que comprueban que el
aumento de las penas no incide en de
litos mayores, pero luego pensé, qué
tonto; lo saben, su interés es otro y no
son las mujeres.
Como si todo ese absurdo fuera poco,

hace unos días, la diputada Ana Laura
Bernal Camarena, del PT, presentó una
iniciativa para que regrese la pena de
muerte aMéxico. Elprincipiode su pro
puesta empieza así (no es broma): "En el

México antiguo, desde
tiempos prehispáni
cos se aplicaba la pena
de muerte, derivado
del fuerte arraigo a las
ideologías que domi
naban en ese momen

to, era parte de su cosmovisión...".
Debo confesar que el caso de la dipu

tada lo entiendo, porque el PT quiere
que seamos Corea del Norte, y ahí, por
ejemplo, el año pasado, ejecutaron a
dos mujeres por "actividades supersti
ciosas"; sí, leían las cartas.
Ahora que el populismo penal está

de moda, la diputada Bernal Camare
na se hará popular. —

Lo que importa es una
frase para Twitter, que
crean que se hace algo
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REGLA DE TRES

Carlos Reyes
cra19762003@yah00.c0m.mx
Los primeros efectos. Co

mo se preveía tras los ajustes
al gasto de las instituciones
de educación superior, las
cuales ejercen fondos muy
limitados para este año, el

impacto a las finanzas de las univer
sidades públicas era cuestión de tiem
po. Los recortes a los fondos federales
para atender, lo que en otros tiempos
eran problemas estructurales, han
mermado la opera ti vi dad y el margen
de maniobra de las casas de estudio.
Las advertencias ya comenzaron a es
cucharse y en el mediano plazo se re
vertirá lo poco se había avanzado con
los esquemas de pensiones, el recono
cimiento a la plantilla docente, y otros
rubros que demandan una inyección
económica muy fuerte, que al menos
no se dará este año ni el próximo. Por
eso los rectores han comenzado a aler

tar sobre los efectos negativos de esta
falta de liquidez.

Escuchar a tiempo. En días pasados,
lo dijoya el rector de la Universidad
Autónoma de Aguascalientes (UAA),
Francisco Javier Avelar González, en
2019 se canalizaron 5 millones de pe
sos por parte del Gobierno Federal,
cuyos recursos fueron destinados
para las 34 universidades autóno
mas, es decir, un promedio de 140 mil
pesos por año. El problema es que el
año en curso entraña una tendencia

a la baja. Urge, desde ahora, analizar
la estructura de pensiones para evi
tar un posible colapso del sistema a
futuro, debido a que en siete y ocho

años se podrían presentar graves pro
blemas en el pago de pensiones si no
se generan cambios sustanciales en
los próximos meses. Veremos si estos
temas logran tener cabida en la Ley
General de Educación Superior que
comenzará a discutirse en los próxi
mos días.

Sucesión en la UASLP. Conforme
se acerca la hora, comienzan a mover
se las piezas en la Universidad Autó
noma de San Luis Potosí (UASLP). El
camino es aún incierto y largo, pero
al interior de la institución se perfi
la la intención de algunos para suce
der en la rectoría a Manuel Fermín
Villar Rubio. De entrada, Alejandro
Javier Zermeño Guerra, director de

la Facultad de Medicina, ya levantó de
manera pública la mano para ocupar
el cargo. Sin embargo, también asu
me que todo lleva un orden y tiempos
institucionales que deben respetar
se. Lo más indicado, como él mismo
lo reconoce, es lograr una candidatu
ra de unidad para la rectoría, aunque
no sea él quien encabece el proyecto.
Lo más importante, es que la UASLP
mantenga los valores y la calidad que
ha impulsado el actual rector, y cuya
ruta de encontrar continuidad para
el periodo 20202024.

Buen prospecto. Hace unos días, el
Instituto Nacional de Transparencia,
Acceso a la Información y Protección
de Datos Personales (INAI) concluyó
su primera fase para la designación de
dos de los siete integrantes del Co
mité Técnico del Instituto Nacional

Electoral (INE), el cual evaluará a los
candidatos a ocupar cuatro lugares
del Consejo General del organismo
electoral que serán renovados este
año. Entre los nombres que llegan a
la recta final destaca el de José Martí

nez Vilchis, quien hasta 2018 fue pre
sidente del Comité de Participación
Ciudadana del Sistema Anticorrup
ción del Estado de México, y rector
de la Universidad Autónoma del Es
tado de México (UAEMEX) de 2005
a 2009. La formación que le da haber
presidido una de las instituciones de
educación superior más importantes
del país, y su firme compromiso con
la transparencia de las universida
des públicas en aquellos años, son
una carta que le da mucho respaldo.
Atento a modificaciones. A ini
cios del mes, en sesión extraordina
ria, el pleno de la Sexagésima Sépti
ma Legislatura aprobó por mayoría
de votos la Iniciativa de decreto de la

Ley Orgánica de la Universidad Autó
noma de Chiapas (UNACH). Lo más
trascendente de estas adecuaciones
es que se incorpora la posibilidad de
crear empresas universitarias pa
ra captar recursos que le permitan
afrontar las dificultades financie
ras por las que atraviesa la UNACH.
Coincidencia o no, pero esta posibili
dad de generar recursos viene a mo
do cuando se discutirá en unos días
el asunto de la gratuidad y los recur
sos que podrían dejar de percibir las
instituciones de educación superior
si es que este es el camino que prefie
ren los legisladores. ©

 Cambio normativa Ahora la UNACH podrá crear empresas universitarias.
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PEPE GRILLO
Escalada contra la UNAM

La tarde de ayer el rector de la UNAM. Enrique Graue, fue
tendencia dominante en redes sociales.

El motivo fue su respuesta rápida, contundente, directa,
sin espacio para interpretaciones diferentes, de rechazo a la
intentona de un sector de Morena de irrumpir en el ámbito de
autonomía de la casa de estudios.

El rector se dijo sorprendido e indignado.
Grauc reconoció que hay una escalada contra
la autonomía universitaria que recurre a la
descstahilización como estrategia de combate,
El rector concluyó su mensaje con una exigencia: que Jos
diputados hagan público su respeto irrestricto a la autonomía
universitaria, ¿lo harán?

Alérgicos a las autonomías

Y es que hay un sector de Morena, minoritario, pero con
presencia en las Inacciones del Congreso, que busca acabar con
las autonomías, a las que considera obstáculos en el proyecto
político de la 4T.
Eso explica la embestida en contra del INE y también la
intentona de pulverizar la autonomía universitaria.
El diputado Miguel Angel fáuregui, que participó en et
movimiento del CEU y se dice es cercano a Martí Batres,
presentó una iniciativa para pulverizar la autonomía de la
UNAM.

El diputado Jáuregui no buscó el consenso de sus compañeros
de bancada antes de lanzar la iniciativa. Se fue por la libre.
Lanzó su iniciativa como un buscapiés para mostrar, eso sí, una
intención real y medir las repercusiones,

El canto de las sirenas

A Jas palabras de ios políticos no se las lleva el viento, Se quedan

en el expediente de quien las dice y en la memoria de quien las
escucha.

En el marco del 107 aniversario de la creación del Ejército
Mexicano, el presidente López Obrador dio las gracias a las
Fuerzas Arm adas por no escuchar el canto de las sirenas y dar
la espalda a la traición y al golpismo.
De lo dicho se infiere que, en efecto, hubo mía intentona golpista
que se desactivó. ¿Eso es lo que pretendió decir el Presidente?
Si sólo fue una frase para abonar en el modelo de
victiuiLzación que maneja el Presidente, fue un exceso.
El Ejército Mexicano se conduce, desde su creación, por la divisa
de la lealtad. En cada evento público, quien toma la palabra a
nombre de las Fuerzas Armadas lo subraya ante el Ejecutivo
¿A quién le están cantando las sirenas?

¿Y CÓMO ES ÉL?
¿Bl OUÉ LUGAR SE ENAMORÓ DE Ti?
Con la novedad de que a Napoleón Gómezlírrutialo
consumen los celos.
Después de atestiguar el evento de la Confederación
Autónoma de Trabajadores y Empleados de México, que
dirige Pedro Haces, Napoleón sintió que la 4T le está
haciendo de chivo los tamales.
Tiene elementos. La verdad es que las señales que dejaron ahí
el presidente López Obrador y l a secretaria Luisa María Alcalde
apuntan a que apoyaron con todo a la CATEM.
Napoleón pensó que al menos este sexenio no tendría
competencia, hasta que apareció Haces, que incluso
quiere crear un partido político.
Ante esto. Gómez Urrutia dijo que la organización de Pedro
Haces no encarna ai nuevo sindicalismo mexicano de la
Cuarta Transformación, como sí lo hace la Confederación
Internacional del Trabajo que, lo adivinó usted, dirige el
propio Gómez Urrutia.
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Enrique Grane se gana bs aplau
sos de este día porque, arte la
sola provocación que es esa ini
ciativa para transformar a la Gran

Universidad Nacional en una caricatura de uni

versidad pueblo, el rector ha levantado la voz y
ha protestado. Tener esos reflejos puede ser muy
útil cuando muchos > agazapados en la mayoría
legítimamente conseguida en urnas, tratan de
estirar la liga para ver si sus más inconfesables
deseos pueden hacerse realidad.

Defensa de
la UNAM
PARA QUE

NO SEA

"Universidad
Pueblo"

Se llama Miguel Ángel Jáuregul
Montes de Oca y es et padre de
una idea peregrina: que et Rector
de la UNAM sea elegido por vo

to universal (alumnos, trabajadores y profesores,
además de los universitarios decanos). Jáuiegui,
casi exclusivamente con antecedentes laborales

de promotor del voto, quedó encandilado con la
idea de que el voto lo es todo y donde no está
instaurado algo debe corregirse. ¿Luego vendrá
la asignación de calificaciones al alumno por ma
yoría simple? Así de pedestie es el entendimien
to de este legislador.

JuÁUREGUi, A
RAS DE SUELO,
SE LLEVA LOS

ABUCHEOS DEL

DÍA
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Traslados de menores
al MP hizo temblar
a más de uno

Una tremenda polvareda se le
vantó ahora que la jefa de Go

bierno. Claudia Sheinbaum, anun
ció que si los padres de familia no re
cogen a sus hijos luego de 20 minu
tos de la hora de salida serán lleva
dos al Ministerio Público; la medi
da. que ya forma parte del protocolo
de actuación de las escuelas públi
cas. lejos de dar seguridad a los pa
pas. les generó pánico. De eso se dio
cuenta la señora Sheinbaum, quien
tuvo que retomar el tema y explicar
que la medida ya se viene realizando
y que lo único nuevo es que en vez
de trasladar a la Fiscalía del Menor,
ubicada en la colonia Doctores aun

alumno que no fue recogido, puede
ser llevado a cualquier MP cerca
no al colegio. Además, dejó en el aro
que no todos los menores serán He

vados a Jas agencias, sino casos ex
cepcionales. Algo que seguramente
dejo más tranquilos a los papás re
tardados.

La excentricidad
de Layda
V aya lío en el que se ha metido

la alcaldesa de Alvaro Obre
gón, Layda Sansores. ahora que se
le ocurrió introducir a una masco

ta, si es que se le puede llamar asi
a un auténtico cachorro de tigre,
al edificio delegadonal, desde don
de despacha todos los días. Según
su equipo de trabajo, el tigre no es
propiedad de la morenista, sino de
una asociación proanimal que hace
dos semanas, según la justificación
de los funcionarios ligados a Layda,
llevó al cachorro a las oficinas para
realizar unos trámites. Por supuesto
que nadie le creyó, y más si su mis
ma gente asegura que la exsenado
ra tiene gustos excéntricos y salva
jes. Sean peras o manzanas, quien
difundió el hecho en redes sociales

fue el exdiputado Fernando Zárate,
quien calificó la actuación de la se
ñora Layda como un absoluto abu
so de poder y exceso, Ojalá que no
se le ocurra llevar un elefante a la

morenista, porque ese si de plano

no cabe. Lo que sí habría que pre
guntarnos es si la alcaldesa atien
de el changarro o se pone a cuidar
animalitos.

Pónganse a trabajar
Los que saben, aunque sea un

poquito de Derecho y de Leyes,
le mandan un mensaje a Claudia
Sheinbaum y a su fiscal Ernestina
Godoy: En lugar de culpar sólo a los
jueces de dejar libres a los malosos,
el gobierno de la 4T debería exigir
más profesionalismo a sus funcio
narios para que hagan bien el tra
bajo de acusación... Y es que temen
que otra vez EJ Limares, uno de los
mafiosos más peligrosos de Tepito.
consiga su libertad por taita de prue
bas e inconsistencias en la integra
ción de los expedientes para impu
tarle el delito de homicidio, que aho
ra se le atribuye. Por lo pronto Ies
recomiendan comenzar a tramitar

otra orden de aprehensión, puesto
que como va el caso es posible que
Ei Luiiíires salga otra vez librado.
Se les están agotando los ases en la
FflJ, así las cosas.
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CRÓNICA CONFIDENCIAL

Alarma por la UNAM
¡Todos Junios contra La corrupción y U i*ipuN¡drid!
Leopoldo Mendívil
Internet: Lmendivil2010@gmail.com
Facebook: Leopoldo Mendivil
Twitten ®Lmendivil20l5

Btog: leopol0omeadivil.com
SEÑORES RECTORES DE LA UNAM

+EJgfiHO sdío rrspm Jikrmifíití
en una atmósfera de libertad

John StuartMilI
De diversas formas, todos uste

i, des han enfrentado las tenden
1 cías de los conservadores que
¡ suelen estar contra la libertad
de las universidades a través de

  la autonomía que ya se les ha
respetado durante buen tiempo.,.

Pero nadie se salva y a usted le está lle
gando el momento. Esperemos que el con
trol permanezca en sus manos, aunque,
de nueva cuenta, ahora en la Cámara de
Diputados se aprecia una embestida cada
vez más consistente contra instituciones

y legislaciones que son producto de déca
das de lucha y reclamo democrático. Ya
se han comentado temas como el intento

de eliminar la tipificación del delito de le
minicidio. debilitar a la CNDfl, controlar
al INE y al sistema de partidos, entre otros.

Ahora ya está ahí, de nuevo, contra la
UNAM de Enrique Grane Wiechers...

Aunque sorprendió, ya no causó ex
L raheza la iniciativa presentada esta se
mana por el diputado de MORENA Mi
guel Ángel Jáuregui, de Azcapotzal
co, para reformar la Ley Orgánica de la
UNAM por la vía de que "el rector y Jos
directores de escuelas, facultades e ins
titutos de investigación sean electos por
sus comunidades de forma directa, a tra
vés de procesos electorales competitivos,

equitativos y trasparentes."
Esta miÍKSíJí&i coním k autonomía de la

UNAM ni sorprende ni es nueva, recorde
mos que la iniciativa de la reforma edu
cativa del presidente Andrés Manuel
López Obrador en diciembre de 2018,
propuso borrar, ¡pero de ya...! la auto
nomía universitaria. "Después corrigie
ron desde Palacio Nacional diciendo que
fue un error, pero desde entonces sabe
mos que quieren acabar con la autono
mía de las universidades públicas, sobre
todo de la UNAM", advierten diputados
opositores.

Para empezar, a la Ley Orgánica de la
UNAM, por una especie dereglas no escri
tas que parten del respeto a su autonomía,
ningún diputado puede pretender refor
marla. ni en lo personal ni como partido,
La tradición de la autonomía de la UNAM

dicta que toda iniciatira de reforma a su Ley
Orgánica salo puede provenir de tina propues
ta de la propia UNAM, añilada por el Conse
jo Universitario. Por ello, es difícil de creer
que un diputado como Jáuregui, cercano
a movimientos urbanos y populares capi
talinos, ignore las implicaciones de la au
tonomíadela UNAM.

Por lo tanto, piensan legisladores de la
oposición, la iniciativa lleva toda la cues
tionable intención de acabar con la auto

nomía universitaria, porque meterse a de
cidir su normatividad interna significa in
vadir. violar la independencia y la autono
mía que por décadas se ha respetado: ni el
PAN ni el PRf se atrevieron a amagar de
esta manera a la IJNAM.

Desde que empezó el gobierno de López
Obrador, a través del titular de Educa
ción Pública, Esteban Moctezuma, se

ha tratado de condicionar a la UNAM en

temas como el presupuesto o la reelección
de sus rectores. También hay que recor
dar que AMLO trató de comprometer a
las facultades y colegios de ingeniería de
la [JNAM para que avalaran la viabilidad
técnica de! aeropuerto de Santa Luda, si
tuación que los especialistas universita
rios apenas pud ieron librar sin hacer eno
jar al Presidente.

En este contexto, las reacciones, dentro
y fuera de la Cámara de Diputados, son de
alarma y desconcierto, de que la iniciati
va para que el rector y los directores de la
UNAM se elijan por voto popular pone en
riesgo la integridad, la excelencia y la se
riedad de la máxima casa de estudios, ade

más de, pero, sobre todo, porque se rompe
la tradición histórica de respetar la auto
nomía universitaria a nivel nacional.

Y aquí es donde cobra sentido el temor
de diversos sectores, de que la 4T esté pen
sando en tomar el control de la UNAM y
de todas las universidades estatales, pa
ra cumplir a toda costa con la promesa de
educación superior para todos los jóvenes,
sin importar que esa acción desdibuje la
seriedad y la solidez institucional de esas
casas de estudio.

El camino es previsible: se somete a vo
tación si los universitarios aceptan abrir
la matrícula a millones y millones de jó
venes,

; Vale o no vale...?
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EL CRISTALAZO

Desenterrar para inhumar
Kafael Cardona

rafael. cantona. santlova!@gmai¡.com
elcristalazounoGhotmíil

ás allá de las razo
nes religiosas o sen
timentales de los fa
miliares de los mine
ros muertos en Pas

^ ta de Conchos ha
ce ya tantos años, para desente
rrar cuanto se pueda hallar de sus
despojos e inhumarlos después, de
acuerdo con sus costumbres y ho
nor. vale la pena reflexionar sobre
dos anuncios hechos ayer por el Su
premo Gobierno y el Señor Presi
dente. así como de la muy precoz
secretaria del Trabajo, la señorita
Luisa María Alcalde.

El primero es algo un tanto ex
traño: ha dicho el Señor Presiden
te: Grupo México nos devolvió la
concesión.

Alguien lo podría h aber dicho de
otra manera: el Grupo México, ma
ñosamente (los gansos le tiran a las
escopetas ), le entregó la mina y sus
problemas al gobierno. A ver cómo
se les arregla para algo supuesta
mente imposible desde el punto de
insta técnico: llegar hasta la zona
donde íueel derrumbe de aquel 19
de febrero de hace 14 años.

Una concesión es un acto admi

nistrativo y político: el gobierno (
y nadie más), a cambio de ciertos
requisitos y condiciones económi
cas o sociales, le concede (permite
o autoriza) a alguien un privilegio
(licencia, sinecura, etc.) ya sea tra
bajar una mina, un pozo de agua o
una frecuencia de radio. Cualquier
cosa, hasta operar una aerolínea o
un banco.

Los concesionarios, además de

una casta divina, son sujetos de to
lerancia y cumplimiento. O debe
rían serlo. Cuando incumplan, co
mo hace Grupo México todos los
días, pueden (o deberían) perder

las concesiones, no sólo comprar
"cachitos" para la rifa del avión
sin avión.

Si el gobierno se comprometió a
encontrar los 6 5 cadáveres sepul
tados bajo cientos de toneladas de
tierra y piedras en el socavón co
lapsado, hizo muy mal; debió ha
berle exigido ese "rescate" ai señor
Germán Larrea y no —como se ha
dicho—, pedirle si por favorcito le
entregaba la concesión al gobierno
y de pasadíta le endilgaba la solu
ción de un problema a! parecer sin
remedio. Pero ante el pesimismo de
la lógica y la diiicultad de meterse
bajo la tierra a buscar cuerpos hu
manos degradaos por el tiempo y el
derrumbe, la muy diligente y entu
siasta señorita secretaria del Tra
bajo, Luis María Alcalde piensa de
otra manera. Ella ha dicho:

"...Hoy se cumplen 14 años de
esa tragedia, esa explosión en la
mina de Pasta de Conchos, don
de perdieron la vida 65 mineros,
63 de ellos aún continúan atra

pados".
Yo no sé si estén atrapados, se

pultados o despedazados bajo el
suelo. Pero la piedad permite h abl ar
de ellos como si estuvieran vivos. El
verbo continuar ya no se conjuga
más allá de la muerte, pero esas son
minucias. Lo importante es otra co
sa: cumplir con una promesa.
En ese sentido y más allá del

aprovechamiento político del res
cate, valdría la pena recordar algu
nos de los puntos de la recomenda
ción hecha (2006) por laCNDH en
torno de este asunto.

"...No pasa inadvertido que la
propia Secretaría del Trabajo y
Previsión Social contaba con ins

trumentos legales para haber de

tenido los trabajos de la citada em
presa (clausura temporal I hasta en
tanto no se llevara a cabo el debido
cumplimiento de las medidas de
tectadas en la visita de inspección
del 12 de julio de 2004 y, a pesar
de ello, no se hizo nada a! respec
to, violentando con ello lo estable
cido en el artículo 23 del Regla
mento General para la Inspección
y Aplicación de Sanciones por Vio
laciones a la Legislación Laboral,
el cual señala que si el inspector
detecta deficiencias que impliquen
un peligro inminente para la segu
ridad del centro de trabajo o para
la salud o seguridad de las penso
nas que se encuentran en él. pro
pondrá a 3 as unidades administra
tivas competentes de la Secretaría
1a clausura parcial o total del cen
tro de trabajo..."
Mientras las preocupaciones

reales de la citada CNDH tienen re
lación con los asuntos laborales, el
descuido, la falta de protección, el
actual gobierno centra su atención
en los difuntos y sus deudos y no en
la peligrosa actividad minera, cu
yos riesgos se agravan por el cróni
co incumplimiento de las condicio
nes subterráneas, la falta de equipo
y la falta de medidas de seguridad,
como bien saben al menos dos se

nadores aliñes a este régimen: Gua
diana y Gómez Urrutia.

Pero no está el horno para des
perdiciar la empatia con los difun
tos. O como dice la secretaria:

"...Seguimos trabajando, presi
dente. Y pues hoy recordamos, a 14
años, esas vidas que quedaron atra
padas en este terrible accidente..."

Pues no, las vidas no quedaron
atrapadas. Los mineros muertos
quedaron sepultados.
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• En medio de los pro
blemas nacionales, Xó
chitl Cruz, una chiapaneca
de 11 años, brilla con luz
propia al ser reconocida
como la niña científica de

Chiapas, con más de una
decena de galardones.

• Hasta la bancada de

Morena se deslindó de la

iniciativa presentada por
el diputado Miguel Ángel
Jáuregui, que propone
quitarle a la UNAM la fa
cultad de elegir a rectores
y directores de facultades.

• Los Boy Scouts de Es
tados Unidos, al mando
de Roger Mosby como
director ejecutivo, se de
clararon en bancarrota, en
medio de demandas por
abuso sexual y la caída
estrepitosa de asociados.
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Sacapuntas
CTM hace su remake
La CTM quiere imitar a la CATEM, de Pedro Haces, por
el acto que realizó el pasado domingo con el presidente
López Obrador, gobernadores y secretarios de Estado.
Los cetemistas, liderados por el senador priista Carlos
Aceves del Olmo, preparan un recibimiento similar al
Presidente, pero la vara de la CATEM es muy alta, y a
ver cuántos gobernadores asisten.

Una semana más
Nos comentan que la decisión del TEPJF, que preside
Felipe Fuentes, de aplazar el fallo sobre la legalidad
del nombramiento de Alfonso Ramírez Cuéllar como

presidente de Morena, es para resolver en paquete
los más de cien recursos que hay sobre el tema. No
quieren pretextos para seguir echando leña al fuego, y
todos esos juicios se resolverán el miércoles próximo.

Defiende la Constitución
En la Suprema Corte de Justicia de la Nación,
que preside Arturo Zaldívar, ya empezaron los
pronunciamientos sobre una eventual nueva
Constitución. El ministro José Fernando Franco

González Salas consideró que no hace falta una nueva
carta magna, como propone el diputado Porfirio
Muñoz Ledo, porque la actual todavía regula todo.

Se desinfla el PAN
Al filo de perder su registro está el PAN, presidido por
Marko Cortés. Y es que el INE validó que tiene 234 mil
militantes, es decir, sólo 505 arriba de los necesarios
para refrendar su registro. Ante ello, el senador
panista Damián Zepeda llamó a Cortés a ocuparse del
tema, definiendo sus posturas ante la 4T, porque "con
tibiezas no vamos a llegar a ningún lado".

Renuevan Alerta Amber
Se avecinan modificaciones al esquema de la Alerta
Amber, en la Ciudad de México, para que sea una
herramienta más efectiva en el rastreo de menores

desaparecidos. Nos adelantan que la próxima semana
la fiscal Ernestina Godoy dará a conocer dichos
cambios, para lo cual consultó, vía videoconferencia,
al diseñador de este mecanismo, James Walter
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EMPRESARIOS Y PODER

EZRA
SHABOT

Urgen señales que impulsen
la inversión más allá de rifas
o devoluciones de recursos

1 poder político y el econó
Emico guardan una relación

estrecha y dependiente,
aunque sus objetivos espe
cíficos son totalmente dis
tintos. Mientras que para
el primero el ejercicio del

mando y la imposición de decisiones que
afectan a la sociedad en su conjunto son su
razón de ser, para los segundos, la obten
ción de una ganancia monetaria se presenta
como su prioridad fundamental. En ese cruce
de intereses ambas partes se
necesitan mutuamente.
El poder económico re

quiere de seguridad en todo
sentido, y ésta sólo puede ser
proporcionada por el Estado
y por ende por los poseedo
res del poder político. Estos
últimos no tienen a su alcance los recursos
suficientes para promover el bienestar so
cial que prometen a la población y por ello

se vinculan a los empresarios para que su
objetivo de obtener ganancias económicas
sea congruente con el desarrollo del país en
su conjunto.
Es por esto que el poder económico y el

político se necesitan mutuamente y ninguno
de ellos puede funcionar sin el otro, pero sí
pueden pervertirse. El régimen de la Revolu
ción Mexicana creó el llamado "capitalismo
de cuates", a partir del cual se produjo una
enorme e improductiva concentración de
la riqueza, y cuellos de botella permanentes
que impidieron que crecimiento económico
y bienestar social fueran compatibles y ex
tensivos para la mayoría de los mexicanos.

Las leyes de telecomunicaciones, compe
tencia económica, y energéticas, entre otras,
aprobadas y puestas en marcha en los últimos
años iban en la dirección correcta para fomen
tar competencia y paulatinamente favorecer
la dispersión del capital y evitar los intentos
de nuevas concentraciones ilegítimas. Todo
ello se ha echado porla borda en el último año,
bajo el principio de que la voluntad personal
del Presidente es superior a la fuerza de los
señores del dinero.
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Pero esto es totalmente falso. La inversión
no ha llegado, y la compra de billetes de la
lotería del avión ficticio por
parte de los hombres y mujeres
del gran capital sólo habla del
retorno al diálogo desconfia
do entre ambos poderes. Un
Presidente que considera re
probable ética y moralmente la
acumulación de riqueza, frente
a un empresariado que trata de acomodar
se de nuevo al capitalismo de cuates en un

ambiente hostil y sin reglas claras del juego.
El reloj corre en contra para las finanzas

públicas sanas, en la medida en que el bajo
crecimiento no alcanza para generar los
ingresos fiscales presupuestados para este
año. Urgen señales claras que impulsen la
inversión más allá de rifas, devoluciones de
recursos mal habidos, u otro símbolo de la
4T. El tiempo apremia.
EL RELOJ CORRE

EN CONTRA PARA

LAS FINANZAS
PÚBLICAS SANAS
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ELTUIT DE TATIANA

VERONICA
MALO

CUZMÁN

Los benditos redes sociales lograron
con un solo tuit cimbrar el tablero del

juego político en Nuevo León
Hoy en un desayuno me preguntaron
que si soy de Sinaloa o Nuevo León.
Mi respuesta fue contundente: mi corazón
y domicilio están en Nuevo León. #Feliz
Miéreoles" Tatiana Clouthier vía Twitter.

Después de mucho juego y rejuego,
Tatiana Clouthier se lanza para la gu

bernatura de Nuevo León, o al menos muestra interés. Ha
estado desojando las margaritas y sabe que cuenta con
todo el apoyo tanto del presidente López Obrador como
de Poncho Romo.

Quien fuera coordinadora de campaña de Andrés
Manuel, conoce las fortalezas y debilidades del hoy
Presidente y también del partido por el cual buscaría ser
candidata. En el ir y venir político, la aparente duda de ella
se había tomado en Nuevo León como falta de interés por
el terruño, pero con el tuit del día de ayer, el panorama
ya cambia.
Hasta antes de dicho anuncio se había generado una

cargada en el regio estado por Clara Luz Flores.
Sé que en este momento es de mal gusto hablar de una
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mujer también en términos de quien la rodea, pero es
importante aclarar que la cargada fue originada por su ma
rido; incluso gente importante
de Morena en NL se confundió

con su llamado, pensando que
Flores venía apoyado por las
cúpulas gubernamentales. Pero
no se hagan bolas, Tatiana es
la buena.
Las benditas redes socia

les así señaladas por López
Obrador lograron con un solo tuit cimbrar el tablero del
juego político en Nuevo León. Y da movimiento también
al ajedrez nacional, con posibles enroques y anhelados
cambios que se comienzan a dibujar.

Los conocedores del tema dirán que Morena en Nuevo
León está apocado y apagado. De ninguna manera, pero
para ganar sus militantes deberán estar unidos y presentar
a una candidata de fuerza; una que esté en perfectos tér
minos con Andrés Manuel (especialmente para generar
coherencia y estructura), pero que pueda ganar de forma
sobrada por sí misma.
Y eso es cierto, Tatiana posee un peso específico pro

pio, además de su cercanía con López Obrador. Ganar la
gubernatura es algo perfectamente al alcance de la hija
de "Maquío", quien pronto verá su nombre en letras de
oro en el congreso de Sinaloa.
Las cartas empiezan a abrirse. Ella no ha tenido roces

con los líderes de Morena (ciertamente no con Alfonso
Ramírez Cuéllar). No se llevaba con Yeidckol, quien ya
es historia.

Dadas las tragedias que estamos atestiguando, quizá
parezca de sobra hablar de política, pero justamente por eso
Tatiana querrá hacer algo por su estado en la materia; algo
que no se ha logrado en administraciones pasadas, cuyas
políticas han sido dictadas sin el ingrediente de género.

Tatiana, más allá de su decisión final, establece un nuevo
ritmo para aquello de los anuncios de las contiendas. Los
pre candidatos, aspirantes y suspirantes de todos lados
leyeron su "tuit de salida". Esperaremos los próximos tuits,
entre ellos el de Alfonso Durazo. O ¿qué no?
NO SE HAGAN

BOLAS

CLOUTHIER

ES LA BUENA
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¿A COMO EL
CACHITO DE JUSTICIA?

ENRIQUE
RODRÍGUEZ

El caso de Fcítima no es un número

más en la estadística, será un punto de
quiebre que dejará marca indeleble

a expresión que da título a este artículo
fue tomada de una pancarta colocada en
la fachada de Palacio Nacional, tras una
manifestación que expresó el legítimo
hartazgo respecto a la violencia que nos
carcome en la Ciudad de México. El bes
tial ataque contra Fátima ha estremecido

las fibras anímicas y generado todavía más presión a la
crisis incontrolable sobre la violencia de género. A pesar
del contexto, lamentablemente seguimos escuchando las
mismas respuestas huecas de nuestras autoridades para
intentar salir al paso de una realidad escalofriante.

El caso de Fátima no es un número más en la estadística,
será un punto de quiebre que dejará marca indeleble en la
descomposición social que experimentamos. A partir de
ahora, ninguna de las acostumbradas respuestas de gober
nantes, legisladores y políticos serán convencionalmente
aceptadas para justificar con el pretexto más estúpido que
podamos escuchar, un problema de estas dimensiones.
Reacciones tardías, lugares comunes, evasiones de la
realidad y para colmo, los diputados federales hacen
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lo de siempre al aumentar las penas al feminicidio para
darle entre 45 y 65 años de cárcel a quien cometa este
delito. ¡No entienden! de nada
serviría incluso, darles cadena
perpetua porque nuestro inope
rante sistema de procuración de
justicia genera una impunidad
de 99%. Nuevamente la dema

gogia legislativa es rebasada
por los golpes de realidad, los
delincuentes se regodean en el
cinismo de calcular que es microscópica la posibilidad de
enfrentar un castigo ejemplar.
Según un estudio de México Evalúa publicado hace un

mes, entre julio y diciembre de 2019,99.7% de los casos
de violencia sexual (acoso sexual, hostigamiento sexual,
abuso sexual, intento de violación y violación) que sufrie
ron mujeres mayores de 18 años no fueron denunciados,
es decir tenemos una cifra negra prácticamente de 100%;,
La misma medición nos indica que más de 6 millones de
mujeres fueron víctimas de alguno de estos delitos durante
el segundo semestre del año anterior, estos datos tienen
sustento en la Encuesta Nacional de Seguridad Pública
(ENSU) con información recabada por el Inegi.

No hay narrativa que mitigue la frialdad de estos núme
ros. Nada tienen que ver el neoliberalismo, la tecnocracia,
los conservadores o los adversarios de cualquier natu
raleza. ¿Cuánto nos va a costar un cachito de justicia
en este macabro sorteo dominado por la incapacidad?

EDICTOS

Se notó hace unos días que el punto que más interesa
al presidente López Obrador sobre las iniciatiuas de
reforma al Poder Judicial de la Federación, es ¡a re

novación e impulso al Instituto Federal de Defensorio
Pública, que probablemente cambie de nombre para
popularizar su imagen. Desde el inicio de su admi

nistración. el ministro Arturo Zaldíuar colocó en esa
posición a Netzaí Sandoual Ballesteros, un funcio

nario con el sello ideológico de la 4T y hermano de la
secretaria de la Función Piíblica. Hasta el domingo.

NADA TIENE

QUE VER LO
NEOLIBERAL O

TECNOCRACIA
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LAUNAM EN PELIGRO

ALEJANDRO
CACHO

Se pretende cambiar el
método de designación del
rector y otras autoridades

1 nuevo régimen, encabe
Ezado por Andrés Manuel

López Obrador, emprendió
una nueva ofensiva contra
la Universidad Nacional Au
tónoma de México (UNAM).
Este nuevo embate podría

ser letal para la más antigua y prestigiada
universidad en América Latina y una de las
mejores del mundo.
La iniciativa presentada por el diputado

de Morena, Miguel Ángel Jáuregui Montes de
Oca, es un dardo envenenado
que busca tomar control total
de la máxima casa de estudi os.
Justo cuando está por reno
varse la rectoría, la iniciativa
pretende cambiar el método
de designación del rector.
Pero no sólo eso, la 4T también quiere

modificar las atribuciones de la Junta de Go

bierno, los procedimientos para designar las

autoridades universitarias, a los directores de
facultades, de los institutos y de los centros
de investigación.
Antes de este intento descarado de tomar

por asalto a la UNAM, el propio presidente
López Obrador envió la señal de abordaje.
Permitió que pasara casi inadvertida una
modificación a la fracción séptima del artí
culo tercero constitucional para eliminar la
autonomía universitaria.

La rápida reacción del rector Graue y el
apoyo e indignación de la comunidad uni
versitaria lograron evitar el golpe. Meses más
tarde, desde la mañanera, AMLO volvió al
ataque cuando propuso que se elimine el
examen de admisión. De inmediato, el rector
rechazó esa posibilidad.
La sola idea es descabellada, financiera

mente es imposible.
La toma de distintos planteles universi

tarios y el paro de actividades en distintas
facultades, mediante protestas violentas de
enmascarados, la destrucción de mobiliario
y equipo tienen detrás una mano no negra,
sino color marrón.

Fernando Belaunzarán, uno de los princi
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pales líderes del Consejo Estudiantil Universi
tario (CEU), encabezó uno de los movimientos
estudiantiles más importantes en la UNAM a
mediados de los años 80 y conoce perfecta
mente las entrañas de la universidad.
Él asegura que es el gobierno de López

Obrador el más interesado

y beneficiado en desesta
bilizar y hacerse del control
de la Rectoría.

El doctor Eduardo López
Betancourt, presidente del
Tribunal Universitario, pone

el dedo en la llaga.
En entrevista para mi noticiero matutino

en El Heraldo I V (canal 10 de tv abierta, 151

de Izzi y 161 de Sky) afirmó que es Alfonso
Ramírez Cuéllar, quien busca dirigir Morena,
el responsable de las protestas violentas en la
UNAM. Incluso, dice el Dr. López Betancourt,
la 4T ya tiene hasta su candidato a rector:
John Ackerman.

El rector Graue exigió a los diputados re
chazar la iniciativa y que hagan público y
manifiesto el respeto irrestricto a la autonomía
universitaria.

¿Se atreverá el Presidente a ocupar la
UNAM?

EL RECTOR EXIGIO

A LOS DIPUTADOS

RECHAZAR LA

INICIATIVA
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EL AYOTZINAPA DE
LÓPEZ OBRADOR

El cddauer de Fátima fue encontrado
desnudo y torturado, y AMLO culpó
al neoliberalismo del brutal asesinato

átima no usaba minif aldas. Tampoco via
jaba en Uber por las madrugadas. Fátima
no votó ni por Meade ni por Anaya, y por
la información que circula, no era ni fifí ni
conservadora. Fátima tenía siete años
cnando el 11 de febrero fue raptada de la
puerta de su escuela, violada y torturada.

Su cuerpo, liviano como el de una niña de su edad, fue
envuelto en una bolsa y desechado como basura. Fue la
familia de Fátima y no las autoridades quienes recolecta
ron los videos que hoy son clave en las investigaciones.
El presidente López Obrador culpó al neoliberalismo del
brutal asesinato y le pidió a las feministas que, con todo
respeto, se fueran a protestar a otro lado para no manchar
las paredes de su palacio. Tres días después de la desa
parición, la prensa pidió a la jefa de Gobierno un mensaje
para las mujeres que protestaban. Claudia Sheinbaum
visiblemente enfadada con el reportero lanzó un "ahorita
no" con tufo a "ya me cansé" y siguió caminando. Como
si Fátima, Ingrid y Abril se hubieran dejado asesinar con
el tínico propósito de manchar su gobierno. Si esto que
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acabas de leer no hace que te hierva la sangre de rabia e
impotencia, tú también estás muerto.

Me gustaría decirles que la
muerte de Fátima servirá de

algo, pero no quisiera ilusionar
los, ese mismo día asesinaron
a otras 9 mujeres. Tan sólo
el primer año de gobierno de
López Obrador rompió récord
en feminicidios: más de mil.

Matar mujeres se convirtió

en el deporte nacional. Sería mezquino pensar que el
Presidente, encerrado en su palacio, rodeado de siíbditos
y exquisitos manjares mexicanos, celebra cada una de las
muertes. Al contrario, estoy seguro que le duelen. Pero
de lo que no estoy seguro es qué le duele más: su caída
en popularidad o las cuerpos sin vida. Después de que se
filtrara a internet un video en el que se ve a Jesús Ramírez
vocero del Gobierno de la Repiíblica, sembrando preguntas
en la conferencia presidencial, reporteros cuestionaron
al jefe del Ejecutivo acerca de darlas por terminadas. El
Presidente, con una sonrisa, aseguró que no cancelará sus
conferencias porque "lo tendrían a él y a su gobierno en
un estado de indefensión". ¿Es más importante para el
Presidente utilizar dos horas diarias en su show ma

tutino que en atender de una vez por todas la crisis de
seguridad que se agudiza? La luna de miel se terminó y
duró menos que la de Peña Nieto, quien prefirió apostar
por su popularidad que por la justicia. El pueblo reclama
lo que le fue prometido. Presidente, mientras haya una
vida que salvar, hay tiempo de rectificar.
Quiero terminar esta columna pidiéndoles un favor:

Abracen a sus hijas y díganle cuanto las aman. Sólo eso.
• • •

PD: En menos de 24 horas la jefa de Gobierno informó
a traués de su Twitter que con apoyo de la ciudadanía
habían logrado determinar la identidad de la secues

tradora. ¿Que' hubiera sucedido si ¡a Fiscalía General
de Justicia, encabezada por Ernestina Godoy, no

hubiera guardado el video durante tantos días? Es
una respuesta que prefiero no responderme nunca.

MATAR MUJERES
SE CONVIRTIÓ

EN EL DEPORTE

NACIONAL
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DESCOORDINADOS
PARA AYUDAR
A LAS MUJERES

ALEJANDRO
SÁNCHEZ

Candelaria Ochoa Ávalos, titular de la
Conavim, reconoce que hay una falta
de conjunción para cumplir su misión

Qué hace en plena crisis de feminicidios
Candelaria Ochoa Ávalos, comisionada

> nacional para prevenir y erradicar la vio
m lencia contra las mujeres?

La Comisión Nacional para Prevenir y
Erradicar la Violencia contra las Mujeres
(Conavim) es un órgano desconcentrado

de la Secretaría de Gobernación y debería encargarse
de diseñar la política nacional para promover la cultura
de respeto a los derechos humanos de las mujeres y la
erradicación de la violencia en su contra.

Sin embargo, la Secretaría de la Función Pública (SFF
ha reprobado el trabajo que se hace en esa institución
después de hacerle una auditoría.

 ¿Maestra Ochoa, hay un aumento de los feminicidios?,
le pregunté durante una charla telefónica.

¿No íbamos a hablar de la auditoría que nos hace la
Función Pública?, respondió.

De la auditoría y de lo que está pasando en el país.
Ahorita tengo tiempo para hablar sobre lo de la

auditoría.
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 Nos da malas noticias la Función Pública, más en este
momento que la sociedad es sacudida por los feminicidios
porque reprueba a la Conavim,
porque su colaboración es de
escasa incidencia en la preven
ción del fenómeno de violencia

de género.
 No nos reprueba, dice que

tenemos que hacer cambios en
la normatividad

 ¿Cuándo van a presentar
la propuesta?, al país le urge.

 Nosotros no podemos, nos han dicho de Gobernación
que se tiene que hacer una reforma de ley. Mientras no se
reforme la ley, no podemos hacerlo.
 Dice la recomendación de la Función Pública que

no hay coordinación entre los tres niveles de gobierno.
¿Cuándo se van a coordinar?

 Eso es lo que yo estoy haciendo, estoy coordinándome
con los tres órganos de gobierno, por eso estoy saliendo a
los estados de México, a los municipios, porque requerimos
una coordinación real no una de papel.

 ¿Hay una coordinación de papel?
 No, no, no, la ley está, lo que pasa es que nunca se

ejecutó esa organización, por esa razón en los estados no
se ejecuta lo que está en el papel.

 También asegura la Función Pública que el año pasado
recibieron 79 millones de pesos como presupuesto, pero
que no se conoce el impacto que ha causado ese ejercicio.
¿Quiere conocer la respuesta y más de la conversación

con Candelaria Ochoa Ávalos sobre las observaciones
recientes de la dependencia a cargo de Irma Eréndira
Sandoval? Leael texto completo en esta columna (Contra
las Cuerdas) en su versión digital.

• • •

UPPERCUT: Napoleón Gómez Urrutia asegura que sí
saldrá la ley contra el outsourcing y reconoce que hay
fuego amigo que quiere impedir que sea aprobada en
el Pleno. Pero podemos reiterar que no hay condicio
nes y que de muy arriba no hay aprobación para que

eso suceda.

LASFP
CUESTIONÓ

EL TRABAJO DEL

ORGANISMO
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PRESENTE DIFICIL
PARA PARTIDOS

LUIS
SOTO

Lo ciudadanía parece estar perdiendo
el interés de afiliarse, al ver que han
perdido la brújula y viven su peor etapa

a democracia es útil y provechosa para
Lia ciudadanía si existen organizaciones

que representen el mosaico social con
su diversidad de ideologías, criterios,
proyectos, posiciones y tendencias. Las
opciones políticoelectorales de derecha,
izquierda y centro con todos sus mati

ces son imprescindibles en un sistema democrático de
partidos como el nuestro.
Sin embargo, en los últimos años hemos visto cómo

los partidos de derecha, izquierda, centro... se han ido di
vidiendo, desdibujando, fracturando. La derecha está más
desorganizada que nunca; la izquierda insiste en dividirse,
y el centro no existe. La ciudadanía parece estar perdiendo
el interés de afiliarse a un partido político, al ver que han
perdido la brújula y viven la peor etapa de su existencia.
El Instituto Nacional Electoral, publicó el martes la

actualización de los padrones de militancia de los partidos
políticos que existen en México; las cifras parecen confir
mar el desinterés, desprecio, indiferencia, o como usted
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quiera llamarle, de la ciudadanía hacia esos organismos.
Cualquiera, incluyendo los bisoños, podría pensar que está
próxima su extinción. Bueno, dos que tres prácticamente

están desaparecidos, pero sus
dirigentes se niegan a aceptarlo.
El documento del INE da

cuenta de que, al 31 de enero de
2020, los padrones de afiliadas
y afiliados de todos los partidos
políticos nacionales, unos más,
otros menos, se desinflaron en
comparación con los últimos
12 meses. De acuerdo con los números, el PRI sufre de
una severa crisis existencial, reconocida por los mismos
priistas, pues pasó de 6.5 millones de afiliados en enero
del 2019, a 1.5 millones a fines del mes pasado, lo que
significó una diferencia porcentual de 76%.
Los "primos hermanos" del tricolor, o sea el Partido

de la Revolución Democrática se encuentra al borde del
shock, pues ha perdido 75% de su clientela política; hace
un año tenía registrados en sus filas a 5.030 millones, el
mes pasado contabilizaba 1 millón 250 mil.

El Partido del Trabajo y Movimiento Ciudadano sufren
de fuertes convulsiones que les han provocado un debili
tamiento paulatino que los pone en riesgo de desaparecer
como opciones electorales; cada uno perdió 51%, Los
afiliados al PAN bajaron 38%. La crisis interna en Morena,
que se ha agudizado en las últimas semanas, no se refleja
aún en el padrón, por lo que sólo vieron menguada su lista
en 12%. Milagrosamente, y tal vez por el efecto del cambio
climático, dicen los bisoños, el Partido Verde Ecologista
de México aumentó su número de militantes en 51% al
pasar, en números redondos, de 304 mil a 460 mil.
Los partidos políticos en México tienen un presente

difícil y un futuro peor, apuntan los observadores.
t • •

AGENDA PREVIA
Y ya que nos referimos ci los partidos. la Fundación

Colosio organizó ayer el Foro Rumbo a la XXIII Asam
blea Nacional Ordinaria del PRI, en el que participa
ron Beatriz Paredes, Dulce María Sauri, losé Antonio

González Fernández y Augusto Villanueua.

LAS CIFRAS

PARECEN

CONFIRMAR EL
DESINTERÉS
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GARCIA LUNA Y LA
PETICIÓN DEL GOBIERNO
MEXICANO A BARR

MARTHA
ANAYA

Más que indignación causó en la UNAM
el intento de intromisión de Morena en la
vida universitaria

n el caso de Genaro García Luna preso
Een una cárcel de Nueva York por man

tener presuntos nexos con el cártel de
Sinaloa, el gobierno mexicano hizo una
petición muy precisa al fiscal estadouni
dense William Barr:
Tener acceso a la información del

proceso en contra del ex secretario de Seguridad.
Para el equipo del presidente Andrés Manuel López

Obrador es muy importante esa información no sólo por
lo que atañe al propio García Luna desde la perspectiva
de importantes funcionarios mexicanos relacionados con
el tema de seguridad, el gobierno de Estados Unidos sabe
lo que está haciendo: "No se iban a aventar este tiro a lo
tonto", comentan sino por algo más:

Saber quiénes más están o estuvieron involucrados...
El apunte puede llevarnos a pensar que en la 4T esta

rían encantados de saber si hubo figuras por encima del
propio exsecretario y ex director de la Agencia Federal
de Investigación (AFI) que participaron o supieron de las
presuntas andanzas que se le señalan al súperpolicía.
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Ya imaginarán lo que eso significaría para López Obra
dor: algo más que justicia divina.

Pero hay algo más: en el ga
binete de Seguridad quieren
saber quiénes de aquellos
personajes involucrados en el
caso siguen incrustados en el
gobierno actualmente. E irán
por ellos, sin duda. Ésas son las
principales razones de su peti
ción al fiscal General de Justicia

de EU, William Barr. Petición que fue concedida.
• • •

MORENA Y LA AUTONOMÍA DE LA UNAM. Más que
indignación causó en la UNAM el intento de intromisión y
de desestabilización, porque no se puede entender de otra
manera la iniciativa de Morena en la vida universitaria,
proponiendo reformar su Ley Orgánica para "democratizar"
la elección del rector y directores de escuelas, facultades
e institutos.

Luego de enterarse de la iniciativa suscrita por el diputa
do de Morena, Miguel Ángel Jáuregui Montes de Oca al
verla publicada en la Gaceta Parlamentaria del martes, el
rector de la UNAM, Enrique Graue, exigió a legisladores
rechazar la iniciativa y hacer público su respeto irrestricto
a la autonomía de la máxima casa de estudios.

Como si el horno estuviera para bollos, la iniciativa de
Morena "sólo puede ser interpretado como un intento de
desestabilizar la vida universitaria", expondría Graue en
una carta enviada ayer a la Cámara de Diputados.

En la misiva dirigida al coordinador de Morena, Mario
Delgado, y a la presidenta de la Cámara, Laura Rojas (PAN)
el rector menciona que esta iniciativa se suma a otras
que han sido presentadas ante las legislaturas estatales
por representantes de distintos partidos políticos, "en lo
que parece constituir una escalada contra la autonomía
de nuestras casas de estudio".

• • •

GEMAS: La bancada de Morena en la Cámara de
Diputados obligó a Miguel Ángel Jáuregui a retirar su
iniciativa de reforma a la Ley Orgánica de la UNAM.
QUIEREN SABER
QUIÉNES SIGUEN
INCRUSTADOS EN

EL GOBIERNO

Fecha: 20/02/2020

Página: 5

Area cm2: 300

2 / 2

Columnas Políticas

Martha Anaya "Alhajero"

Martha Anaya

Costo: 17,400



AMLO: LOS PROBLEMAS
DEL PAÍS SON SUS
PROBLEMAS

JOSE
CARREÑO
FICUERAS

Dentro y filero de México hay un
creciente escepticismo respecto
o su gobierno y sus acciones

ceptemos sin conceder que el análisis
sociológico del presidente Andrés Ma

Anuel López Obrador sea impecable y sí,
la responsabilidad de crímenes como
el cometido la semana pasada contra la
pequeña Fátima Aldrigueíti, se deba a la
descomposición social propiciada por

el "neoliberalismo".
Pero el problema ¿sabe Presidente? es que esa res

puesta, como otras similares, ya no basta.
Dentro y fuera de México hay un creciente escepticismo

respecto a su gobierno y sus acciones. Se refleja lo mismo
en señalamientos editoriales en la prensa europea que la
estadounidense y en opiniones tan correctas o incorrec
tas como sean de organismos no gubernamentales de
derechos humanos o defensores del ambiente.

Sí, heredó un país con problemas; sí, heredó una sociedad
atribulada; sí, se hizo cargo de un cochinero.
Pero a más de un año de estar en el poder, los pro

blemas del país son los problemas de "su" gobierno, las
tribulaciones de la sociedad son las tribulaciones de "su"
gobierno y el cochinero es "su" cochinero.
Y lo que hace o deja de hacer, tiene impacto en otras

facetas de su gobierno.
A gustar o no, los derechos humanos son parte im

portante de la imagen de un
país y el tema del maltrato a
mujeres se ha convertido en
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una "piedra de toque" mun
dial. No tiene que estar de
acuerdo ni tiene que gustar
de las tácticas usadas por al
gunoscolectivos feministas,
pero ya no puede ignorarlas.
Y por cierto, si es correcto señalar que la crisis de fe

minicidios o por lo menos la mayor atención en ese
delito comenzó hace 20 años. Y las protestas han crecido
año con año. Sí: el problema lo antecede, pero ahora es
suyo y no puede ignorarlo como hicieron sus antecesores.

No es bonito ser el receptor de críticas y menos cuando
la causa es un problema que fue deliberadamente ignorado
por décadasy en el que se mezclan tradiciones machistas
y cuestiones culturales y sociales de siglos. Pero esos
reclamos vienen con el puesto.

No hay vuelta de hoja. Por eso se le eligió. Porque ofre
ció esperanza a los mexicanos y les hizo pensar que tenía
respuestas o principios de solución a todos esos conflictos:
tanto a las injusticias sociales como a las económicas,
tanto a los problemas políticos como a los derivados de
la corrupción.

Y está bien. Esos propósitos, en especial el de enfrentar
la corruptela que carcome el aparato político y de gobierno
mexicanos, fueron su carta de triunfo.
Pero hay problemas para los que ya no se puede sólo

atribuir culpas. Lo importante es lo que se hace o se va a
hacer para enfrentar temas que como el de los feminicidios,
o la violencia cotidiana; preocupan al país y comienzan a
tener impacto en el exterior.
Y muchas, como las demandas de acción contra la

violencia en general y el feminicidio en particular, fueron
legítimas antes y son legítimas ahora. No se les puede ni
se les debe ignorar.
LOS PROBLEMAS

DEL PAÍS SON LOS
PROBLEMAS DE

"SU" GOBIERNO
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El movimiento femenino ya no se irá;
Morena, la Mano Negra en la UNAM

Es el momento de las mujeres.
Los casos Ingrid y Fátima han Impulsado al de por sí creciente movi

miento feminista y éste ha tomado una fuerza no vista.
Las movilizaciones de tres días, incluidas visita y pintas a Palacio Nacional

que repudió, con todo respeto, Andrés Manuel López Obrador; a los diarios
Reforma y La Prensa por las fotografías publicadas y les faltó El Universal
que desató el asesinato de Ingrid Escantilla son sólo una muestra de lo que
pueden hacer las mujeres.

Representan al 52 por ciento de la población en México.
Y, luego, el de Fátima, la pequeña de siete años que una pareja secuestró

al salir de su escuela para someterla a maltrato, abuso sexual y asesinato,
han catapultado un movimiento que, de social puede pasar a político.

Y que bien podría comenzar a definir el 2021 y 2024, aunque parezcan lejos.
Ayer comenzó a circular la invitación a un día sin mujeres el 9 de marzo, un

día después del Día Internacional de la Mujer.
El Nueve Ninguna se Mueve. Ni una niña a la escuela, ni una mujer al traba

jo. Ni una a la calle. Será interesante.
Los momentos se han ido dando.
La elección intermedia será clave para el futuro del actual gobierno, por

que estará enjuego la Cámara de Diputados, donde prácticamente ha tenido
un día de campo, porque Morena tiene mayoría calificada, con sus aliados.

Difícilmente la perderá, pero la oposición podría arrebatar curules y obli
garle a negociar, dejándole sólo la mayoría simple.

Aunque Claudia Sheinbaum, mandataria capitalina, diga que no deben poli
tizarse los casos.

Y todo porque Morena en la Cámara de Diputados capitalina impuso
su mayoría para Impedir que se llamara a comparecer a la fiscal carna/a,
Ernestina Godoy Rangel, y al secretario de Seguridad, Ornar García Harfuch.

Y las mujeres están hartas.
Ciertamente se han cometido excesos. Vandalizar comercios, sistemas

de transporte y edificios públicos y hasta monumentos no resuelve nada.
Este es el momento en que una mujer aglutine esa indignación, ese hartazgo

y las canalice hacia lo político para que las muertes de Ingrid y Fátima, así como
la de al menos una decena todos los días, según las cifras del Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), no sean en vano.

Y Andrés Manuel López Obrador tendría que contestar con una mujer.
Adivinó: Claudia Sheinbaum.
Que nadie lo desestime. Ese ha sido el error de esta sociedad, de este

México y de este mundo machista.

Morena, la mano negra: Graue
Que fue una iniciativa a título personal.

Que no la respaldan ni la respaldarán.
Que ya la retiró.
Pero existió, se contempló y se presentó.
Enrique Graue Wiechers emitió ayer un comunicado enérgico para exigir
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a Movimiento Regeneración Nacional (Morena) y a la Cámara de Diputados
respeto a la autonomía de la UNAM.

Y es que el brillante diputado de Morena, Miguel Jáuregui Montes de Oca, pro
puso modificar la Ley Orgánica de la Universidad para la elección del rector.

Meterse en la vida interna de la Universidad.
¡Qué casualidad!
Justo cuando en la UNAM se vive la peor crisis desde el paro de 1999, de

Alejandro Echevarría El Mosh y compinches, y el de 1986, con Sheinbaum y su
exesposo Carlos Imaz.

Andrés Manuel aseguró hace un par de semanas que en la UNAM hay mano negra.
Y a propósito de Andrés Manuel.
cDe dónde saca que pretendían darle un golpe de Estado?
Doy gracias a los soldados y los marinos por no escuchar el canto de las

sirenas y dar la espalda a la traición y al golpismo.

Las mujeres priístas
La Fundación Colosio llevó a cabo ayer el Foro Rumbo a la XXIII Asamblea
Nacional Ordinaria del PRI, en Polanco.

Al inaugurar el foro, Alejandro Moreno Cárdenas, líder nacional del tricolor,
condenó y lamentó la violencia en contra de las mujeres.

Queremos un PRI abierto a los jóvenes, comprometidos con las mujeres.
Más que nunca. No sólo por el compromiso histórico, como partido, sino por la
lucha que han dado las mujeres siempre, tanto dentro del partido como fuera.

Le acompañaron José Murat; Beatriz Paredes Rangel, senadora; Dulce
María Sauri Riancho, diputada; José Antonio González Fernández, presidente
de la Comisión de Etica Partidaria y Augusto Gómez Villanueva, ex secretario
general del Comité Ejecutivo Nacional del PRI.

Vámonos: Se lo dije: "Dirán que fue coordinación, inteligencia".
Nel, fueron la gente... y la recompensa.

®albermontmexalbermontmex@yahoo.es

Fecha: 20/02/2020

Página: 2

Area cm2: 322

2 / 2

Columnas Políticas

Alberto Montoya "Día Hábil"

Alberto Montoya

Costo: 6,955



TARDIA RESPUESTA
DE MORENA
AL TARIFAZO

HUCO
CORZO

Cuarenta días después de que
ciudadanos pidieron su atención,
hubo postura, que no convenció

19 de enero, días después de anun
ciarse el incremento de 20 por ciento
a la tarifa de transporte público en
el Estado de México y casi un mes
antes de que entrara en vigor, el 1
de febrero, un movimiento social
surgió en la entidad reclamando, con

una movilización, atención de la LX Legislatura local.
El grupo, identificado como #NoAlTarifazoEdo

mex, reclamaba atención, particularmente del líder
de la bancada mayoritaria y presidente de la Junta de
Coordinación Política del Congreso, Mauriiio Her
nández. Le pedía elevar la exigencia de la legislatura
para derogar el incremento, pedir la comparecencia
del secretario de Movilidad de la entidad Raymundo
Martínez Carbajal, una mesa de diálogo con los
involucrados y promover descuentos a estudiantes,
adultos mayores y gente con discapacidad.

Más de un mes después, 40 días para ser exactos, el
diputado Mauriiio Hernández les respondió. Una vez
consumado y en vigor el incremento, el

martes pasado el legislador de Morena
les envió un oficio a los ciudadanos
Carlos Alberto Pérez Gómez, Jaz
mín Andrea Cristino Reyes, Ricardo
Mendieta González y Dante Álvarez
Jiménez, miembros d&^NoAlTarifazo.

Les dijo que no es atribución de la legislatura auto
rizar o modificar tarifas de transporte, aunque lo que
pedían era promover su derogación ante las instancias
correspondientes y una respuesta enérgica a favor de
los ciudadanos a quienes representan los diputados.
IJn mes más tarde de que se lo solicitaron, los

ciudadanos leyeron la respuesta del diputado Her
nández respecto a que "se está considerando por
diputados integrantes de la Comisión Legislativa de
Comunicaciones y Transportes establecer una mesa
de diálogo", cuando el incremento ya está en vigor.
Un mes después de alertarlo y solicitarlo, recibie

ron la respuesta de Mauriiio Hernández en el sentido
de que están considerando mesas de diálogo para
"gestionar descuentos permanentes a estudiantes,
personas con discapacidad y de la tercera edad".

La respuesta llega desde la presidencia de la Junta
de Coordinación Política de la Cámara de Diputados
del Edomex, en el oficio JUCOPO/026/2020. La
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respuesta no satisface a #fioAlTarifazo y menos aun
fue pronta. En otras palabras, ya para qué.

La reacción inmediata de los ciudadanos organiza
dos fue de desagrado, de sorpresa, de desilusión por
no haber recibido respuesta durante
40 días.

El transporte público del Estado de
México tiene la tarifa más alta del país,
un servicio pésimo y es altamente inse
guro. Ante ese escenario, las respuestas
no pueden tardar 40 días.

FÁTIMA, ÚNICA Y EMPODERADA
Según las etimologías que ubican el origen del

nombre "Fátima" en Portugal, el nombre árabe
significa "única". También hablan de que el nombre

esconde un entrañable poder que ostentan mu
jeres guerreras y amorosas. El nombre inspira a
que el caso de la pequeña Fátima sea el único, el

último que vemos y nunca más se repita.
Poderosa y única Fátima.

LA REACCION DE

CIUDADANOS FUE

DE DESAGRADO
Y DESILUSIÓN
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BRA
Que la sombra de Pasta de Conchos se
vuelve a cernir sobre Napoleón Gó
mez Urrutia, ya que se demandó la
reapertura del caso para que se deslin
de su responsabilidad en el accidente
que costó la vida de 65 mineros, que
este 19 de febrero cumplió 14 años de
ocurrido.

Ismael Leija Escalante, secretario ge
neral del Sindicato Nacional Demo
crático Minero, recuerda que Napito,
como líder del Sindicato Minero Na
cional, seis días antes de que se produ
jera la explosión de gas metano y de
rrumbe, "avaló" las condiciones labo
rales de la mina, por lo cual es definiti
vamente corresponsable del accidente

***

Por lo informado a la sombra, sobre
Corporativo Kosmos y su empresa fi
lial La Cosmopolitana, ahora es Jorge
Pérez García, apoderado legal de Sur
tipractic, quien le responde a Fernan
do Martínez Cortés, asesor de lack
Landsmanas, por considerar que nos
mandó información inexacta, falsa y
tendenciosa.

"Surtipractic es una empresa con larga
trayectoria y experiencia intachable,
que respeta el marco jurídico de Méxi
co y la libre competencia. Nuestra em

presa nunca ha sido sancionada, ni
suspendida, ni señalada por ninguna
dependencia u organismo del gobierno,
pues mantenemos estándares internos
rigurosos para no incurrir en prácticas
ilegales o anticompetitivas", le devuel
ve Pérez García a Martínez Cortés.

***

"El texto publicado (por los de Kosmos
en este espacio), refiere totalmente si
tuaciones alejadas de la realidad, que
no están sustentadas con ningún docu
mento o prueba fidedigna, con el único
fin de calumniar y difamar a mi repre
sentada", responde el apoderado legal
de Surtipractic.
"Lo que sí existe, es una licitación pla
gada de requisitos a la medida de la
empresa que asesora Fernando Martí
nez Cortés, a través de los cuales se
elimina la libre participación de las
empresas que compraron las bases de
licitación y que cuentan con experien 
cia en el mercado de alimentos y que
han atendido importantes proyectos
en diferentes dependencias del go.
bierno federal y estatales, así como
instituciones públicas y privadas".
Agrega Surtipractic que ellos no pre
sentaron oferta técnica ni económica.
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El desgaste del Ejército
Cada 19 de febrero era la fecha en que el alto mando
militar solía enviar un mensaje de lealtad al coman
dante supremo y de respaldo a su política de gobierno.
La ceremonia del día del Ejército servía también para
remarcar el rol de los militares como garantes de la
soberanía y defensa territorial.

En ocasiones cuando algún nubarrón ensombrecía
la comunicación entre el presidente de la repúbica y la
cúpula castrense, se aprovechaba la fecha para aclarar
y fijar el rumbo institucional. Así ocurrió en febrero de
1997 cuando por primera vez un general de división fue
detenido acusado de vínculos con el narcotráfico, y de
nueva cuenta en 2012 cuando la sucesión en la secreta

ría de la Defensa Nacional se había convertido en una

"guerra sucia" entre los aspirantes al cargo.
En el segundo año del sexenio de Andrés Manuel

López Obrador, el discurso presidencial del día del
Ejército fue un repaso de lugares comunes donde no
faltó el tono demagógico. Porque un comandante su
premo que conoce bien la historia de la milicia, no ten
dría por qué hablar de "golpismo" y "agradecer" que
hicieran caso omiso al "canto de las sirenas".

López Obrador parece no entender lo que significa
para un cadete graduarse como oficial del Colegio Mili
tar. Tampoco asimila en su real dimensión cómo los
soldados sirven al país sin importar partido político o
ideología detrás de quien esté al frente de la presiden
cia de la república. Para su beneplácito las medidas
anti corrupción que se han implementado en el Ejérci
to, ya generaron descontento entre algunos altos man
dos militares. La razón es porque las partidas presu

puéstales que antes manejaban los comandantes de
región militar, por ejemplo el fondo revolvente que era
como la "caja chica" de los generales, ahora está some
tida a fiscalización. Antes no rendían cuentas de los

millones de pesos que ahí se manejaban, ahora tienen
que justificar cada movimiento.

A diferencia de otros gobiernos en la actualidad la
tropa se siente menos descontenta porque aumentaron
los días de "franquicia". Sin embargo el sello del sexe
nio ha sido la dualidad de funciones con un crecimien

to de la carga de trabajo.
La dualidad de las tropas es porque actúan como

fuerzas armadas y también tiene que hacer labores de
seguridad pública en lugares donde el personal de la
Guardia Nacional es insuficiente. En el último año ha

sido común ver militares en uniforme de campaña con
brazalete de la corporación en distintas partes del país.

La sobrecarga se explica porque las tropas son utili
zadas por el actual gobierno para contener migrantes,
transportar gasolina, vigilar ductos de Pemex, trasladar
medicamentos, llevar dinero de programas sociales,
distribuir libros de texto gratuito, y construir el aero
puerto de Santa Lucía. Sobra decir que ninguna de es
tas tareas son de su competencia.

En su rol de Guardia Nacional el proceso de desgas
te se ha visibilizado con el incremento de accidentes y
bajas en enfrentamientos, ante el creciente número de
operaciones. Los tiempos de descanso, dicen militares
consultados, se han reducido.

Mas allá de discursos y celebraciones con bailes fo
lkclóricos, el desgaste del Ejército parece no importarle
demasiado al comandante supremo.

Fecha: 20/02/2020

Página: 7

Area cm2: 224

1 / 1

Columnas Políticas

Fuera de Agenda / Juan Veledíaz

Juan Veledíaz

Costo: 8,162



Dicen los que saben que de cara a las vacaciones de
Semana Santa, la secretaria del Trabajo, LUISA
MARÍA ALCALDE, ya no quiere tomarse ni un día
de asueto para no tener sorpresas a su regreso.
La razón, nos cuentan, es que tras retornar de
sus festejos decembrinos se encontró con que
la Dirección General de Registros y
de su dependencia, que lleva Lucio Galileo
Lastra, registró y dio una Toma de Nota, ¦
en tan sólo TI días y durante el periodo..
vacacionat de diciembre, al Sindicato4
Nacional de las Empresas Productivas
del Estado, Petróleos Mexicanos
Subsidiarias y Filiales, cuya secretaría
general la ostenta el señor Jorge
Zárate Castillo. El problema, nos detallan,
es que ese mismo organismo ya había
recibido una Toma de Nota en octubre

de 2019, ésta con una dirigencia
encabezada por Eliel Flores Ángeles
¿Estaremos hablando de duplicidad?
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Caída asiática México
Descenso: Aunque nuestro país no es el principal des
tino turístico de China, la crisis del Coronavirus afec
tará a ese rubro por la cancelación de vuelos, los filtros
sanitarios y la gente que decide no viajar. Según la
Organización Mundial de Turismo (OMT) en 2019 los
turistas chinos fueron los segundos trotamundos que
más derrama económica dejaron en sus vacaciones,
después de los japoneses con un gasto de mil 878 dó
lares en promedio por estancia.

Acciones México: Ante ello, Sectur se comprometió
a impulsar la conectividad aérea entre los países con
nuevas rutas y mayores frecuencias de vuelos, así co
mo agilizar procedimientos de visado para turistas y
ampliar la enseñanza del Chino Mandarín pues entre
2012 y 2018 el turismo chino se ubicó como el 15vo
mercado emisor de viajeros a México y hasta julio de
2019, según la Unidad Política Migratoria de Goberna
ción avanzaron a la posición 14.

Turismo RPCH: El turismo chino equivale al 0.8
por ciento del mercado de viajeros internacionales a
México con un promedio de permanencia de una se
mana, nueve de cada 10 se
hospedan en hoteles de lujo
y cinco de cada 10 tiene en
tre 15 y 34 años ¿Existirá un
filtro sanitario en esos hote

les?, pues contrario a la ini
cial noción del periodo de
incubación del Coronavirus
este, paso de 14 a 24 días.

Visado: Sólo la República
de China en Taiwán logró el

levantamiento de ese requi
sito por el Departamento de
Estado de Estados Unidos

durante la gestión de Hillary
Clinton no así la RPCH que
permitiría, en el caso de Mé
xico, asegurar un intercam
bio sin obstáculos y abrirla
las puertas para que el go
bierno de Beijing replique la medida a México. De
acuerdo con la Unidad de Inteligencia de The Econo
míst, el turismo chino no se recuperará hasta el se
gundo trimestre de 2021 y por lo tanto el sudeste y
noreste asiático serán la región más afectada porque
la cifra de turistas de ese origen caerá entre 30 y 40
por ciento con pérdidas de hasta 80 mil millones de
dólares que alcanzarán a México con todo y su Tian
guis Mérida 2020. La RPCH representa un quinto del
gasto total del turismo que en 2018 fue de 227 mil mi
llones de dólares.

Doble moral: Quien se pronunció por "castigar con
severidad, de comprobarse los cargos al exdirector de
Pemex, Emilio Lozoya Austin," fue el exsecretario de
Turismo, Enrique de la Madrid, cuyo padre y expresi
dente de México, Miguel de la Madrid, fue acusado por
el columnista The Washington Post, fack Anderson de
tener una cuenta secreta en Suiza en la que transfirió
entre 13 y 14 millones de dólares". Anderson, basado en
la Agencia Central de Inteligencia (CIA) afirmó que De
la Madrid pudo reunir discretamente 162 millones de
dólares frente a los mil y tres mil millones de su pre
decesor losé López Portillo.

SÓlQ la República
de China en

Taiwán logró el
levantamiento de
ese

—ff—:—
Departamento de
Estado de EU en la
gestión de Hillary
Clinton no así la

RPCH que permiti
ría a México ase

gurar un intercam
bio sin obstáculos
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Las prioridades del país
Si México no se tuviera que llamar
México bien podría llamarse "Le
gislandia" o "Comisionlandia". La
autoridad cree que todo se puede
resolver solo con nuevas leyes.

Así sucede con la creación de

nuevos brazos (fiscalías especia
lizadas, les dicen) con temas que
toman la agenda pública, como lo

son los feminicidios. Se piensa que
Con ello se atacará el problema
de raíz. Hasta acá llegaron los co
mentarios vertidos en las nuevas

instalaciones de la FGR en la

Glorieta de los Insurgentes porque
algunos pensaron que con una
Fiscalía Especializada en Femini
cidios se podrían apropiar de un
piso completo de los 25 que tiene

el edificio. ¿Y uno pensando que
la crisis de asesinatos de mujeres
se puede resolver con una nueva
fiscalía? Los empleados, en tanto,
ya se están organizando porque si
los designan no quieren irse de la
cómoda sede, un edificio auto*

sustentable y antisísmico y bien
ubicado. Primero, lo primero.

Giaue y la indignación
Tras las muestras de rechazo por
violentar la autonomía universi

taria, a la bancada de Morena en

la Cámara de Diputados no le
quedó de otra que desconocer'
la iniciativa del legislador Miguel

Ángel Jáuregui, quien pretendía

reformar la Ley Orgánica de la
Universidad Nacional Autóno

ma de México (UNAM) para que
las autoridades universitarias

sean electas mediante el voto

universal. Aunque el grupo
prácticamente pidió disculpas y
reiteró su respeto a la vida interna
y autonomía de la universidad, la
indignación quedó. Quien reaccio
nó de inmediato fue el rector En

rique Graue, como se esperaría, y
acusó un intento de intromisión;
pero ojalá que Graue fuese igual
de enérgico para responder ante
las demandas de los estudiantes

y para resolver los problemas que
vive la universidad.

En suspenso
El pleno del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la

Federación mantiene el sus

penso respecto a la dirigencia
nacional de Morena. A pesar
de que ayer se esperaba la defi
nición sobre la validez o no de

la elección de Alfonso Ramírez

Cuéllar como presidente interi
no (el proyecto propondría
su ratificación), finalmente se

suspendió la sesión y no hay
fecha para retomar el tema.
Mientras tanto, operadores
del partido continúan su cabil
deo entre los magistrados.
Atentos.
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EL CORAZON DE TATIANA
Y TINTES MISÓGINOS EN MC
La candidatura de Morena para
la gubernatura en 2021 ya es cosa
de dos. Todo indica que la carrera
es un mano a mano entre la alcal

desa de Escobado, la expriista
Clara Luz Flores, y la diputada
federal Tatiana Clouthier.

Tatiana parece ya haber
elegido. En su cuenta de Twitter
dio respuesta contundente a una
pregunta expresa acerca de si era
de Sinaloa o de Nuevo León. La

legisladora dijo que su corazón
y domicilio están en la entidad
neoleonesa.

Hay que recordar que, hace
unos días, dejó entreabierta la
posibilidad de ser elegible en
ambos estados, pero por lo visto
ya se decidió.

Aunque Clara Luz no ha defi
nido su futuro político, ha tenido
acercamientos con la cúpula de
la 4T, y se sabe que cuenta con la
simpatía de Yeidckol Polevnsky
y del secretario de Seguridad
federal, Alfonso Durazo, entre
otros, aunque la dirigencia estatal
no la ve con buenos ojos.

Quizá ahora con las decla
raciones de Tatiana y en caso
de que no quiera disputarle la
candidatura, Clara Luz podría
considerar otras opciones de
partidos o incluso la vía indepen

diente, aunque con el partido
guinda, sus posibilidades aumen
tan considerablemente.

TINTES MISÓGINOS EN MC

La organización Red Paridad
de Nuevo León refutó la decla

ración del líder de Movimiento

Ciudadano (MC) en Nuevo León,
Agustín Basave Alanís, quien
dijo textualmente "nos faltan mu
jeres valiosas" (en el partido).

Este colectivo integrado por
neoleonesas destacadas como la

exdiputada federal, María Elena
Chapa exigió respeto al dirigen
te, y enfatizaron su rechazo hacia
la cosificación de las mujeres de
MC en Nuevo León.

Tampoco es la primera vez
que un emecista de Nuevo León
hace comentarios inadecuados

respecto a las mujeres, sólo hay
que recordar la declaración del
senador Samuel García, quien
llamó "persignada" a la diputada
local de MC, Tabita Ortiz, y hasta
le dijo que "se le salió del corral".

Difícil de creer que Basave
Alanís no reconozca el trabajo
de sus compañeras de partido
como Mariela Saldívar ¿O acaso
piensan que ya no necesitan a la
diputada local y a otras valiosas

mujeres en este partido? ¿Por qué
Basave no reconoce su trabajo
desde diferentes trincheras?

Hasta el momento, tanto
Basave como Samuel, han
destacado más entre las mujeres
de Movimiento Ciudadano por
intentar minimizarlas que por
reconocerles su desempeño.

La llegada del ex director del
Sistema de Radio y Televisión
de Nuevo León, Osvaldo Robles,
al equipo de comunicación de
Basave, no ha servido para evitar
estas bochornosas declaraciones

por parte del dirigente estatal.

La diputada Tatiana Clouthier po
dríaéofitender por la gubernatura jfü
Nuevo León.
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Ojalá llegase el día...
Hoy se nos hizo un poco tarde. Los jueves le da

mos seguimiento a temas de educación y cultu
ra, pero hoy le he pedido al secretario
Montezuma que nos espere un poco.

Comenzaremos ofreciendo disculpas a todo el pueblo de
México. No habíamos dimensionado el tamaño del proble
ma de los más de 10 feminicidios y tres infanticidios que
suceden a diario. Por una parte, hay que reconocerlo, son
consecuencia de muchos años de abandono social, pero
también, es momento de aceptar que ahora nos toca actuar
a nosotros, que para eso fuimos votados para transformar
a México. ¿Entonces, qué estamos haciendo?

Primero, reconociendo el problema. Segundo, actuando,
trabajando. El miedo no debe ser ya parte de lo cotidiano de
México. Por eso, vine a presentarles este plan de trabajo.
Ella es la Dra. Nombre Apellido, una de las mayores exper
tas en el tema de construcción de paz de nuestro país. Su
experiencia académica y de campo la respaldan. A partir de
hoy es la nueva encargada de la Oficina de la Presidencia
para el Bienestar de Mujeres y Niños y se dedicará junto con
un equipo de expertos a trabajar en la implementación de
medidas para combatir estos asesinatos, eliminar la violen
cia y crear una nueva sociedad de paz.

En el término del plazo inmediato, lanzaremos una pá
gina de internet y una campaña permanente en medios
tradicionales para crear conciencia sobre estos problemas
y donde estaremos dando información diaria sobre esta
dísticas, zonas de riesgo, horarios de peligro y todos los da
tos para que autoridades y ciudadanía, nos ayudemos unos
a otros y evitemos secuestros, desapariciones y muertes.

No abordar taxis solas en las noches en la zona de tal

delegación o municipio y cosas así. Denunciar. También,
vamos a crear refugios para mujeres y niños, por si quieren
huir de situación de violencia en casa, tengan seguridad,
techo y comida.

En el mediano plazo, crearemos la Fiscalía contra los
Feminicidios, Infanticidios y Violencia de Género, y tam
bién, impulsaremos reformas para que los códigos penales
estatales se homologuen y dejen de quitar años de conde
nas a los asesinos de mujeres por cuestiones de "honor",
también los códigos civiles, para que la que se quiera divor
ciar, pueda hacerlo sin mayores trámites ni preguntas. Se
rá un trabajo integral a nivel federal en muchos ámbitos.
Esto es sólo un ejemplo.

En el largo plazo, estaremos invirtiendo en los valores y
en la educación de las nuevas generaciones, en actividades
culturales para concientizar y sensibilizar a la población,
trabajaremos sobre los usos y costumbres de nuestros pue
blos y combatiremos frontalmente, la impunidad, fortale
ciendo el sistema judicial para que podamos ya, vivir en un
Estado de derecho y bienestar.

Ustedes votaron por un cambio y nosotros no vamos a
defraudarlos. Todos los martes, vamos a integrar en las
conferencias de salud y seguridad, el tema de avances e
indicadores de bienestar para mujeres y niños. La meta es
que en un año reduzcamos el 70% de estos casos. Gracias
por su atención, después vamos a las preguntas, por ahora
retomamos la agenda de cómo vamos en educación con el
secretario Montezuma.

Ojalá llegase el día de un real cambio de gobierno en
este país, pero... "cuando despertó, el dinosaurio todavía
estaba allí", dice el cuento más corto del mundo.
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Así como el presidente Andrés Manuel López Obrador informa
quién es quién en temas como el precio de las gasolinas, así
hoy les traigo quiénes se han pronunciado sobre el lamen

table caso de Fátima y los feminicidios, los que se han autoimpuesto
una ley mordaza y a quiénes tundieron en redes sociales por sus
declaraciones desafortunadas.

Nadie puede ser indiferente con lo que pasa en nuestro país y la
muerte de Fátima aniquiló los corazones de propios y extraños, pe
ro hay quienes han guardado silencio mientras afuera hay una ola
de enojo y exigencia de justicia.

Este gobierno federal es el que más mujeres tiene en puestos clave,
pero ante la problemática ¿dónde están las posiciones de secretarias
como la de Bienestar, María Luisa Albores; Función Pública, Irma
Eréndira Sandoval; Trabajo, Luisa María Alcalde, o Economía, Gracie
la Márquez? Ese apoyo, simplemente, no se ve.

Tras el asesinato de Fátima y las protestas, sólo se pronunció la
secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, y la de Energía,
Rocío Nahle. Ya que hablamos de la Segob, uno que hubiera dado el
grito en el cielo desde la oposición es Alejandro Encinas, pero ahora,
como subsecretario de Derechos Humanos, no puso ni una palabra
al respecto en Twitter.

En redes sociales tampoco se leyeron los puntos de vista de gober
nadores, ni del ministro presidente de la Corte, Arturo Zaldívar. Y bue
no, una que debería estar movida es la ombudsperson, Rosario Piedra,
pero no, no la vimos activa, sólo emitió un comunicado institucional.

Y cómo olvidar las protestas de mujeres del 14 de febrero, día en
que la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, se enojó cuando le pi
dieron una opinión y se negó a hablar dizque porque es respetuosa
de su fuente. Por cierto, en su equipo hubo molestias por la insisten
cia de la pregunta.

Y en este quién es quién les presento a los que se expresaron de

forma desafortunada. En primera instancia López Obrador, quien
no dio el pésame a los familiares de Fátima, pero sí culpó al sistema
neoliberal de generar la decadencia social. A las manifestantes les
pidió que no le pintaran las puertas ni las paredes y luego afirmó que
él y su movimiento enfrentaron un régimen que desgració a mu
chos, pero NUNCA rompieron un vidrio. Nooooo, sólo hicieron un
plantón en Reforma que provocó pérdidas económicas por unos tres
mil millones de pesos.

Así, las manifestantes volvieron a pintar Palacio Nacional, ya no
hubo espacio para que AMLO presumiera su rifa del avión presiden
cial. "¿A cómo el cachito de justicia?", le escribieron las mujeres. Sin
duda esto será el punto de inflexión en la popularidad del Presidente.

Además, AMLO dio un decálogo contra los feminicidios y aquí les
dejo el mejor tuit, el del analista político Carlos Bravo Regidor: "Accio
nes que enumera el decálogo: 0. Indicadores de desempeño a los que
remite el decálogo: 0. Autoridades a las que el decálogo compromete
a atender el problema: 0. Instrucciones que gira el decálogo: 0. De
cuando lo único que haces es un decálogo que... no hace nada".

El peor tuit fue el del senador Martí Batres al asegurar que el femi
nicidio es producto del neoliberalismo y Ciudad Juárez lo demuestra.
Obvio, lo tundieron en redes.

Le siguen las declaraciones de la fiscal, Ernestina Godoy, que re
victimizaron a los padres de la Fátima. Mientras que en la tribuna
de San Lázaro, la petista Dionicia Vázquez creó polémica: "Pido para
esas bestias la pena de muerte, tenemos que frenarlos a como dé
lugar (a los asesinos)"

He aquí la lista de las mujeres que alzaron la voz de manera opor
tuna y que fueron más sensibles y contundentes en sus mensajes: la
esposa del Presidente, Beatriz Gutiérrez; las diputadas Martha Tagle,
Mariana Rodríguez Mier y Terán y Adriana Dávila, así como las se
nadoras Josefina Vázquez Mota, Lili Téllez y Mónica Fernández. E3
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oh innumerables las ex

presiones de violencia de
género que se han ido re
plicando en nuestro país
y concretamente en la
Ciudad de México. El más
reciente ('aso de Fátima

dan cuenta de unaasí ('oino el de Ingrid
barbarie que deja en evidencia la. dimen
sión del problema Jf el enorme reto que
riosrepresenta como sociedad, generar las
condiciones y mecanismos que permitan
acabar isa este cáncer.

La;UN.ÁMv como la gran entidad edu
cativa de nuestro país que atiende a una
población matriculada de más de '356
mil estudiantes no ha sido inmune a,este

problema.y dentro de ella hemos tenido
que lidiar con prácticamente todas las
modalidades de la violencia de género,
provocando preocupación y agravio, dan
di) pie a las más diversas manifestaciones
de rechazo.

Desde la perspectiva institucional, la
.UNAM lia sido especialmente cuidadosa
y activa, en el combate y erradicación de
la violencia de género. Hace 28 años, creó
el entonces innovador Programa Univer
sitario de Estudios de Género. In 2010,
dió nacimiento i la ("omisión Especial de

Equidad de Género dentro de su máximo
órgano de autoridad, el Consejo Univer
sitario. En 2016, ya bajo el liderazgo de
Grane, publicó el Acuerdo rectoral por
el que se establecen políticas institucio
nales para la prevención, .atención, san
ción y erradicación de casos de violencia
de género en la UNÁM De manera nun
destacada, se emitió el primer Protocolo
para la Atención de Casos de Violencia
de Género en la UNAM como una lierra

mienia procedimerital para, darle cauce
institucional a las acciones promovidas
por las víctimas de violencia de género.
En 2017, el Consejo Universitario apro
bó la transformación del l'CKC en el ac
tual CIEG, dándole un mayor impulso a
su tarea de aglutinación y formación de
expertos que estudian este fenómeno
social, así como los mecanismos para,
erradicarlo. En 2018, ese mismo Conse
jo aprobó el Documento Básico para el
fortalecimiento de la Política Institucio

nal de Género de lá UNAM, emitiendo
lineamieiitos de observancia general
para todas las entidades de la universi
dad. En 2019, se hizo un trabajo serio y
comprometido para mejorar el Protocolo
para la .Mención de Casos de Violencia de
Género en la UNAM con la finalidad de

que fuera una herramienta más .eficiente
en el acompañamiento a las víctimas.
El miércoles pasado, el Consejo Uni

versitario aprobó un paquete de reformas
a diversos reglamentos y normas en pro
(le la equidad de género. En particular, se
materializó el primero de los cinco ejes
anunciados por el rector para fortalecer
la atención de los casos de violencia ¿fe

género, reformándose artículos del Es
tatuto General en los que se calificaron
corno ('ansas '"especialmente graves" de
responsabilidad a la violencia de género.
Estamos aún lejos de alcanzar las

condiciones de respeto y seguridad que
queremos para las universitarias, pero
estoy convencido que en una aplastante
mayoría, (le quienes formamos parte de
esta institución, existe la enorme convic
ción de que vamos en el camino correcto
y que se seguirán generando mecanismos
para desterrar los inadmisibles atavis
mos culturales donde algunos hombres
se creen con derecho de violentar a las
mujeres a partir de su cobarde fuerza
bruta o posición jerárquica.

Si alguna institución le debe a México
erigirse ('omo promotora de la igualdad y
alzar una sola voz de alto definitivo y cas
tigo á los responsables de la violencia de
género, esa es, sin duda nuestra UNAM,
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OBJECION

Iguala, el juego
perverso de EU y otros
María Idalia Gómez
@Gosimai

* Son más de dos décadas
de exploraren el periodismo desde
un enfoque de seguridad nacional.
La última noticia sobre Iguala es que

un tribunal de Arizona otorgó, des
pués de tres años y siete meses, asilo
político a un exfuncionario, a José

Ulises Bernabé García, exjuez de barandilla.
Podría ser un caso más, pero no lo es, por

que existen pruebas de que esta persona era
parte del grupo criminal de Guerreros Uni
dos, pero especialmente que entregó, sin lu
gar a dudas sostiene la Comisión Nacional
de los Derechos Humanos, a más de 20 nor
malistas al grupo criminal y esa fue la última
vez que los vieron.

Con esta condición de asilado podría pare
cer que mágicamente desaparece la respon
sabilidad de José Ulises Bernabé y cuestiona,
una vez más, el expediente. Pero no, esta vez
pone en evidencia otra cosa, que Estados Uni
dos ha utilizado y utiliza este caso a su conve
niencia, y que México en los dos últimos años
abandonó el caso.

Obtener asilo político en Estados Unidos
no es algo sencillo y mucho menos existiendo
elementos que te colocan como un funciona
rio cómplice de uno de los grupos más san
guinarios de México.

Es por eso que el caso de Bernabé García
resulta demasiado extraño por dos razones,
la primera es que el tribunal de Arizona con
sideró pruebas demasiado elementales y
cuestionables, y con ello benefició a una per
sona acusada de ayudar a un cártel que trafi
ca con fentanilo.

La segunda razón es que el gobierno
mexicano desde julio de 2015 se enteró que
Bernabé García había huido del país y pedía
asilo en Arizona. Y desde 2018, cuando co
menzó a encaminarse el proceso, la repre
sentación mexicana no movió un solo dedo

para mostrar pruebas en su contra, ni siquie
ra para interrogarlo. Nunca pidió su extradi
ción. ¿Por qué el gobierno mexicano podría
no estar interesado en detener o por lo menos
interrogar a la última persona que vio a más
de 20 normalistas desaparecidos?

El problema es que el caso Iguala se entur
bió y ahora lo han banalizado. Autoridades,
periodistas y organizaciones, con análisis a
medias e interpretaciones apresuradas han
dejado sin justicia a 43 familias, y en el olvido
a los estudiantes.

Una vez más, con la concesión de este asilo
apareció el discurso fácil y ya lugar común: se
cuestiona la verdad histórica. Mentira, esta
vez no, fue algo peor.

Los señalamientos sobre la participación
de Bernabé García en la entrega de estudian
tes surge a partir de más de una decena de
testimonios, de los propios normalistas, de
funcionarios de Iguala y de integrantes de
Guerreros Unidos que no han señalado tortu
ras, y de peritajes hechos a los libros de regis
tro y a las imágenes sobre la ruta que siguió la
camioneta a donde los subieron. Todo eso no

es la verdad histórica, son los datos de las pro
pias víctimas y las investigaciones de la CNDH.

Esto se fortalece con dos elementos más,
los documentos de la DEA y del FBI sobre el
caso que este periódico ha publicado y que
demuestran cómo controló la operación Gue
rrero Unidos, antes, durante y después de la
desaparición de los 43 normalistas, con la co
laboración de las autoridades municipales.

La Recomendación de la CNDH establece

que está plenamente demostrado que los
Normalistas, entre 23 y 28 que estaban en el
autobús 1568 y que fue interceptado en las ca
lles de Juan N. Álvarez y Periférico, fueron lle
vados a la Comandancia de la Policía de

Iguala, en donde se encontraba José Ulises
Bernabé como juez de barandilla.

A las 11 de la noche, por orden de "El Pa
trón", fueron sacados de la comandancia. Los
sacó César Nava, subdirector de la Policía de
Cocula, con elementos de la policía de Iguala y
Cocula y los trasladaron a Loma de Coyotes,
donde fueron entregados a Guerreros Unidos.

Bernabé García obviamente negó en su
única declaración que los normalistas estu
vieron en la Comandancia, donde era la

máxima autoridad en la Barandilla y separos,
por lo tanto legalmente él autorizó la salida
de los normalistas, jurídicamente fue quien
entregó a los normalistas a Nava.

Deberán responder los procuradores y el
fiscal especial por su inacción. Estados Unidos
otorga asilo a una persona, pero no ha queri
do entregar las transcripciones de las horas
más importantes de la noche de Iguala. Algo
muy perverso.

Y este gobierno no se ha dado cuenta que
el GIEI documentos que usó en su juicio de
asilo, puso en duda que hubieran estado en
la comandancia los estudiantes sólo con el

testimonio del propio Ulises Bernabé, quien
les deslizó algo más: la participación del
Ejército. Alguien está colocando el escenario
perfecto.
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PENTAGRAMA

El panorama
se complica
Luis M. Cruz

í Pentagrama es un espacio de opinión y
estudio de la realidad en el que se analizan,
con enfoque prospectivo, los hechos de la

política y del acontecer legislativo.
1 Prácticamente en línea, 10 orga

nismos financieros internaciona

les, calificadoras y corredurías de
negocios han disminuido las ex

0 pectativas de crecimiento de nues
tro país en este año de grandes
incertidumbres,; Sobre todo al conocerse la
drástica reducción del año recién concluido,
cuando la economía mexicana decreció 0.1%

Siendo la principal noticia que no cayera aún
más debido, sobre todo, al fin de la incerti
dumbre comercial con Estados Unidos al fir

marse el acuerdo comercial trilateral con

México y Canadá.
2 Pero no basta tener un buen acuerdo co

•mercial, para aprovecharlo hacen falta
otros ingredientes, como son las buenas políti
cas públicas para alentar inversión, crecimien
to y empleo, un buen Estado de derecho y
seguridad razonable para los ciudadanos, co
mo también estabilidad y salud en las finan
zas nacionales. Empero, la situación externa se
ha complicado con la aparición del coronavi
rus Covid19, por ahora contenido en la pro
vincia de Wuhan, China, pero que ha
paralizado buena parte de la actividad econó
mica del sureste asiático conforme sus efectos

tienden a incrementarse mientras se lucha

por una cura en el corto plazo.
3 Además de la virtual cuarentena en que

• se encuentra el gran país asiático, el mer
cado petrolero mundial ha resentido la caída
en los precios en un impacto que podría signi
ficar décimas de punto de lograrse una vacu
na o bien reducir hasta tres puntos del PIB
chino de prolongarse la situación por más
tiempo. De hecho, varios eventos internacio
nales han sido cancelados de manera precau
toria, tanto dentro como fuera de China, como
la feria de tecnología de Barcelona, el Gran
Premio de Shangai, los festejos del cumplea
ños del emperador japonés Naruhito —inusual
presagio para la realización de los Juegos
Olímpicos en Japón—, se habla incluso de la
postergación de la celebración del centenario
del Partido Comunista Chino y el Congreso de
la Asamblea Nacional Popular a realizarse el 5
de marzo, cuando el gobierno chino había pre
visto anunciar al mundo el logro de la erradi
cación de la pobreza al pasar a ser una nación
"medianamente acomodada", un hit larga
mente acariciado por el régimen maoísta del
presidente Xi Jingping como base del poderío
chino para ratificar el "nada nos detendrá".
4 Los efectos de la situación ya se sienten en

•el mundo. Los ingresos de los países petro
dependientes empiezan a sufrir y si bien México
no es tan vulnerable como lo fue en el pasado,
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las finanzas públicas sí cuentan con al menos
20% de divisas petroleras, con el precio cayendo
hacia los 50 dólares el barril. Si a ello se suma

una menor perspectiva de crecimiento, entre 0.6
y 1.6% según estimaciones de 10 de las principa
les organizaciones y corredurías internaciona
les, las perspectivas económicas de nuestro país
para este año son más que complicadas.
5 En Alemania habrá también un crecimien

.to muy bajo, dado que buena parte de sus
exportaciones dependen de la vitalidad del
mercado asiático, pero nuestro país carece de la
fortaleza de la economía alemana. El goberna
dor del Banco de México, Alejandro Díaz de
León, anticipa pronto el ajuste de la previsión de
crecimiento, por ahora aún entre 0.8 y 1.8%,
amén de la reducción de tasas de referencia al

7%, es decir, 125 puntos base menores a lo que
eran a mediados del año pasado. Cabe subrayar
que la fortaleza del peso mexicano depende en
buena medida de las altas tasas de interés, de lo
contrario, la paridad gravita sobre las reservas
internacionales, por ahora en el orden de 180
mil millones de dólares. Es obvio, menor creci
miento y bajos precios del petróleo significan
menor captación tributaria, menores ingresos
públicos, menos inversión y menos empleo. Re
cemos, ¿qué nos queda?, porque el coronavirus
sea contenido y la crisis no escale. H3
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Inició la cuenta regresiva en el Instituto Nacional Electoral (INE).
Con la aprobación del método para elegir a cuatro consejeras
o consejeros del órgano electoral, la Cámara de Diputados tie
ne en sus manos la oportunidad de demostrar su compromiso

con la democracia y, sobre todo, reconocer la importancia de cuidar
la autonomía e independencia de la autoridad en la materia.

Justo un grupo de académicos y especialistas electorales —entre
los que se encuentran María Amparo Casar, María Marván, Jac
queline Peschard, Pedro Salazar, Eduardo Bohórquez, Salomón
Chertorivslci y Enrique Cárdenas—, publicaron recientemente un
decálogo para evitar el desmoronamiento del sistema electoral
mexicano.

Se trata de evitar, a toda costa, que el proceso de designación de
quienes sustituirán a Pamela San Martín, Marco Antonio Baños,
Benito Nacif y Enrique Andrade en el Consejo General del INE, se
convierta en una nueva edición de negociaciones y pactos inconfe
sables, pagos de cuotas y moneda de cambio que sólo minan la in
dependenciay fortaleza de la autoridad encargada de organizar las
elecciones en México.

La transparencia y el Parlamento Abierto serán la clave para do
tar de legitimidad a este proceso legislativo. A la luz del bochornoso
episodio que encumbró a Rosario Piedra Ibarra en la Comisión Na
cional de los Derechos Humanos (CNDH), resulta imperioso garan
tizar la participación social y el seguimiento puntual de todas las
etapas del proceso.

El presidente Andrés Manuel López Obrador es un fantasma vi
viente en este tipo de procesos. Acostumbrado a decidir por los de
más y marcar línea, como en los viejos tiempos priistas, busca
socavarlos organismos independientes para plegarlos a sus intere
ses y necesidades del momento.

Desde luego, grupos radicales del Movimiento de Regeneración
Nacional (Morena) buscan apropiarse de las cuatro vacantes en el

INE, como un intento por deslindar a AMLO. Olvidan que durante
sus tres intentos por llegar a la Presidencia, López Obrador no ha
hecho otra cosa sino desprestigiar a las autoridades electorales; y,
una vez en el poder, torpedea el funcionamiento del organismo au
tónomo con recortes presupuéstales.

Si al primer mandatario no le interesa garantizar la celebración
de elecciones limpias y con condiciones equitativas, está visto que
hay un robusto grupo de ciudadanos decididos a seguir con lupa
cada uno de los momentos para evitar la detonación del sistema
electoral en México.

De ahila exigencia de transparentar y discutir públicamente los
perfiles. Que desde el principio quede claro que si alguno de los as
pirantes divulga información falsa o intencionalmente omite infor
mación relevante para su evaluación, será causal fulminante de
eliminacióny quedará fuera del proceso de selección.

Será conveniente también que en la ruta de la designación haya
una perspectiva de género que garantice una integración paritaria,
diversa y plural del Consejo General, en beneficio de los derechos
políticos y electorales de las y los mexicanos.

Cuatro listas, con cinco integrantes cada una, serán sujetas a eva
luación. Los diputados deberán centrar su atención en la experien
cia, formación académica y conocimiento en materia electoral,
además de dos factores importantes para obtener el requisito de
idoneidad: integridad a toda prueba y una declaración pública don
de los aspirantes garanticen que no tienen conflictos de interés.

Las nuevas consejeras y los nuevos consejeros del INE, que sean
seleccionados por la Cámara de Diputados, ocuparán ese cargo del
4 de abril de 2020 al 3 de abril de 2029, por lo que la ruta legislativa
del proceso de designación tiene el martes 31 de marzo como fecha
límite.

Los ciudadanos tenemos que cuidar y defender nuestra demo
cracia en la que tantos recursos se han invertido. fS
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En una magnífica entrevista realizada a Alicia Bárcena,
secretaria ejecutiva de la Comisión Económica para Amé
rica Latina y el Caribe (Cepal), órgano dependiente de la
ONU, y publicada en el periódico El País a principios de

este mes, la mexicana hizo comentarios muy importantes que po
drían cambiar las propuestas que el organismo lleva planteando
últimamente.

Señaló que el modelo de desarrollo seguido por el subcontinen
te está agotado, reconocimiento que es muy importante porque
debe marcar un cambio en algunas de las propuestas de los países
de la región.

Seguramente este comentario y algunos otros que citaremos
más adelante, llegan después de la constatación de otro año fallido
para el crecimiento y el desarrollo de América Latina. Hace un año,
decía ella, había un escenario incierto y complejo y no se esperaba
mucho del crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) en la re
gión; para México se auguraba un crecimiento del PIB de 2.1%;
preocupaba la posible caída de los precios de las materias primas
de exportación y se mencionaba que habría un nuevo ciclo, insis
tiendo, como valientemente lo ha hecho por años, en denunciar la
terrible desigualdad que el mercado genera por naturaleza. La
realidad fue más severa que sus proyecciones, y por eso las decla
raciones de este mes marcan un hito en la historia de la Cepal.

Señaló que ya van a ser siete años de bajo crecimiento en la ma
yoría de los países y que ya perdimos dos trenes: el de la política
industrial y el de la innovación; agregando que si continuamos con
este modelo, seguiremos siendo la región más desigual del mundo.

Criticó principalmente el modelo, al que denomina "extractivis
ta", que concentra la riqueza en pocas manos y apenas contiene in
novación tecnológica; dijo que se deben encontrar nuevas formas
de crecer y que para ello se requieren políticas de Estado, pues el
mercado no es quien nos llevará a ellas.

Según Alicia Bárcena, hace falta dar una vuelta estructural al
modelo. Como ejemplo mencionó a México, señalando que expor
tamos más de mil millones de dólares al día, pero eso no se ha
sentido en la sociedad, la cual, podríamos agregar, ha empeorado
en desigualdad.

Creo que sus palabras son, además de muy elocuentes y razona
bles, necesarias y deben ser tomadas en cuenta por los gobiernos la
tinoamericanos. Ya no se puede seguir con la idea de crecimiento
económico como el factor fundamental, sin poner en la ecuación al
desarrollo y la necesidad de tener otra política económica.

Pero esta nueva política económica tiene que empezar por re
visar lo hecho y lo que se está haciendo. Por ejemplo, todo apunta
a que seguiremos con la extracción del petróleo como el motor
fundamental, sin ver hacia otro tipo de desarrollo más sostenible,
como el carbono neutral.

Para lograrlo, primero se necesita tener una política industrial.
Llevamos decenios sin ella, inclusive en el pasado los funcionarios
absurdamente se enorgullecían de ello, con los resultados que todos
conocemos. En la actual administración y con el incomprensible e
incumplible Plan Nacional de Desarrollo, volvemos a carecer de una
política industrial que tenga su base en la innovación tecnológica.
Seguiremos pues, como dice la secretaria ejecutiva, con una propen
sión rentista, de concentración de la propiedad y las ganancias. Un
buen ejemplo podrían ser las medicinas, ya que en lo único que se
piensa es ver en qué país nos salen más baratas y no en producir
aquí varias de ellas.

El gobierno, más allá de cenas, convenios, pactos con el sector
privado y compromisos de papel por miles de millones de pesos a
futuro, tiene que hacer una política industrial que lo distinga de los
regímenes anteriores para no ser más de lo mismo.

Y citando a Alicia Bárcena, "la gente está cansada, sobre todo de
una cultura del privilegio que ha naturalizado la desigualdad y la
discriminación". ES
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Punto de vista

Ayuda de Memoria
Raymundo Riva Palacio

> Tres SOn ¡OS hombres clave en el equipo de López Obrador: Julio SchererIbarra, el más
cercano y confiable en el manejo político. No hay nadie más poderoso que él Al jefe de la Oficina de la
Presidencia, Alfonso Romo, se le acomodaron las estrellas tras la salida de Carlos Urzúa de Hacienda y
retomó capacidad de maniobra. El tercero es Marcelo Ebrard, guien busca lleaar robusto al 2023, pese a

la antipatía de la esposa y los hijos del Presidente, que lo consideran un "traidor"

El verdadero
gabinete

1ER. TIEMPO: El jefe de los asun
tos políticos. La contradicción
más grande que puede tener el
presidente Andrés Manuel
López Obrador en su intento
por destruir el pasado para cons

truir un futuro, se llama Julio Scherer Iba
rra, el consejero jurídico de la Presidencia.
Es todo lo que públicamente López Obra
dor repudia: un exitoso abogado de los ri
cos, empresario acaudalado, con un código
postal que siempre ha estado en el ponien
te de la Ciudad de México, y hechura finan
ciera de uno de los arquitectos de ese
neoliberalismo que vomita, Pedro Aspe,
secretario de Hacienda del presidente Car
los Salinas —su enemigo histórico—, e ín
timo amigo de otro tecnócrata
químicamente puro, Santiago Levy, de
quien es la idea de distribuir el dinero de
programas sociales a través de tarjetas
bancarias. López Obrador lo conoció por su
padre, Julio Scherer García, al que respe
taba profundamente, y de Carlos Monsi
váis, a quien admiraba con enorme cariño.

Desde hace casi 20 años ha sido su abogado
y lo ha acompañado en toda la travesía, la
del reciente éxito, y las varias veces que
López Obrador se fue a Siberia. Scherer Iba
rra le ha sido incondicional, pero nunca un
genuflexo, como tantos alrededor del Pre
sidente. No pocas veces le dice que no, for
cejea con él y a veces lo convence. La
franqueza ha sido una gran divisa en la re
lación con López Obrador, quien desconfía
casi hasta de su sombra. La funcionalidad

para todo tipo de armados políticos, tam
bién. Le encargó la estrategia electoral de
Delfina Gómez, y por poco la hace gober
nadora en el estado de México. Le encargó
a la delegada Claudia Sheinbaum cuando
se cayó el colegio Enrique Réb samen en el
terremoto de 2017, y salió impoluta. Le pi
dió que la cuidara y apoyara para ser jefa
de Gobierno en la capital, y arrasó. Scherer
Ibarra trabajó para articular las alianzas
electorales, y fue él quien acercó a.1 Partido
Verde y a Encuentro Social. Le encargó
conquistar la presidencia de la Suprema
Corte, y puso a Arturo Zaldívar al frente
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de ella, tras un largo cabildeo. Es quien lleva la
relación con los líderes en las cámaras y quien
está al frente, defacto, en la resolución de todos
los asuntos políticos que estallan. Su trabajo es
cuidar las espaldas legales del Presidente, pero
se han extendido a áreas que solían ser de la
entera competencia de la Secretaría de Gober
nación. No hay nadie en el entorno de López
Obrador más cercano y confiable que Scherer
Ibarra en el manejo político, que lo hace desde
las sombras públicas, pero con el conocimiento
claro de todos los que lidian con el poder. Hoy
no hay nadie más poderoso que él en el gobier
no, y quienes deben saberlo, lo saben.
2 DO. TIEMPO: El Ave Fénix de Pa

lacio Nacional. Frustrado y des
gastado por una batalla épica con
el entonces secretario de Hacien

da, Carlos Urzúa, el jefe de la Ofi
cina de la Presidencia, Alfonso

Romo, comentó entre sus cercanos que no iba a
llegar al final del primer año de gobierno de An
drés Manuel López Obrador porque iba a re
nunciar. Al revelarse su intención, salió a
negarlo y el Presidente comenzó a untarle bál
samo. Lo había maltratado y desacreditado
enormemente ante el sector empresarial, enga
ñándolo que sí seguiría adelante con la cons
trucción del aeropuerto en TeXcoco, y tenía
muchas dificultades para operar. Urzúa no le
perdonaba que le hubiera quitado la dirección
de los bancos de inversión y que hubiera coloca
do a Margarita Ríos Farjat en el SAT. Pero las
estrellas se le fueron reacomodando con el des

gaste de Urzúa y su pelea de barrio con el Presi
dente, por razones que nada tenían que ver con
Romo, el gran ganador de la renuncia del secre
tario. Tomó aire y capacidad de maniobra. Con
el apoyo de Beatriz Gutiérrez Müller, Ríos
Farjat cambió de oficina por una de ministra en
la Suprema Corte de Justicia, le metió a Ramón
Alberto Garza, el experimentado periodista
con quien ha hecho negocios editoriales hace
tiempo, como uno de los asesores del atribulado
secretario de Seguridad, Alfonso Durazo, y se
puede conjeturar que está moviendo los hilos
para que Tatiana Clouthier, a quien llevó con
López Obrador para incorporarla en la campaña

presidencial, aspire a la candidatura para la

gubernatara de Nuevo León, su tierra adoptiva,
o Sinaloa, donde nació. Romo también conquis
tó espacio al convencer al Presidente en hacerlo
jefe del Gabinete Económico, sin ser secretario,
tocándole esa responsabilidad a Arturo Herre
ra, el sucesor de Urzúa, y fue el convocante a la
cena de tamales, atole y chocolate en Palacio
Nacional con casi 200 empresarios para que
cooperaran con la compra de billetes de Lotería
para la rifa simbólica del avión presidencial. La
relación con los empresarios le debía tocar a la
secretaria de Economía, Graciela Márquez, pe
ro hace tiempo que le cedió la plaza. Romo,
quién lo diría, casi iba a regresar a su casa en
Monterrey, y ahora, vueltas de la vida política,
se convirtió en una de las piezas estratégicas
dentro de Palacio Nacional.

3 er. TIEMPO: Sin duda, el super
secretario. Cuando se discutía la

candidatura presidencial del PRD
en 2011, el entonces jefe político
de la izquierda social, Andrés
Manuel López Obrador, acordó

con el jefe de Gobierno de la Ciudad de México,
Marcelo Ebrard, que se realizara una encuesta
de donde saliera quien mejores posibilidades
tuviera para ganar la Presidencia. Hubo medi
ciones cuantitativas y consideraciones cualita
tivas en cuya suma,' se dijo entonces sin que
jamás se desmintiera, Ebrard era un mejor
candidato en términos integrales. López Obra
dor no lo iba a permitir y a manotazos sobre la
mesa amenazó con sabotaje electoral a Ebrard
si no se quedaba él con la candidatura. Aceptó
Ebrard para evitar una ruptura de la izquierda,
y desde entonces quedó el compromiso no es
crito que cuando llegara al poder, sería una pie
za clave en su gobierno y, eventualmente, en la
sucesión. Quién sabe si esto último así será, pe
ro de lo primero no hay duda. Nombrado
secretario de Relaciones Exteriores, Ebrard tiene
una multifuncionalidad. Tiene asignadas funcio
nes que corresponden a la Secretaría de Goberna
ción, como la definición de la política migratoria, a
la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudada
na, al ser quien habla con los más altos funciona
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rios del gobierno de Estados Unidos sobre este
tema y con quien acuerdan en Washington, y
también tiene bajo su control total las negociacio
nes económicas y comerciales con Estados Unidos,
que tendrían que estar bajo la responsabilidad de
la Secretaría de Economía. Olga Sánchez Corde
ro, Alfonso Durazo y Graciela Márquez están
subordinados a él en la práctica en esos temas, y
tiene la autorización presidencial para inmiscuir
se en esos asuntos si considera que hay errores o
deficiencias en la aplicación de las políticas que
pudieran poner en riesgo la relación con el presi
dente DonaldTrump, némesis de López Obrador.
El secretario es, para efectos prácticos, un vicepre
sidente con inmenso poder, a quien López Obra

dor le da rangos de autonomía significativos en
política exterior siempre y cuando no le afecten
internamente o pueda sacarle provecho domésti
camente. Ebrard sabe que se encuentra sobre un
terreno minado, ante la antipatía que le tienen la
esposa y los hijos del Presidente, quienes lo consi
deran un "traidor", y tiene que caminar sobre una
soga muy fina que en cualquier momento lo pue
de ahorcar. Sus colaboradores más cercanos co

mentan lo mucho que se cuida para no ser
linchado por los lópezobradoristas, y pueda llegar
robusto a finales de 2023, cuando se defina la can
didatura presidencial de Morena. La estrategia es
tá bien. El problema es que faltan cuatro años de
bazucazos intensos, potentes e interminables. B3
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SLIM Y SUS
200 MILLONES
>La cena lúe organizó el
presidente Andrés Manuel
López Obrador para ¡os em
presarios hace unos días en
Palacio Nacional no sólo fue
un éxito, como ya lo ha dicho
el mandatario, sino que se
a fianzaron mucho más los
puentes de comunicación con
el sector. Dicen los que saben
que los empresarios se sintie
ron tan cómodos en 1a cita
que decidieron aportar recur
sos para la rifa del avión pre
sidencial, como se los solicitó
el Presidente Carlos Slim
uno de los diez hombres más
ricos del mundo, se compro
metió a aportar 200 millones
de pesos. Con tal gesto de soli
daridad se confirma su cerca
nía con López Obrador, pues a
Slim no sólo se le ve con fre
cuencia en los eventos que or
ganiza el mandatario, sino
que le ha hecho segunda en la
idea de que el crecimiento
económico no es suficiente,

sino que un gobierno debe
procurar el bienestar.
SE INCENDIA AGNYEL

DIRECTOR DE VIAJE

En un año no los han escuchado y
por eso los investigadores del Ar
chivo General de la Nación protes

tarán este jueves en demanda de la
renuncia del director Carlos Ruiz Abreu

por los problemas de acceso a expedientes,
y dicen los que conocen el movimiento
que también quieren evidenciar los privi
legios que se están dando al equipo de
Beatriz Gutiérrez Müller, esposa del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador,
porque tiene acceso libre a todos los fon
dos, y no importa si otro usuario los está
revisando. Dicen los que saben que bajo el
argumento de ser presidenta del Consejo
Asesor de la Nueva Coordinación Nacional

de Memoria Histórica, su equipo le quita
espacio a otros investigadores. Tal parece
que el problema que se está cocinando no
es tan grave, porque Comunicación Social
del niega todo y don Carlos no los ha aten
dido y ni lo hará pronto, porque anda de
viaje en Sevilla, España, a donde participa
como oyente en el seminario Internacio
nal de Archivos de Tradición Ibérica,
transformación digital: Retos y Oportuni
dades en el Archivo General de Indias

La trastienda
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¿DE SINDICALISTA A PRESO?

La Unidad de Inteligencia Financiera
ya tiene un nuevo objetivo, y su ti
tular, Santiago Nieto, espera con

firmar pronto sus primeros hallazgos.
Dicen los que saben que están revisando
todas las cuentas bancarias y bienes de
Pedro Haces Barba, senador por Morena
y líder de la Confederación Autónoma de
Trabajadores del Estado Mexicano (CA
TEM) —la misma que hace unos días arro
pó al presidente Andrés Manuel López
Obrador al más viejo estilo priista—, y que
pretende constituirse como partido polí
tico en Veracruz con el nombre Fuerza

Social por México. Esta investigación co
menzó por los contratos que obtuvo con
su empresa Servicios Integrales de Segu
ridad, Limpieza y Mantenimiento (Se
glim), en los que aparentemente se
cobraron sobreprecios.

MÁS Y MÁS CONTRA MURILLO

Hace seis semanas adelantábamos

que las investigaciones contra el
exprocurador Jesús Murillo Ka

ram ya tenían en la mira, como primer
paso para, cercarlo, a una de sus

incondicionales, la exoficial mayor de la
entonces procuraduría, Aracely Gómez
Molano, contra quien ya se inició un pro
ceso penal. Ahora, los muy bien enterados
aseguran que don jesús es ampliamente
investigado por dos compras más, un he
licóptero por el que aseguran las acusacio
nes pagó un sobreprecio de 20%, y por tres
drones que compró a una empresa israe
lí, por los cuales presuntamente pagó un
sobreprecio de hasta 25%, unos 50 millo
nes de dólares adicionales. Pero, ¿qué cree?
Los problemas no sólo fueron presupués
tales, pues nadie pudo echar a volar los
equipos no tripulados, porque nadie les
dijo que deberían tener un centro de man

do y tampoco tenían personal capacitado
para operarlos. Oséase, tuvieron que gas
tar varios millones de dólares adicionales

para que en dos tráileres montaran el
equipo necesario. A Murillo Karam ya no
le tocó verlos despegar y ahora tendrá que
defenderse, lo mismo que su equipo.

NO ANDABA EN RUSIA

En los últimos días han circulado

muchas versiones sobre el exdirec

tor de Petróleos Mexicanos, Emilio
Lozoya, y una supuesta estadía en San
Petersburgo, de la mano de Vagit

Alekperov, presidente de LUKoil, la em
presa petrolera más grande de Rusia. La
puntería, dicen los que saben, anda chue
ca, pues aseguran que don Emilio nunca
abandonó Alemania después de escabu
llirse de México, salvo para ir a Málaga,
España, por razones que esta columna
desconoce. Don Emilio se escapó a la Cos
ta del Sol y lo pescaron los policías espa
ñoles, con lo que inició un largo juicio
para extraditarlo.

A REVISIÓN LA PUBLICIDAD

La Auditoría Superior de la Federa
ción, a cargo de David Colmenares
Páramo, le está poniendo un ojo

minucioso al último año de gobierno del
Enrique Peña Nieto en materia de pu
blicidad. Ojalá no se le vaya a ocurrir que
tiene que ver con estar en la misma fre
cuencia del presidente Andrés Manuel
López Obrador, quien tiene a la austeri
dad como eje rector de su vida política y
personal. Pero en todo caso, a los que les
están revisando con mayor cuidado, so
bre cuánto dinero recibieron del gobierno
en ese año de elecciones presidenciales,
son a El Universal de Juan Francisco Ealy
Ortiz, y Grupo Imagen, de Olegario Váz
quez Raña. ES
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La Marca de la Ciudad de México, CDMX, iba muy bien. En
el 2018, a tan sólo cuatro años de su nacimiento, logró
posicionarse como la número 19 del mundo en el Baró
metro de Marcas Ciudad. Hoy, a un año de distancia, lo

inimaginable: cayó al lugar 50 en el ranking. Sí, leyó bien, descen
dió 31 posiciones.

El estudio que se realiza a 75 ciudades globales por la agencia
Saffron —líder en análisis de posicionamiento de ciudades— se
fundamenta en los servicios que tienen las ciudades, sus recursos
y el resultado de las estrategias de comunicación que implemen
tan para atraer así como retener negocios, inversiones y turismo,
por medio de sus servicios, y arropados por sus Marcas Ciudad.

La caída de la Marca CDMX ha sido terrible, pero es con
gruente con la falta de preparación en el tema de los responsa
bles de su posicionamiento turístico.

La incompetencia y soberbia, por querer sobresalir a costa
de lo que fuera menos por capacidad y méritos, hizo que meses
antes de que entrara el nuevo gobierno de la Ciudad, el ahora
titular de la Secretaría de Turismo, Carlos Mackinlay en una
entrevista ofrecida a Noticias de la Industria Turística decla

rara: "Conservar la imagen de CDMX como está hasta ahora,
significa darle continuidad a un gobierno que ya no está en
funciones. Es de lo más natural que cada administración cam
bie su imagen institucional, el problema con esta marca es que
en un principio era para representar un destino turístico y
ahora lo ves en sitios oficiales".

El ahora secretario confundía la Marca Turística CDMX con

el imagotipo institucional —que era una especie de ángel ama
rillo con líneas de colores cruzadas— no diferenciaba el posi
cionamiento de una marca, y creía que lo que veía, era la
identidad del gobierno en turno; lo peor, sobreponía la política

sobre la identidad del destino al establecer que, seguir con la
marca, significaba continuidad de un gobierno. Un cúmulo de
ignorancia que metió incluso a la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, en problemas al realizar un concurso para la mar
ca que fue señalado por plagio y que, para salir del tema, argu
mentaron sería el imagotipo gubernamental.

No estudió, antes de tomar el cargo, a las marcas más exitosas
del mundo, como "I Love New York", creación del gobierno como
campaña de mercadotecnia en los 70's para promover al turismo
en esa ciudad en un momento de depresión económica. Esa mar
ca es hoy el símbolo de la cultura popular estadounidense. Han
pasado muchos gobiernos, pero todos entendieron su relevancia
y la protegieron.

En un momento, la jefa de Gobierno dijo que le daría continui
dad ala marca. No cumplió con su palabra. La campaña en contra
de la marca no cesó y el veneno en su corazón iba haciendo efecto
al grado que, en espacios turísticos como lo es el hotel Four Sea
sons, retiraron la bandera con CDMX para subir la X verde que no
dice ni proyecta nada.

CDMX ha tratado de sobrevivir, pero la instancia que debía
protegerla, el Fondo Mixto de Promoción Turística, tampoco hizo
nada por ella ni por el posicionamiento de la ciudad.

Destinaron los recursos de la promoción turística nacional e
internacional para financiar ocurrencias locales. Además, usan
la plataforma del cargo para hablar de todos los temas, menos
del turismo.

Estas dos figuras encargadas déla generación de turismo para
la CDMX no tienen idea del tema. No entienden de posiciona
miento, desarrollo, industrias creativas, mercadotécnia ni comu
nicación del destino. Están ahí por casualidad y oportunismo,
destruyendo a su paso a la industria que, vale decir, eso silo ha
cen muy bien y ganan el primer lugar, en incompetencia. ES
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La negociación surtió efecto y se evitó la
megamarcha que transportistas tenían pro
gramada.

Pero hay quien recomienda esperar unos
días para saber cuánto costaron las albóndi
gas, en cuánto salió el caldo... y entonces sí
poder sacar bien las cuentas.

Hasta ayer no se había revelado oficial
mente el acuerdo al que llegó el Gobierno
de la Ciudad de México p?ra convencer a los
choferes que parecían inamovibles.

Lo único que se sabe es que ayudó mu
cho que los funcionarios aceptaran la posibili
dad de estudiar un aumento a la tarifa.

Incremento que podría ser directo, a tra
vés de subsidio... o parte y parte.

Súbanle, súbanle, atrás hay... ¡suspenso!

Avances en la investigación del feminicidio de
la niña Fátima.

Abona al combate a la impunidad, pero
ayuda también a cerrarle el espacio a quienes
se colgaron del tema en racimo.

Como la diputada del Verde, Tere Ra
mos, quien exigió en Tribuna que se esclare
ciera el caso.

Y no conforme con la obviedad, propagó
en Twitter su mensaje bajo la modalidad de
"promocionado", es decir, ¡pagado!
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10 MEDALLAS PARA MÉXICO
Es curioso, pero como atleta Ana Gabriela
Guevara alcanzó la plata, pero como funcio
naría pública sacó el cobre. Y es que apenas
lleva un año al frente de la Comisión Nacional

del Deporte y cada día se le acumulan más y
más denuncias de corrupción.

Ayer mismo, la Hermelinda Linda de la 4T,
la secretaria de la Función Pública, Irma Eréndi
ra Sandoval, confirmó que en su administración
la sonorense infló gastos, realizó pagos inde
bidos y hasta falsificó facturas. El atraco, hasta
ahora, se acerca a los 50 millones de pesos.

Si Andrés Manuel López Obrador fuera
tantito congruente, con estas acusaciones ten
dría que meter a la cárcel a Ana Gabriela. Pero
como evidentemente eso nunca va a pasar, la
funcionaría anda tranquila y hasta optimista,
pues el otro día se aventó a decir que Méxi
co ganará ¡10 medallas de oro! en los Juegos
Olímpicos que este año se llevaran a cabo en
Japón. No dijo en cuáles deportes podríamos
ser campeones, así que me puse a investigar y
así podríamos ser uno de los primeros lugares
en el medallero (sin albur, por supuesto).

BASQUETBOL la fuerza del equipo mexicano
está en la propia Ana Gabriela Guevara que
clava las canastas con la misma habilidad con
la que se clava la lana.

100 METROS PLANOS: tenemos el oro ase
gurado gracias los soldados, pues 100 metros
es lo que llevan de terreno aplanado para el

aeropuerto de Santa Lucía. De seguir con ese
ritmo, seguro lo acaban en el año 2077.

LEVANTAMIENTO DE TARRO: Con la du

pla Porfirio Muñoz Ledo y Felipe Calderón, ni
quien nos haga sombra.

MARATÓN: tenemos un gran equipo con Ja
vier Duarte y Roberto Borge, que a pesar del
sobrepeso, si logran poner los pies en la calle...
¡ni el polvo les van a ver!

SALTO DE OBSTÁCULOS: nadie como
AMLO para brincar o darle la vuelta a las pre
guntas incómodas en la mañanera. Además,
le encanta colgarse hasta las medallas que
no son suyas.

GIMNASIA: nuestra estrella es Zoé Robledo,
el director del IMSS, que hace las maromas
más sorprendentes con tal de lambisconear a
su jefe.

BARRAS PARALELAS: esta competencia es
para Olga Sánchez Cordero, de Gobernación,
y para Rosario Piedra, de la CNDH. Para ellas
son las barras.

SALTO DE ALTURA: con cada nuevo encar

guíto que le hacen en Palacio Nacional (el
TMEC, los migrantes, las pipas, las medicinas,
Trump), Marcelo Ebrard salta cada vez más

alto hacia su sueño de ser algún día candidato

presidencial. Está difícil que se le haga, pero,
pues, soñar no cuesta nada.

PESAS: en la halterofilia yo sugiero que
apuestes que a Claudia Sheinbaum se lleva la
medalla dorada. Aunque la veas flaquita y un
poco desmejorada, la realidad es que si puede
cargar todos los días con su propia ineptitud
y la de sus colaboradores, puede levantar lo
que le pongan. ¡Ábranse, rusas!

CICLISMO: estoy seguro de que, a pesar de
su edad, Manuel Bartlett tiene todo para ser el
campeón olímpico en la especialidad de fuga.

No sólo se escapó de que lo acusaran de co
rrupción por sus 28 mansiones y decenas de
empresas, sino que también lleva más de 20
huyendo del matrimonio. Ya parece que unos
ciclistas japoneses le van a poder dar alcance.

NADO SJNCROWZADO: en esta disciplina consi
dero que podríamos llevamos no sólo el oro, sino
también la plata y el bronce, pues no hay nadie en
el mundo como los diputados de Morena. Ellos
son los mejores para esto de estar con el agua
hasta el cuello y seguir sonriendo y aplaudiendo.

¡Nos vemos el domingo!

Fecha: 20/02/2020

Página: 19

Area cm2: 370

1 / 2

Columnas Políticas

Dan T. "Comedia Polìtica"

Dan T.

Costo: 31,080



Fecha: 20/02/2020

Página: 19

Area cm2: 370

2 / 2

Columnas Políticas

Dan T. "Comedia Polìtica"

Dan T.

Costo: 31,080



Esos celos te
hacen daño,

te enloquecen
Si los celos ponen "sabor" a la

relación, debe saber muy
mal. ¿A poco a ti te gusta que

te anden checando el celular o
preguntando dónde andas todo el
tiempo? ¿O eres tú quien le prohi
be atu pareja ver a sus amigos o se
enoja por sus logros?
Sé que a veces te puedes sentir in

seguro porque no te contestan el
chat o no quieres que se vaya con al
guien más, pero la verdad es que los
celos son un tipo de violencia.
El 49% de las mujeres sufre vio

lencia emocional por parte de sus
parejas y el 60% de ellas refieren que
su esposo o cónyuge "enloquece"
cuando se enoja... y la mitad de ellas
declaró que la padecen diario, se
gún el Inegi.
No nos vamos a poner a discutir

quiénes somos más celosos, si los
hombres o las mujeres. Pero ya has
ta lo dijo "Chente" Fernández: los
celos hacen daño y enloquecen, esto
es pura sabiduría popular.
Lo que pasa es que no es fácil con

trolarlos y luego hasta nos han he
cho creer que son una señal de que
alguien te importa.
¡No! Hay que controlar y eliminar

los celos. No digo que sea fácil, pero
hablando se entiende la gente. Si
hay una acción de tu pareja que te
molesta o te hace sentir mal, díselo.
Si crees que no puedes solo, ponte
"al tiro" y háblanos a la Línea de Se
guridad y Chat de Confianza del
Consejo Ciudadano, 55 55335533.
Uno de nuestros psicólogos

puede ayudarte, no importa en
qué estado del país vives porque
nuestro servicio telefónico es na
cional, gratuito y funciona las 24
horas del día. Y si eres de la Ciu
dad de México, hasta puedes pe
dir terapia presencial.
—@guerrerochipres
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Acusan a padre e
hija de un robo,
llevan un mes en

prisión
Familiares de un padre y su hija piden a
las autoridades del Estado de México sea

revisado su caso, debido a que son acusa
dos de un robo a casa habitación, pese a
demostrar que estaban en lugares distin
tos a la hora en que ocurrid el presunto
asalto,

Así lo indicó la hermana y tía de Héctor
"N" e "Iteer, los cuales fueron detenidos
desde el 14 de enero.

Dijo que el día indicado su hermano
iba a dejar a sus hijas a la escuela, en Pla
zas de Aragón, cuando se le cerró un vehí
culo y lo aprehendieron con una orden de
aprehensión por el delito de roto.

De ahí lo trasladaron a San Cristóbal

Ecatepec:; cuando llegó su hija Ilvl "M",
para conocer la. razón de la detención,
también fue detenida.

Ambos fueron llevados al penal de
Chiconautla, ella al femenil y él a la zona
varonil bajo la causa penal 1922/19.

Como é trabaja en una casa de cambio
del Aeropuerto su jefe le entregó a la fa
milia un reporte3 de movimientos hechos
por i lector, mientras que su hi ja tiene mo~
vid lentos en su red social a la misma hora
y pese a esto las pruebas no han sido
aceptadas.

Por ello piden a las autoridades del Es
tado de México se revise su caso, pues
únicamente quiere recuperar su trabajo y
esta, madre estar de nuevo con sus hijos.

La hermana del detenido acudió a la
redacción de LA PRENSA con los docu

mentos que acreditan que los movimien
tos en la casa de bolsa, justo a la hora en
que. se dice, asaltó esta vivienda.

En la acusación indican que se per
dieron joyas, centenarios y otros valo
res, pero la familia está dispuesta a que
revisen su cuenta bancaria para verifi
car que no existen movimientos Irregu
lares. Piden al Tribunal de Justicia del
Estado de México intervengan para rui
nar su caso.
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FUERA DE AGENDA
EL DESGASTE DEL EJERCITO
JUAN VELEDÍAZ

Cada 19 de febrero era la fecha en que el alto man 
do militar solía enviar un mensaje de lealtad al
comandante supremo y de respaldo a su política
de gobierno. La ceremonia del día del Ejército
servia también para remarcar el rol de los milita

res corno garantes de la soberanía y defensa territorial,
En ocasiones cuando algún nubarrón ensombrecía la co

municación entre el presidente de la repübiea y la cúpula
castrense, se aprovechaba la fecha para aclarar y ti jar el
rumbo institucional Asf ocurrió en febrero de 1997 cuando

por primera vez un general d.e división fus detenido acusado
de vínculos con el narcotráfico, y de nueva cuenta en 2012
cuando la sucesión en la secretaria de la Defensa Nacional

se había convertido en una "guerra sucia" entre los aspiran
tes al cargo.

En el segundo año del sexenio de Andrés Manuel López
Obrador, el discurso presidencial del día del Ejército fue un
repaso de Jugares comunes, donde no faltó el tono demagógico.
Porque un comandante supremo que conoce bien la historia de
la milicia, no tendria por qué hablar de "golpismo" y "agrade
cer" que hicieran caso omiso ai "canto de las sirenas".

López Obrador parece no entender lo que significa para
un cadete graduarse como oficial del Colegio Militar. Tam
poco asimila en su real dimensión cómo les soldados sirven
al pais sin importar partido político o ideología detrás de
quien esté al frente de la presidencia de la república.

Para su beneplácito las medidas anti corrupción que .se
han imp.lement.ado en el Ejército, ya generaron descontento
entre algunos altos mandos militares. La razón es porque las
partidas presupuéstales que antes manejaban los coman 

dantes de región militar, por ejemplo el fondo revolverte
que era como la "caja chica" de los generales, ahora está
sometida a fiscalización. Antes no rendían cuentas de los

millones de pesos que ahí se manejaban, ahora tienen que
justificar cada movimiento.

A diferencia de otros gobiernos en la actualidad la tropa
se siente menos descontenta porque aumentaron los días de
"franquicia". Sin embargo el sello del sexenio ha sido la dua
lidad de funciones con un crecimiento de la carga de trabajo.

La dualidad de las tropas es porque actúan como fuerzas
armadas y también tiene que hacer labores de seguridad
pública en, lugares donde el personal de la Guardia Nacional
es insuficiente. En el último ano ha sido común ver militares

en uniforme de campaña con brazalete de la corporación en
distintas partes del país.

La sobrecarga se explica porque las tropas son utilizadas
por el actual gobierno para contener migrantes, transportar
gasolina, vigilar ductas da Peres, trasladar medicamentos,
llevar dinero de programas sociales, distribuir libros de texto
gratuito, y constr uir el aeropuerto de Santla Lucia. Sobra de
cir que ninguna de estas tareas son de su competencia.

En su rol de Guardia Nacional al proceso de desgaste se
ha '«sibilizado con el incremento de accidentes y bajas en
enfrentamientos, atice el creciente número de operaciones.
Los tiempos de descanso, dicen militares consultadas, se
han reducido.

Mas allá de discursos y celebraciones con bailes folkcló
ricos. el desgaste del Ejército parece no importarle demasia
do al comandante supremo.
(g>veledia424
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RED
COMPARTIDA
¿QUÉ QUIEREN LOS TAXISTAS?
La protesta de taxistas en

contra de las Empresas de Re
des de Transporte (ERT's) pa
rece que busca eliminar la
competencia. Y eso a, pesar de

que el Gobierno de la CDMX tomó la de
cisión de apoyarlos a través de dos vías.
Parles 300 millones de pesos del Fondo
para el Taxi, la Movilidad y el Peatón pa
ra renovar su flota; y la creación de una
aplicación, en funciones el 15 de mareo,
para que no haya competencia desleal
con las plataformas de transporte priva
do corno Didl. Uber o Cabify. Sin embar
go, parece que estas acciones no son su
ficientes para los taxistas,
Se está pidiendo la reapertura

del caso del accidente de Pasta

de Conchos, que este 19 de fe
brero cumplió 14 anos de ocu
rrido,, con, el fin de que se des

linde la responsabilidad del senador y lí
der de ese sector, Napoleón Gómez Urru
tia. quien seis días antes de la tragedia
avaló las condiciones de seguridad de la
mina, en donde perecieron 65 trabajado
res. Ismael Leija, líder del Sindicato De
mocrático Minero, denuncia que Napito
recibía comisiones de la firma, de «n¡

tsourcíng, General de Hulla, por 40 obre
ros subcontratados,, mientras que sólo 25
pertenecían al sindicato napista. Todos
fallecieron ese fatídico día y sus restos
aún están en el lupr,

La Secretaria General en fun

ciones de Presidente de "More

na, Yeidckol Püfcvnsky. detu
vo con un oficio el inten to de la

presidenta de su Consejo Na
cional, Bertha Lujan, de dar de baja como
congresista nacional a su fundador An
drés Manuel LOpez Obrador, a la leía de
Gobierno, Claudia Sheimbau; y a Rosarlo
Alejandro Fsquer Verdugo; bajo el argu
mento de que son "funcionarlos públicos
de alto nivel que por sus actividades y
funciones en el gobierno han evitado
presentarse a las actividades ordinarias
y extraordinarias de nuestro partido".
Parece una carambola de tres

bandas, pero mientras el aho
gado de Emilio Lozoya lo visi
ta en la cárcel de Málaga, Es
paña; en México se corre el

rumor de que la FGR giró un orden, dé
aprensión contra el dueño de Avalon Ma
rine porque se dice fue quien armó un
esquema de fraude, que habría estado
avalado por el ex director de Peines,
contra Representaciones Evya para que
darse con la empresa quien terminó ven
diendo todo.

PD; ¿Viene la contraofensiva

de la UNAM? ¿Finalmente
van a recuperar los espacios
de los universitarios? Espere
mos al lunes, dicen, final

mente habrá luz sobre el tema.
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LVUMAÍÍV

¿JUSTICIA PRONTA Y EXPEDITA?
I a just icia pronta y expedita apl ica a medias
en el caso de Taima, debido a que ocho días
después de su desaparición de su escuela en
Xochimiko, el gabi nete de seguridad del go
bierno federal y de la CDMX lograron la
captura délos presuntos autores materiales
de la sustracción y muerte de í'iüiria. Su lo
calización y detención se topó en la Colonia
La Palma del municipio de Isidro Fabela en
el Estado de México, Mí anr.o el caso de

mima deberían de investigarse y adatar
hutas los crímenes que se cometen diario,
no solamente en la CDMX. sino en todo el
país, la jefa de gobierno, Claudia Shein
bauni, la fiscal, Ernestina Goduy y el titular
de la SSC, Ornar Garda Harfuch estaban
mucho muy preocupados por la presión so
cial y política que existía: sin. embargo, por
lo pronto, podrán descansar tantlto, aunque
deberían de aclara todos los asesinatos que
han ocurrido en la CDMX y cuyos expe
dientes, se encuentran en los archivos de la
F'GICDMX,

OTRO CASO INDIGNANTE

En Coyotepec Estado de México, agentes de
la Policía de Investigación (PDII de esta Fis
calía General de Iusücla del Estado de Méxi

co (FGIEM) Ingresaron al Centro de Interna
mente para Adolescentes Quinta del Bos

que en Zinacantepec, a un menor de 17 años
de edad, quien es investigado por su proba
ble participación en ta violación de su pe
queña hija. Este individuo quedó a disposi
ción de un luez Especializado en Adoles
centes, quien habrá de determinar su situa
ción legal, no, obstante se le debe considerar
inocente hasta que sea dictada una senten
cia en su contra. I a detención de este sujeto
fue realizada como parte de una investiga
ción iniciada por esta Institución luego de
que el Ministerio Publico fue notificado so
bre el ingreso a un hospital de la reglón de
Coyotepec, de una pequeña, la cual i'ue
diagnosticada con traumatismo craneoen
cefalico, aunado a ello, de acuerdo con el
certificado médico habría sido abusada se

xualmentecon anterioridad y presentaba el
síndrome del niño maltratado.

TRASLADAN A
MENOR EN CÓNDOR
Personal de la Dirección General de Ser

vicios Aéreos. Cóndores, de la Secretaría

de Seguridad Ciudadana de la CDMX
llevó a cabo un servicio de ambulancia

aérea para un menor de cinco años de
edad. Personal del Centro Regulador de
Emergencias. Médicas solicitó el servicio
a la SSC para realizar d traslado del me
nor diagnosticado con traumatismo cra
neoencefálico severo, quien se en
contraba entubado y sedado. Durante el
vuelo, el paciente recibió la atención
médica, pertinente hasta llegar estacio
namiento de un centro comercial ubica
do en la. calzada México Taciiba.
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Aunque nú lo parezca, han pasado 14 años desde
que hubo una tragedia minera que conmovió a
México y al mundo. Una mina carbonífera se

derrumbó y en su interior quedaron atrapados 65
mineros que, ante el asombro de todos, el gobierno del
entonces presidente Vicente Fox abandonó a su suerte
y nunca se supo si aún estaban vivos o a cuántos de
ellos se pudo salvar.
El senador mexicanocanadiense, Napoleón Gómez

Urrutía, presidente de la Comisión de Trabajo y Pre
visión Social, dio ayer una conferencia de piensa para
recordarnos este hecho, ocurrida en el municipio de San
Juan de Sabinas, Coahuila, comunidad que se vistió de
luto aquel 19 de febrero de 20Ü6.
El asombro popular radica en que las familias de los

mineros que dejaron morir en esa mina, tienen la
esperanza de que en verdad se rescaten los cadáveres
de sus familiares para darles cristiana sepultura. Les
han prometido que asi será, y viven con esa llama viva
aún a costa de rechazarla indemnización que ahora Ies
ofrecen de tres millones de pesos por cada muerto.
Pero nuestro asombro va más allá. Ahora resulta que

Grupo México, propietario de la mina, ha decidido
regresar al gobierno concesión para que sea la oficiali
dad quien se encargue de rescatar lo que quede de
esos hombres que al gobierno de Fox no Ies importó
abandonar a su suerte.

Uno puede o no estar de acuerdo con las actuaciones
del senador que es mexicano o canadiense cada vez que
le conviene, pero lo que sí es un hecho es que, de la
forma que sea, los familiares de esos muertos en los sub
terráneos de Coahuila merecen justicia.
Según lo dicho por el senador Napoleón Gómez

Urrutía quien heredó el sindicato minero de su padre,
Napoleón Gómez Sada, como si fuera un patrimonio
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familiar, lo de Pasta de Conchos no fue un accidente
normal, fue una tragedia producto de la negligencia y
de la irresponsabilidad de la empresa Grupo México.
Según sus afirmaciones, la empresa nunca atendió las

sugerencias, medidas y propuestas que los trabajadores
mineros hacían constantemente sobre los puntos de
inseguridad que existían.
Ya encarrerado, Gómez Urrutía, "Napito", como es

popularmente conocido, señaló con toda claridad que
los propietarios de la empresa estaban totalmente
apoyados y coludidos con el Gobierno de Vicente Fox,
en particular con el secretario de Trabajo y Previsión
Social de esa época, Francisco Javier Salazar.
Queramos o no, coincidimos con él cuando afirma que

"es muy doloroso que a 14 años de distancia, todavía este
mos buscando la forma de rescatarlos, cuando pudo haber
sido un rescate inmediato, rápido".
"Fue un hecho muy lamentable. Pero más lamenta'

ble aún, es que se les haya abandonado en la forma en
que se hizo'.
"Hoy, como fados ustedes saben, de los 65 mineros que

murieron en esa tragedia; 63 cuerpos están todavía aban
donados en el fondo de la mina, a ¡20 metros de profun
didad; algo que verdaderamente nos parece increíble,
que no se ha hecho ningún esfuerzo serio, intenso para el
rescate de ellos".
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Los diputados mexiquenses se alis
tan ya para el inicio del periodo que
iniciará el 1 de marzo, con interesan
tes iniciativas. La bancada panista
realiza su plenaria en Tonatico, mien
tras el coordinador de la JUCOPO

Maurilio Hernández, ya ha adelan
tado en entrevista que insistirán en
reforzar temas de seguridad y justicia.

El PRD, en voz del líder Ornar Orte
ga, dijo que su bancada insistirá en
visibilizar el tema de los feminici

dios en Edomexy pidió al gobierno
federal armar una estrategia que
permita tener el recurso suficiente
para terminar con ese flagelo social,
porque hablar de 10 feminicidios por
día es preocupante.

Muchos gobiernos dicen que para
contener a la delincuencia, es
necesario cuidar las zonas limítro

fes entre cada entidad, ya que los
delincuentes aprovechan que los
policías no pueden o no quieren
detenerlos, porque ya no están
en su jurisdicción. Por eso es muy
bueno el operativo montado por las
autoridades de Naucalpan, Huixqui
lucan y la delegación Azcapotzalco,

denominado Operativo Frontera ,
que permite operativos coordina
dos, para combatir la delincuencia. Y
bueno, si se disminuyen los índices
delictivos con estas medidas, en
Edomex Patricia Durán y Enrique
Vargas se anotarían un hitazo.

Mientras algunos gobernantes
piensan en ocurrencias y proponen
que los menores, cuyas madres no
pasen a tiempo para recoger a sus
hijos a la salida de las escuelas sean
llevados a Las oficinas de los minis

terios públicos, en Tlalnepantla ya se
organizaron y los policías municipales
resguardan y protegen a los menores
hasta que sus padres pasen por ellos,
como se vio en una escuela primaria
en Lomas de Tepeolulco. Bien por los
policías, pero también los directivos,
maestros y padres de familia de las
escuelas se deberían de organizar
para cuidar a los menores hasta que
sean entregados a su familiares.

La presidenta de Atizapán de Zara
goza Ruth Olvera Nieto, recibió el
grado Honoris Causa por parte del
Claustro Doctoral Iberoamericano,
en el Auditorio del Centro Cultural

Luis Nishizawa.
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Aquiles Córdova, gran ideólogo y
político de México

En abril de 2013, el analista político y pe
riodista mexicano, Ramón Ojeda Mestre,
decía que uno de los grandes problemas
contemporáneos es que los hombres de
conocimiento, de saber y de talento, se han
puesto al servicio de las causas más tristes y
más egoístas del país; incluso, en contra de
quienes les dieron la educación pública.
El presentador de "Diálogos para la Re

flexión", una serie de entrevistas que produ
jo, calificó a Aquiles Córdova Moran como
un gran ideólogo de México y remarcó que
el caso de este líder era diferente porque
es un hombre de profundos conocimien
tos, de mucho estudio, de pensamiento, re
flexión, de acción y que ha aplicado todo su
pensamiento a la práctica, al servicio de la
sociedad.

El Maestro Aquiles Córdova, efectiva
mente, es un gran ideólogo y político mexi
cano de alto nivel intelectual que ha sabido
construir, junto con otros líderes sociales, al
Movimiento Antorchista, la organización más
poderosa, bien organizada y con una estruc
tura construida con cimientos de acero, que
a 45 años de existencia es el único grupo
con altas posibilidades de ser quien cambie
los destinos y el futuro de México ante tanta
penumbra y oscuridad del túnel político de
los gobiernos de la Cuarta Transformación.
Hoy la Organización social reúne en sus

filas al menos a unos 3 millones de agremia
dos, su presencia es en todo el territorio
nacional y ha logrado formar a grandes polí
ticos como Jesús Tolentino Román o Marice
la Serrano, que gobiernan con mucho éxito
los municipios de Chimalhuacán e Ixtapaluca,

donde cerca de 2 millones de mexiquenses
son testigos de los primeros pasos que se
pueden dar con el proyecto de nación del
Antorchismo, primeros pasos de cómo se
debe gobernar de la mano del pueblo y para
el pueblo.
Este martes 18 de febrero 32 líderes an

torchistas, desde Baja California hasta Yuca

tán, exigieron que se detengan las amenazas
y la represión que ha orquestado el goberna
dor morenista del estado de Puebla, Miguel
Barbosa, contra Antorcha y sus líderes na
cionales y para eso anunciaron que el próxi
mo 27 de febrero realizarán una protesta de
30 mil mexicanos en Puebla y que tendrá el
propósito de exigir respeto a la democracia
y la ley.
El gobernador morenista, pésimo émulo

de López Obrador, quizá sólo ya con la ca
pacidad intelectual de obedecer las órdenes
que le den, es un "político" muy antipopular
pues en recientes evaluaciones es el gober
nador peor evaluado de todo México; pero
eso sí, pretende (al menos eso a filtrado en
la prensa poblana y con "heraldos" que han
hecho llegar el mensaje) fabricar delitos y
detener a los líderes antorchistas, entre ellos
al líder nacional Aquiles Córdova, así como a
los líderes estatales Juan Manuel Celis Agui
rre y Soraya Córdova Morán.
Hoy en la Ciudad de México, el mensaje

de Homero Aguirre fue claro: "si continúan
amenazando a nuestro líder nacional y más
aún si cumplen las amenazas de fabricarles
delitos o encarcelarlos, Puebla será el epi
centro de un conflicto nacional porque con
vocaremos por lo menos a 100 mil mexica
nos a protestar en la capital de esa entidad".
Todas estas amenazas y la represión tie

nen su origen y escalaron cuando el Movi
miento Antorchista Poblano (MAP), Asocia
ción Civil que aglutina a miles de poblanos,
antorchistas y no antorchistas, solicitó su
registro como partido político y avanzó en
un proceso legal autorizado y supervisado
por el Instituto Electoral del Estado (IEE); la
realización exitosa de todas las asambleas

requeridas, detonó un agresivo bloqueo po
lítico operado desde el gobierno barbosista
que se tradujo en la anulación del proceso
por parte del mismo IEE que lo había auto
rizado, lo que provocó que los dirigentes y
afiliados a la Asociación Civil, quienes vieron
violados sus derechos y garantías democrá

ticas, anunciaran una protesta masiva que se
realizó el 6 de febrero.

El anuncio de la primera manifestación
para denunciar la intromisión del goberna
dor y la falta de independencia del IEE, pro
vocó agresivas declaraciones en donde Mi
guel Barbosa anunció que "se le aparecería la
ley a Antorcha Campesina", acompañadas de
acusaciones tachándola de criminal, lo cual
es una clara amenaza, no al MAR sino a los
líderes e integrantes del Antorchismo, razón
por la que en todo el país se ha alertado la
Organización y prepara una "batalla" política
en Puebla y en todo el país.
A los líderes antorchistas les queda muy

bien un texto de don Miguel de Cervantes,
que fue publicado en su obra cumbre El Qui
jote de la Mancha:"A nosotros los caballeros
andantes verdaderos, al sol, al frío, al aire, a
las inclemencias del cielo, de noche y de día,
a pie y a caballo, medimos toda la tierra con
nuestros mismos pies, y no solamente co
nocemos los enemigos pintados, sino en su
mismo ser, y en todo trance y en toda oca
sión los acometemos, sin mirar en niñerías,
ni en las leyes de los desafíos;si lleva,o no lle
va, más corta la lanza, o la espada; si trae so
bre sí reliquias o algún engaño encubierto..."
Ellos, los líderes antorchistas saben que

"el buen caballero andante, aunque vea diez
gigantes que con las cabezas no sólo tocan
sino pasan las nubes, y que a cada uno le
sirven de piernas dos grandísimas torres, y
que los brazos semejan árboles de gruesos
y poderosos navios, y cada ojo como una
gran rueda de molino y más ardiendo que
un horno de vidrio, no le han de espantar en
manera alguna; antes con gentil continente y
con intrépido corazón los ha de acometer
y embestir, y si fuere posible vencerlos...";
Antorcha ya no es un niño ni adolescente,
Antorcha es un adulto maduro y dispuesto a
luchar con todos los mexicanos que quieran
y exijan un verdadero cambio para México,
un cambio que la Cuarta Transformación no
está logrando, ni siquiera por error.

Miguel Angel Casique Olivos
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Ingrid, Brenda yFátima

Durante las últimas dos semanas, tres
diferentes casos de violencia extre

ma contra muj ere s han estruj ado los
sentimientos de nuestra sociedad.

El primero fue el caso de Ingrid Escamilla,
quien fue asesinada por su pareja con un grado
de violencia inenarrable. Pocos días después, la
opinión pública se centró en el caso de Brenda,
una mujer que fue ingresada en una cárcel para
varones en Zacatecas en donde fue víctima de

violación y revictimizada por las autoridades
locales. Esta misma semana, el brutal asesinato
de Fátima, una niña que apenas iniciaba su vida,
hizo enfurecer a toda la sociedad.

Estos recientes y lamentables casos son evi
dencia de la extrema violencia de la cual las

mujeres en México son víctimas día con día. De
acuerdo con el Inegi, en 2018 ocurrieron 36 mil
685 homicidios ennuestro país, de los cuales, el
10.2% (tres mil 752 casos) fueron cometidos

contra mujeres, y en 187 de los casos la víctima
tenía menos de 15 años. Es por demás ocioso
el debate en torno a si el número de casos son

muchos o pocos: tenemos que centrarnos en el
hecho de que en el país al que aspiramos, el que
estamos intentando construir, la erradicación
de estos acontecimientos es una prioridad.
Por esa razón, en el centro de los esfuerzos

actuales se encuentra la convicción de generar
mejores protocolos de actuación y herramien
tas para poder prevenir, sancionar y erradicar
la violencia de género. En el Senado de la Repú
blica hemos ya presentado una iniciativa para
replantear y facilitar a las autoridades mecanis
mos que les permitan castigar los feminicidios.
Desde la propia Cámara alta también se están
planteando modificaciones importantes de

ley para hacer de la alerta de género una herra
mienta más eficaz, y se seguirán construyendo
todos los instrumentos necesarios que ayuden
a que las mujeres y las niñas accedan a una vida
libre de violencia.

Los tres feminicidios mencionados han pues
to también en el centro del debate las causas

de la violencia. Es innegable que los modelos
económicos implementados en cualquier país
tienen implicaciones sociales que afectan a sus
habitantes de diferente manera. En México, la
lógica de mercado mezclada con la corrupción
adelgazó al Estado, imposibilitándolo para rea

lizar incluso sus acciones de protección y de
actuar como garante de la seguridad de las y
los mexicanos. Esto facilitó la escalada en los

niveles de violencia que actualmente vivimos
y que afectan, especialmente, a los grupos vul
nerables.

Los tres casos evidencian también que las mu
jeres se encuentran en una situación de vulne
rabilidad en todos los ambientes: en la escuela,
dentro de su propio hogar e incluso cuando se
encuentran bajo la tutela del Estado.
Poder enfrentar la terrible situación que en

la actualidad experimentan las mujeres diaria
mente: acoso verbal, físicoyelcasoextremodel
feminicidio, producto de la cultura machista
que ha imperado en nuestro país por generacio
nes, no será fácil. Requiere entender las causas
del problema. No se trata de culpar al pasado
o a los modelos económicos anteriores, sino, a
partir de un análisis profundo de la situación,
emprender nuevas estrategias que nos permi
tan transitar hacia una sociedad de equidad, en
la que cada mujer pueda ejercer sus derechos,
como la libertad, con plenitud y tranquilidad.
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Lago de Cuitzeo, una llamada de alerta

El Lago de Cuitzeo, con 400 kilóme
tros cuadrados es el segundo más
grande de México después del de
Chapala, enfrenta una de sus peores

crisis ambientales que ponen en riesgo su sus
tentabilidad. Casi la mitad de su superficie se
encuentra seca, desér tica, y el cuerpo de agua
diariamente es contaminado por descargas
urbanas del drenaje y por residuos de las in
dustrias (químicas, porcícolas y de papel)
asentadas cerca de lo que fue una riqueza
pesquera de la cultura purépecha.
La cuenca de este lago la conforman 27

municipios, 22 corresponden al estado de Mi
choacán y cinco del estado Guanajuato, y no
poseen un sistema integral de tratamiento de
aguas residuales por lo que éstas tienen como
destino el cuerpo de agua, del que dependen
másde 200milpersonas por la pesca, turismo,
agriculturay ganadería.
Además, la deforestación en esta región

es otro de los fenómenos que no sólo acelera
la erosión de suelo, sino que impacta seve
ramente a los ecosistemas y altera el clima.
Todos los días hay tolvaneras que vulneran la
salud de niños y adultos mayores, principal
mente. De acuerdo con el Plan de Desarrollo

Integral delEstado de Michoacán 20152021,
la entidad ocupa el cuarto lugar a nivel nacio
nal por suelos erosionados con una tasa de
deforestación anual de 66 mil 700 hectáreas
por actividades agrícolas y ganaderas.

El problema es de décadas y se ha agudiza
do por la falta de planeación urbana y por la
tolerancia de las instituciones de los diferen

tes ámbitos de Gobierno de permitir el avance
del ecocidio silencioso.

Ante esta situación el Consejo Consultivo
del Agua, A.C., que preside Víctor Lichtin
ger Waisman (también ex titular de la Se
marnat 20002003), lanzó enjunio del año
pasado el proyecto ITS! (que significa agua
en purépecha), mediante el cual buscan com
binar el arte y la cultura para impulsar un pro
yecto integral de desarrollo sustentable para
lograr la rehabilitación del Lago de Cuitzeo.
"Nuestra convocatoria es una llamada de

alerta, y hemos convocado a 32 escultores de
los más importantes de México para que de
sarrollen igual número de piezas escultóricas
monumentales, y con ello generar conciencia
en la sociedad sobre el cuidado del agua, así
como para transformar los hábitos de los po
bladores de la zona del Lago de Cuitzeo", me
comenta Lichtinger.
El diseño de las esculturas ya quedaron

plasmadas en 32 maquetas, con la dirección
del artista Eloy Tarcisio, y entre los esculto
res se encuentran Gabriel Macotela, Miguel
Peraza, Hersúa, Jesús Mayagoitia, Vicente
Rojo, entre otros. Los artistas ahora buscan
los patrocinios de la iniciativa privada para
desarrollar las obras, y a la fecha ya se suma
ron Compromiso Social Citibanamex y la

empresa FEMS A.
La intención es colocar cada una de las es

culturas monumentales alrededor de la ribe

ra del lago.
Junto con esta acción artística también han

convocado a las autoridades de los Gobiernos

federal, estatalesy municipales para impulsar
el saneamiento general del lago, ordenar el
desarrollo urbano, reforestar la zona, tratar
toda el agua residual y aplicar una política de
sustentabilidad en la región, la cual deberá
ser medida por indicadores específicos que se
hayan diseñado para tal efecto.
Lichtinger está consciente de que el proyec

to es a largo plazo, y prevé que la rehabilita
ción se logre en 10 años y con ello detonar un
polo turístico y pesquero a casi 3 horas de la
Ciudad de México.

"En este proyecto está el liderazgo de la so
ciedad civil" reafirma Lichtinger.
Mientras, este jueves 20 de febrero se ex

pondrán las 32 maquetas de las esculturas
en el Centro Cultural Clavijero, en la ciudad
de Morelia. Después serán exhibidas en León,
Toluca, Guadalajara y Querétaro, y cerrarán
el ciclo de exposiciones en el propio Lago de
Cuitzeo.
Sin duda se trata de un esfuerzo ambiental

de gran escala que fomentará el desarrollo
incluyente y sustentable. Ojalá el ejemplo se
retome en otros lagos y ríos del país. Hoy la
lección la brinda la sociedad civil.
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Macro elección 2021

Será en la primera semana de septiem
bre, cuando el INE de el banderazo
para el inicio del proceso electoral
federal más grande de la historia de

México. Para esas fechas, la conformación del
órgano autónomo electoral será otro.
Los Consejeros electorales Benito Nacif,

Pamela San Martín, Marco Antonio Baños y
Enrique Andrade, concluyen su encargo en
el INE. En la Cámara de Diputados, ya se está
dando el desfile de hombres y mujeres que as
piran a integrarse a las filas del instituto para
el periodo 20202029. Yes enestaacción, que
muchos actores políticos y sociales están pre
ocupados, ya que alertan sobre la posibilidad
de que los seleccionados tengan tendencia
política con Morena. Los consejeros debe
rán ser elegidos por mayoría calificada de las
propuestas que entregue el Comité Técnico
de Evaluación que está compuesto por dos
representantes del INAI, dos de la CNDH y
tres diputados que nombra la Junta de Coor
dinación Política.

Olga Sánchez Cordero, secretaria de Go

bernación, precisó que la selección de conse
jeros no es como en otros tiempos y aseguró:
"cero injerencia del ejecutivo".

Por otra parte, Mario Delgado, presidente
de la Jucopoy líder de la fracciónmayoritaria
de Morena, señaló que el proceso de selección
de consejeros electorales representa la opor
tunidad de fortalecer al INE. ¡Que así sea!
Será fundamental su autonomía.
En el propio instituto, están en la etapafinal

de la revisión de las solicitudes de registro de
las nuevas fuerzas políticas que ya podrán
participar como partidos políticos en el pro
ceso electoral 2021. Será en junio cuando el
INE anuncie a qué organizaciones políticas
se les otorgó registro como partidos políticos.
Ya veremos cuántos lo lograrán de las 106
organizaciones que se inscribieron.
El INE es parte de la vida democrática de Mé

xico, hemos contado con un sistema electoral
confiable, ciertamente perfectible, pero que
nos ha dado certeza enlos procesos electorales.
¡ Lo veremos de nuevo enacciónenel2021!

SUSURROS

1. Redpack fortalecerá en breve la confianza
de sus socios, clientes y accionistas, ya que
Nyce, de Carlos Pérez, le entregará el certi
ficado de Sistemas de Gestión de Seguridad
de la Información. Con él, la filial de Tra
xión, Grupo liderado por Aby Lijtszain, ga
rantiza que su personal ha sido sensibiliza
do y capacitado para el correcto manejo de
datos, además de que cuenta con reacción
inmediata para atender cualquier evento
técnico, físico o administrativo, así como
con valoraciones de riesgo. ¡ Enhorabuena
por el compromiso!

2. A partir de hoy, la plaza donde se ubica el
Monumento a la Madre, abrirá las puertas
de la galería inmersiva de mil 300 metros
cuadrados en donde se combina el arte y
la tecnología a través de la exhibición mul
tisensorial denominada "Van Gogh Alive
The Experience". Los asistentes disfrutarán
más de 3 mil imágenes en alta definición,
acompañados de una Banda sonora y las
fragancias que evocan los lugares que ins
piraron a Van Gogh en su vida.
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Investigan fortunas de políticos en Málaga y Andorra

Cómo se han multiplicado las sor
presas.
Tras la detención de Emilio Lo

zoya en España, se han conocido
muchos descubrimientos de las autoridades
mexicanas.

Desde hace meses hay una línea de inves
tigación para saber si detrás del ex director
de Petróleos Mexicanos (Pemex) hay más
responsables.
Emilio no se manejaba solo ha amenaza

do el abogado defensor Javier Coello Trejoy
por ahí hayunabúsqueda.
Pero las pruebas saldrán en los interroga

torios, desahogo de expedientes y procesos
a Lozoya una vez consumada la extradición.
Llevará tiempo.
Ayer The Wall Street Journal lo confirmó,

pero la curiosidad es saber cuánto sabía el ex
presidente y, peor, si solapó, autorizó u orde
nó actos de corrupción.
Abordamos este dato el lunes pasado y

mencionamos el supuesto acuerdo de protec
ción para dos personajes del sexenio anterior.
El principal, claro, sería el ex mandatario

por facilitar la transición desde la elección ala
toma de posesión, y en el paquete estaría Luis
Videgaray.

Pero hay otros datos.

EX PRESIDENTES EN LA ZAGALETA

Desde hace tiempo se han detectado muchos
negocios turbios.
Traspasos cuestionables de recursos a Esta

dos Unidos y paraísos fiscales y propiedades
adquiridas en zonas de millonarios.
He aquí un avance:
Desde antes de ubicar a Emilio Lozoya en

Málaga, tarea realizada por la Policía Nacio
nal de España, autoridades mexicanas ya
tenían datos.

Un político mexicano de larga trayectoria
parlamentaria y administrativa en institucio
nes y secretarías de Estado tiene residencia
en LaZagaleta.
Muchos millones de euros invertidos en

ese bello paisaje de la Costa del Sol, cerca de
Marbella, con un clima agradable y una vista
maravillosa.

Con otro dato: a ese lugar ha ido y se ha
hospedado por lo menos un ex presidente
mexicano, aunque se presumen dos casos.
Pero hay más.
Otro viejo priista de la misma generación,

también muy conocido, tiene cuentas en el
paraíso fiscal de Andorra y el destino de esa
fortuna es incierto.

Sedioconesosfondoscuandolasautoridades
españolas, en colaboración con las mexicanas,
hurgaron los fondos del abogado Juan Collado.
Considerado il consigliere de la clase política,

tienemuchossecretosysuinformaciónseráñin
damental sobre esas fortunas extra nacionales.

Y se usará, obvio, en el momento adecuado.

MÁRQUEZ yLAESTAFAMAESTRA
A propósito de corrupción, la información
sobre Miguel Márquez tiene mucho sustento.
El Sistema Estatal Anticorrupción de Gua

najuato cooperó conla Asociación Mexicanos
contraía Corrupción y la Impunidad (MCCI)
y ya está el fruto maduro.
En su etapa de gobernador, Márquez par

ticipó en la llamada estafa maestra, por la
cual se encuentra presa sin pruebas eviden
tes Rosario Robles.
Los números hablan: su administración

estatal otorgó contratos por casi 150 millones
de pesos y a esa cifra se agregan 50 millones
más de órganos autónomos.
El dato será entregado a las autoridades

federales para enriquecer los expedientes del
aparatojudicial.
Con una ventaja: Márquez es de origen

panista en un estado panista al cualha puesto
marcación la actual administración federal.
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Agrada mesura
El Parlamento Abierto para la reforma en materia de
subcontratación laboral (outsourcing), organizado
hoy en San Lázaro por el diputado Manuel Balden e
bro, presidente de la Comisión del Trabajo, tuvo casa
llena. En la inauguración, la secretaria del Trabajo,
Luisa María Alcalde, dejó en claro algo que no han
entendido los radicales de Morena: habrá regulación
ycontrolde abusos sin afectar la inversión y el empleo
y disting uiendo a buenos y malos. La industria déla
subcontratación laboral celebró la mesura de Alcalde

y de Baldenebro, y en voz de Elias Micha, director de
TallentiaMX, asociación nacional en administración de
capital humano, y Javier Treviño, del CCE, reafirmó
su rechazo a la sobrerregulación del sector, pues eso
equivaldría a agravar la incertidumbre, la informalidad
y el desempleo. ¿Será?

Calladita...
La Comisión de Economía del Senado recibió en sesión

de trabajo a la secretaria de Economía, Graciela Már
quez, con la intención de conocer el estatus del Tratado
entre México, Estados Unidos y Canadá (TMEC) y las
adecuaciones a las leyes nacionales para cumplir con
este nuevo compromiso internacional. Cuentan que
llamó la atención que Márquez prefirió guardar un
incómodo silencio antes que responder a los cuestio
namientos de la senadora Alejandra Reynoso sobre
el etiquetado frontal. La legisladora panista demandó

conocerlas acciones que se estén preparando para
responder a las quejas del gobierno de EU ante la
Organización Mundial de Comercio (OMC) por la
modificación de la NOM 051. ¿ Será que a nuestras
autoridades no les preocupa esta queja? ¿O esperarán
hasta que los reclamos alcancen instancias internacio
nales y dificulten la implementación del TMEC para
reaccionar? ¿Será?

Vaya poder
No cabe duda de que la trayectoria delhoy líder de la
Confederación Autónoma de Trabajadores de México
(C ATEM), Pedro Haces Barba, está llena de claroscu
ros, pues por un lado carga con acusaciones por extor
sión y robo, y por el otro... ¡ vaya sorpresa!, en Las Ve gas
aún lo recuerdan cuando en 2004 llevó una corrida de
toros sin la anuencia del empresario taurino Rafael
Herrerías, lo que derivó en confrontaciones serias por
el negocio. Claro, los toros no fueron sacrificados, pero
muchos se preguntaban de dónde había amasado tal
fortuna y poder el hoy senador suplente morenista...
¿Será?

Los resultados hablan
Que el gran trabaj oyaudaciadelos diputados Car
los Puente, Arturo Escobar y del senador Manuel
Velasco de sumar nuevos liderazgos como los también
diputados Ricardo Gallardo y Mauricio Toledo, entre
otros, demuestra el crecimiento de ese partido. ..yes
que fue el único partido que creció en elpaís. ¿Será?
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El "movimiento obrero",

que desde hace décadas
permanecía anquilosa
do y bajo liderazgos que

poco conocen de la cotidianidad
del trabajador asalariado, para
no explicar que no había nada en
él, ni de movimiento, ni de obrero,
volvió a ocupar el escenario del de
bate nacional luego de que el presi
dente López Obrador fuera ovacio
nado en multitudinario Congreso
de la Confederación Autónoma

de Trabajadores y Empleados de
México (CATEM).
El evento, puso los reflectores

en el sector que desde hace meses
comienza a mover sus atrofiados
músculos, no sólo para reacomo
darse en la realidad de la 4T, sino
para disputar los espacios que
desde el origen del sindicalismo
nacional se destinan a los "trabaja
dores del Presidente y del partido
entumo".

Es inminente y lógico el choque
entre los gremios creados en regí
menes priistas como la Confede
ración de Trabajadores de México
(CTM), que dirige Carlos Aceves
del Olmo, o la Confederación Re
volucionaria de Obreros y Cam

pesinos (CROC), bajo el mando
de Isaías González, con aquellas
centrales dirigidas desde Morena,
es decir, la CATEM y aquella que
ha nutrido en los últimos meses, el
senadorNapoleónGómezUrrutia.
Sin embargo, hay otra con

frontación al interior de las filas

morenistas, luego de que Gómez
Urrutia pretendiera la aprobación
de nuevas reglas para la subcon
tratación laboral, o "outsourcing",
sin consultar cabalmente con sus

compañeros, entre ellos, Pedro
Haces, secretario general de la CA
TEM.

Es entre los gremios morenistas
que los desencuentros han escala
do, de ahila importancia de que

López Obrador acudiera al evento
convocado por Haces y en compa
ñía del coordinador de los senado
res, Ricardo Monreal.
Pareciera que no sólo este even

to trajo malas noticias a Gómez
Urrutia, pues unos días antes, pre
vioaunforoparadiscutiramanera
de Parlamento Abierto, las normas
para el outsourcing, Monreal acla
ró que no se aprobarán cambios
que vayan contra la inversión o la
generación de empleo, declara

ción a la que prosiguió en impasse
en la ruta de la iniciativa impulsa
da por el líder minero. ¿Dos reve
ses en menos de una semana?

Lo cierto es que gran parte de
la bancada morenista expresa su
molestia hacia Gómez Urrutia y
asegura que su propuesta tiene
rasgos de beneficio a un sector es
pecífico de los gremios nacionales
y extranjeros, no olvidemos que
el sindicalista pasó varios años en
Canadá tras ser acusado del desvío

de 55 millones de dólares y recibió
la protección de las organizacio
nes sindicales de ese país.

DATOS SINDICALES
CURIOSOS

Luego de asistir alX Congreso de la
CATEM, López Obrador aseguró
que acudirá a todos los eventos sin
dicales a los que se le invite, gesto
cuya respuesta no se dejó esperar
y desde la CTM ya lo convocaron a
su Asamblea Nacional.

De acudir, López Obrador se
sumaría a la lista de presidentes
que han acompañado a la otrora
poderosísima central obrera; es
decir, todos los del PRI, dos del
PAN y uno de Morena.
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"El radicalismo de ayer se convierte en el sentido
común de hoy", Gary Wills.

Hace una semana, en este mismo espacio,
escribí la columna No se me distraigan.
Título en Irania alusión a. la fiase (pie el
Presidente expresó cuando se le cuestionó
sobre los feniinicidios.

Insisto, "no hablar de ello, no discutirlo,
no denunciarlo, no romper el cerco "ma

ñanero", no hacer nadares sencillamente imperdonable,
pues casi siempre después de la negación, sobreviene
el ocultamiento....", y es que depende de los ojos con los
que se ve.

Si son los ojos de las personas que no han sitio víctimas
de la violencia los que miran la historia, seguramente
('•sia no presenta elementos para que las cosas cambien.

Si son los ojos de las personas que no lian vivido la
violencia de género los que miran manifestarse a las mu
jeres, eventualmente su posición se radicaliza apelando
a la civilidad e indignándose ante el graffiti.
Si son los ojos de las personas que ejercen el poder

ejecutivo los que miran al activismo feministas, sin mi
ramientos descalifican y advierten de la manipulación
política de una realidad inexistente.

Si son los ojos de las personas que ejercen la función
pública los que miran las estadísticas ele los feniinicidios,
entonces su responsabilidad termina con el registro de
datos y metas cumplidas sin cambiar de políticas y pa

radigma.^
Si son los ojos de las personas que legislan los que mi

ran la tragedia nacional, su inteligencia les dieta despojar
se del calzado en protesta de lo que acompañan, pero ni
un centavo nías a las políticas de atención a Jas víctimas.

Si son los ojos de las personas que mediáticamente
visibilizan los crímenes del patriarcado los que miran
cada tino de los feniinicidios, su interés legítimo se pierde
en la mezquindad de mercar imágenes sin ética.

Si miramos con los ojos délas personas que aspiran
a una transformación estructural del sistema político,
económico y social;' debemos observar que nuestro país
can•(•(• de urla esiraieLiia institucional coordinadas con
recursos y capacidades suficientes para garantizar la re
composición del tejido social y la atención inmediata a
los feniinicidios.

Los otros datos se asumen con los ojos de }as personas
que aspiran a un país en paz y que miran ron responsabi
lidad lo que millones de personas se niegan y ocultan, a
pesar de estar el problema frente a sus ojos. Pues para' fra
seando a Wills, hoy el radu'alisirio e# por sentido común.

EL MUNDO AL REVÉS...
"Era un país tan, pero tan misógino, que cuando una niña
era asesinada y no la podían culpar por estar en el sitio
equivocado, culpaban a su madre por no estar a tiempo
(en ella" (en la red).
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Recuerdo el jueves 23 cíe abril ele
2009 antes del mensaje del presi
dente de la Repúblicarie llamó Mar
celo Ebrarcl, jefe, de Gobierno al Dr.
Moreno Brizuela, secretario de Pro
tección Civil ele la Ciudad de México
para informarle que entrábamos en

emergencia epidemiológica ante un virus dése«no
cido, que no sabían si había caira próxima, pero el
grado de contagio había alertado al Estado Mexi
cano, se debían tomar medidas urgentes.
.Estábamos atendiendo uriaqniergencia que se

había suscitado en un festival de música infantil
en la colonia Roma, la expresión del Dr. Moreno
cambió, siendo uno de los cardiólogos más re
conocidos del país, además ele haber presidido
las comisiones de Salud tanto de la Cámara de
Diputados corno del Senado de la República, sa
bía lo que podíamos enfrentar, con un gesto me
llamó para que me acercara, me puso al lanío y
me instnjyó para activar los protocolos correspon
dientes}'en su caso diseñar rápidamente algunas
acciones de respuesta inmediata:.
A partir de ese día v los subsecuentes el Dr.

Armando Alinee], secretario de Saine] del Distrito
Federal y su equipe) lograron coordinar todos los
trabajos médicos que se requerían para atender
esta pandemia, su profesionalismo ésta más que
e'oniprobaelo y los heriios hablan por sí mismos.
Enfrentar una pandemia exige que los sectores

estén coordinados y quién lleve el liderazgo emen
te ion el apoyo profesional y decidido ele todos,

así es ('orno el Lio. José Angel Avila, secretario de
Gobierno, junto con los 16 jefes Delegaeionalesy
Protección Civil, con base en la información que
se tema acere a de la tasa de contagio tomaron
una medida difícil, pero e|ue ha sido reconoci
da niundialmente, la suspensión de: actividades
mercantiles en la Ciudad de México, se decidió
con la información de la Secretaría de Salud pri
vilegiando una visión deEstado; corno mencioné,
cada parte haciendo lo que le correspondía, ni
más ni menos.

Hemos escuchado las noticias sobre la pro
pagación de la enfermedad COVID19 a la que
llaman comúnmente coronavirus. México ha te

nido esa. experiencia; sin embargo, ahora el reto
és delicado por la.Mta de sinergia con ej gobierno
federal y los diferentes sectores; no sabemos qué
pasaría, ya que el desabasto de medicamentos
causado por enredos burocráticos, políticos y ele
corrupción liati dejado elesprotegidexs a JoS enfer
mos "regulares'* no me imagino ante mía pande
mia cuál sería la capacidad de respuesta.
EN POSITIVO, el gobierno federal tiene

el tiempo suficiente para establecer o per
feccionar un protocolo de respuesta ante la
posibilidad de brote de esta enfermedad o de
cualquier otra epidemia, mismo que deberá
contemplar cíesele ¡pt abasto de medicamen
tos hasta sinergia entre secretarías, estados
y municipios, con la participación del sector
privado y social. No habría justificación si pasa
v no oslamos preparados.
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( uándo llegará el día en queno i taris
curra una semana sin que las cifras
de feminicidio aumenten con casos

desgarradores como los de Ingrid
¿Éscamilla, Pátinia Cecilia. y mas re

cientemente, Carol Tovar, de {¿ico
meses de edad fue localizada sin vi

da en un terreno baldío a unas (madras de donde

fije rapta di: de los brazos de su madre en Saltillo,
Coahuila? Esta pregunta está muy lejos de obtener
una respuesta.
Lo que las mujeres han demandado en todos

los Ionis que liaii podido, incluida la puerta prin
cipal de Palacio Nacional, es muy justa,: que tío las
maten, sin embargo, este lacerante fenómeno en la
actual coyuntura, toca la muy delgada línea entre
la. exigencia por solucionarlo \ su politización.
fin la sesión del pasado martes de la Cámara de

Diputados, cuando el pleno aprobó una reforma
al Código Penal Federal para que el feminicidio se
sancione hasta cori 65 años de prisión, legisladoras
de todos los partidos subieron a la tribuna para
protestar contra de ese aberrante fenómeno y exi
gir una solución. Todas de negro en señal de luto,
acompañadaspor algunos hombres diputados que
se solidarizaron, las panistas dejaron zapatos ro
jos, —símbolo de la lucha contra el feminicidio—,
en la tribuna principal.
No obstante, eso sé volvió un intercambio entre

legisladoras de todas las fracciones parlamenta

rias para tratar de adjudicar culpas sobre un fe*
nómeno que no se ha podido resolver.

Y des,iluminad,imenie. es el partido en el poder.
Morena, el que dealguria manera lia aprovechado
la circunstancia. La secretaria de ese instituto polí
tico, Yeidckol Polevnsky, pidió a las feministas ser
más "creativas" en sus manifestaciones.

Lo anterior es una clarísima prueba de cómo un
tema tan delicado romo el feminicidio, se puede
llegar a politizar; lo lamentable es que dicha mues
tra, proviene de parte "Hit# mujer, que se supone
debería ser más sensible ante esta justa exigencia.
La secretaria general morenista dijo que el mi

men) de feniinicidios no ha aumentado en México,
lo que ocurre, desde su muy personal pumo de
vista, es que a esta también herencia del pasad»,
no se le había dado apertura como se lia hecho en
la actual administración, "antes se maquillaban
cifras,se ocutülba inlortnación", pero entonces, ¿el
repunte en ese alarmante delito en la actualidad,
a qué se le puede atribuir?
El problema es qué: en los casos dé los feniini

cidios de IngridFatima y Carol Nahomi se ha Si
tuado conforme reza un popular refrán: "después
de ahogado el niño, tapen el pozo". En el primer
expediente, el de Ingrid, el error que cometió fué
haber presentado una denuncia por violencia in
trafamiliar y luego perdonar, pero, ¿en el (aso de
las menores? Respecto a Fatirna, podemos estar
ante la punta de una enorme y laberíntica hebra.
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o expresó «iii elocuentes palabras mi compañera diputada Wendy Bríee
ñ<):*lTaJiibiéii a las gobernadoras y los gobernadores desde esta tribuna: lés
hacemos un llamado. Que se pronuncien, que digan qué están haciendo
ahora, en esfe mismo momento por erradicar esta violencia. Porque si una
voz falta en ésta discusión es la de ellos, son totalmente omisos y omisas"

De nueva cuenta el panorama nacional se ensombrece por la vid
encia que se ejercecontra las mujeres. Esa tendencia que nació ante la

insensibilidad de los gobiernos en los últimos sexenios parecería no tener un fin.
Las mujeres en México vivimos una violenta crisis basada en un deterioro social

originado por la. preservación de una cnltUra heteropatriarcal que se resiste, a can ibiar.
Las implicaciones de un cobarde asesinato, el de una niña de siete años,

implica fallas estructurales en la administración pública y una crisis de valo
res sociales que imposibilitan a muchos entender que debemos replantear la
cultura en que vivimos. Pero también tenernos la falta de responsabilidad que
algunos gobiernos no quieren asumir.

Los datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública son
contundentes. Dos estados de la República tuvieron el nivel más alto de presuntos deli
tos de feniinicídio, entre eneró y diciembre del 2019: Veracniz, 157 y el de México, 122.

La Ciudad de México que es el centro de las protestas de los grupos feminis
tas, tuvo 68 presuntos delitos lo que llevó a la Jefa de Gobierno a iuiplementar
diversas '.arciones de gobierno ya preguntar: ¿el protocolo de la Alerta de Gé
nero ha ciado los resultados adecuados? ¿las políticas que durante más de dos
sexenios se inipleuientaron Unieron resultados?

Tenemos un marco jurídicoaduiinisírativo que no dio resultados en 12 años.
Cómo vamos a revertir esa tendencia. Es una pregunta esencial para el gobierno
del Presidente Andrés Manuel I ó pez Obrador, pero, fundamentalmente deben
hacerlo los gobiernos estatales que no responden, que no están haciendo algo
para proteger a las mujeres.
Cinco son los municipios con mayor número de delitos de feniinicidio:

Monterrey, Culiacáñ, Iztapalapas San Luis Potosí y TijUana ¿Chié política pública,
están aplicando, qué medidas preventivas?

La sororidad que las mujeres nianifiestán entre sí, la: que nos lleva en la Cá
mara de Diputados a construir grupos plurales para promover mejores normas,
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para incrementar 1¡jg penas por ese delito, parece no tener resonancia con los
ejecutivos estatales o municipales,
¿Por qué razón nos somos capaces de indignarnos ante la tragedia que su

fren los demás?

¿Por qué razón algunos sectores de población siguen sin entender que eri
México hay una cultura que no respeta* margina y violenta: a las mujeres?
¿Qué estarnos haciendo por las mujeres? Es la pregunta que. debemos

respondernos.
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El voto electrónico Huma la atención de propios y
extraños. Promete eficientary abaratar las elec
ciones. Su adopción geíieralizatla representa;
retos j' oportunidades de entidad superlativa
que merecen profunda ponderación clecongre
sos'.y autoridades electorales, principalmente
en materia clefiahiliclaclen su de^empefioyiiso

amigable para el votante, Estaexy»resión de los comicios mo
dernos apareció con fuerza inusitada en los Estados Unidos
un poco después de la controvertida elección presidencial
del 2000, Con la. aprobación de la ley denominada Ayuda;
a América a Votar, que ofreció fondos por cerra cíe 3 mil
millones de dólares a los estados que modernizaran sus
equipos receptores de votos.

A partir de la elee;ción intermedia noi lf.uiii'i'ir.uia d#
2002, los estudiosos empezaron a revisar la vertiente elec
trónica del sufragio. Desde entonces, la investigación y la
bibliografía han crecido exponencialmente, sobre todo las
relativas a la seguridad de los Mslciuas \ a la iiiterfase eiitre
el elector y el equipo receptor de su sufragio,

EL libro Haciendo las preguntas correctas sobre el vo
to electrónico nos presenta 74 pregunta* relevantes que.
cualquier legislador y Ja, autoridad electoral debería estar
haciéndose, Según el prefacio,«I Consejo National de,Inves
tigación (CXI) de los EEIJIJ realizó un anipliocoloe|uio con
el objeto de obtener una mejor comprensión de los temas
de) votó electrónico.

Concurrieron por igual científicos de la computación, ex
periosen tecnologías de la información, peritos en ciberse

guridad, especialistas del diseno para usuarios, conocedores
del manejo de grandes sistemas, politólogos, autoridades
electorales,..activistas de derechos civiles, de derechos de
las minorías, así «mío productoresy eomercializadores de
los equipos electrónicos de votación.

( oh las ponencias presentidas por los asistentes v los
trabajos remitidos par internet, el CXI decidió resaltar en
su reporte los cuestionamientos pertinentes más. que ofre
cer respuestas eruditas. La intención primaria es describir
algunas de las preguntas releyafifgs que deberían hacerse
legisladores, funcionarios electorales, gobiernos y la aca
demia, relativas al uso de; computadoras y tecnologías de
la información y la comunicación en el proceso electoral
efi general, centrando así la atención del debate público
en asuntos técnicos y de política pública que necesitan re
solución.

Según los autores, no se trata de convertir a los funcio
narios iii'clórales eti científicos de la Cementación, sino df
asistirlos para una mejor comprensión de la perspectiva
que los escépticos tienen sobre la materia y para entender
mejor la problemática que los técnicos observan. Se trata
de que él accn aiuiniio funcione lamlmii a la ítiversa: que
los escépticos comprendan mejor el punto de vista de la
autoridad electoral y las presiones que enfrentan.

Al advertir que él catálogo de preguntas que ofrecen no
debe ser interpretado corno expresión de confianza o Con
dena al voto electrónico, reseñan cuatro descubrimientos
fundamentales para desentrañar los retos y las amenazas
en esta materia. Los veremos en entrega posterior.
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EN PAQUETE Y EN UN SOLO ACTO TEPJF
DEFINIRÁ DISPUTA EN MORENA
«Ante el cúmulo de recursos promovidos en la pugna por
^l.i í. f? L Í?.» ^1' ÍJ .i 1

del Poder Judicial de la Federación (TEPJff prevé que
.)C!(^..st^!1.Jl^uel los en J?aguete en la sesión del pleno
del próximo miércoles 26 de febrero. La dedácki a\er
miércoles dé aplazar la sesión y resolver las muíüÉfes
controversias en'este polémico tana ^o. un sojo acto
no se tomó, nos dicen, por presiones al TMbunal, sino
que busca evitar más polarización, jáloneos entre los
morenistas y que se presenten nuevos recursos.

DESPIERTA GRUE POR POLEMICA
INICIATIVA EN SAN LAZARO
¦jffi con las marchas de estudiantes! ertoen.es como d
de Aidee Mendoza en el CCH Oriente, denuncias de
acoso sexual en contra de profesores y la toma de una
decena del^lanldesM
efídertterneflle d rector de la Enrique Graue
La inidativa del diputado por Morena, Miguel Angel
Jáuregui, para.democra(tizar laLdeccióndejr^tory_

a la burocracia dorada, 1.a iniciativa será retirada, pero
este tema, más allá del argumento de la autonomía, es

DE UN EXESTUDIANTE DE LA UNAM LA
INICIATIVA CONTRA EL RECTOR
Miguel Angel Jáuregui Montes de Oca diputado
por Morena, no forma parte de la burbuja legislativa
.?n San Lázaro...Quien.presentó
sean lodos los estudiantes y maestros quienes elijan
al rector y directores de las facultades y planteles de la
HS1M es. egresad > de la I ácii Raclde Ciendas I bj í ti cas.
En su trayectoria destaca que participó en el Consejo
EstudiantilÜtóva^t^o^.^.m^bróa^vo d_e
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pública de la UNAM". Es oriundo de Azcapotzalco.

CELEBRAN PARLAMENTO ABIERTO SOBRE
OUTSOURCING
<E1 Parlam^ito AbieffQ para la reforma ai materia de
subcontratación laboral (ouisourcirm), organizado
este miércoles en San Lázaro por el diputado Manuel
Baklenegro, presidente de la Comisión del Trabajo,
tuvo casa llena. En la inauguración, la secretaria del
Trabajo, Luisa María Alcalde, señaló algo que no han
mtetidido los radicales deMorena: habrá re^uladón y,
control de abusos sin afectar la inversión y el empleo
X.distingui^endoa buenos j;iTialos. ,^todusti^dela_
sufamtrataqón laboral edebró la mesura de la titular
del Trabajo y dd diputado Baldenegro y en. voz de Elias
Micha, director de Tallentia MX, asociación nacional en

Treviño,
del CCE, reafirmaron su rechazo a la sobrerregulación
del sector, pues eso equivaldría, afirman, a agravar la
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Todo por un voto
Douald Truiup esta en

plena campaña electo
ral, quitare un segundo
periodo al frente de la
Casa Blanca y indas las
plazas públicas son, bue
nas para pedir el voto. El

domingo llegó y se présenlo de mane
ra espectacular al paytona" International
Speedway de Florida, desencadenando
una ruidosa .celebración en la famosa
pista de NasCar donde se celebra la
62 edición de las 500 Millas, la carrera
de automovilismo más importante del
circuito Cup Series de Estados Unidos.
El avión presidencial, el Air Forcé

One, sobrevoló el estadio, dio un par
de vueltas y aterrizó en el Aeropuerto
Internacional de Daytona, unos (lentos
de metros detrás de la pista. La comitiva
de Truiup y la primera dama. M«*Iíiii¡íi
Truiup, arribó unos minutos despues lo
que provocó, otra gran ovación. Ambas
entradas se transmitieron en pantallas
de video gigantes alrededor del estadio.
El ocupante de la Oficina Oval fue

el mariscal de las 500 Millas de Dayto
na, lo que significa que este año dio la
orden a los ctinduciores de encender
sus motores y después dio una vuelta a
la pista conduciendo la limusina presi
dencial apodada The Beast (La bestia).
Douahl Truiup es el segundo pre

sidente estadunidense en hacerlo
después cíe George W. Busli, otro re
presentante republicano que asistió a
la denominada I lie ( a cal American Ra
ce (La gran carrera americana) en 2004.
La visita del candidatopresidente

fue la tercera que realiza a un evento

deportivo fue bien recibida pcir los fa
náticos de la Mascar. I .as banderas en
apoyo a Douald Truiup 2020 inunda
ron el estadio, algunos asistentes en
contraron rápidamente un doble uso
como capas en el área del garaje, Este
evento registró algunos inconvenientes
para los miles de asistentes que ignora
ban que el político en campaña asistiría,
a la carrera.

Las largas filas para el acceso se pre
sentaron en los controles ele seguridad
lo que generó que muchos se perdieran
la arrancada.

Doual Truiup, tomó el micrófono...
"No hay mayor emoción que unirme al
centro mundial de las carreras, pata to
cios ustedes los pilotos, técnicos y equi
pos de boxes hoy aquí, buena suerte
y que gane el mejor equipo. Dios los
bendiga, Dios bendiga a nuestros mi
litares, Dios bendiga a .nuestros vetera
nos y Dios bendiga a. Estados Unidos.
Que tengan una gran carrera".
Stej faltó en ese evento quien in

cluso buscara más ganancias para, el
inquilino de la ("asa Blanca, el jefe de
campaña de Douald Truiup, decidió
ilustrar un tweet con una foto del avión

presidencial en las 500 millas Daytona,
pero tuvo que borrarla debido a que se
trataba de una imagen de 2004. Brad
Parscale, conocido por su amplia ac
tividad en redes sociales utilizó una
antigua imagen cíe la visita de George
W Busli de hace I S anos.

•Egresada de la EPCSG. Diputada
constituyente. Defensora de los

derechos de los animales y fundadora
de "Ángeles Abandonados".
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*J_ _l?A ?!!11 y i j'A ^ í *c !_cA
personas desaparecidas deben cambiarl es que en
cualquier agencia dd Ministerio Público, que no sea la
espec ializada, regresan a las personas al momento de
k'?1.I1!!nycsLiyacióii, ipiles para

.^'U/ i1.41. A( ?¦; I:.®1 i]yy r
haya habido contacto con la persona que se denuncia
desaparecida, eslo a pesar de que existe un protocolo
yVI1^ ifrA1íf?.tención delie ser i¡Tniediata. Ab_oraí
desde la Escalfa se está revisando el actuar de los
agentes del Ministerio Público, pero lo que debería

í). H).\^.Li^acu ra ijtc >dci [íicjf jrar la
^y.^ción ylos;ti0]Q^sde,i^uesUí

MAS IRREGULARIDADES EN CASO FATIMA
?Las quejas ante las irregularidades en d casode Fátima
|£ acumulan, ahora el PA.N en el Congreso de la ciudad
;ln une ió. y11 c; presen tara una denunda,. ante la Ce >m i si ón
de ^tbwqs Humanen, en contra del EflF local, por
vfojaeifoi de las garantías individuales. Al respecto,, d
diputado Mauricio l abe señaló que Esthelá Damián _
titular de la dependencia, no actuó apegada a principios
fr.'f''1SL ?' l lc:.'.('Il :i.!^7?.' I1 (Ar..'5 , yA1C' i' IvÁ(*n<Tl( j.a A?^D.f1 ^
9yeÍQ.Mee!.DIF buscó>fue eludir la^jgon^^dad dd.
gobierno, incriminando a la familia de la menor.

ROMO A LA BAJA
•MPiíecerVíctor Hugo Romo noha.dejado_buen^bor

de boca entre sus gobernados en los 17 meses que ha
Jíl 1 íidajgoJDe.

acuerdo con una encuesta aplicada por la empresa
Énjkollja^.semanajnterior^^
C A! fAt !A' IAJAAí A "c[c! Al? Í!Á ! Al tJA:.ei > ! AA.1 AI
cuando ganó¡ja¦_Píl^Lende_
reelegirse tendrá que demostrar que no es advenedizo
end^edeg^CTnar^iiuesmha^g^^itojgttójg
fungió como jefe Delegacional. A lo mejor los vecinos
de Miguel Hidalgo no le perdonan que a pesar de
tanta experiencia, no hay una evolución en el gobierno
]A>( AA^l í A'A' .l?Al,Al A'l! A'A'.
OTROS DATOS
•Esite miátefes d Observatorio Ciudadano de la Ciudad
de México presentó su Reporte Anual de Incidencia
ÜÉ Í^ÉYU. de la Chidqd dc México 2019, caa con ÍATAiAcia
de, prensa d organismo reportó un aumento en
delitos como: robo>a^negocio, enlj por
ciento, en el delito de violación; trata de personas,
Z§".?.por ciento y el .uarcomenudeo, 2 3 por cien lo. Sin
embargo, la revelación fue la discrepancia entre los
d^AlíLArAPorLAdL'AALlLlAyye.niy^AlAAÍAAlHEj^.ffie
según Francisco Rivas, director del Observatorio, y
AyúAJy^AS^iAló yyeJAAsAiAuAAlcjAAh!5lAA!e\!iA).yyl!!3Íe.A!e

»Aiyc!JM^ .ilOAÁiilAry^iAAle 4 ¡rnl 632
ilícitos menos contabilizados por la Agencia Digital de
Innovación Pública.
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